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１ 調査の概要                            

（１）調査の目的 

子育て家庭における子育てに対する意識の変化や子育て支援に関するニーズを把握し、今後の子

育て支援施策検討の参考とするため。 

（２）調査の種類と実施方法 

調査の種類：対象者別に次の 2種類のアンケートを実施。 

調査実施期間：令和 4年 11月 1日～11月 18日 

調査対象 就学前児童 小 学 生 

回 答 者  保護者 保護者 

抽出方法 

①子育て支援センター 

⇒市内 16箇所で実施 

 

②幼稚園 

⇒市内の中央・南・北地域から 1箇所ずつ選

定して実施。 

 

③保育所、認定こども園 

⇒市内を東西南北中央に区分し、各地域か

ら保育所は 300名程度、認定こども園は

200名程度になるよう選定して実施。 

①小学校 

⇒市内を東西南北中央に区分し、各地域か

ら小学校を 2校程度選定して実施。 

（特別支援学級含む。） 

 

②放課後児童クラブ利用者 

⇒市内全域の放課後児童クラブで実施。 

抽出基準日 
令和 4年 8月 1日 

（幼稚園は令和 4年 5月 1日） 

①令和 4年 5月 1日 

②調査期間時点の利用者 

（３）配布・回収状況   

調査区分 配布数 有効回答数 

就学前児童 子育て支援センター 220  

お遊び教室 150 

幼稚園 306 

保育所 1,470 

認定こども園 1,071 

就学前児童 小計① 3,217 1,015 

小 学 生 3,239  

小学生 小計② 3,239 1,287 

合 計（ ① + ② ） 6,456 2,302 

※保育所・認定こども園、放課後児童クラブ利用者の保護者あてに、電子メール等を用いて依頼。 

※その他にも、子育て応援情報サイト「イーカオ」及び長崎市公式 LINEにおいても、本調査実施の旨を周知し、 

調査対象者へ回答を募った。 
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（４）集計上の注意事項 

☐ 比率の表示は小数点第２位を四捨五入しているため、図表上の数値を合計したものと一致しな

い場合がある。 

☐ 図表等にある「ｎ」の記載は、各設問ごとの回答者（対象）数を示す。 

☐ （単数）とは回答を１つだけ選択する設問、（複数）とは２つ以上選択しても良い設問を示す。 

☐ 「未回答」は有効回答数のうち回答していないものを示す。 
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２ 集計結果                             

（1）アンケート調査について 

①本アンケート調査をどのようにして知ったか 

 
 

（２）家族構成、就労状況等 

①回答者について 

○アンケート回答者はいずれの調査においても大半が「母親」であった。 

  

 

 

 

 

 

 

48%

6%

2%

22%

6%

16%

【図表1】就学前児童（単数n=1,015）

1：幼稚園・保育所・認定こども園からの保護者あての依頼

文
2：子育て支援センター利用者あての依頼文

3：お遊び教室参加者あての依頼文

4：長崎市公式LINE

5：子育て応援情報サイト「イーカオ」

6：その他

1：母親
94.3%

2：父親
5.6%

3：祖母
0.1%

【図表3】就学前児童（単数n=1,015）

1：母親
91.6%

2：父親
8.1%

3：祖母
0.3%

4：祖父
0.0%

【図表4】小学生（単数n=1,287）

51%
39%

7%

1% 2%

【図表2】小学生（単数n=1,287）

1：小学校からの保護者あての依頼文

2：放課後児童クラブ利用者の保護者あての依頼文

3：長崎市公式LINE

4：子育て応援情報サイト「イーカオ」

5：その他



- 4 - 

②回答者の年代について 

○就学前児童調査では 30代が多く、小学生調査では 30代・40代の割合が高くなっている。 

  
 

③家族構成について 

○就学前児童調査、小学生調査ともに「両親と子ども」世帯が多い。 

○小学生調査では、就学前児童調査と比べ、「母親と子ども」世帯の割合がわずかに高くなっている。 

  
 

④祖父母との同居について 

○就学前児童と小学生とで大きな差はなく１割強程度が同居している。 

○家族構成別の同居状況では、ひとり親家庭の方が祖父母との同居率が高くなっている。 

 
 

 

  

1：10代
0.0%

2：20代
14.5%

3：30代
67.3%

4：40代
17.7%

5：50代～ 0.5%

【図表5】就学前児童（単数n=1,015）

2：20代
1.9%

3：30代
41.3%

4：40代
51.1%

5：50代～ 5.5%

【図表6】小学生（単数n=1,287）

1：両親と

子ども
86.8%

2：母親と

子ども
7.6%

3：父親と

子ども
5.5%

4：その他
0.1%

【図表7】就学前児童（単数n=1,015）

1：両親と

子ども
83.8%

2：母親と

子ども
12.6%

3：父親と

子ども
3.3%

4：その他
0.3%

【図表8】小学生（単数n=1,287）

1：同居している
9.0%

2：同居していない
91.0%

【図表9】就学前児童（単数n=1,015）
1：同居して

いる
11.3%

2：同居していない
88.7%

【図表10】小学生（単数n=1,287）
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（就学前児童） （小学生） 

 

 

家族構成 
祖父母との同居 

同居 非同居 総計 

両親と 

子ども 

59 822 881 

(6.7%) (93.3%)   

ひとり親 

家庭 

31 102 133 

(23.3%) (76.7%)   

その他 

未回答 

1 0 1 

(100.0%) (0.0%)   

総計 
91 924 1,015 

(9.0%) (91.0%)   

 

家族構成 
祖父母との同居 

同居 非同居 総計 

両親と 

子ども 

83 995 1,078 

(7.7%) (92.3%)   

ひとり親 

家庭 

59 146 205 

(28.8%) (71.2%)   

その他 

未回答 

3 1 4 

(75.0%) (25.0%)   

総計 
145 1142 1,287 

(11.3%) (88.7%)   

⑤対象となる子どもの年齢について 

 

 

⑥きょうだいの人数について 

 

 

0歳
27.7%

1歳
22.2%

2歳
12.6%

3歳
11.3%

4歳
11.4%

5歳
10.2%

6歳
4.5%

【図表11】就学前児童（単数n=1,015）

42.6%

36.1%

17.0%

3.4%

0.6%

0.3%

22.3%

49.3%

23.6%

4.2%

0.3%

0.2%

0.0% 10.0% 20.0% 30.0% 40.0% 50.0%

1人

2人

3人

4人

5人

6人以上

【図表13】

就学前児童
(n=1,015)

小学生(n=1,287)
きょうだい数の平均 

就学前児童調査 1.84 人 

小学生調査 2.12 人 

1年生
24.1%

2年生
23.3%

3年生
16.8%

4年生
14.4%

5年生
11.6%

6年生
9.9%

【図表12】小学生（単数n=1,287）
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[回答者の年代別 子どもの人数] 

（就学前児童） 

回答者の年代 
子どもの人数 

（平均） 
件数 

1：10 代 0.00 人  0  

2：20 代 1.53 人  147  

3：30 代 1.86 人  683  

4：40 代 2.03 人  180  

5：50 代以上 1.80 人  5  

全体 1.84 人  1,015  
 

（小学生） 

回答者の年代 
子どもの人数 

（平均） 
件数 

1：10 代 1.00 人  1  

2：20 代 2.12 人  25  

3：30 代 2.27 人  532  

4：40 代 2.03 人  658  

5：50 代以上 1.82 人  71  

全体 2.12 人  1,287  
 

⑦保護者の就労状況について 

○父親は大半がフルタイムでの就労で、就学前児童調査、小学生調査のいずれにおいても大きな差はない。 

○母親は就学前児童調査においては「現在働いていないが今後就労予定」、「現在働いていない（就労予定

なし）」の割合が高い。 

○小学生調査においては母親の就労している割合が高くなっている。 

 

 

[家族類型] 家族構成と就労状況のクロス集計 

  

91.9%

0.7%

0.5%

0.4%

6.5%

87.5%

0.9%

0.7%

0.2%

10.7%

0.0% 20.0% 40.0% 60.0% 80.0% 100.0%

1：フルタイム

2：パート・アルバイト等

3：現在働いていないが

今後就労予定

4：現在働いていない

（就労予定なし）

未回答

【図表14】父親の就労状況（単数）

就学前児童
(n=1,015)

小学生
(n=1,287)

42.0%

25.3%

12.8%

18.8%

1.1%

46.2%

38.7%

6.1%

8.0%

1.0%

0.0% 10.0% 20.0% 30.0% 40.0% 50.0%

1：フルタイム

2：パート・アルバイト等

3：現在働いていないが

今後就労予定

4：現在働いていない

（就労予定なし）

未回答

【図表15】母親の就労状況（単数）

就学前児童
(n=1,015)

小学生
(n=1,287)

共働き（フル×

フル）
38.8%

共働き（フル×

パート等）
23.4%

非共働き
30.0%

ひとり親世帯
6.8%

共働き（パート

×パート等）
0.1%

両親ともに

未就労
0.4%

未回答
0.4%

【図表16】就学前児童（単数n=1,015）

共働き（フル

×フル）
38.9%

共働き（フル

×パート等）
36.2%

非共働き
13.2%

ひとり親世帯
10.8%

共働き（パート

×パート）
0.2%

両親ともに

未就労
0.2%

未回答
0.5%

【図表17】小学生（単数n=1,287）
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（３）子どもや子育てに関する情報を取得する媒体について 

○利用している媒体は、就学前児童調査・小学生調査とも「保育所・幼稚園・学校からのプリント等」が一番目、

小学生調査においては、「広報ながさき」が二番目に多く、今もなお紙媒体での情報収集には一定の需要があ

ることが分かる。 

○就学前児童調査においては、SNS や子育て応援情報サイト「イーカオ」の利用率が高く、現在の保護者はスマ

ートフォンからの情報収集を行っていることが分かる。 

 

 

63.9%

56.8%

43.3%

28.0%

21.4%

19.4%

17.1%

3.7%

0.8%

2.8%

81.8%

34.6%

18.1%

35.7%

14.6%

19.4%

5.7%

2.6%

1.5%

1.9%

保育所・幼稚園・学校から

のプリント等

SNS（Twitter、Instagram、

Facebook等）

子育て応援情報サイト

「イーカオ」

広報ながさき

（施設等においてある）チ

ラシ・フリーペーパー

長崎市のホームページ

子育て関連アプリ

週刊あじさい（広報番組）

ラジオ

その他

【図表18】（複数）※就学前児童降順

未就学児童(n=1,015)

小学生(n=1,287)
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（４）子育て応援情報サイト「イーカオ」について 

①聞いたことがあるか  

  

②利用したことがあるか  

  

③利用してみてどう思うか  

  
④知りたい情報を取得できたか  

  

③で「3：やや不満」又は「4：不満」と回答した理由は、「見にくい」、「使いづらい」などの機能面のほか、「情

報量が少ない」、「欲しい情報が載っていない」といった運用面に対する声も多かった。小学生調査においては

「小学生向けの情報が少ない」といった回答も多かった。 

1：ある
95.0%

2：ない
5.0%

【図表19】就学前児童（単数n=1,015）

1：ある
87.6%

2：ない
12.4%

【図表20】小学生（単数n=1,287）

1：ある
77.5%

2：ない
22.5%

【図表21】就学前児童（単数n=1,015）

1：ある
52.7%

2：ない
47.3%

【図表22】小学生（単数n=1,287）

1：満足
13.3%

2：やや満足
59.7%

3：やや不満
23.0%

4：不満
3.9%

【図表23】就学前児童（単数n=787）

1：満足
13.4%

2：やや満足
68.3%

3：やや不満
15.2%

4：不満
2.7%

未回答
0.4%

【図表24】小学生（単数n=678）

1：できた
83.7%

2：できなかった 15.6%

未回答
0.6%

【図表25】就学前児童（単数n=787）

1：できた
81.9%

2：できな

かった
17.1%

未回答
1.0%

【図表26】小学生（単数n=678）
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（５）長崎市公式 LINE について 

①友達登録しているか  

  

②「子育て・教育」のカテゴリを友達登録しているか  

  

③「子育て・教育」の配信頻度はどうか  

  

④有益な情報が得られているか  

  

長崎市公式 LINE の友達登録をしている方が、未就学調査及び小学生調査ともに回答者の半数に満たな

ない状態で、友達登録している方のなかでも、「子育て・教育」のカテゴリを受信設定している方が少ない結果

となった。 

1：している
80.7%

2：していない
19.1%

未回答
0.2%

【図表29】就学前児童（単数n=481）

1：している
67.5%

2：していない
31.7%

未回答
0.7%

【図表30】小学生（単数n=419）

1：ちょうどいい
52.6%

2：少ない
9.8%3：やや少ない

19.1%

4：やや多い
5.7%

5：多い
0.5%

6：どちら

でもない
12.4%

【図表31】就学前児童（単数n=388）

1：ちょうどいい
50.5%

2：少ない
6.7%3：やや少ない

11.7%

4：やや多い
9.9%

5：多い
2.1%

6：どちらでもない
19.1%

【図表32】小学生（単数n=283）

1：届いている
82.1%

2：届いていない
17.0%

未回答
0.8%

【図表33】就学前児童（単数n=481）

1：届いている…

2：届いていない
19.8%

未回答
1.0%

【図表34】小学生（単数n=419）

1：している
32.6%

2：していない
67.4%

未回答
0.1%

【図表28】小学生（単数n=1,287）

1：している
47.4%

2：していない
52.6%

【図表27】就学前児童（単数n=1,015）
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（６）保育所、幼稚園、認定こども園について         ※就学前児童にのみ実施 

①利用したことがあるか  

 

 

  

②保育内容に満足しているか  

 

 

②で「3：やや不満」又は「4：不満」と回答した理由は、「延長保育の時間の短さ」、「コロナ禍の感染拡大防

止のための急な休園が困る」などといった声が多かった。 

1：ある
81.1%

2：ない
18.9%

【図表35】就学前児童（単数n=1,015）

1：満足
59.9%

2：やや満足
30.0%

3：やや不満
8.4%

4：不満
1.3%

未回答
0.4%

【図表36】就学前児童（単数n=823）
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（７）妊婦や出産、子育ての相談について 

○「こども・子育てイーカオ相談」の認知度は、就学前児童調査・小学生調査ともに約 3割の結果となった。 

○就学前児童調査・小学生調査ともに「SNS・チャット」で相談しやすいとの回答が一番多かった。 

○悩みの種類は多岐に渡るが、少なからず誰もが何かしらの悩みを抱えているため、相談しやすい方法を用いて

より相談しやすい体制の整備が必要である。 

 

①「こども・子育てイーカオ相談」を知っているか  

  

②相談しやすい方法はどれか 

 

③今までどのようなことで悩んだことがあるか  

 

   

66.2%

48.5%

43.3%

23.3%

18.9%

0.8%

52.8%

41.0%

46.3%

14.5%

14.4%

0.5%

SNS・チャット

電話

メール

来庁

オンライン

その他

【図表39】（複数）※就学前児童降順

未就学児童(n=1,015)

小学生(n=1,287)

50.5%

46.8%

46.2%

44.5%

42.6%

39.6%

38.8%

29.9%

26.4%

12.2%

5.1%

0.0%

0.0%

1.6%

47.4%

30.4%

32.6%

27.5%

43.0%

25.9%

29.2%

27.9%

19.6%

13.7%

9.9%

8.4%

6.8%

1.2%

子どものからやこころの成長・発達

乳児期(授乳・夜泣きなど)

子どもの生活(運動・食事・睡眠など)

出産前後のこと(サポート・手続きなど)

子どもの性格行動

子どもの預かり

保育所等

経済面

自身のこと(健康・仕事など)

家族のこと

特にない

いじめ

不登校

その他

【図表40】（複数）※就学前児童降順

未就学児童(n=1,015)

小学生(n=1,287)

1：はい
33.2%

2：いいえ
66.8%

【図表37】就学前児童（単数n=1,015）

1：はい
29.1%

2：いいえ
70.0%

未回答
0.9%

【図表38】小学生（単数n=1,287）
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（８）子育てを総合的に支援する拠点施設について 

①市の中心部（まちなか）に「子育てや子育て家庭を総合的に支援する拠点施設」が必要だと思うか 

  
②拠点施設に求める支援は何か 

 

  

1：必要だと思う
92.5%

2：必要だと思わない
7.5%

【図表41】就学前児童（単数n=1,015）

1：必要だと思う
85.2%

2：必要だと思わない
13.7%

未回答
1.1%

【図表42】小学生（単数n=1,287）

69.8%

44.0%

29.2%

26.9%

20.3%

14.7%

14.0%

12.6%

11.2%

10.9%

3.3%

1.8%

53.6%

30.6%

29.4%

27.5%

17.2%

10.3%

8.6%

12.6%

12.8%

20.0%

3.0%

1.8%

屋内の子どもの遊びの場

子どもの一時預かりができる場

病児・病後児保育

子育てのイベントや軽スポーツな

どができる場

親子教室・講座などの遊びの場

親子・多世代の交流の場

親同士の情報交換等ができる集

いの場

ファミリー・サポート・センターの窓

口

親子の相談の場

子どもが読書や学習ができる場

親同士のサークル活動などができ

る場

その他

【図表43】（複数）※就学前児童降順

未就学児童(n=1,015)

小学生(n=1,287)
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（９）子育てをする中で感じること 

○「子育てに対する職場の理解が得られない」は就学前児童、小学生調査のいずれにおいても多くの保護者が

感じている。 

 

[就学前児童・小学生比較] 

 

 

 

 

 

  

91.6%

83.8%

77.8%

76.5%

64.7%

59.1%

52.3%

46.0%

45.1%

40.6%

30.3%

30.1%

90.8%

76.6%

75.1%

61.9%

58.4%

51.7%

50.1%

47.5%

27.0%

40.6%

27.0%

25.6%

0.0% 20.0% 40.0% 60.0% 80.0% 100.0%

子育てに対する職場の理解が得られない

子どもが犯罪や交通事故に遭わないか不安

配偶者や家族の協力が得られない

仕事や地域活動と子育ての両立が難しい

子育てに追われ、社会から孤立するように感じる

子育てによる心身の疲れを感じる

子育ては親の責任と言われ、不安や負担を感じる

子どものしつけや接し方がわからない

子育てにお金がかかり経済的不安を感じる

時間が取れず、自由がない

子育てに関する不安や悩みを気軽に相談できる相手

が身近にいない

子どもが思うようにならないときに、つい手が出てしま

いそうになる

【図表44】子育てをする中で感じること「よく感じる」「やや感じる」合算（就学前児童降順）

就学前児童(n=1,015)

小学生(n=1,287)

子どもが犯罪や交通事故に遭わないか 

不安 

 

時間が取れず、自由がない 

 

子育てにお金がかかり経済的不安を 

感じる 

 

子育てによる心身の疲れを感じる 

 

仕事や地域活動と子育ての両立が難しい 

 

 

子育ては親の責任と言われ、不安や負担

を感じる 

 

子どものしつけや接し方がわからない 

 

子どもが思うようにならないときに、 

つい手が出てしまいそうになる 

 

子育てに追われ、社会から孤立するよう

に感じる 

 

配偶者や家族の協力が得られない 

 

子育てに対する職場の理解が得られない 

 

子育てに関する不安や悩みを気軽に相談

できる相手が身近にいない 
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[選択肢別比較] 

（選択肢 1） 

時間が取れず、自由がない 

（選択肢 2） 

配偶者や家族の協力が得られない 

  

（選択肢 3） 

子育ては親の責任と言われ、不安や負担を感じる 
（選択肢 4） 

子育てに追われ、社会から孤立するように感じる 

  

（選択肢 5） 

子育てによる心身の疲れを感じる 

（選択肢 6） 

子どものしつけや接し方が分からない 

  

（選択肢 7） 

子どもが思うようにならないときに、つい手が出てしまいそうにな

る 

（選択肢 8） 

子育てに関する不安や悩みを気軽に相談できる相手が身近に

いない 

  

（選択肢 9） 

仕事や地域活動と子育ての両立が難しい 

（選択肢 10） 

子育てにお金がかかり経済的不安を感じる 

  

（選択肢 11） 

子どもが犯罪や交通事故に遭わないか不安 

（選択肢 12） 

子育てに対する職場の理解が得られない 

  

45.3%

36.1%

38.5%

40.5%

16.2%

23.4%

就学前児童
(n=1,015)

小学生
(n=1,287)

【図表45】（単数）

1：よく感じる 2：やや感じる 3：特に感じない

9.6%

11.9%

31.0%

28.7%

59.4%

59.4%

就学前児童
(n=1,015)

小学生
(n=1,287)

【図表46】（単数）

1：よく感じる 2：やや感じる 3：特に感じない

22.8%

18.7%

36.4%

33.0%

40.9%

48.3%

就学前児童
(n=1,015)

小学生
(n=1,287)

【図表47】（単数）

1：よく感じる 2：やや感じる 3：特に感じない

17.0%

6.8%

28.1%

20.2%

54.9%

73.0%

就学前児童
(n=1,015)

小学生
(n=1,287)

【図表48】（単数）

1：よく感じる 2：やや感じる 3：特に感じない

32.6%

24.2%

43.8%

37.8%

23.5%

38.1%

就学前児童
(n=1,015)

小学生
(n=1,287)

【図表49】（単数）

1：よく感じる 2：やや感じる 3：特に感じない

12.6%

10.7%

39.7%

39.4%

47.7%

49.9%

就学前児童
(n=1,015)

小学生
(n=1,287)

【図表50】（単数）

1：よく感じる 2：やや感じる 3：特に感じない

10.1%

10.3%

35.9%

37.1%

54.0%

52.5%

就学前児童
(n=1,015)

小学生
(n=1,287)

【図表51】（単数）

1：よく感じる 2：やや感じる 3：特に感じない

7.7%

5.9%

22.5%

19.7%

69.9%

74.4%

就学前児童
(n=1,015)

小学生
(n=1,287)

【図表52】（単数）

1：よく感じる 2：やや感じる 3：特に感じない

28.5%

23.3%

36.3%

35.1%

35.3%

41.6%

就学前児童
(n=1,015)

小学生
(n=1,287)

【図表53】（単数）

1：よく感じる 2：やや感じる 3：特に感じない

43.2%

42.6%

34.7%

32.6%

22.2%

24.9%

就学前児童
(n=1,015)

小学生
(n=1,287)

【図表54】（単数）

1：よく感じる 2：やや感じる 3：特に感じない

54.9%

47.6%

36.7%

43.3%

8.4%

9.2%

就学前児童
(n=1,015)

小学生
(n=1,287)

【図表55】（単数）

1：よく感じる 2：やや感じる 3：特に感じない

8.4%

6.0%

22.0%

21.0%

69.7%

73.0%

就学前児童
(n=1,015)

小学生
(n=1,287)

【図表56】（単数）

1：よく感じる 2：やや感じる 3：特に感じない
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（10）子どもを育てることについて 

○就学前児童・小学生調査ともに「つらいと思うときのほうが多い」と回答した割合は低かった。 

 

  

 

○家族構成別では「両親と子ども」世帯よりも「父親と子ども」世帯・「母親と子ども」世帯のひとり親世帯のほうが

「楽しいと思うときとつらいと思うときが同じくらい」や「つらいと思うときの方が多い」の割合が多い傾向にあった。 

【図表 59】家族構成別    ※「その他」、「未回答」は除く。 

（就学前児童） 

家族構成 子どもを育てることについて 

総計 
（※） 

1：楽しいと思うときの

方が多い 

2：楽しいと思うときとつらい

と思うときが同じくらい 

3：つらいと思うときの方が

多い 

両親と子ども 

611 243 26 880 

(69.4%) (27.6%) (3.0%)   

ひとり親家庭 

89 38 6 133 

(66.9%) (28.6%) (4.5%)   

総計 

700 281 32 1,013 

(69.1%) (27.7%) (3.2%)   

（小学生） 

家族構成 子どもを育てることについて 

総計 
（※） 

1：楽しいと思うとき

の方が多い 

2：楽しいと思うときとつらい

と思うときが同じくらい 

3：つらいと思うときの方が

多い 

両親と子ども 
726 310 30 1,066 

(68.1%) (29.1%) (2.8%)   

ひとり親家庭 
128 72 7 207 

(61.8%) (34.8%) (3.4%)   

総計 
854 382 37 1,273 

(67.1%) (30.0%) (2.9%)   
 

 

1：楽しいと思うとき

の方が多い 69.0%

2：楽しいと思うときとつら

いと思うときが同じくらい
27.7%

3：つらいと思うとき

の方が多い 3.2%

4：その他
0.2%

【図表57】就学前児童（n=1,015）

1：楽しいと思うとき

の方が多い 66.4%

2：楽しいと思うときとつらい

と思うときが同じくらい
29.7%

3：つらいと思うとき

の方が多い 2.9%

4：その他
1.1%

【図表58】小学生（n=1,287）
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（11）長崎は子育てしやすいまちだと思うか 

[就学前児童] 

○前回調査時（Ｒ3）と比較し、「そう思う」、「どちらかというとそう思う」が減少し、「そう思わない」、「どちらかという

とそう思わない」は増加した。（※14.1%ずつの増減） 

  

 

[小学生] 

○前回調査時（Ｒ3）と比較し、「そう思う」、「どちらかというとそう思う」が減少し、「そう思わない」、「どちらかという

とそう思わない」は増加した。（9.4%ずつの増減） 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

1：そう思う
4.3%

2：どちらかというと

そう思う 29.3%

3：どちらかというと

そう思わない
42.8%

4：そう思

わない
23.6%

【図表60】就学前児童（n=1,015）

4.3%

6.2%

29.3%

41.5%

42.8%

38.0%

23.6%

14.3%

0% 20% 40% 60% 80% 100%

R4

R3

【前回調査時との比較】

1：そう思う

2：どちらかというとそう思う

3：どちらかというとそう思わない

4：そう思わない

1：そう思う
3.4%

2：どちらかという

とそう思う
36.5%

3：どちらかというと

そう思わない
40.9%

4：そう思わない
19.1%

【図表61】小学生（n=1,287）

3.4%

5.7%

36.5%

43.6%

40.9%

33.8%

19.1%

16.8%

0% 20% 40% 60% 80% 100%

R4

R3

【前回調査時との比較】

1：そう思う

2：どちらかというとそう思う

3：どちらかというとそう思わない

4：そう思わない
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（10）今後、一番求めている支援について 

○就学前児童調査では「子連れでも出かけやすく、楽しめる場所を増やす」が最も多く、次に「手当などの給付

による経済的支援を充実する」となっている。 

○小学生調査では「医療費助成の対象を拡大する」が最も多く、次いで「手当などの給付による経済的支援を

充実する」「子連れでも出かけやすく、楽しめる場所を増やす」となっている。 

〇就学前児童調査および小学生調査においても、順位は異なるものの、最も求めている支援については、類似

していることが分かる。 

 

 

 

 

64.5%

56.9%

43.6%

24.8%

23.3%

22.1%

19.0%

11.0%

10.7%

6.2%

2.8%

52.9%

54.6%

57.2%

13.0%

14.7%

28.0%

22.1%

16.0%

6.8%

4.4%

4.2%

0.0% 10.0% 20.0% 30.0% 40.0% 50.0% 60.0% 70.0%

子連れでも出かけやすく、楽しめる場所を増やす

手当てなどの給付による経済的支援を充実する

医療費助成の対象を拡大する（現在は中学生までが対

象）

保育所や幼稚園、認定こども園での時間延長や一時預

かりなどのサービスを充実する

子育て支援センターや気軽に子どもを預けられる場所を

増やす

子育てと仕事の両立ができるよう職場環境を整備する

病児・病後児保育施設を増やす

子育てに困った時に相談したり、情報が得られる場をつ

くる

親子が集まって交流できたり、イベントに参加できる場を

つくる

子育てについて学べる講座や講演を増やす

その他

【図表43】（複数）※就学前児童降順

未就学児童(n=1,015)

小学生(n=1,287)



３　就学前児童調
（１）単純集計結果

就学前児童（n=1,015）
490 48.3%
59 5.8%
21 2.1%

225 22.2%
55 5.4%

165 16.3%
1,015 100.0%

957 94.3%
57 5.6%
1 0.1%
0 0.0%

0.0%
0.0%

1,015 100.0%
0 0.0%

147 14.5%
683 67.3%
180 17.7%

5 0.5%
0.0%

1,015 100.0%
881 86.8%
77 7.6%
56 5.5%
1 0.1%
0 0.0%

1,015 100.0%
91 9.0%

924 91.0%
0 0.0%

1,015 100.0%
281 27.7%
225 22.2%
128 12.6%
115 11.3%
116 11.4%
104 10.2%

6歳 46 4.5%
0 0.0%

1,015 100.0%
432 42.6%
366 36.1%
173 17.0%
35 3.4%
6 0.6%
3 0.3%

1,015 100.0%
933 91.9%

7 0.7%
5 0.5%
4 0.4%

66 6.5%
1,015 100.0%

426 42.0%
257 25.3%
130 12.8%
191 18.8%
11 1.1%

1,015 100.0%

問2(1)
　回答者と子どもとの関係

1:母親
2:父親
3:祖母
4:祖父
5:その他

計

問2(3)
　家族構成

1:両親と子ども
2:母親と子ども
3:父親と子ども
4:その他
未回答

計

問2(2)
　回答者の年代

1:10代
2:20代
3:30代
4:40代
5:50代～

計

問2(4)
　祖父母との同居

1:同居している
2:同居していない
未回答

計
問2(5)-1
　R4.4.1時点の年齢

0歳
1歳
2歳
3歳
4歳
5歳

未回答
計

問2(5)-2
　兄妹の人数
（対象児童含む）

1人
2人
3人
4人
5人

計
問2(6)
　就労状況【母親】
（ｎ＝1,015）

1:フルタイム
2:パート・アルバイト等
3:現在働いていないが、今後就労予定
4:現在働いていない（就労予定なし）
未回答

計

6人以上

計
問2(6)
　就労状況【父親】
（ｎ＝1,015）

1:フルタイム
2:パート・アルバイト等
3:現在働いていないが、今後就労予定
4:現在働いていない（就労予定なし）
未回答

問1
　アンケート調査をどのように知ったか

1:幼稚園・保育所・認定こども園からの保護者あての
2:子育て支援センター利用者あての依頼文
3:お遊び教室参加者あての依頼文
4：⾧崎市公式LINE
5:子育て応援情報サイト「イーカオ」
6:その他

計
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440 16.8%
197 7.5%
284 10.9%
38 1.5%
8 0.3%

577 22.1%
649 24.8%
217 8.3%
174 6.7%
28 1.1%

2,612 100.0%

964 95.0%
51 5.0%
0 0.0%

1,015 100.0%
787 77.5%
228 22.5%

0 0.0%
1,015 100.0%

105 13.3%
470 59.7%
181 23.0%
31 3.9%

0.0%
787 100.0%
659 83.7%
123 15.6%

5 0.6%
787 100.0%

問5　⾧崎市公式LINEについて
481 47.4%
534 52.6%

0 0.0%
1,015 100.0%

388 80.7%
92 45.1%
1 2.6%

481 650.0%
204 52.6%
38 9.8%
74 19.1%
22 5.7%
2 0.5%

48 12.4%
388 100.0%
395 82.1%
82 17.0%
4 0.8%

481 100.0%

823 81.1%
192 18.9%

0 0.0%
1,015 100.0%

493 59.9%
247 30.0%
69 8.4%
11 1.3%
3 0.4%

823 100.0%

計
(3)
　イーカオを利用してみて

1:満足
2:やや満足
3:やや不満
4:不満
未回答

計
(4)
　知りたい情報を取得できたか

1:できた

問6　保育所、幼稚園、認定こども園について
(１)
　利用したことが

1:ある
2:ない
未回答

計
(２)
　利用してみて

1:満足
2:やや満足
3:やや不満
4:不満
未回答

(1)
　友達登録しているか

1:している
2:していない

問3　子どもや子育てに関する情報は、主に何を見ていますか。（ｎ＝1,015）
1:子育て応援情報サイト「イーカオ」
2:⾧崎市のホームページ
3:広報ながさき
4:週刊あじさい（広報番組）
5:ラジオ
6:SNS（Twitter、Instagram、Facebook等）
7:保育所・幼稚園・学校からのプリント等
8:（施設等においてある）チラシ・フリーペーパー

2:できなかった
未回答

計

(1)
　イーカオについて聞いたことが

1:ある
2:ない
未回答

計
(2)
　イーカオを利用したことが

1:ある
2:ない
未回答

(3)
　「子育て・教育」の配信頻度はいか
がか

1:ちょうどいい

4:やや多い
5:多い
6:どちらでもない

計
(4)
　有益な情報が届いているか

1:届いている
2:届いていない
未回答

問4　子育て応援情報サイト「イーカオ」について

計

未回答
計

(2)
　「子育て・教育」のカテゴリを受信設
定しているか

1:している
2:していない
未回答

計

2:少ない
3:やや少ない

計

9:子育て関連アプリ
10:その他

計
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問7　妊娠や出産、子育ての相談について
337 33.2%
678 66.8%

1,015 100.0%
236 11.6%
492 24.1%
439 21.5%
672 33.0%
192 9.4%

8 0.4%
2,039 100.0%

問8 「子どもや子育て家庭を総合的に支援する拠点施設」について
939 92.5%
76 7.5%

1,015 100.0%
708 27.0%
149 5.7%
206 7.8%
447 17.0%
142 5.4%
114 4.3%
33 1.3%

273 10.4%
111 4.2%
128 4.9%
296 11.3%
18 0.7%

2,625 100.0%

計
460 45.3% 391 38.5% 164 16.2% 0 0.0% 1,015
97 9.6% 315 31.0% 603 59.4% 0 0.0% 1,015

231 22.8% 369 36.4% 415 40.9% 0 0.0% 1,015
173 17.0% 285 28.1% 557 54.9% 0 0.0% 1,015
331 32.6% 445 43.8% 239 23.5% 0 0.0% 1,015
128 12.6% 403 39.7% 484 47.7% 0 0.0% 1,015
103 10.1% 364 35.9% 548 54.0% 0 0.0% 1,015
78 7.7% 228 22.5% 709 69.9% 0 0.0% 1,015

289 28.5% 368 36.3% 358 35.3% 0 0.0% 1,015
438 43.2% 352 34.7% 225 22.2% 0 0.0% 1,015
557 54.9% 373 36.7% 85 8.4% 0 0.0% 1,015
85 8.4% 223 22.0% 707 69.7% 0 0.0% 1,015

700 69.0%
281 27.7%
32 3.2%
2 0.2%

1,015 100.0%

44 4.3%
297 29.3%
434 42.8%
240 23.6%

1,015 100.0%

655 22.6%
109 3.8%
112 3.9%
63 2.2%

252 8.7%
193 6.7%
236 8.2%
578 20.0%
443 15.3%
224 7.7%
28 1.0%

2,893 100.0%

やや感じる

(２)
　拠点施設にどのような支援を求める
か

1:屋内の子どもの遊びの場
2:親子・多世代の交流の場

特に感じない 空白（未回答）
1:時間が取れず、自由がない
2:配偶者や家族の協力が得られない
3:子育ては親の責任と言われ、不安や負担を感じる
4:子育てに追われ、社会から孤立するように感じる
5:子育てによる心身の疲れを感じる
6:子どものしつけや接し方がわからない
7:子どもが思うようにならないときに、つい手が出てしまいそうになる

問9　子育てで感じることについて よく感じる

(１)
　「こども・子育てイーカオ相談」を知っ
ているか

1:はい

3:親子教室・講座などの遊びの場
4:子どもの一時預かりができる場
5:親同士の情報交換等ができる集いの場
6:親子の相談の場

9:医療費助成の対象を拡大する（現在は中学生までが対象）
10:子育てと仕事の両立ができるよう職場環境を整備する
11:その他

計

問12　今後、一番求めている支援は何か?（ｎ＝1,015）
1:子連れでも出かけやすく、楽しめる場所を増やす
2:親子が集まって交流できたり、イベントに参加できる場をつくる
3:子育てに困った時に相談したり、情報が得られる場をつくる
4:子育てについて学べる講座や講演を増やす
5:保育所や幼稚園、認定こども園での時間延⾧や一時預かりなどのサービスを充実する

8:手当てなどの給付による経済的支援を充実する

9:子どもが読書や学習などができる場
10:ファミリー・サポート・センターの窓口
11:病児・病後児保育
6:その他

計

7:親同士のサークル活動などができる場
8:子育てのイベントや軽スポーツなどができる場

6:病児・病後児保育施設を増やす
7:子育て支援センターや気軽に子どもを預けられる場所を増やす

問11
　子育てしやすいまちだと思うか

1:そう思う
2:どちらかというとそう思う
3:どちらかというとそう思わない
4:そう思わない

計

8:子育てに関する不安や悩みを気軽に相談できる相手が身近にいない
9:仕事や地域活動と子育ての両立が難しい
10:子育てにお金がかかり経済的不安を感じる
11:子どもが犯罪や交通事故に遭わないか不安
12:子育てに対する職場の理解が得られない

問10
　子どもを育てることについて

1:楽しいと思うときの方が多い
2:楽しいと思うときとつらいと思うときが同じくらい
3:つらいと思うときの方が多い
4:その他

計

(１)
　市の中心部に必要だと思うか

1:必要だと思う
2:必要だと思わない

計

2:いいえ

計
(２)
　相談しやすい方法はどれか

1:来庁
2:電話
3:メール
4:SNS・チャット
5:オンライン
6:その他

計
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問1（この子育て支援アンケート調査をどのようにして知りましたか:その他）
⾧崎 Baby・Kids LOVERSのInstagram
SNS
Twitter
インスタグラム
インスタグラムのストーリー
インスタでフォローしている子育て系アカウントのお知らせ
さくら連絡網
すくすく学級
ベビーキッズ
ママ友
家族からの紹介
知り合いから勧められた。
⾧崎キッズラバーのInstagramのストーリー
友人からの情報提供
友人のSNS
友人より教えて貰った
友達からの共有
利用している友人から

（２）自由記述
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問3（子どもや子育ての情報は主に何を見ているか:その他）
SNS
その時々で必要なものを検索する
テレビ
ネット
ベビーキッズ
家族、友人
本
Voicy
テレビ
ホームページ
検索して出てきたブログ
子育て支援センター
書籍
⾧崎Baby_Kids LOVERSのインスタグラム
⾧崎市のLINE
友だちや家族より
AERAkids等雑誌
Instagram
ママ友からの情報
育児中の友人
家族と相談
支援センターの張り紙
地元のTVのニュース
友人
インターネット
テレビ
ママ友
育児書
検索して
子育て雑誌
子育て支援センター
様々なHP
つたえるけんながさき
ネットで検索
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問4（イーカオを「やや不満」「不満」と感じる理由）
もっと、⾧崎で子供が遊んだり工作したりするような、子供が楽しめるイベントを載せて欲しい。
操作しにくい。知りたい内容が選択肢ででてこないのでAIチャット方式の方が良いかも
読み取りづらく、内容がハッキリしない
スマホページだと、ポップアップで出てくるお尋ねが煩わしい。幼稚園等の情報が古く、地域ごとの検索がしづらい。
わかりにくい。トップに出てくるウィンドがいらない
わかりにくい
ナビのポンプアップがページが切り替わるたびに表示されて操作性に難。イベントカレンダーが大きさに対して情報過多見にくい。
見にくい
繋がりにくい
最初に出てくるイーカオくんがページを探しますという表示が邪魔でたまりません。
わかりにくい
スマホでの閲覧で見にくいので、表での表示等をもう少し見やすくしてもらいたい
見にくい、ポップアップが遅れて出てくるので操作しづらい
全体的にわかりにくかった。
情報が探しづらい。いちいち出てくるポップアップ?が邪魔。
使いづらい。イーカオくんのポップアップウィンドウが毎回出てきて煩わしい。サイト内の情報は自分で探せるのでもっとシンプルでいい。
知りたい情報になかなかたどり着かない
交流の場が知りたいが、自分の地区がどこに当たるのかが分からない。
見にくい　字が小さい　チャットウィンドウ要らない
少し見にくい
スマホで見たときに毎回ポップアップが出てくるのが邪魔
どこに何の情報があるか分かりにくい
スマホで見ると必ずポップアップで立ち上がるのでいちいち×で消す必要があるのが面倒
もうちょっとスマホで見やすく、してほしい。
調べにくい。ポップアップが毎回面倒。
使いにくい知りたい情報が少ない
自分が知りたい情報が見つけずらく、文が⾧く分かりずらいので、解決しないことが度々ある
使いづらい
開いた画面に、すぐ検索画面がポップアップされて、いちいち消すのが面倒くさい。
検索しづらい。botがあるのに、一致率が低いと探せないので 他で調べがち。
そのため、ページを繰る度にイーカオくんが出てくるのが ちょっと邪魔…せっかく出てきてくれるのに即座にバツボタン探しがち
ページがわかりにくい
見にくい。どこになにがのっているか分かりにくい。特にスマホで見るため、スマホで見やすいようにしてほしい。
サイト構成が分かりにくい。
見づらい
1.カテゴリが分かりづらく、知りたい情報に辿り着くまでにかなり時間がかかること 2.サイトが重く開くまでに時間を要することが多々あ
ること
情報量が少ない。
わかりづらい、欲しい情報が載っていない
驚くほど使いにくいし、わかりにくい。お遊び教室や子育て支援の情報も見にくい。アプリがあればなおよい。
イーカオから入っても結局市のホームページのURLをクリックして飛ぶ形なので最初から市のホームページを検索すればよかったと思う
リンク先にうまく飛ばなかった。その先を知りたいと言うことが書いていなかった
わかりにくい
下から出てくる「イーカオくんがページを探しています」っていうのは、急に出てきて邪魔なので、どうにかなりませんか?見たい人だけタッ
プしたら出てくるとか、変えていただけると使いやすいです。
イーカオのサイトの作りの問題ですが、必要な情報までたどり着くのに手間がかかりすぎるし、書類などわかっている人はいいが、一般
市民の目線で作られていない。特に第一子の時には書類や手続きを調べれているのにのそ用語、単語から調べなくてはいけないの
がよくわからない。
分かりにくい
情報を探しづらい。ホームページが見づらい
結局分からずに電話で問い合わせした。
調べごとで拝見し、解決できたから
検索しにくい
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もっと役立つ情報がほしい
画面が扱いにくい。そして見にくい
見にくい
載せられている情報が表面的、限定的で実用的でないことが多い。
わかりにくい。文字が小さい。検索中に別枠から全項目が飛び出してくる。邪魔。もっとわかりやすくしてほしい。選びたい項目が小さ
すぎて選択できない。誤選択する。検索窓がほしい。⾧崎市の授乳できる場所、おむつがかえられる場所、子連れでいける飲食
店、公園、広場わかりやすく一覧、または検索できるようにしてほしい
詳しく記載されていなかった
穴場的な公園など、お得な情報がなかった。
⾧崎市のホームページへの移動が多いので、イーカオに直接情報を載せてくれると手間が省ける。子ども対象の店舗、個人、法人
開催などのローカルイベントや勉強会等も載せてくれるともっと楽しめると思う。
すぐにイーカオくんが目的別にページを探すのが出てきて、逆に探しづらい。検索窓とお知らせが1番上に出ていてほしい。下にスク
ロールしてお知らせに行くまでが⾧い。情報が探しにくい。途中の小窓もスクロールしてうざったい。
何がどこに記載されているか分かりづらかった。
探しにくい
吹き出しが毎回出てきて面倒。
見にくい。欲しい情報に辿り着くまでが⾧い。
とにかく使いにくい。イーカオ君のポップアップが邪魔。見にくい。
文が多い。リンクが古い。今年度の内容が探しにくい．
情報が古く、少ない
お遊び教室のスケジュールを調べる以外で活用することがないため
検索しにくい、古い情報が残ったまま
分かりにくい表現などあった
画面が切り替わる度に検索画面が出てきてややこしい。知りたい情報がサクッと探せない
情報が少ない。お遊び教室や支援センターのスケジュールは助かる、けれどそれしかない
未就学児ならまだいいが、それ以降の歳も参加やしやすいイベントはのっていない
毎回出るポップアップが面倒臭い。探したい内容を見つけにくい。
見づらい
マップがスマホじゃ見にくい
検索しづらい
ページを開く度に全面に出てくる「イーオカくんがページを探します」が地味にストレスに感じる。下に小さく出ればいい。PDFじゃなく、
画像が出てくるようになればいい
情報はインスタなどからが早い為、イーカオになかなかいきつかない。
ページを開くたびに検索のポップアップみたいなのが出てくるのが煩わしい
スマートフォンで閲覧した際、不自然な改行やスクロールが必要で読みにくい。お遊び教室の案内などPDFファイルでダウンロードでき
ないもの、表示できないものがあり困ったことがあった。知りたい情報にスムーズにアクセスできなかった。
見づらい、検索しても出てこない、ポップアップ邪魔
わかりにくい
お遊び教室の日程確認でしか利用しない
必要なページにアクセスできるまでに時間がかかる
見づらいこと。
ポップアップが邪魔
見にくい
見にくい。必要な情報にたどり着きにくい
毎回(ページを戻ったりする度)イーカオくんがページを探します。が出てくるのがうっとうしい。もちろん最初開いた時は便利だとは思う。
疑問に思ってることの検索がやりにくい
見にくい
イーカオで目的のものを探しても、どこのページにあるのかわかりにくくて、うまく探せない。使いにくいので、最近は使っていない。
チャット機能を使ったことはないが、大きすぎて見たい情報が見えづらかった
知りたい情報が出てこず、使いづらい
共働きの家庭向けの情報が少ない
トーク画面が毎回出てくるが、そこに調べたいことを入力しても調べたいことはでてこないため
探したい情報を見つけにくい。
見方がよくわからない
月毎の行事予定が分かりにくい
情報が探しずらい
検索など全体的に使いにくい。別枠で必ず表示されるものをいちいち消す作業が面倒だから利用しない。
検索しにく買った記憶がある
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知りたい情報のアクセスがしにくいことや知りたい情報がない場合がある
知りたい情報が詳しくのっていない（ざっくりすぎた）
情報量にばらつきがある
もっと具体的な内容が欲しいときがある
情報が少ない
使いにくい
ホームページが見づらい
携帯電話でHPを見ると、必ず知りたい情報は等のポップアップ画面?が出てくるのが煩わしい
どこに何が書いてあるのかわかりにくい
検索内容まで辿りつくのに時間がかかる。見にくい。分かりやすく、検索しやすくしてほしい。
見にくい
（1）チャットボットのポップアップがいきなり出てきて見づらい。
（2）背景にイラストを入れる等といった見栄えを凝る前に見やすさを重視してほしい。背景色を変える配慮はできているが、文字
サイズへの配慮が薄い。可愛さや装飾より、情報をシンプルにまとめ、ユニバーサルデザインを意識してほしい。飾りを入れるのは、最
低限のデザインを整えてからで良い。

情報が古かったり解答欄が分かりにくかったりする
スマホから閲覧しにくい。スライドさせないと読みにくいページがあった。
パパッと調べにくい。
いちいち質問があればみたいなのが出てくる
毎週のお出かけの際の参考にしたく、拝見しますが、イベント情報がお遊び教室や支援センターのイベントのみで、あまり参考になら
ない。
イーカオくん?ポップアップのようなものが毎回出てきて見づらい
どこに何が書いてあるのかわかりにくい
見づらい。スマートフォン画面ではもう少しloadingが早くなるよう簡素に
毎回のページに何かお探しですか?のページがでてきて間違えて何回かクリックしたので始めのページにだけにでてきたら良いかなと思
詳しく知りたいのに、結局最後は窓口か電話でのお問い合わせになりイーカオで完結せず不便を感じる
フォーマットが使いにくい。トップページに戻るたびにキャラクター付の検索補助ツールが出てきて邪魔。ユーザーを思っての仕様と思う
がネット時代の今、どんな作りのHPでも使い方に慣れている方が多いと思うし、対象別や目的別の検索項目も用意されているため
不要だと思う。ユニバーサルデザインを考えてであればMENUタブや別タブで簡単検索等で用意されたらいかがだろうか。
知りたい情報を得るまでに時間がかかった
使いにくいです。また、昨年度の予定から更新されていない時もありました。
スマホでは使いにくい。AIがやたら立ち上がり邪魔をするためにみにくい。
必要な情報にアクセスしにくい。地域のちょっとした情報が載っていないので頻繁に見ない
見にくい
ありきたりの当たり前のことしか書いていない
知りたい情報の上から急に別の情報が出てきたりして使い辛いです。
知りたい情報が見つかりにくい。
冊子にしてほしい。
イベント情報などについては載っていない
直接ネットで調べた方が早い。はじめにイーカオくんが出てきて、選択肢を指定してくるのがめんどくさい
検索しにくい
知りたい情報がでてこない
スマートフォンだと見づらい
知りたいことを、調べづらかった為
児童センターや支援センターの今日の営業時間などが知りたくてもわからない。電話をしなくてもいいようにしてほしい
分かりにくいため
バナーが邪魔
イーカオくんのチャットが毎回でてくるが、上手く活用できず邪魔になっている。
新しく情報がない
知りたいことがどこに掲載されているのか分かりづらい。
回答は記載されているが内容が不十分。
検索しにくい
自分が知りたい情報にたどり着くのが難しかった
調べたい項目の上にコマンドが出現してきて項目を押せない。逆に使い辛い。
わかりづらい
ページ構成が見づらい。直感的に操作できない。
見にくい使いにくい
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必要な情報がさっと出てこずに結局検索し直した
知りたい情報がわかるまでに時間がかかる
見づらい
わかりにくい
見にくい。情報量が少ない。
わかりにくい
スマホからは使いにくい
スクスク学級のスケジュール表を載せてほしい。保育園幼稚園の空き状況が更新された時は、アクセスが集中してるのか、サイトが
開けないことが多い。
何度も使ってて使い方がわかるのに何度もバナーが出てくるのがめんどくさい
知りたい情報まで辿り着くのが難しい。分からずらい。
ポップアップしてくるのが邪魔
子育てパスポートが上手く出ないためスクショして毎回提示している。全体的に見にくい。
見難い。探しにくい。何度もページ最初のお探しですか?みたいな画面が出てきて見づらい
毎回ポップアップででてくるのが邪魔。探したい情報にたどり着くまでが難しい。
見づらい
県のホームページに飛んだりしないと答えが出ない時がある
児童手当申請方法が分かりにくかった。里帰り中で来庁できない人に対しては全く対応なしだった。カレンダー更新をもう少し早くし
てほしい。お遊び教室の予定などは年間予定で分かると思うので入れておいてもらいたい。
イーカオくんが出てくるのが邪魔。欲しい情報が探しにくい。以前の情報が埋もれてしまって見逃してしまう。
見づらい
どこになにがあるか、カテゴリが分かりにくい
検索したいワードを入力しても、出てこない。
サイトが見にくい。
検索がしにくい。
使い方がいまいち。
普通にページを見たいのに、突然イーカオのページが上に出てくるので、毎回消すのが面倒に感じることがある。
サイトを開くと必ず尋ねたいことはの画面に切り替わるため毎回閉じている。それは違うタブに作ってほしい。
知りたい情報を見つけるのが難しい
スマートフォンでは見づらい
サイトが使いづらい、見づらい
わかりずらい。欲しい情報が少ない。詳しく見ていこうとすると、⾧崎市のホームページに飛ぶ事になるのでイーカオの意味がない。
サイトが見ずらい。始めに色々なメニューが画面いっぱいに出てくるのを消すのが面倒。
このアンケートに答えたくて検索（⾧崎市　子育て　アンケート）してみたら、イーカオに載っています。という案内がヒットしました。そ
こにこのアンケートのURLを直接貼ってくれていたら便利でした。
イーカオを開くと出てくる吹き出しのような画面が操作の邪魔で、見たい項目を押したくてもその吹き出しを消すのが上手くできず、違
う画面に移動してしまったり、毎回手間です。
見にくい
とにかく情報が使えない。少ないし、古いし、見づらい。リンクばかりで行政が努力していない姿が想像できます。あと有益な情報がな
い。はっきり言ってSNSの方が早い
判りづらい
活用できる情報があまりない
子育て支援センターのイベント情報にすぐにたどり着けなかった。
最初のイーカオで何を調べますか?というのが出てくるのを消すのが煩わしい。
検索する時に「⾧崎市　調べたい内容」でページに飛ぶので、イーカオの案内を出さないで欲しい
見にくい
知りたいことが調べにくい
ページが使いづらい。項目がわかりづらい。そもそもどこが運営してるかわからないので、信用性があるのかもわからない。
案内のポップアップが邪魔
検索がヒットしない
見づらい。情報が少ない、足りない、古い。ポップアップが邪魔。
サイト自体が見づらい、イベントカレンダーが見づらい、子育てマップが見づらい、スマホからだと特に見づらく感じる
毎回、ポップアップが音付きで鳴る。あと使いづらい
子育てに関する書類申請の際にイーカオで調べたが申請フォームが見つからず。市のウェブサイトを調べて見つかった。
イーカオのワンストップで申請もできるようにして欲しい
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問4（今後、イーカオに掲載して欲しい情報）
お祭りなどの情報が欲しい
⾧崎である、子供が楽しめるイベントや、それぞれ施設の情報（入館料など）
公園、おむつ替え施設などの情報マップ
幼稚園等の園庭開放。子ども向けおでかけ、イベント情報。
子どもの遊び場
子育て支援にかかるイベント、相談会等
週末のいべんとやおでかけ情報
幼稚園保育園のことを詳しく知りたい
必要な情報は掲載できていると思う。
イベント情報
年齢別の情報
特に無し
検索しやすいように整備して欲しい。結局電話しないとわからない情報が多いので、随時更新して欲しい。
子供と遊べる公園や施設の情報を充実させてもらいたい
保育時間内で働ける先いろいろ。駐車場無料有りの公園施設。習い事　相場も。
離乳食レシピ
予防接種の時期の一覧が色でわかる表（母子手帳に載っているもの）
子育て世帯に有益な情報
イベント情報
子どもが楽しめるイベント情報。市の施設に限らず。むずかしそうですが…。
3歳以上児の遊び場情報
日常生活でためになる情報。(家遊び、子育てイベント、子育てノウハウ)
一時預かりや園庭開放の情報が載ってるけど、結局園に問い合わせしないいけないため、わかりやすくしてほしい。（コロナ禍で大変
だとは思うが）
子どもが楽しめるイベント情報
保育園からチラシや、市から行政のご案内をいただけるので、あまりイーカオを利用していません。⾧崎市のライン利用で特に必要が
なくなったのですが、毎月の保育園空き状況等記載があるのはとてもありがたいです。私は今のままで十分と思いますが、流行してい
る病気や、病気の予防法、病児・病後児向けの療養食の紹介、里帰りしない（できない）母親向けに、⾧崎市で利用可能な宅
配食の支援または情報等の記載があればもっとイーカオを利用する人が増えるのではないでしょうか。
こどもが遊べるところ　食事できるところ
制度などが変更されたときの最新情報
すくすく学級などの申し込みがネットで出来るようになるといい
離乳食、幼児食の情報
赤ちゃん連れで行きやすいお店が知りたい。キッズスペースがあるお店とか、ベビーカーで行きやすいとか、オムツ交換台があるとか知り
たい。ゆっくりランチしたい。
イベント情報等
子供の発達段階
子どもを連れて行けるイベント情報
国で決まった補助金などの詳しい情報
子どもが遊べる場所について
九州の遊園地、行楽地
公園など子供が利用する場所のイベント情報を多く採り入れて欲しいです。掲載情報が少ないと1箇所に集まるので、コロナが不安
です。
子供が利用しやすいトイレマップ
毎週開きたくなるような情報(イベントや最新の話題など)
発達障害、グレーゾーンの子向けの療育の情報
感染症の流行情報
個人の手続き状況などにもリンクできたら…
毎週末のイベント情報、休日当番医
⾧崎にあるこどもの遊び場を詳しく知りたいです。
子どもと遊べる場所やイベント情報
子育て支援情報
手続きやサービスの一覧や詳しい情報。
特になし
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子ども連れで利用しやすいお店の紹介（食事や美容室など。）、子どもと一緒に楽しめるイベント情報
毎週末の⾧崎のイベント情報まとめ
子連れに優しいお店や遊び場の情報、おでかけイベント情報
幼稚園の詳しい情報など
子供が利用出来る施設や催し
子育て世帯が楽しめるイベントなど。
市内県内のイベント情報、子連れに優しい店舗情報、公園情報、子育てにかかわる年間スケジュール(予防接種スケジュールや保
育園、幼稚園の申し込み等)
ママ同士で質問、回答など子育て情報を交換できるような掲示板的なもの
パパママ達からの情報
特にありません。
子連れ大丈夫なお店
子育て支援事業、イベント
イベント
子どもと食事、買い物などがしやすい場所が分かりやすく載っていたら便利。ホームページが使いにくい
十分便利です
各地で行われているイベント情報
公園がある場所とかお祭り的なイベント情報とか
子供の遊び場や子供向けのイベント情報
一時預かりの料金や、時間など詳しく知りたいです
今あるもので十分
支援センターのその日の混み状況
もう少し詳しく保育園等の空き状況を知りたい。
特になし
あまり利用しないので、特にありません。
子どもの遊び場やイベント、授乳室やこどもトイレがどこにあるか
子供向けイベント、習い事
子供と遊べる所
子供が遊べる場所の紹介写真付き
お母さん達の悩み相談。実話。など。会話できる場。
遊び場
駐車場のある公園の情報
子供を連れて行きたくなるイベント
イベント情報や各種子育て支援について
もっと親目線の情報
例えば明日祝日とかの場合、⾧崎市イベント情報や、お出かけ情報など!
所得税別保育料金
子どもが遊べる公園や民間のイベント
子育てイベント、子育て施設
具体的な手続きや申込み法の詳細
一つ一つ詳しく記載してほしい
お得情報
子育て世帯へのイベント情報。駐車場のある遊び場情報。
子連れで行きやすい飲食店や宿の詳しい設備の情報
おむつ替えや授乳室がある施設を地図からすぐ見つけられる情報。あるのかないのか見つけにくい。
生活する上で知っているといい情報
無料のイベント情報など
子供達が遊べるイベント
⾧崎で行われるイベント情報(もっと詳しく)
未就園児の集い(遊び)など
小児科や産婦人科の口コミ
子連れでお出かけ出来るスポットや飲食店
公園スポット
⾧崎市内の支援センター以外の遊べるスポット。イベント情報。子どものヒヤリハット。
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一時保育、病児保育施設のリアルタイムな情報。今、どの保育園に預けられるのかがわかるようにしてほしい
小児歯医者一覧等の情報
保育園の入園の判断に関するポイントについて
イベント、保育園や保育園情報詳しく
公園情報。子連れおすすめのお店。イベント情報など
イベント
保育園児や幼稚園児の保護者のリアルな口コミ
最新の情報や子ども食堂などの活動
市主催のイベントが載っていて便利だがカレンダーが見にくい。
イベント情報
授乳室やオムツ替え室がある施設のマップ
週末のイベント情報
子連れ歓迎のお店情報など
一時預かり施設の詳細を見られるようにまとめてほしいです
公園の遊具や駐車場情報
イベント等
情報に関しては満足です
休日保育している託児所、子連れで行きやすい飲食店
広報ながさきにのってるイベントもわかりやすくのせる。今してる妊婦にお金くばるのも、知ってる人だけが得する情報。そういうのは何
故のせてくれない?お金を出す気があるなら載せる、出す気がないならそもそもしないで。支援やってる風を出されるのが1番嫌。

園庭開放等のスケジュール
子どもが参加できるイベント、遊びに行ける場所
以前救急で当番医を検索しようとしたが、すぐに見つけられず、子供が泣き喚く中、自動音声の案内を聞き取るしかなく自分も気が
動転してるので大変困った。パッと検索して一覧で見れるように出来ないのか?
子育て支援についての詳細や保育園への入所点数
一時預かり、シッターの情報
イベント情報
公園の詳細。砂場があるかとかトイレに乳幼児設備があるかとか
イベント詳細情報、乳児が遊べる場所の情報
0歳でも遊べる場所や、イベントがあったら嬉しい
公園情報、子連れ歓迎の飲食店(持ち込み離乳食ok、離乳食メニューあり、など)
子連れ歓迎のお店の情報
市内で行われる子ども関連のイベント
もう少しスマートフォン向けに見やすくして欲しい。乳児期時代に何度か見たが、知りたい情報が検索しにくかったイメージです。
赤ちゃん連れでお出かけしやすい場所など。飲食店でベビーチェアなど
情報はたくさん載ってると思うが、欲しい情報に辿り着くまでに時間がかかる
欲しい情報は見れるが支援センターなどカレンダーにしてあるが、もう少し見やすくして欲しい。
一時保育、各園の子育て支援の日程、子どもと参加できる市の行事
子供向けイベント
未就学児が参加できるイベントなど
新着情報があれば通知してほしい。(保育園関係の情報を乗せてあっても気付かない事が多い。)
公園やイベント情報
子供と行きやすい外食、おすすめ公園、年齢別悩みアドバイス
子供向けのイベントの日程、公園情報
おでかけ情報やサポート情報、子育て講座の情報
子供向けイベント情報や、施設情報
見やすいイベント情報
補助金の案内や、イベント情報
地域のイベント情報
⾧崎市内の子育て世代向けイベントなど
教育や習い事などの情報
働いていても参加できる講座などの情報
トップ画面に催し物(市主催のもの以外も)が出てくるといい
子どもが遊べる施設など

29



公園情報、イベント情報
イベント情報、保育園の深掘りした情報
公園
ヴェルカなどの子供割とか
お譲り会、お下がり
子供のイベント情報
特になし
困った時の相談できる場所や方法を一元化して載せてほしい。あれこれいろんな方面からアクセスするのが大変だし見つからない
⾧崎市でのイベント
子供が興味があるようなイベントの情報。お金関係の情報
授乳室の設置箇所
子育てに関する情報を網羅していたら利用率が上がると思います。
お出かけ情報
幼稚園、保育園で送迎バスがあるかないかをイーカオにも載せてもらいたいです。
子連れで遊べる施設、飲食店など子供に対して充実した設備が整っている場所の情報が知りたい
未就学児用の遊ぶ施設
相談したいことをメールなどで直接連絡とれたりすると相談しやすい。
特にない
子連れでお出かけしやすいお店、遊び場
発達障害っ子向けの情報
休日遊べる場所
子供を連れて行ける施設
公園の情報(遊具や駐車場)
子ども向けの病院情報
子連れで行きやすいお店。イベント情報。
子育てに関する情報、助成金、イベント情報などなど
⾧崎市内で流行っている病気等を地区別にまとめて載せてほしい
子供の遊び場、イベントの詳しい情報。医療情報。
保育園情報
⾧崎市の公園の詳細情報(遊具の種類、写真)
おむつ交換台がある店、座敷がある店、ミルクを作る場所がある店
わからない
子育ての知恵、便利な知識、子供を遊ばせる公園の一覧
お得に入場入園できる施設、また、特典クーポンなど。
分かりやすさを求める
子育て支援センターの一覧のページはあるが、ホームページやブログなどがない場合は、どんな所か分からないので、子育て支援セン
ターの写真や特色が分かるようにしてほしい
イベントや、公園情報
割引やイベント
子育て関連の補助金、支援金
公園の写真付き紹介や、子供連れで行きやすいレストラン、食事スペース、等
無料の遊び場
遊べる場所、支援
保育園・幼稚園情報
子育て支援
お金に関することやサークル以外の子育てイベントなど
遊べる場所、預けられるところ
週末のイベント情報をまとめたものや、川森海など自然遊びスポット情報
可能な限り子供イベントを載せてほしい
子どもイベントの紹介
すくすく学級、離乳食今日などの予約の申し込みが電話での申し込みなのでWebで申し込めたら楽だとなのになと思います。
あまり周知されていないような、行政の子育て支援について
各項目のこちらへとページに飛ばさせるのではなく、もう少し詳細をイーカオの中で終わらせて欲しい
九州内における遊び場所やイベントの情報
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月齢や季節ごとのお世話のポイントや保健師さんや栄養士さんからのアドバイス。お遊び教室などへ行っても参加者が多いとなかな
か相談できない。「保健師さんだより」のようなカタチで閲覧できれば心強い。
未就学児が遊べる場所など(公園の情報等)
認定こども園や保育園のより詳しい情報
遊び場
直近の子供向けイベント情報、子連れランチ情報
子どもと一緒に参加できるイベントが載っていたら嬉しいです
クリックしたら担当者に繋がる電話番号
地域の小さなイベントなど
親子でたのしめる場の情報
乳幼児幼児のイベントや遊べる場所等
写真付きの公園情報。写真や動画付きの子育て支援センター情報。
土日祝にあっているイベント
イベントなどの具体的な案内、利用できる施設やその情報がすぐにアクセス・予約などできる、リアルタイムで警察からの情報掲示、
災害時の情報提供、コロナ対策や現在のフェーズと呼びかけ‥など。
イベント情報の新着
子供と一緒に参加できるイベントや場所の紹介
洋服お譲り会など子育てイベント
遊び場やキッズルームが充実しているお店
詳しい一時預かり情報
手続き方法
助成金、求人
こども食堂やフードドライブの情報
休日や時間外の救急病院
感染症流行情報
未就学児の教室やこども園の情報
食品添加物について詳しく
ママ友ができそうな場所
イベント情報
子育て応援クーポン
子育てクーポン五十音
こどもが楽しめること、施設などをお得に利用できる情報。
イベント情報のまとめ。いつもインスタやTwitterを見て詳しく知るのでイーカオでも知れると有り難いです。
児童センター、支援センターが今日やってるかどうか
幼稚園等のホームページ
子育て支援施設や授乳室がある施設などの具体的に何があるかわかる写真付きの情報
子どもと遊べるイベントや綺麗な子どもトイレのある施設や公園や0歳児からでも遊べる公園
子供連れに優しい飲食店がマップ検索出来ると嬉しい
情報はたくさんあると思うので、掲載の仕方をわかりやすくしてほしい。
お出かけスポット、お得情報
子育て系のイベントを幅広く教えて欲しい
幼稚園以外の預け先、単発の学童的なものの情報
病気、ワクチン
子供と遊べる場所や情報、クーポン
公園の駐車場の有無
市内の公園の詳細
子どもとの遊び場体験レポート。もっと写真など詳細まで載せてほしい。
保育園
子連れ可の飲食店、美容室
地域のイベントなど、載っていたらいい
子連れで利用できるレストラン等（キッズメニューやキッズチェア、オムツ替えシートがある等）
民間主催のイベント情報
子育て割引
子供の遊び場
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ベビーカーでも行きやすい飲食店など
もう少し分かりやすく記載してほしい
臨時給付金、子育てサポート
最新のイベント情報。公園の状況(行ったら遊具が使用禁止でガッカリすることがある)。
施設近くの駐車場情報 子連れ飲食可能な場所
子供を対象としたイベント
支援センター情報。子供の遊び場情報など
無料施設、公園
特になし
授乳室が完備されている施設の紹介
子ども対象のイベントの案内
なし
タイムリーに流行っている病気、当番医院
内容は満足
週末の各施設でのイベント
発達支援について
子供が遊べるところ
最新情報。施設情報が変わっていて、参考にならなかった。
給付金関連
子連れで遊べる施設の情報
育休中にもらえるお金全般
お遊び教室などの公的イベントだけでなく、民間の子供向けイベント情報も載せて欲しい。
子どもが行きやすいイベントの情報など
各種イベントお遊び教室、にこにこ学級、子育て支援センターの様子について。
初めて行くときのハードルが高かった。何歳ごろから連れていって良いかわからず不安だったため。
保育園に入るための、点数制度の点数の詳細
子連れokの飲食店情報　遊具のある公園情報　授乳室のある施設詳細　主婦向けの就職支援情報(シフト自由パート含む)
お出かけ情報、施設紹介(授乳室の有無やオムツ交換できるベッドの有無、ベビーカートの有無等)
⾧崎市の待機児童数、保育所へ入所している方の最低点数
小さな子でも行けるスポットやイベント情報
インスタに大まかな内容を上げて気になる人がそこからイーカオに飛べて詳細が見れたら便利
保育園への申込の仕方
各園のホームページ
児童館
子連れで行きやすいお店や公園、イベント情報。駐車場の有無や授乳室、オムツ替えできるところの有無があると連れて行きやす
い。
市内の小児科の紹介
イベントなど
きっと調べたい事(行政、地域のイベント)は載ってるのでしょうが、とにかく探しにくいし見づらい
公園や支援センターなど写真付きで
イベント情報
各支援センターのSNSのURL
赤ちゃん時の情報は助かったけど、園に行ってからはほとんど利用していない。幼児向けの遊び情報もあったら見るかも
子育てのセミナー
イベント情報
公民館でやっている育児関連イベント等も載せてほしい
おむつ交換や授乳できる場所、子育ての簡単な知識、相談できる場所の一覧
病児の保育方法、子育て支援センターの空き状況
自宅保育をしていると、お家での遊びがすぐに飽きてネタ切れ状態なのでお家でできる遊びをたくさん載せてくれると嬉しいです。
利用者同士の掲示板など
未就学児が同伴できるイベント情報
一次預りなどの施設を解りやすく載せて欲しい
コロナ禍の給付金や境遇
毎週末のイベント情報、おでかけ情報（子連れ）
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イーカオにどのような情報が載っているかもっと周知したり、もっと見やすくなるとより良いと思う
子育てのイベント情報、子育て家庭の割引情報
子供と遊びにいくと楽しい場所（年齢別で）
子連れで入れるカフェなど
子育て支援について
地域ごとのイベントが載っている
昨今は親がスマホを扱う事に対して風当たりが強く、ホームページをゆっくり閲覧する事があまりありません。イベントや情報提供はラ
イン等で発信していただければとてもありがたいです。
子供向けのイベント、催しの詳細
離乳食や幼児食の作り方
遊び場
イベントや授乳室の案内なと
幼児と一緒に行きやすい飲食店、控えた方がいい飲食店の情報
子供も参加できるイベント
幼稚園・保育園ごとに空き情報、待機児童数、入園するには何が必要でどんな手順をふめば良いのか、など細かく最新の情報が
載っていると助かります。共働きでなかなか相談をしに出向くことが難しいのでイーカオに載っていると手が空いたときにすぐ確認できま
す。
子育て支援センターや認定こども園や保育園でのイベントも、掲載して欲しい。
子ども向けのイベントなどの情報
家の近くにどんな公園があるか
子どもとの遊びの紹介など
こども向けのおはなし会が公民館でやっているが、その周知が足りていないためその情報。夜間休日の小児科当番医。今流行りの
病気などの小児科医によるコラム。親子で参加できるコンサートなどのイベント情報。
子ども連れで参加できるイベント情報
離乳食組み合わせ
子連れの食事ができる場所
園の空き状況が見にくい
遊ぶ場所、イベント
⾧崎県内のイベント
市主催以外を含む子ども向けイベントの情報
近くでおむつを変えられる場所
親子で無料で遊べるイベントや場所の情報
子供も楽しめるイベント情報
子どもが参加できるイベント情報、子どもの補助金の情報、保育園の情報、小さい子連れで行きやすい公園の情報など
市内や施設に関するイベントなど。子育て支援、ひとり親に関する事、⾧崎市の取り組みが分からないので、⾧崎市のホームページ
に飛ばせるんじゃなくて、そのあたり詳しく噛み砕いた内容で知りたい。
子育て支援に関する自治体の取り組みについて分かりやすく掲載して欲しい。
⾧崎babykidsloversくらいの情報量があれば、頻繁に利用すると思います。Instagramとも連携してると、利用しやすいです。
子育て世代のママのほとんどがInstagramで何かしらの情報を得ていると思います。
稲佐山や出雲近隣、唐八景などの公園に、近隣の保育園･幼稚園が遊びに来るスケジュール。せっかく公園に遠出したのに、遠足
やらで沢山園児が来ていると、逃げるように帰るしかない。数回出くわし、ガッカリした。遠足や遊びで利用して欲しいのではなく、前
もって分かっていれば、こちらが出かけないのにと思う。園との連携もいるので難しいだろうが、公園にわざわざ行っても遊べないのは、
本当にガッカリする。他の保護者も同じ事を言ってよく話題になる。

子育ての豆知識、しつけの方法
遊び場情報　県外出身の為
イベント情報、支援情報
園の教育方針、先生の対応など保護者の口コミ
子育て支援
子供向けのイベント
公園や室内で遊び場の空き状況
子育て支援事業。一時預かりの今日（明日）の空き状況。公園情報。公的施設の集まりについて。
給付金の案内
遊ぶ場所の紹介
幼稚園の口コミ
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当番医、体調不良時の対応など
保育園の具体的情報、保育園入所のための点数公開、一時預かりをする施設の具体的紹介、子育て中家庭向けイベント情報
子ども連れでも行きやすいイベントやお店、割引や優待などの情報。子育て中は忙しくて、短時間で必要な情報にアクセスしたいの
で、アプリ化され、チャット形式でAIが自動回答してくれるとよい。
子供向けのイベント
その月の休日当番医の一覧
給付金
子育て支援センター、屋内外の遊び場情報
イベント情報
保育園の空き状況
遊び場所やイベント案内
イベント
イベントやお出かけ情報
遊び場、子連れokのカフェ、イベント
子育てしながらでもいい求人情報(在宅ワークなど)
ファミリーでいけるイベント
離乳食や幼児向けレシピ
公園情報(駐車場やおむつ替え施設の有無など)、イベント情報、小児科などの医療施設情報、子育て広場などの情報をもっと見
やすく!
SNSで発信してほしい
遊べる場所
国なども含む様々な子育て支援情報
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問6（保育園、幼稚園、認定こども園について「やや不満」「不満」と感じる理由）
産休中の土曜日に仕事で頼れる人がいないからとあすげでも早く帰される
とても、優しい先生方が多いので、預けていて安心感はあるが、子供達の園での様子が分からない。写真販売もないので、それをど
うにかして欲しい。また親が給食の試食等もないので、どれくらいの量どんな物を食べているのか、知りたい。（毎月の献立のみ配ら
れる）
仕事の間は預けれるけど、自分の時間が欲しい時預けれない。（美容室など）言えばどうにかしてくれるのかもしれないけど、体制
自体が仕事以外預けにくくなっている。保育園からの理解がないのが辛いです。土曜日預けるのも仕事じゃないんじゃないかと疑わ
れてるような感じがして…もっと働くお母さんたちにも優しい体制が欲しいです
預かり保育料が不平等
コロナで幼稚園イベントができないまま卒園したので。
副園⾧先生の態度が悪すぎる。人によって態度をかえる。大人はまだしも、子どもを巻き込まないでほしい。(直接言ったら被害を受
けそうなので言えない)
育休中の保育時間が短縮されるため、多額の延⾧保育料を支払っている。育休中は遊んでいる訳でもない。夜泣きで夜中眠れ
なかった時は昼寝もするし、離乳食の準備、授乳、家事としないといけない事はたくさんある。
何の為に短時間制度にしているのか、非常に疑問である。

園や先生方、保育内容は大満足です。行政の制度に関して、・保育料が高い・主食費の負担を廃止してほしい・おむつの持ち帰
りを廃止してほしい・写真や動画をアプリで閲覧購入できるようにしてほしいという意見があります。
児童数が多いためか、集団から外れてしまう子は出来ない子のレッテルを貼られ、良くも悪くも特別扱いが多くいつまでも成⾧できな
い。親がいないところで子供を責める言葉遣いが多い。鼻水が垂れている、制服が乱れていても直さない
コロナ禍にあり、実際の園内での状況が全くわからないから。
収入によってでも高すぎる 延⾧が早い
保育内容は大変助かっておりますが、入所の際、4月に近い月の入所だと入りやすいが、夏以降になると満員で入りづらくなり1年
育休が取れないことになってしまうのでその辺を調整して欲しい。
保育内容は満足しているが、フルタイム就労であり、お迎えがいつもギリギリ。1分でも遅れると延⾧料金。延⾧料金も馬鹿になら
ず、結局祖母に頼らざるを得ない。祖母も体調不良であり、なかなか難しい。
発達障害をもっており、保育園嫌いの子。かはいについての署名はあったが、その後何の支援もなく卒園した。小学校の方が支援
学級など充実しており、子どもも小学校で落ち着いた。保育園には発達支援について期待が持てない。
子供に対しての先生の数が少なすぎると感じます。一生懸命対応頂いてるとは思うのですが、子の人数が多すぎて手薄感が否めま
保育園の土曜保育について。仕事がある人は利用して良いですと園から念押しされるが、共働きの家庭では、たまった家事や自身
の通院などで、仕事意外の時も利用したい時もある。育児休業中でも、赤ちゃんの世話で寝不足な中、上の子の遊びに付き合う
のが辛くて、土曜日も預けたい時もある。保育士不足で土曜に出れる先生が少ないのだろうか。だとしたら、保育士の職場環境の
改善をしていただきたいと思う。
子育て支援事業をもっと充実させてほしい
コロナによる休園が、何を基準にしているのか不明。夏頃は毎月に3日ずつ位休園になり、仕事を休まざるをえなかった。
料金がたかい
金額高い。時間短い。
こども園によって利用のしやすさの差が大きい。
我が子が通っている園では土曜日利用は勤務実態をチェックされ、土曜日の保育を利用する際には勤務先に書類を数ヶ月に一度
書いてもらいシフト等を提出する必要があるが、これは別の園では行われていないところもある。勤務日以外の保育も可である園も
あるが、我が子の通う園は仕事が休みの日は教育時間が終了する時間にお迎えに行かなくてはいけない。園によって基準が違うの
で職場に周知してもらうのが難しい。
職場もだが、主人にさえもなかなか理解がもらえない。不用意に預けたい訳ではないが、預けやすさに違いがありすぎて気まずくなる
シーンは働いてると多々ある。

保護者に寄り添ってもらえない
うんちなど漏らした時に洗わずにそのまま持って帰ってくる。厚生労働省のガイドラインにのっとっての対応と言われたが、本当にそんな
ガイドラインがあるのか…?そのままビニールに入ってるので、臭いもすごくて、洗う気にもならない。⾧い時間働いて帰宅するので、そ
の頃にはカピカピになってて、汚れも取れない。感染症とかの場合はどうするのか、そのまま返す方が衛生的に問題だと思う。
⾧崎市で統一してほしい。保育園はちゃんと洗って返してくれる。(くるみ北幼稚園)

子供が幼稚園が楽しくないと言っている
仕事が休みの日でも預かってほしい。親がリフレッシュできないと結果子どもに悪影響だと思う。精神的にきつい。リフレッシュさせてほ
しい。
仕事以外でも子供を預かって欲しい場合がある
共働きが増えているにも関わらず2号認定の人数が限られていて仕事がかぎられている
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園での様子を詳しく教えてもらえない。アントニオ幼稚園
一時保育の利用が活発でないこと。育休中の子どもは利用できるのに、無職の母親の子どもは産後2ヶ月末で退園。第二子以降
だと上の子どもがいるのは変わらないのに、自宅で育児、一時保育に頼れない。
保育園が家庭事情などに口出ししてくる。
仕方ないかもしれないが先生達も疲れているのか言い方や当たりがきついときがある。保護者には基本優しい、でも迎えに来ている
のに気づいてない時の先生の子供達への態度が怖い時がある。あとその場に居ない保護者の悪口のようなものを子供に言っている
のが気になる
私立保育園のためイベント事が少なく、普段の姿を知る写真を見る機会が少ない。親不参加の行事であればせめて写真販売をし
てほしい
自由遊びや自然と触れ合う機会、アートセラピーを導入するなど成⾧段階で大切なことに重点を置いて欲しい。
短時間保育の時間を何時から何時までの枠で８時間ではなく、開所している時間内で利用したトータル計算できるように統一して
ほしい。トータルで３時間しか預けていないのに16:30を越えたから延⾧料金とられたことがあって納得いかなかった。
コロナに対する対応が園によって違いすぎる
育休になったら、短時間保育に変わってしまった。正直、仕事より子供二人を見ながら食事の支度か家事をする方が大変だ。
それなのに、料金はあまり変わらない。産休中と同様に選べるようにしてほしい。
欠席日なのに出席扱いになっていた。なのに園から確認の電話などはなし。ということが数回あった為転園しました。
バス利用で送り迎えは引き渡すのみなため、先生との会話が少ない、子供の状態がわからない。
保育園に園庭がなく、施設が不十分
コロナに対する対応が世の中の動きにあってない。
一時保育を利用しているが、希望の日時で行けない時がある。コロナ禍で受付を停止している保育所もあるため利用したい時に利
用できない。
先生達の関わり方
説明会で、聞いていた内容と実際が違う
回答が曖昧、面倒そうに答えられた。
お昼寝時間など個々で調整して欲しい。教育面が心配。
臨時休園が多く、仕事に支障が出る
保育士の言葉、態度が全体的に荒い
保育園から依頼された物を対応してもあちらは対応してくれない
親が仕事以外では子供をあずけられない。子供を連れていきにくい場所への用事を済ませたいが、それがかなわない。
最終的に保育所を選んだのは自分なので、不満はあるが、家族以外に口にするのはやめておきます。
毎年同じカリキュラムではなく、変えるなど工夫が欲しい
集団生活で守らないといけないことは理解できます。園からこう症状の場合は登園を控えて下さいというのならば…保育園料は通っ
た日数分で支払いに変えられないのですか?こちらの都合で休ませた場合は保育料は請求して頂いていいと思います。登園した
か、などのアプリもあるので端末で理由もわかりますし、入退室もわかるはずなので…。下手したら月の半分も利用出来ない時もある
のに決まった額を取られて、仕事を休んでなんとも言えない気分になります。保育園には預けられないけど…その浮いたお金をシッ
ターさんなどに回すことで仕事と子育てがしやすくなる環境が整うのではないかと思います。一度でいいのでご検討してみて下さい。多
くの保護者が助かると思います
延⾧保育時間が短い。19時ごろまで営業していると有難い。
保育者の人間力、保育力の向上、よりより環境づくり
保育園を利用しているが施設によって差がある。設備面は仕方がないところがあるが、先生の子供に対するあたりが強いような気が
する。先生の待遇をよくしたり先生の配置を多くしたりして精神的に余裕がある保育をしてほしい
以前住んでいた所よりも⾧崎市は金額が高い
以前通っていた保育所は施設が古かったため、トイレだけでも新しくしてほしかった。
３号も助成してほしい
利用料金が高い
コロナのせいで子供の熱に敏感すぎる
育休中、産休中だからと送迎時間を指定されたり、極力休むよう依頼されたりするのが不満でしかない
保育料が高い
保護者会が面倒くさい
若い職員がいない。
保護者の意見を、もう少し尊重して欲しい
ニュースになっている事に対して(バス置き去りなど)うちの園ではこういう対策をしてます。という連絡が全くない
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保育内容には大変満足しているが、幼稚園自体のシステムのデジタル化が全く進んでいないのが不満。
LINEで知らせてくれればいい内容も、わざわざ月一回、幼稚園に保護者が集まってクラス会を開き周知している。役員になるとさら
に頻繁に幼稚園に行かなくてはいけない。働いてるママはその度に有給を使い大変そう。デジタル化されてないことで、幼稚園の先
生もサービス残業もとても多いと思う。第三者のデジタル化に強い機関を幼稚園保育園に派遣し、親、先生共に働きやすい環境を
作ってほしい。
こども園に通園。園事情での休み(創立記念日、研修)があり、仕事を休まなければならず困っています。
平日に親が休みの日に休ませないといけないのを強要されること。基本理念は理解しているが平日にしか出来ない予定もあるため
困ることもある。下の子預けれたら上の子と2人でお出かけする事も出来たりするのになぁと思うこともあります。毎回毎回預けるわけ
ではなく臨機応変に対応してほしい。あと、土曜日利用時にシフト確認されること。シフト確認自体が手間だし信用されてない感に
いい印象は持てない。
保育料高い
コロナ禍の中、年⾧組のお泊り保育を他の保育園と卒園児と合同で大人数で行こうとしていたから。状況に合わせて保育の内容も
かえていかないといけないと思います。
小規模なので行事などが充実してるとはいえない
①移住してきて入園してから園の特色によりプラスで園に支払う金額の振り幅が全然違う事を知った。ある程度、入園時や毎月
だったりの金額が分かるとより家庭の経済状況に合わせた園選びができると思う。②どの保育所もホームページに力を入れている所
がなく、コロナ禍で見学もあまりできなかったりする中で園を選ぶ判断材料がない。もともと地元で周りにママ友とかがいなければ園の
情報を得られない
幼稚園なので夏休みがとても⾧いこと
同じ保育料でも施設によって差がありすぎる。人気の園は上に兄弟が在園している人優先で待ってても入れない。
詳しい情報が足りない、担任の園児への対応
コロナと言って、イベントをことごとく無くしていること。オムツ持ち帰りなこと。衛生的に、良くないと思う。園でそのまま捨ててほしい。外
に行く際、上着を着せてもらえてないこと。寒い日等、対応をしてほしい。水筒持参だが、飲まずに帰ってくることが多い。水分補給を
しているのか心配になる。園によって、給食費の料金が違うこと。他の園より高額なのに、毎週土曜日はごはん持参なければならな
いこと。3人目の設定が未就学児のみの算定なこと。せめて小学3年生まで等伸ばしてほしい。
先生に手紙を出しても、お金をもたせても今まで何回も子供が持って帰ってきて、先生はちゃんとみているのかなと他にも不安に思う
英語教育をして欲しい
臨時登園や休園が多い。使用済みオムツの持ち帰りがある。
子育てに関しての相談がしにくい。親密さがない先生が多く、割とあっさりしてるので、あずけていて不安になる。
料金が高い
3歳未満が高い
周りの園児には〇〇ちゃん、くん「おはよう!」とにこやかに明るく保護者とも話しているのに、うちの子にだけ、無視、目をそらす、何度
も同じ事をみんなの前でしかる。また基本的な朝の挨拶がない。私（母）に挨拶する。挨拶は子供に対してするのが今までの園で
は、絶対だった為、驚きと共に子供の気持ちを考えると、胸が痛む。わざととしか捉えられない対応。また子供が入園したてで園に慣
れようと頑張ってるのに、うちの子にだけ保護者、お友達の前で、怒る。（怒り方も他の子と比較しても、子供達が固まるほど強いま
た嫌な気持ちになる言い方）で、子供が先生に合わせている。子供が帰りに頑張って大きな声で「先生みなさんさようなら!」と言
っても、低いトーンの声で目を合わせず、こちらにも来ず、「さようなら～」と気分を害する言い方の先生がいる。他の子には「〇〇くん
お母さんきたよ～さようなら～🎶」と好印象。一度、園⾧先生がいる時は明るく「〇〇くんさようなら♪」と言ってくれて、子供が嬉しそ
うな顔をした姿が忘れられない。園⾧がいる時いない時の差が激しい。また子供に対して否定的な伝達が多すぎる。人権問題、こ
のような対応が続けば、園のお友達や保護者も私達から離れていく不安を実際に実感している。先生方も頑張って下さってます
が、このような事があると、信用がなく安心して子供を預けられない。また子供が自尊心を傷つけられ、反発を繰り返すようになると
思います。挨拶はどこの園でもなかった事はなかった為、ショックです。一か月ほど続いた為、また子供も入所して一か月ちょっとの為、
転園前のやり方と方針の違いに必死についていってる中、可哀想でただただ心が痛む。不安でたまりません。

先生の口調が強いためか、子供がいつも、「〇〇したら怒られる」と言う。⾧ズボン履いたら怒られるなど。
先生と話す機会が少なく、園での様子がわからない。コロナに関する基準が曖昧。
コロナ禍ということもあり預けている間どのように生活しているかを知ることができない。
園での会議の時は連絡帳の記入がないこと。会議の時でも1行でも良いので様子を書いてほしい。
古すぎて色々なところをテープで補強している
保育料が高い

37



保育料が高すぎます!!収入が多いからといっても、月6万円は高すぎます。。
二人目は半額との事ですが、２歳、０才だと、月９万円も保育料を払うのは何のために働いているのか、意味が分からないです。
子供産みたくても、保育料が、かかりすぎて⾧崎市の少子化は、ますます加速し、若者は県外へ出ていきます。
いい加減に、保育料のことは考えてほしいです。また、１０月からは児童手当もなくなりました。これからお金がかかるし、習い事もさ
せたいのに何もできません。国の方針にばかり従わす、⾧崎市独自で子育てしやすいよう、収入制限は無くすべきです。
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問7（妊婦や出産、子育ての相談について）相談しやすい方法は何か:その他
イベント内相談コーナー
対面
わざわざ行くことでもない…と思ってしまうので、買い物先で気軽に相談できる場所があると嬉しいです。
子育て支援センターや地域センター等への出張相談
訪問など対面した方が伝えやすい
健診のとき
相談したいが家から出る事すらも厳しい方もいると思うので、そのような方には出張するなど臨機応変に対応して欲しい
自宅訪問
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問7（妊婦や出産、子育ての相談について）今までどのようなことで悩んだことがあるか:その他
過剰なコロナ対策にうんざり
子どもの病気
実親他界で里帰り先が義実家となり精神不安定になった
小学校の現場、進学先の情報
⾧崎市内の習い事について
仕事との両立
子供の遊び場、ママの交流の場
死産
就学問題
双子育児、子供の障害（ダウン症）
病院選び、
教育環境
親が新型コロナ 感染した場合のヘルプ先がないこと。核家族親族遠方のため片親が重症化した場合の対策が全く立てられない
幼稚園が閉園する為、年⾧で転園先
離婚したくて、その相談ができる場所や人探し。未だに離婚成立できていないので…
夫婦関係
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問8 市の中心部（まちなか）に、「子どもや子育て家庭を総合的に支援する拠点施設」に求める支援:その他
一時預かりがあるホテルや、キッズプログラムがある一時預かり付きのホテル、子供が楽しめる伊王島の様なリゾートホテル
外で元気に遊べるところ
ハイハイができる広場
子どもが自然体験できる環境
親が体調不良となった時急遽で頼れる先（事前登録不要　平日昼間しか受付しないは論外）
これはなぜ3つまでの回答なのですか?必要と思うもの全て選べるようにした方が良いと思います。選ばなかったものが必要でない、と
いうわけではない。
ベビー、キッズメニューのあるカフェ
ボール遊びOKの子どもが安全に遊べる屋外の公園
子育て世代が市の施設を利用する際は無料対応や親がゆっくり食事を楽しめる場所を中心部に使って欲しい。
市の中心部というより、中心部から離れた地域ごとに欲しいくらいです
室内か屋外で体を動かせる遊び場（小さい子どもが二人以上いると公園にいけない）
問8の選択肢すべて必要。3つ選択する意味が分からない。
親子食堂
中心部ではなく山の中の団地等に欲しい
駐車場(利用者は無料)
廃校した場所を活用して、小さい子から、お年寄りまで利用できる自由な場所に
無料の駐車場
野外で自然と触れ合うことができる施設
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問10（子どもを育てることについてどう思うか:その他）
どちらともいえない
子育てをしているというより、逆に子どもから学ぶことが多いと感じる
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問10（子育てをつらいと感じる理由）
上の子が癇癪を起こしたとき
夫の仕事が忙しいため、一人で子どもを見ているときが多く、二人目を妊娠していることもあり、精神的肉体的につらい。
慢性的な寝不足で常に体がきつい。周りの人は実家に頼っているのにそれができない。
ワンオペ育児が続く時
自分のご飯やお風呂、トイレの時間もままならないから
体調が悪いとき
毎日毎日同じことを注意しなきゃけないことが苦痛。
ひとりの時間がない時
ワンオペだから。
家事育児全てに追われている時。夜泣きの時。
発達障がいの子を含め３人いて、コロナで自粛自粛のときは家の中にずっといたのでしんどかった。遊びに行きたくても駐車場代が高
い、遊ぶ場所も少ない。
24時間一緒なのが当たり前なのがつらい
旦那が激務のため23時過ぎに毎日帰宅するのでワンオペで余裕が無い。職場は市役所ですが…。フォローしてくれる職員もおらず
一人で抱えきれない仕事量を、体調を崩しながら毎日必死にこなしてるそうです。それでも終わらず土日にも仕事に行くことがあるの
で、こっちにも負担がきて大変です。
相談できる人がいない
主人の帰りが遅く、1人で未就学児2人と家にいるのがつらい
一人で子育てをすることで、時間的にも精神的にも余裕がなくなる。
子供が全く言うことを聞かず、常にイライラしている
精神的肉体的に疲労が溜まりっぱなし
泣き声、癇癪を起こされた時、イヤイヤ期
発達障害グレーゾーンで育てにくい
配偶者が手伝ってくれると言っても、子育て、家事、食事の用意などは、結局女性の仕事であり、責任も果たさないといけないと感
じています。仕事との両立は常に働き続けないといけないという環境にあります。さらに病児保育を利用したくてもできない、他に頼る
人はいないが、職場も小さいため休みがとりにくいなどあり、そこをなんとか仕事の休みを取るのも精神的につらいと感じることが多いで
す。
大人一人で子ども二人を一日中みている。
便利な市とはいえず、経済面でも大きな不安を感じる
自分の時間が皆無、毎日怒っているので自己嫌悪
過剰なコロナ対策に疲弊してます
自分の時間がとれない
周りに頼れる親族がいないこと
兄弟の年齢差や性格
自由な時間がない
こどもが問題行動をしたり、成⾧がゆっくりなのこ
家事や自分の身支度ができない
実家が県外でかなり遠いのに夫は仕事で不在が多い
娘が話を聞かない
子育て経験者が上司にいないため職場の理解の無さ、時短で働くことも拒否された、コロナのワクチンが原因で親が病気になったた
め親の協力もほとんどなく、子どもが体調を崩した時が大変、平日は仕事で朝晩の少ししか子どもと関われず、子どもは可愛いから
休日精一杯関わりたいと思ったら自分の時間がない

子供と2人なので、試験の勉強など仕事に関する事が思うように出来ない。まだ小さいので理解してもらえない、今後どうしたら理解
してもらえるのか伝え方がわからない。
自分の時間がない。テレビやニュースが見れず、楽しみがない。
食品や電気代、生活費がどんどん高くなっており、第二子を妊娠中であるが、将来の経済的不安がとても大きい。
保育料が、高すぎる。私立の教育や習い事付きの幼稚園並みに色々プログラムが、あるなら納得しますが、園の施設の維持費など
と言われても、なぜ収入によって利用してる子供は平等なのに、多く払わないといけないのか?いみがわかりません。。。
自分に余裕が無い
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問11「子育てをしやすいまちだと思うか」の回答理由
「1:そう思う」と回答した人

人間味がある人が、都会よりは多いと思うから
現在住んでいる地域に子供を持つママさんが多く、自然があり公園もたくさんあるので子供にとってよい環境だと思う。
支援がまぁまぁ整っていると感じるから
待機児童など特になかったし、やっぱり生まれ育った県なのでどこへ行くにも安心感がある。
子連れでも公共交通機関を使い易い、買い物もしやすい
週末のイベントが多い!　まちなか大冒険などの街中のイベント、水辺の森や出島メッセでのフェスティバルなど
子育て支援センターが多い。無料で助産師や保健師に相談できる機会があった。子育てや子どもに関するイベントがたくさんある保
育園が、他県と比べて入りやすい。
見知らぬ子に対しても周りの大人が気にかけている姿や優しく接する姿。また、子育て支援センターが充実している。
地元だから
私自身が幼少期から⾧崎市で育っているから
⾧崎市から育児を助けてもらっているから
これまで子育てをしてきて、特に困ったことがないから。実家が⾧崎なので、両親ともに協力ができている。
声をかけてくれる
子供に対して優しい
自然が豊か、保育園に入りやすい
町の人が優しい
地域の方がよく子供たちに声をかけてくれる。年配の方と日々の出来事を話すことで子供たちの成⾧によい効果があると思う。
遊び場やトイレなどの設備が整っている
子育て相談がしやくす、町が綺麗
公園が多い
色々な支援があり、子どもが通う園や学校それぞれ、地域との関わりがあるから。
全国的に治安が良い方、程よい自然がある
支援センターが近くに多い
治安が良い
自然豊か
子育て支援センターなどがたくさんある
土地柄や人の優しさ、イーカオなどの充実さ
他市のことはよくわからないが、⾧崎市で不満はない
自然と触れ合いながら遊ぶ環境が市街地の近く（車で1h圏内）にたくさんある

「2:どちらかというとそう思う」と回答した人
近くに公園など子供達を遊ばせることろがあるから
子育て支援センターが便利。市役所の方が接しやすい方が思い。
医療費助成は大変ありがたい。ほかのまちで子育てをしたことがないので比較ができないが、⾧崎市だから子育てしにくいとは感じた
ことはない。
支援制度などがある
子育てしづらくは思わないが、屋内の遊び場所がもう少し街中に欲しい。あと、公園も街中だと停めやすい駐車場が、無いため遊び
にいきづらい。
特段困ったことに遭遇していないから。
地域の人が優しい人が多いから
車さえあれば子育て支援センターやお遊び教室、園開放などに積極的に参加できる。南部には子育て支援センターが充実している
と思う。
医療費助成が使えるから
いろいろな支援があるから
駐車場が少ない。近所に小児科が少ない
子育て支援センターなど充実している
親しみなれた町なだけです。子育てに関して充実しているとは思っていないし改善してほしいところも多くあります
子育てしやすい方だと思うが、他の市町では子育てに必要な物が買えるクーポンをもらっていたりするので⾧崎市もしてほしい
支援センターがどんどん新設されている
こどもが遊ぶ場が充実しつつあるから。
街中で会う人たちが、赤ちゃんかわいいね、と声をかけてくれる
地域の方が子どもに優しい。お遊び教室や空のくれよんなど、小さな子を連れて外に行ける場所がある。
子育て支援センターやお遊び教室があるから
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地域の方々が優しい。知らない方でも子供に対して話しかけて、気にかけてくれる。
自然豊かで無料駐車場のある公園が多い。支援センターやお遊び教室も充実している。
子供連れで出かけやすい所も増えてきたから。
県外のように待機児童が少なく県外ほど治安が悪くないから。
田舎だから
今住んでいる東⾧崎はほどよく田舎。のびのび育っていると感じる。ただ、教育面に関しては個人的に多く触れさせたいと思う未就学
児OKな芸術関係の催事が少ない。もっといい絵画や音楽を多く触れさせる機会を望んでいる。
公園の多さ。支援センターの数がちょうどいい。
自然が多い
公園もあり、こども園にも入れたため
特に理由は無いところ
支援センターやお遊び教室が充実してる
住んでいる地域は学校も近く、バス停もすぐだから。
利用しやすい小児科も多く、幼稚園もバス通園が利用でき、安心して預けられる。
階段や細い道が多く、浜の町は特にベビーカーで行けないところなど多く困るけれども、周りの人があたたかい
公園が多い
以前子育てで悩んだ際、市の健診で相談ができ保健師さんにサポートしていただいた為。
近所の方々や、近所の子供たちからの声かけがあり、サポートされていると感じる
高齢者の方で、子どもに明るく話しかけてくれるかたが多いから。また、子どもが乳児だった頃、冬に地域の方が経営されている飲食
店に行った際に子供が泣き止まなくなり外に出たが、寒いから中に入りなさいと店主に言っていただき、とても嬉しかったから。
小さい子供が多い
子育て支援をがんばってもらっているも思うから
所々に公園などあって、子供を遊ばせる事が出来るのですが、もう少し遊具の量を増やしてもらえると嬉しいです。
自然が多く、子どもと遊べる公園もたくさんある
こども支援センターや相談窓口などがある
遊び場が少ない
物価や家賃、医療費高く感じる
特に問題となることにぶち当たっていない
人が優しいから
子供連れで遊べる場所がある
商業施設での使いやすさから
適度にいなかで人が少ないから
自然が近くにあり都会より育てやすい
市民の方が協力的だから
就職が決まった時にすぐ子供の預け先が確保できた点。
医療費がかからず、歩ける距離に公園、緑がある。
医療費の助成が年収に関係なくあるのが良いと思うが、高校卒業まで対象にして欲しい。
子育て支援センターや保健師さんの自宅訪問にはたくさん助けられたから
子どもの病気で休んだりしたときは職場がお互い様という感じなので。
預かり保育があるから
公園がたくさんある。周りの人が優しい
郊外だと公園が多くて遊ばせやすい、支援センターが多くあって助かる。
⾧崎市でしか子育ての経験がないので、他の市町村のことは分からないが、第一子の時の子育て教室など参加して楽しかった。子
育て支援センターも利用しやすかった。
子育て情報を豊富に発信されている自治体が多く、産前産後の色々なサポートが充実していると感じるため。
子育て支援センターがたくさんあるし、お遊び教室や幼稚園の園庭開放など、触れ合いの場が多いと思うから。
なんとなく
少しずつ子供の遊ぶスペースがつくられてきたが、浜の町周辺に遊び場を作って欲しい。
特に理由はない
路面電車で席を譲ってくれる方が多いので
支援センターやお遊び教室などが充実していると感じるため
子育て支援センターやお遊び教室など色々やられているから。
遊び場がある
子供の遊び場が多い。
遊び場やイベントも色々開催されているイメージ。補助金もありがたかったです。
自然が多い。
支援センターが充実しているから

45



お店や施設などで子供たちへの関心(カフェなどで子供椅子があるなど)があり助かる。しかし駐車場などが狭くベビーカーが出しづら
かったり段差が多く感じる。また物価高騰により食事のバランスなどが難しかったりする。最近ではマイナンバーカードの受け取りの際に
も子供と一緒や行けない場合の書類対応など、分かりにくく苛立つこともある。町としては育てやすさを感じるが、その反面で対応に
もう少し優しくして欲しい。

医療費も固定で、薬代無料は助かってます
以前に比べたら遊び場所が増えた。
周囲の方が声をかけてくれる環境が多いと思うからです。
医療費の補助がある
最低限の制度は利用できているから
治安がいい
実際困った時に市役所に電話をしたらすぐ対応してくれた。金銭面などよりもその対応がありがたい。市街地がやや分散しているので
欲しいものが手に届きやすい。
公園がたくさんある
県外から越してきたばかりで多くはわかりませんが、子どもを対象としたイベントが多いかなと感じます。保活を終えたので、今後のイベ
ントにも参加していけたらと思っています。ですが、医療費の面では以前住んでいた地区は３歳まで無料、４歳から中学生までは
月500円と良心的だったので、⾧崎は助成が少なく感じます。子どもはしょっちゅう小児科にかかるので（特に乳幼児）、もう少し
手厚い助成になればなあと思います。そうすることで育児の心配事なども気軽に小児科医に相談できる機会が増え、気持ち的な部
分でも安心につながり、より一層「子育てしやすいまち」になるのではないかと思います。

都会に比べ治安はそんなに悪くない
公園が多く外遊びができるが、雨の時に出かける施設が少ない。商業施設は駐車場代がかかる。
こども園があるから
支援センターとかで他の方と話す機会がある
穏やかな町だから
公園が多い、小児科がすぐ近くにある
特に不満はないので。
支援センターや認定子ども園などが運営する遊びの場、地域のお遊び教室が充実している。
⾧崎でしか子育てしたことがないので、なんとも言えないが、今のところ不便を感じたことはありません。
大きな公園が多い
子育て支援センターが充実している
大きな犯罪が少ない　自然が多い
育児学級がある
だいぶん遊び場が増えた。もっと街の中に欲しい
他の市町村のことはわからないが、どちらかというと、子育てしやすいのではないかと思う。
公園など遊び場も適度にあるし、子育て支援もよくしてくれていると思うから
こどもの遊べる公園等の遊び場があるし、こどもも少ないとあまり感じないし、子育てにくいと感じたことはあまりないです。
娯楽施設は大変少ないが、公共公園など整備が整っている所が多い　あと駐車場も無料なのがよい
歴史文化的遺産が多いので、子供と観光地を巡れば地元で勉強ができる
子育て相談しやすい、情報提供もしてくれる
今のところは子育て支援の施設や民間の組織でお遊び教室などたくさん利用できているから
公共交通機関は都会ほど混まず、移動しやすいため。また他の都市の事情を知らないのですが、支援センターも複数ある。
子育て支援センターやお遊び教室、⾧崎市の講座が充実しているから。たくさん利用させてもらい、ありがたかった。できれば、山里
地区の支援センターがもう少し早くできてほしかった。
医療費助成
おだやかなまちがおおい
もう少し大型の公園が欲しい
外を歩くだけでご年配の方からの視線が優しいのを感じる。
人が優しいし、支援センターなどが増えてきた
近くに支援センターや公園がある。
子連れの人に対して優しい人が多い
子育てに関する情報が手に入りやすい
特に問題がないため
徒歩圏内に大小問わず公園がある
特に不満がないから
子育て支援センターや公園など、子どもと楽しめる場所が多くあるため。
治安が良く、安心して外出できる。
飲食店や施設で、オムツ替え用トイレの案内や子ども用の食事支援があるから。
子育て支援センター、お遊び教室が比較的たくさんあるから。
市民がこどもに寛容、協力的。医療費などの支援は不満。他府県に比べ高すぎる支援が無さすぎる。
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希望の保育園に入れたため
支援センターや園の先生、他人まで人が優しいから
子どもと一緒に出かけられる場所が増えてきたため。
公園をはじめ自然豊かなため
東京、茨城で子育て経験があるが、⾧崎は街で会う人が子どもや妊婦に優しい人が多い。路面電車も必ず誰か席を譲ってくれる
公園や遊び場が多数あり、イベントへも行きやすい。
人が優しい
不自由してないから
幼稚園が充実しており、公園などが多い
人々が優しく自然が多い
自分が育ったまちだから
地域の人たちが子どもに優しい
子育て支援センターが市内中心部だけではなく各所に増えたから。お遊び教室に参加したとき、三重地区の民生委員さん達が子ど
もや私にとても優しく楽しく接してくれて、子育てを見守ってくれる人はたくさんいるのだと実感して安心したから。
イーカオなどの情報が有益なだから。
中心部に住んでいるので、特番困ったことがない
子育てしにくいとは思わないから
都心の友人はもっと大変と話しを聞くから
アンジュなどファミリーサポート支援がある。支援を利用したいが経済的負担だなと思ったが、補助金が制度があり、利用対象者が
幅広い。他の市では、サポート支援制度が無いと聞いたから。
子供連れでも、気軽にでかけることができる場所が増えてきたため。
車がないと移動が大変な地域がありバスだとベビーカーが利用できないのが不便、雨天時に利用できる体を動かせる施設が少ない
新しい施設なども増えてきて利用しやすいように思います。
比較的街中に住んでいるため、買い物も便利で子どものイベントなどに参加しやすい。
待機児童が少ないと思うこと。認定子ども園もある為、幼稚園でも預かり保育をしていただけること。医療費が固定なこと。
人があたたかい。
とくに不便だと思ったことがないから
集団検診のとき場所を変えたり融通がきく。その時の電話の対応などとても優しい。健診の時の保健師さんも優しい。
困らない程度のサポートはある
医療費支援や保育園も入ろうと思えば入れるから。しかし、小児科やその他病院などが偏りが激しいので、困ることも多い
もう少し援助的なものがあればなと思う
地域の人が優しい
特になし
住んでいる地域がわりと子育てしやすい環境だと思う。
支援は少ないと思うがあるため
今のところ特に不満がない為
⾧崎市からの情報発信や、子育て支援が手厚いと思います
人が優しい
支援センターがたくさんあり、公園も遊具が新しくなって遊ばせやすい。園の先生も良い方ばかり。
転勤で⾧崎に来ました。公園は駐車場がないところが多くて困るが、支援センターの玩具が充実していて(そらのくれよん)子どもも満
喫していた。そして支援センターの職員の方が⾧崎のことをいろいろ教えてくれてすごく助かった。あとは街の人がよく声を掛けてくれる
ことに地域のあたたかさを感じることができた。
子育て支援センターが多い
近所の保育園３ヶ所申し込みましたが入れませんでした。空いている保育園は行くまでの道がかなり狭かったり立地が悪く、免許を
取ったばかりの自分には送り迎えする自信がなく、諦めました。可能な限り、待機児童問題を改善してほしいです。
⾧崎市内の中心部は、子どもの遊び場や施設が少ないかなと思います。遠出すればあると思いますが…。⾧崎駅付近や、浜の町
になにか子ども向けの施設があったら嬉しいなと思います。
道で会う人たちがみんな優しい
大都会ほど子どもに関わる犯罪が少ないと思うから
近所はわりと園や小児科が多いので。
ニコニコセンターなどがある
公園が多いけど、未就学児の遊具が置いてあるところは少ない。医療費助成があるのは助かるけど、年齢がのびたらと思う。
子供が産まれ支援センターや地域の教室などたくさんあることを知り、色々なところでサポートしていただけることを知りました。
他県や市を知らないから
他の市町村に住んだことがないため
子供を楽しませる施設やイベントが、今まで以上に増える事を願います。
地域によって違うだろうけど、学童利用に学年制限がないのは良いと思う。そのため、高学年と低学年でも仲が良い。公園も多い。
病児保育できる施設が使いやすいが、もっと増えたらいいなぁとは思う。
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近くに子育て支援センター
子育て支援センターみなみの職員が話しやすく、イベントもあるので助かっている
自分の子供が保育園に入所出来たから、そう感じると思う。
子連れで遊べる場所、イベントが多い
子育てしにくい訳ではないが他県での子育ての方がしやすかったと感じたため
子供といるとよく声をかけられたり、優しい人が多い。
お遊び教室や支援センターは十分満足している
気軽に行ける支援センターが多い。子育ての情報が手に入りやすい。
自然が多い
支援センターやお遊び教室が各地域にあること。
近所の方たちの見守りがある
自然があるから
相談する窓口があるから
近所の人が優しい
街がコンパクトなので、車なしでも子ども連れで行動できる。商店街が充実している。子育て支援センターが多い。中心部に子ども
用品店、こどもの遊び場がない、こどもの医療費の補助が乏しい。
私は実家が近くにあり、車もあるので市内あちこちの子育て支援センターに行き、育休中もストレスなく、過ごせて、コロナ禍でした
が、子育てしやすいと感じました。しかし、実家や頼れる人が近くにいない＆車がないと出かけられるところが限られ、孤育てに感じる
ママ友さんもいます。県外から来たママ友さんは子育て情報や地元の情報探すことに苦労しているようです。

子供に焦点を当てた事業が行われていると感じるから
相談しやすい
バス停で待ってる時など声をかけてくれる方が多い!⾧崎の人は優しい!
遊ぶ場所がたくさんあるから
公園が沢山あるから
医療費の助成
室内遊び場が圧倒的に少ない。なぜこんなにないのか。
屋内施設が少ない
行政の子育て支援がいいとおもわない

「3:どちらかというとそう思わない」と回答した人
特になにもないから
都会みたいなおむつやミルクなどの支援がほしい　室内の遊び場が少ない
時津町から転入してきました。児童館の充実や、子育て世代のイベントも豊富、予防接種や医療費の助成が良く、自治体でこん
な地にも違いがあるのかと驚かされました。
住居にかかる費用が高い
医療費を無料にしてほしい
他の県に比べて、支援や施設、子供のいる家庭へのバックアップが少ないと思う
室内遊戯場が⾧崎市内に少ない
遊ぶ場所、駐車場が少ない、駐車場代がかかる。
私がすんでいるところは、歩道が狭いところが多いし、ベビーカーも通れないところもある　駐車場がついている子育て施設がない。
経済的豊かさが乏しい
子どもを屋内で遊ばせる施設が少ない
駐車場が少ないまたは有料ばかりで、出かけるのにお金がかかる。
⾧崎市は故郷の為安心するが、転勤を繰り返して感じた事は他県より子育て環境や支援が手厚いほうではないと感じました。
特になにも支援がないから
ベビーシッター補助などがない。小児科少ない。
子供を遊ばせられる場所が少ないと思います。公園はあっても遊具がない所や、遊具がある公園が遠かったりするので、気軽に行け
ない。また、お給料の面でも、子育てにかかる費用がまかなえるか不安になります。
お金の使い方、施策が子どもに優しくない。子どもに対する施策に所得制限がかかるのは納得できない。
賃金が低いのに、家賃や物価が高い。
自分が遊びたいから保育園預けたいわけじゃないです。仕事と家庭ではさまれて自分の時間が本当に持ててないのが現状です。慣
れてない場所に子供を預けると人見知りですごく泣きます。それよりいつも慣れてる保育園に預けれたら自分も子供も辛くないです。
もう少し仕事以外でも保育園に預けれたら気持ち的に楽になるのになと思います。保育士さんも大変なのはすごく分かってます
が、、、。そういう環境を⾧崎市から保育園に発信して欲しいです。
子育ては普通にできるが、特段良くも悪くもない。
手当が薄い
以前は子育て支援が手厚い⾧与町に住んでおり、近くに児童館等があって気軽に相談ができたため
どこに行くにも専用の無料駐車場がなさすぎて子連れの移動が大変。コインパーキングが高すぎる。
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明石市など、手厚い支援をしてる市があるのを知ると⾧崎市は物足りなく感じる
子育て世代に優しい仕事が少ない。保育園に入れるのが難しい。
屋内の遊び場が少ない。道が狭い。ベビーカーで動きづらい。公園の整備が悪い。
子育ての色々なサービス支援が少ない
車で行きにくいところが多い。市役所とか手続きに時間がかかるのに駐車サービス等がないのが不便。引越しの際、手続きの申請を
忘れられていて不信感から始まりでした。給付金の誤送金がありましたが、その際、全く謝罪の気持ちがなく、窓口でしか返納できな
い(窓口が空いてる時間は限られているのに配慮がかけてるなと思いました。)、返納したあとに音沙汰なしで大丈夫だったのか気に
なりましたがこちらが通話料負担してまで確認することはないとそのままにしてましたが。他の自治体等では経済的な子育て支援がよ
く見受けられるが、⾧崎は独自に何かするってゆう事はなさそうなので、過疎化してるのに残念だなと思います。
遊び場が足りない、雨の日など出かける場がない、支援が足りない
こどもが安心して遊べる場所少なく感じる。中心部だと駐車場代がかかりゆっくりこどもをあそばせることが出来ない。
授乳できる場所やオムツ替えスペースがまだまだ少ない
低賃金なのに家賃が高く経済面では厳しい。少し離れた場所になると車が必須になり不便で子どもの用品など買いに行きづらい。
場所や時間にもよるが、バス(や電車も)が混むので子どもを連れて外出しにくい。子どもの医療費も高く感じる。
育児等の相談の場が他の市や県に比べても圧倒的に少ないと思う。支援センターのイベントも人気すぎて予約がとれず、参加した
い行事に参加できないことが多い。
遊具がある公園が少ない。場所によりますが町以外は歩道が狭くガタガタしているのでベビーカーでの散歩が危険と感じる。
・病児保育を利用出来る小児科が少なく、普段のかかりつけの病児保育が利用出来なかった場合、他の病児保育をしている小児
科が遠い。
・小学生を含む兄弟児で乳幼児がいるので荷物が多く車移動となることが多いが子供の乗降をさせるには駐車場が狭かったり、用
事一つ済ませるにも時間がかかるので駐車場料金が高い。
・乳幼児から小中学生まで遊べる場所が公園か、屋内だと民間企業の施設か先日オープンしたあぐりの屋内施設しかないので梅
雨時期や雨の多い日にしっかりと遊べる場所がない。
・東京等の大都市圏に比べれば出産費用は安いのかもしれないけど、出産までのマタニティの用品や赤ちゃん用品の購入に産後の
オムツや成⾧していく赤ちゃんの用品の追加購入、幼稚園や保育所、小中学校等々と出費はとどまることなく嵩んでいくので、もう
少し助成が欲しい。課税非課税関係なく。

遊び場やイベントが少ない気がする
近くに気軽に行ける公園や広場がない。道が狭く歩道がない場所が多く子どもを歩かせられない。
保育料や医療費が高い。車が運転できない親を持つと遊び場が少ない。
入園前情報が閉鎖的で自ら直接行かないとわからない事が多い。入園した後に気づく事があり、これは子どもファーストなんだろう
か?と疑問に思った。　私は妊活を3年くらいしたが、不妊治療は助成金が出たけど、不育症助成金は⾧崎市はしていなかった。時
間と労力と精神的ストレスの中、金銭面でもかなりやられた。子供は欲しいがこれを２人、3人すると思うとしんどく、1人でいいやと
なってます。　あと記念樹ではなく、乳児健診に使えるタクシーチケット、任意予防接種助成など、もっと母子に直接的に関わる特典
にして欲しい。　物価高のご時世でどの世代も大変だと思いますが、本当に行政のほうでより良く改善して頂ければ幸いです。

市民友好都市であるドイツ・ヴュルツブルク で幼児を育てていた期間があります。⾧崎市と比べると人口も少ない小さな町ですが、
子どもの公共の遊び場が充実しており快適でした。子ども手当ての支給制限がなく公立学校の授業料が大学まで無償であるという
点も大変羨ましいです。
⾧崎市の子育て支援への取り組みには特に不満はありません。むしろいいほうだとは思います。子供にとって子育てしやすい良いまち
であるかについては、道路の白線が薄い、狭い、近所に廃墟または無人の家がある等の点から、事件・事故の点で不安があります。

子供に対する支援が少ない。遊び場が少ない。
子育て支援センターやふれあいセンターに駐車場が少ない又は無い。
情報が少ないし、気軽に子どもを連れて遊びに行けるところが少ない。仕事しながら子供が具合悪くなったときに預ける所が少ない
大人世代も含め、趣味やサークル活動ができる環境が少ない。もっと文化・スポーツができる場、学習ができる場が増え、成⾧する
過程の中で「自己実現ができる街」になれば、育児と定住支援になるのではないか。
支援センターが利用しにくい
ベビーカーで動きにくい。赤ちゃん連れでランチとかしにくい。経済的支援が足りない。
他県に比べ医療費が高い。
自家用車でないと移動等大変だと感じる
近くに遊ばせる公園がない。路上喫煙が多い
子どもを遊ばせる場所、小児科が少ない。子育て支援センターの駐車場がほぼなく気軽に行けない。ファミリーサポートも利用料が
高く、登録しているが一度も利用したことがない。
育児休暇や、復帰後の育児について、会社があまりいい反応を示さないところもまだあるようなので、指導したりして欲しい。
子育てに関する支援（補償、利用できる施設、参加型イベントなど）が十分でない
佐賀や福岡などにあるような大きな公園が少ない。のびのび遊べない。今ある公園は密集していて、あまり行きたいと思わない。
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病児保育の数が少ない。南部の方はどこに預けているのかと思う。祖父母が協力的なのはごく一部。職場の理解があるのもごく一
部。職場にも独身者が多い昨今、子どもの病気で休みにくい。
屋内、外、共に遊び場が少ない。せっかくイベントがあっても、そこに集中するので、交通の便とコロナのせいで密集を気にして、行け
ない。車道も歩道も狭く、自転車や駐車など交通ルールも気になる。上の子どもは来年小学生だが、支援施設も通いにくくなるので
不安。
子育て世帯への支援が少ない。出産祝い金などもないし、医療費も無料ではないところ
子育てに対する経済的な支援が欲しい。授乳室を増やして欲しい。市内に公園や遊び場がもっと増えたら良いと思う。
明石市のような自治体が羨ましいと感じます
子ども用品を取り扱う店が少ないと感じる
坂が多い。車の運転があらく危ない。家賃が高い。水道代が高い。求人が少ない。都心部に比べサービスが薄い。専門病院が少
ない。バリアフリーでないところが多い。
遊び場やイベントがあまり充実していない
年齢が低いと遊ぶ場所が限られている。近くに遊ばせれる公園や遊具がない。あっても遊具の数が少ない。
医療費負担がある、室内遊具がほとんどない
1.経済的支援は非課税世帯ばかりで、一般的な家庭(特別に裕福ではない家庭)への経済支援がない点　2.医療補助が隣接
県等と比べると劣っている(保育園に行けば乳幼児は毎月のように熱を出します。そのため、高校生等対象者の拡充より、医療費
0円を望みます)　3.公園の遊具を新設増設していただき有り難いですが、中心部(我が家の場合は梁川公園)は駐車場がないの
が不便　4.市役所の新庁舎建設、出島メッセ等の箱物、インフラ整備ばかり。観光や商業発展、建設業等への官公需など色々
あるのも分かりますが、そのお金があるならもっとソフト面の充実もお願いしたいです。子育て支援センターの無料化はとても有難く、
周りの方からも利用しやすくなったと聞きますので、こういった小さななサービス向上を期待しています。

屋内で遊べる施設が少ない。駐車場も少ないので気軽に行けない。
市内に児童館が少なく、今後子供が小学生になった時に不安を感じる。学童保育を利用する予定だが、たまには児童館などで色
んな人と関わることも重要だと感じる。
病児保育が少ない、夜勤中に預けられる保育所が少ない
車で移動するのに、道が狭い、駐車場がない
子供が安心して遊べる施設がない
図書館（公民館）や支援センターなど、気軽に行きたい場所は駐車場代がかかってしまい、それならわざわざ行かなくても家や買
い物ついでのショッピングモールでいいやと思ってしまう。
子育てタクシーの利用範囲が狭い。市街地以外は使えない(範囲がすごく狭い)。屋内や屋外での子供の遊び場も少ない。公園
などの管理が行き届いていない。大阪に住んでいたが、⾧崎に来て子育てしにくいと感じた。
屋内のこどもの遊び場が少ない
こどもに関する経済的支援が少ない
遊べる施設がすくない、イベントも少ない、
出かけにくい。子育てにお金がかかる
待機児童が多いため、働きたくてもお子さんが保育園にはいれなくて困っているお母さんがたくさんいます。保育園とは別に、共働き
世帯への支援を手厚くしてほしいのと、大村のおむらんどのような土日祝も利用できる施設を⾧崎市も作ってほしいです。
遊具がある屋内施設が少ない。
ほかの市に比べて補助が少ない
一時預かりの料金が高くて利用しづらい。
医療費を無償化にしてほしい
支援センターが、無料で利用できる
子供の医療費、居住費が高い
子育てへの金銭的支援や、優遇など少ない。
医療費が高い
子供の定期検診で、わざわざ市役所別館まで行って駐車場も自分で見つけて……  もう少し地域の方でできたらいい
子供の屋内遊び場が東⾧崎に少ない
大村市の情報を聞くと。大村市が子育てに優しい支援環境に思えた。
もっと遊べる場所がほしい
町中にもう少し屋内でこどもが遊べる施設がほしい
0歳から1歳前後の子供を連れて遊びに行く場所が少ないと感じる。
子供が遊べる施設が少ない。駐車場が不便。習い事とかバリエーションが少ない。
子供が遊ぶ所がない（施設など）子育て世代の支援を増やしてほしい
2人目以降の保育料なども他市と比べて高い。医療費を3歳まで無料にするなどの政策も取り入れて欲しい
乳幼児検診は無料駐車場が併設された場所でしてほしい。こどもが思いきり遊べる施設が少ない。人口を増やしたいなら明石市の
ような思いきった子育て支援をしてほしい。
医療費が高い　子どもの遊び場が少ない　補助が少ない　3人以上子どもがいる家庭にもう少し補助を出してほしい
明石市を参考にされてみてはいかがでしょうか?
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地元は、支援が多い。どうしても比べてしまう。
他の市と比べて例えばインフルエンザの予防接種の料金が高い
以前時津町に住んでいた時は児童館など子供と行きやすいところがあったが、⾧崎市に越してきて年齢も二歳以内とかに限定され
ていたりして気軽に行けるとこがないように感じている。きちんと調べられてないだけかもしれないですが、調べなくても検診の時とかに
教えてくれたりと時津町は情報が入りやすかった。

インフルエンザなどの予防接種が高い。
⾧い間待機児童でなかなか働けなかった。今も上の子と下の子は別々の園でとても不便
経済的支援が少ない
ベビーカーが押しづらい坂と道路　近くに行きやすい支援センターがない　駐車場の狭さ
もっと経済的支援があれば3人4人と子どもを授かりたいと思える
子供を遊ばせるところやイベントが少ない
歩道が狭い、ガードレールが無いので歩かせるのに不安がある。公共交通機関にベビーカーが乗せづらい。ファミリーサポートの料金
が高い。
医療費が無料の県もあるので。
こどもが遊べる施設が少ないし、医療的ケアが必要な保育施設も少ないから。もう少しそういう施設を増やすと親子共に発散も出
来るだろうし、医療的ケア児がいるからといって母親が働きに行けないという不満や負担が無くなると思うから。
若い人がみんな出ていき同じ県内で気軽に会ったり出会える場所が少ない。
非課税世帯や父子母子家庭への援助ばかりでその他困ってる人への支援も広げて欲しい
遊ぶ場所が少ない
他の県と比べて支援が少ない。出生祝いのお花はあまりいらない。他に子供に必要なものの方が嬉しい。
遊び場が少ない
駐車場がないところが多い。新庁舎も駐車場が有料ならば行きにくい。
駐車場併設の支援センターや屋内で遊べる場所が少ない
子ども(未就学児)が遊べる施設が少なく、市内で出掛ける場所が限られる。雨天時でも遊べる施設をもう少し増やして欲しいで
す。
田舎の方に住んでいるから近くに遊び場所が少ない、市街地に遊び場があっても駐車場代かかったり、公園に駐車場がないので遊
びにもいきにくさがある。
賃金は低いのに物価は高い。子どもに対する医療費などももっと助成してほしい。公園や遊び場が少ない。
行きたい保育園に入れない
経済的にきつい
行政サービス（子育てに関する）が良いとは言えないから。行政がお金をかけるところを間違っている印象。
原爆、被爆者も当然大事だが、これからを生きていく子どもにも手厚い対応をするべき。兵庫県明石市を見習ってほしい。
駐車場がない子育て支援センターもあったり、路面電車も赤ちゃん連れでは乗りにくかったり、坂道が多かったりと、移動に困る機会
が多い。
道幅が狭くベビーカーの移動も大変。歩道がない道も多いので子供が事故に遭わないか心配。喫煙者が公園でタバコを吸ってい
る。屋内施設がないので雨の日はどこもいけない。福祉医療費が800円は他県に比べて高額。
他県に比べ子ども医療費の高さ
道が凸凹で狭くベビーカーが押しにくい、金銭的な子育て支援がない、子どもが遊べる場所が少ない、子連れで楽しめる場所が少
ない
他県の子育て支援の方が魅力的なものが多い
街中はベビーカー出歩くには道路がガタガタしているので整備が必要。新生児から２歳まではオムツ代の補助など子育て支援が欲
しい。学費減免や新入学時期の準備用の補助金配布。妊娠から出産まで、検診料の手出しが多いため補助が必要。
歩道がガタガタ（ベビーカーを押しづらい）公園は野良猫のフンや雑草で荒れてる
お金がかかる
医療費助成期間が短い、インフルエンザ助成が他の市より高い。
車がないと移動が難しい。子どもの遊び場、キッズスペースのあるお店が少ない。
公共交通機関でベビーカーを利用することが難しい。経済的支援が少ない（東京の赤ちゃんファーストや他地域の医療費等と比
較して）
遊び場が少ない。保育園や学堂以外に気軽に預けられる場所がない
子どもと一緒だと荷物が多いのに、車で行ける場所が少ない
世帯の所得が上がらない
遊ぶ場所の少なさ、経済的支援の少なさ
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生後半年まで名古屋に住んでいたいたが、その時と比べ、明らかに子育てをしにくいなと感じる
・大きい公園はあるが、気軽にいける距離にある小さい公園が少ない
・子どもが遊べる施設が少ない
・子ども用品店が少ない、(チャイルドシートなど取り扱っているところ、専門の知識を持っている販売員がいない)(赤ちゃん本舗かベ
ビーザらスが展開してくれると嬉しい)
・一時預かりをしているところが少ない、分かりづらい
・転居者に対しても、一度民生員や保健所の訪問などがあるといい
①スーパーなど一階にないことが多く、ベビーカーである場合は一苦労。エレベーターなどの設備が整ってない。
②家賃、駐車場代が高い。
③バスや電車の乗り口が高く子供やベビーカーは乗りずらい④公園があまり整備されておらず、安心して利用できない

遊ばせる屋内施設が少ない。医療費がかかる。預け先が少ない。まだまだ不十分かと。
小さいこども（乳幼児）が遊べる場所が少ない。（屋内、公園など）
他の市の政策と比べて、足りないことが多い
経済的な補助がないから
遊ぶ場所が少ない
乳幼児の医療費がかかり、少しくらいの症状だと病院に行くことを躊躇してしまう。０歳時で初めての子育てだと少しの湿疹が出たと
かでも心配になったり不安に感じてしまうが、病院に行きづらい。他の県では乳幼児医療はかからないところもあるので。
佐賀など大きな公園や遊具がたくさんあるが、⾧崎には広い公園などが少ない。
子どもが遊ぶ施設や場所は多いので、親としてはありがたいです。しかし、支援が必要な子が育つまちとしては、市としての取り組み
や施設が不十分だと感じます。保育関係で働いているので、他市や他県取り組みに触れることも多く、⾧崎市の制度の遅れを感じ
ることもあります。保育現場は困っています。現場の声を拾っていただき全ての子どもが育つまちになることを願います。

遊ぶ施設が少ない
駐車場なしの公園が多い。公園で小学生たちが小さい子向けの複合遊具で遊ぶと遊べない。エリア分けなどしてほしい。
子育てに対する支援で、何があるのか目に見えてわからない。どんなことをしているのか?一時保育を利用しようとしたが、どの園もそ
もそもの定員でいっぱいだから預かれないと断られた。他市に住んだ時はそんなことなかったので驚いた。公園が少なく、遊具も充実
していない。他の市に以前住んでみて実感）保育料が高い。（我が家は最高額だった。配偶者ではなく、自分の収入は半分が
保育料に消えた。）子育て支援を充実させている都市を参考にして考えてほしい。以前住んだことのある他市より⾧崎は家賃など
の生活費もかかる、親の負担、子の遊び場など少ないし子の充実感を考えるとし子育てしにくいと思う。子育てを充実させて、人口
流出も少なくなるような市にしてほしい。

どこに行くにも駐車場代がほぼかかる
子育て支援をもう少し手厚くしてほしい
子育て支援の幅が狭い。数時間子どもを預ける場所が欲しい。利用しようと思ったが、事前の準備、登録などが面倒で断念した。
室内パークをもっと増やして欲しい。圧倒的に少ない。
車が停められる大きな公園が充実してない
都会に比べたら色々ない。有料の駐車場が多い。子供を気軽に遊びに連れていけない。
出産で退職しても、産んでから一年間は上の子を保育園に通えるようにして頂きたいです。
遊び場が少ない。
他県と比べて医療費助成額や対象年齢も少ない。他県と比べ遊び場も少ない。
医療費無料にしてほしい。小学生からインフルエンザ予防接種に補助がないので負担が大きい。公園が少ない。何かとイベントに行
くにしても駐車場代がかかる。
電車の乗り降りが大変　ベビーカーででかけられない　お店に入るまでの段差が多い　室内遊び場が少ない　色々なお店を回らない
と子供用品が揃わない　公園の遊具が少なく　どこの公園も同じ遊具しかない　車がないと楽しめる所が少ない
子育てで、孤独になっとときの相談窓口がない。子供が生まれれば母親はパートもしくは時短勤務になる事が多いと思う。どこも祖
父母や父親の協力が得られるわけではない。そんな中、で2人目3人目妊娠出産となると育休手当は微々たるもの。もともと減るの
に時短勤務で収入が落ちた状態からさらに減額される。お金が全てべはないが子育てにお金がかかるのは事実。生きていくためには
お金ご必要。経済的不安で子どもを躊躇してしまう人は多いと思う。

住宅費、生活費などが全国水準で高いにも関わらず、薄給であるため。
医療費負担が他の県と比べて高い
未就学児が遊べる施設が近所に少ない
娯楽が少ない。習い事の質が低い。
サポートを受けるための手続きや就学のことなど不安なことなど早めに相談に行ってもなかなか対応がされなかった。こちらとしては就
学前の一年間では仕事もあったりで対応が難しいかと思ったので早めに連絡とったが年⾧にならないと対応できないと言われた…
交通の便
預け先が少ない。仕事がない。
兵庫県明石市の市⾧の様に子育て関連に力を入れているリーダーがいない。病児保育が極端に少ない。母親の社会復帰によっ
て発生する子供への社会的支援の充実を感じられない。
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雨の日の遊び場の少なさ、公園の整備不足、病気の時のフォロー
屋内での遊ぶ施設が少ない
手当てが少ない気がする
子育て世代にあまり良い免除などがない
支援が少なすぎる
子どもに対する支援が少ない。遊び場が少ない。
他の市に比べ経済的援助が不足し、公園など気軽に遊べるところも少ないし、どこへ行っても駐車場代がかかる
遊ぶところが少ない
①公園にお年寄りや暇そうな方がじーっと見ていて気持ち悪くて子供を遊ばせたくない。皆の場所かもしれないが、遊具の場所と休
憩場と分けて欲しい。②歩道が狭く、斜めになっている、段差がある。使用して初めて気づいたがベビーカーが押しにくい。車が路駐
していて通れず車道に出て通らないとで怖い。
支援センターが少ない。時間が16:00までなのが困る
シッターや家族サポートが足りない
遊び場が少ない
駐車場のある公園が少ない。子どもたちを安心して遊ばせられる場所が少ない。
免許がないので、公共交通機関を頼るのですが少ない上に高齢者の方が多いと席に座り辛いです。また、あぐりドームやアイランド
⾧崎那賀ど車移動メインの所に子どもが遊ぶ場所があるのでもう少し移動が楽にならないかなぁと思います。
子供の設備(授乳室など)が整っている施設(ショッピングモールやレストラン)が少ない
他の市町に住んでいた時の方が子育て支援が充実していたから。
小学生のインフルエンザ予防接種料が高い
病児保育を充実してほしかったです。祖母などが近くにいない家庭なので、どれだけ仕事に頭を下げ続けてきたことでしょう。
予防接種や医療費負担を軽減してほしい
町中にトイレや子どもが遊べるところが少ない、坂が多い、支援金がない
地域との交流が薄い
具体的にどのような支援があり、どのように活用したら良いのか分からない。
イベントがあるのはいいが、会場が狭く混雑するため。
どこに行くにも駐車場料金がかかる。入場料も高いし、人が多い。
子どものイベントが少ない
屋内の子どもの遊び場や病児保育施設が少ない。
中心部に駐車場つきの子どもの遊び場が少ない。任意の予防接種の助成が他郡市に比べ少ない。
公園が少ないから　医療費助成が中学生までだから
赤ちゃんを育てるには、徒歩圏内に遊び場が欲しいがない。幼児を育てるには、室内遊び場がない。あぐりの丘1ヶ所に多額のお金
をかけるくらいなら、少し規模を縮小し、市内各所に点在した、室内遊び場があった方がよっぽど使える。
他の市町村の方が子育てにおけるサポート等が充実していて手厚い
子育てしていて地域の方に優しい声かけをして頂くことが多く、子育てに対して理解のある方が多い印象。でも仕事と子育ての両立
がしやすい、子供に対する助成(医療費や教育費)が十分とは思えない。
幼児を気軽に連れていける場が少ない。
小さい子を連れての外出(特に公共交通機関)が大変
隣の市との医療費など助成金の違いに戸惑うことがある。
経済的支援が少ない
遊ぶ場所がない
もっと子育て世代や多子家庭の支援を充実させて欲しい
中心部や公共交通機関沿いにお住まいの方は支援センターやイベントに参加しやすいのでいいなと思う。家賃が高いのでどうしても
中心部・沿線沿いを避けて居住することになるため、子連れでの公共交通機関利用はなかなか大変で自家用車で行ってみようと
思っても駐車場完備でないと足が遠のいてしまう。⾧崎市はバスや路面電車が発達していて住みやすい街の方だと思う（諫早市
出身、バスは主要路線しかなく本数も少ない）。高齢者へのバス運賃の優遇やタクシーチケットがあるように0歳児世帯へも同様の
補助をして頂きたい。
小学生でも楽しめる屋内施設が少ない
子供の遊び場等情報の希薄さ、子供の遊び場不足
子どもの遊び場や情報共有の場所が少ない。子育てに関する手当もあまりない。
医療費が完全に無料ではない。子育ての支援金が十分ではない。
人口密度が高くパーソナルスペースがせまい。道が狭く、歩道の幅が狭い、子ども一人で歩かせるには不安。狭い道をスピード上げ
て運転している人が多く、歩行者への配慮が少ない。バスの交通量が多く、道路沿いの空気が悪い。公園が狭く、子どもがのびのび
遊べる場所が少ない。
もう少し街中に子供が遊べる場所がほしい。赤ちゃんからでも遊びにいける場所がほしい。
乳幼児幼児を連れて遊べる場所飲食出来る場所が少ない
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兄弟児であっても保育園に入れない。フルタイムで就労している人(税金を納めている住民)に対する恩恵が感じられない。非課税
世帯以下や世帯収入の上限などの条件をつけた子育て支援策がほとんどである。子育て施設が有料である。あぐりドームも市民と
市外者でも料金が変わらないなど、市で子育てするメリットが感じられない。医療費やワクチン接種の補助があっても料金がかかる。
オムツやミルクなどの支給があっていいのではないか。

遊具が大きい公園が少ない。医療費が無料でない。
道も狭く車も多いため子供を連れて外を歩くには危険。公園が少ない。医療費（初診代）がかかる。
手当など少ない、地域コミュニティの関わりが少ない
市役所や図書館などの市の施設を利用するのに駐車場が有料だから行きにくい。行きたくないと感じる。
遊ばせられる施設が少ない。（特に室内）、一時預かりが使えないことが多い、医療費が高い。
そう思う理由が思いつかない、良いと思うところがないから
郊外に大きな公園などはあるが街中には少ない。子供に対する特化した支援は特にない。
医療費もかかるし、まだまだ子供に優しい施設が少ない
経済的なことも含め支援が少ない。
経済的援助が無い。
賃金が低い県で、物価や家賃も高く、子供にかかるお金も必要なので、日々の生活が苦しいと感じる。他の県だったらもっと住みや
すいのかなぁと思ったりもするから。
子供が遊べる施設や駐車場付きの場所が少ない
自分が子どもの頃からあまり変わってない。屋外で遊べる場所をもっと作るべき。公園の遊具も見直してほしい。土、水遊びができる
場所を増やしてほしい。
坂が多く、常に抱っこ紐での移動が大変。ショッピングモールに、子供が遊べる場所が少ないのでゆっくり買い物ができない。
保育料が高い、医療費がかかる
子供の遊び場が、年齢低いとなかなかない。公園も少なかったり、駐車場もないところがあり、つれていきにくい
子どもの医療費が高い
でかけるのが不便。駐車場不足や大きな公園が遠い等。
子どもに対する支援が少ない
近くで子供が遊べるところが少ない。子供に対する経済的な支援が少ない。
医療費の負担がある。休日に子どもの遊べる場所(屋内・屋外施設)が少なく限られている。公園や新しくできた⾧崎駅に男女とも
に子どもトイレがなく、困る。⾧崎市の施設の多くは、女性トイレだけにオムツ交換台や子ども小便器などがあるので男性トイレにも
付けてほしい。市の中心部ほどベビーカーで利用しずらい店舗や道路の段差、ベビーカーでの公共交通機関も使いにくい。駐車場
も少ない。身近に小さな子が遊べる公園がない。

医療費助成の対象年齢が中学生まで
中心部に、親子の交流の場・安全で子どもが楽しめる公園がないなと感じます。
平地が少なく他の地方都市に比べると公園等の遊び場が少ない様に感じる
子育てしやすいまちだなと思うときがないから
医療費がかかる、第二子保育料かがかる
遊び場はある方かと思いますが、支援が他の県や町に比べて少ないと思います
子育ての医療費、学費等への支援を充実させてもらえたらと考えます。
子育てに関する施設が少ない
子ども用品を購入できるお店が近くにない。
子育てにかかるお金の面でもっと補助があると助かる。保育料の負担も大きい。兄弟の年齢が離れて上の子が就学していたら、２
人目の保育料の助成が受けられない。
医療費かかかる
収入によって児童手当て等が違うので
坂がえげつない、子育て支援助成なりのサポート面は少なく感じる
私自身は⾧崎市以外で子育てをした事がないが、周りの転勤族のお母さんからの話を聞くと⾧崎市は子育てしにくいと言う人が多
い。⾧与、時津の人も、市内より子育てしやすい環境だと話す人が多いから。
子供が少ない
中心部に支援センターが少なく駐車場がない。
子供が出かける施設が少なすぎる
坂が多く外出しにくい、車での移動になると中心部では特に駐車場に困る事がある
こどもが遊べる施設が少ない
愛媛県松山市から転勤で転入してきたが、子育て支援（子育て相談や子育て支援施設）をしてもらえる場所が⾧崎市は少な
いと思う。
子育てに対する金銭的な補助
遊ぶところが少ない
⾧崎で帝王切開にて出産になった方の手出しを聞き、子どもを産むのにこんなにお金が掛かるのかと驚いた。私は他県の総合病院
での帝王切開だったが手出しは0円。子育てはただでさえお金がかかるのでできれば出産時の手出しが無しにしていただきたい。
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子供に関する施設が少ない
延⾧保育が短い
遊び場が少ない。小さい子どもが楽しめるイベントが少ない。
支援センターに行くにもどこに行くにも道は狭いし駐車場代等お金がかかる他の市は道は広く駐車場代等があまりかからない
公共の移動手段
子育て支援に関する情報が乏しい
子どもが遊べる場所、子ども用品店が少ない
病院代が他の都市と比べてかかる
医療費、学童が少ない、子ども連れで行ける場所が少ない
狭い道が多く安心して子供と散歩しにくい。
子育て施設が遠い、医療費がかかる
おむつ替えや遊び場など綺麗な施設が少ない、子供への理解が足りない大人が多い、子育て世帯への支援金を増やしてほしい
(所得制限など設けずに!)
再就職する際に保育園が中々決まらず、仕事が決まっても保育園が決まらないと働くことができない
子供が遊べる場所が少ない。あっても集中してるので、人が多い。
特色を自分自身が知らないから
子供の遊ぶところが少ない
駐車場が少ない、公共交通は混んでいて、子連れだと乗りづらい。
閉鎖的、支援制度が意味をなしてない。
子どもを連れて行く場所があまりない
小さい子向けの遊具がある公園が少ないように感じる
⾧崎人は子育て世代に優しい。子育て支援制度が不足している。産後ケア、産後ドゥーラに力を入れてほしい。使用できるハード
ルを下げてほしい。また、一時保育預かり所の増設を求めます。職場の子育て世代への制度・理解浸透も切に希望します。(特に
男性の育児参加について)

子供の遊び場が少なすぎる。病児保育が少なすぎる。
遊び場があまりなく、佐世保や諫早など広いとこに行かないと駐車場付きのとこが少ない
車がないとどこにも行けないが、中心部の公園の駐車場は狭いので取り合いになる。街中の歩道がタイル敷きが多く、ベビーカーでの
移動に向いていない。
安全に遊べる外の遊び場が少ない、常に開けた親子の交流の場が少ない
家賃等高い、子供の医療費も他県は、無料だったりする。明石市みたいに遊び場は、親子共に無料とかありがたい。
授乳や、おむつ替えスペースなどがまだ充実してない。父親がミルクをあげたり、おむつ替えするのに女性専用なのも気になる。
両親どちらでも気軽に使えるようにしてほしい。出島メッセはおむつ替えスペースがあまりないのが困る。子供向けのイベントが多いの
に、なぜ最初に多数の設置をしなかったか?

医療費がかかる。室内で遊べるところが少ない。日曜日、祝日に支援センターなどが利用できない
小児科が少ない、妊産婦や乳幼児への給付金が少ない、予防接種についての事前案内がない
公園がちらほらあるわりには遊具がボロい。草ボーボー。
まちなかばかり施設や支援がありまちなかをはずれると支援をうけるのも大変になる。まちなかを充実しすぎでは?
車がないと支援、サービスは受けづらい。車があっても駐車場問題がある。
自然豊かで関東から引っ越してきた身としては環境には満足しているが、出産にしても無痛分娩をしている産院が⾧崎市内にな
かったり、移住して新たに就職活動するにせよ、保育園の認定期間が3カ月で私の場合は職業訓練に通っていたので学校修了ま
でに仕事を決めないと⾧女の保育園は退園になってしまう為、子育て、勉強、就活といっぱいいっぱいになった。全国で同じルールか
もしれないが移住者にはキツい。あと、時短勤務を取り入れている企業が少なく感じる。何にしても選択肢がすくなくて子育て世帯
(特に共働きママ)が働きやすい地域とは思わない。

駐車場が十分あって気軽に出掛けられる支援センターが少ない
○小児医療費負担がある
○授乳室やオムツ替えスペース、ベビーシートがあるトイレ(一緒に入れるトイレ)が充実していない。又は管理が行き届いておらず不
衛生。
○子ども用品の専門店が少ない。
○道路整備やバリアフリー化があまりできておらずベビーカーが押しにくかったり、車以外の移動手段が難しい。
○子どもが遊べる場所が少ない
中心部であるはずの浜町周辺に、子どもと立ち寄れる場所がない。そのため、若い親子が少なく、お年寄りが多く、活気がないように
感じます。⾧崎市で子育てする身として、寂しいです。市がどこかに子どもと腰を下ろせる屋内施設を作ってほしい。
復帰したくても保育所に入れない。コロナ禍ということもあるが、他の親子との交流や情報交換の場が少ない。孤立しやすい。
子供が病気したとき、預けられる所が少ない
気軽に子育て相談したり、預けられる拠点がない
遊具も古く、大型遊具がなく遊ぶ場が少なすぎる。近所に公園もなく不便。佐賀県や福岡県は清潔で大型遊具もたくさんあるよう
に感じた。
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屋内の遊び場が少なく、天候の悪い日などは人も集まってしまい遊ばせられないから
未就学児が入場できる演奏会がない。
他県に住んでる時は医療費控除で、子供が病院を受診しても無料だった。
他自治体（時津⾧与等）に比べると支援が少なく感じます
支援があまりない
子育て支援がもう少し充実して欲しい
医療費がかかる、学費がかかる
非課税世帯や片親家庭ばかりの支援が多いと感じる。これだけ物価が上がれば中間層も厳しい。非課税世帯や片親家庭はただ
でさえ支援がある状況。新しい施策は平等にお願いしたい。
子供に対する助成金が少ない
綺麗に整備された公園が少ない。
子育てしやすいかそうでないか考えたことがなかったから。
屋内で子どもが体を動かして遊ばせるところが少ない、そして遠い。働きながら子育ては難しい。医療費の自己負担が少ないのは本
当にありがたい。
歩道がベビカーを押しづらい（景観重視のためガタガタする所が多い）。小さい子供が遊べる所が少ない若しくは周知されていな
い。
遊び場が少ない、医療費が高い
医療費が高いし、遊ぶ場所も料金が高い
市役所である健診など、駐車場がなかったり、あっても遠くて不便だと感じた。小さい子供を連れて公共交通機関で行くのも大変
で、さらに妊娠中や上の子がいるとハードルが高くて、きちんと駐車スペースがある会場で行ってくれたらいいのに、と思った。
気軽に相談できる場がない。ご近所付き合いが少ない方も多いなか、普段から気軽に話ができる相談員さんと会う機会がもてるな
ど、悩みを相談するハードルを下げたほうがいい。専業主婦で周りと関わりがない、身近に親族がいない等あっても、子育てで疲れて
いてわざわざ相談にいくことすら大変で一人で悩んでいる方は多いと思う。親として過ごす以外の時間を持てない方に、気軽に話を
したりふらっと行ける場があればいいと思う。私自身支援センター等に子供と歩いて行くには遠い、駐車場がない等であまり行く気に
なれない。

子連れで遊べる施設を増やしてほしい
副食費免除が突然なくなった。公園が山
子連れ（特に乳児、幼児）で行ける飲食店、公園、遊び場、サービスが少ない。
金銭的なサポートがもっとあれば助かります。(育児に必要な物品の支給等)。
坂道が多く、道もガタガタで細くベビーカーで移動しにくい
子どもと移動する時は車だが、駐車場が狭い、もしくは駐車場がない、駐車場料金が高い。
雨が降った時など濡れずに移動できて遊べる場所がない。
手厚い支援を望んでいます
経済面での援助が少ない
公園の遊具がもう少し遊びやすい、綺麗だといい。
段差の多い土地なので、ベビーカーでの移動がしにくく出かけるハードルが高い。イベント時は駐車場が少なく、困ることが多い。
子連れで買い物にいくがベビーカーで入りにくい場所が多い。子供が遊べる屋内屋外施設が市内中心部に少ない。
食事をするときもオムツ換えの台がないところや子供用の椅子がないところが多い。子供に対する政策などが少ないように感じる。
明石市の支援をみると、⾧崎市は子どもに対する支援が不十分だと思う
質問の内容にもあったように、市内中心部に子どもが集う場がないように感じているため。
医療費の助成が少ない、予防接種の助成も欲しい、物価や家賃が高い、休日に親子で参加できるイベントがない
遊び場が少ない、インフルエンザワクチンなど他の市に比べて負担がある
道が狭く、場所によっては道が危ない所が多い
予防接種や妊娠から出産までの費用が高い、親の交流の機会欲しい
子供が遊べる場所が少ない上にしっかり整備されていない
支援センターの数が少ない
小さい子を連れて行ける場所が限られていて、みんな集まるのでゆっくり遊べない。
転居前にいた自治体の方が子育てに対して、経済的支援が大きかったから。
子育てに対する理解が低い職場が多い
子ども用品を買える店や子連れで遊べる場所が少ない
子育て支援が少ない
手当てなどの給付による経済支援をより充実してほしいから。
公園にオムツ替え代がないことが多い
ベビーカーに荷物と子どもを乗せ、バスに乗車した際ベビーカーを畳むよう言われたが1人では片手抱っこ片手に荷物を持つとベビー
カーが畳めないことを分かってくれなかったから。
遊ぶ施設が少ない、公共交通機関で遊びに行ける市内の場所が欲しい、医療費無料にしてほしい
医療費、保育園料面
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実家は東京だが、動物と触れ合える公園があったり、砂場の周りは猫が入ってこないように柵がしてあることが多い。
⾧崎は柵の付いている砂場を見たことがなく、フンがありそうで砂場で遊ばさせられません。
子供の屋内で遊ぶような施設が少ない
遊園地のようなところがない
子供に対する助成が少なすぎる
商業施設内に子供が遊ぶ場所がもっと欲しい
保育料高い。子育て支援金など基本的に非課税世帯ばかりで不満。屋内遊具施設が少ない。最低賃金が最低すぎる。
交通の便がとにかく悪い。バスも路面電車もベビーカーを持って乗りづらい。階段を3段ぐらい登らないと乗れないようなバスもあり、子
供がふたり以上だと乗せるの大変。普通の電車は本数が少ないというかほぼない。
車社会すぎる。何か子育て向けイベントが駅付近で行われても、普段から交通量多いのにさらに渋滞になって、移動時間がすごく
無駄に感じて行く気が失せる。スタジアムやホテルなど作って観光客増やすより、もっと公共機関などの交通の便を改善して、若い家
族層が定住しやすいよう工夫したほうがいいと思う。子供を連れての移動が大変だから出かけるのが憂鬱になる。

公共施設や子供の遊べる場所が少ない。子育てに関しての補助金が十分ではない。もっと子ども中心の社会づくり環境づくりが必
要。
子供の遊び場所、イベントが少ない
交通網の整備が不十分
子どもたちが遊べる場所が少ない。特に雨天時。遊びに行っても、駐車場が限られていたり、駐車場代が高い。
病児保育が少ない、街中に子どもの室内遊び場が欲しい
歩道が狭くて通りにくいことがある。
医療費がかかる
子供の学費や習い事等、経済的に難しく諦めた事がある。部活にも内容によってはお金がかかる。

「4:そう思わない」と回答した人
子供に対する金銭的な支援が少ない。経済的不安が大きく、いつも金銭面で苦労してる。将来が不安
車で移動するのに不便（道が狭く、一方通行なども多いため行きにくい。駐車場が少ないし、お金持ちがかかる。また、駐車場の駐
車スペースが狭く、子供の乗り降りで隣の車にぶつからないか不安）坂道が多いので、ベビーカーでの行き来が出来ない。乳児を連
れての徒歩での移動は基本的に抱っこ紐になり、着替えなどの荷物、買い物した物などを全て持たなければならないので、身体的
にとてもきつい。なので、外出が非常に負担。私は他県から引越してきましたので、本当に不便に感じます。

他県に比べると　全体的に子育てに向いてない県だと思います。このまま　⾧崎で子育てはしたくない。
そう感じないから
お遊び教室が少ない、駐車場がない、バスで行きにくい、道が狭い、道がわかりにくい、子供と遊びに行ける場所がない、あっても限
られているため混む。医療費がかかる
手当も無いし、病院代が高いです。
こどもが安心して遊べる公園や施設が他の都市に比べて少ない。
子育て支援や経済支援が少ない。所得制限なく経済支援もすべき。
⾧崎市は遊びに行こうと思っても駐車場代がかかるので、なかなか子どもの満足するまで付き合ってあげることができない。あぐりドー
ムのように、安くて子どもが安全に遊べる場所をもっと増やしてほしい。市役所跡地はアクセスしやすいので作るべき。箱物はもう必要
ない。維持費にかかるお金と子どもの成⾧ならどっちが大切か誰もがわかる。子育て世代みんなが言っている。駐車場代の問題と、
遊ぶ場所の少なさ。大村市が子育て世代が楽しめる場所をどんどん作っているのに⾧崎市は何もない。

頼る人がいない、行き場がない、相談できる場所がない
公園や公共施設や補助金なども老人優先。たしかに、今の⾧崎市があるのは老人の方のおかげですが、人口減少の中何をするべ
きを考えた方がいいと思います。
賃金が低い割に物価が高く、医療費も高く、子供病院も無く、動物園やら室内遊具場など市内に無かったり一部に偏っていたり、
子供と一日中遊べるところが無い。他県と比べてそう思う
子供の医療費が無料ではない
お金がかかる。支援は母子家庭が手厚く、共働きでも家庭によって収入も違えば支出も違う。収入が多ければ大丈夫だという認識
は間違い。支出額が多く共働きでも生活が苦しい。
屋内で遊べる施設が少ない。情報が少ない。(保育園入園の点数や順位を教えてほしい)。待機児童だが、待機期間が⾧く、いつ
入園できるか不明で仕事も復帰できない。そのため、収入が少ない。保育料が高い。道路がガタガタでベビーカーで出かけるのが大
変。
明石市を見習ってほしい
自転車が少ないので子供には安全
医療費がかかる。賃金は安いのに他は何でも高い。
屋内施設がなさすぎる、駐車場にお金がかかりすぎる、妊婦健診費用の補助が少ない、家賃が高い、物価やガソリン高すぎる
安全に遊べる場所が少ない。駐車場が少ない(お金がかかる)
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家賃・駐車場料金が高いうえに、所得が低い。金持ちがいない町で一体行政は何を考えているのでしょうか。子育て世代ではなく
誰を忖度しているかはみんな知っています。いい加減、議会や重鎮の顔色伺うような、ポンコツ行政をやめていただきたいです。人口
流出しているのは、市政の実績であり市民からつけられた点数、つまり責任は行政にあります。流出する側は悪くありません。小さい
頃から⾧崎市政を見て親たちは、馬鹿にしていますよ。気づいて下さいね。

手当は助かるがまた待って支給より、毎月が良い。遊び場、遊具などの施設が少ない。
経済的な支援が必要な方が多く感じます。物価高騰もありますが、給与に対しての物価が合ってないようにも思います。生活してい
く上で必要なものや、子育て中に携わる全ての物や費用が高すぎて合っていません。子どもの遊び場も少なく必然的に市外県外へ
出かける方も多いと思います。安全対策にも力を入れて頂きたいです。
就学、医療で、他の地域に比べ、経済的援助がとても少ないと感じる。
⾧崎は子供に優しくない。老人中心の社会だと思う。移住人気の市町村を調べて、子供の居場所のある市を真似ていってほし
い。西洋館のこども広場がなくなって、小学生以上の子供の過ごせる場所がなくなった。乳幼児向けの施設は色々あるが、小中学
生が自由に安心して過ごせる場所が市内にほしい
経済的な支援が少ないと思う。このままでは若者は県外流出してしまい、ますます少子化が進むと思う。
妊産婦への給付金の対象が妊娠の届出で区切られて対象とならなかった世帯です。妊娠の届出を出さないと健診などの公的サー
ビスを受けられないから早めに出したのにもかかわらず状況としては一緒なのに対象外となる理由がよくわからない。不公平感は付き
まとうものだと思うが、せめて出生日で区切るのが説明として成り立つものだと思うが。私たちは結婚後他市町村から転入してきた
が、⾧崎市民になって良い行政サービスを受けられたな、⾧崎市民でよかったなっていうことが正直一度もない。何を言っても回答は
財政的に難が、しか返ってこない。庁舎など議員に忖度した箱物作るぐらいならもっと子育て世代を大事にしてほしい。このままの状
況なら転出ワースト1も仕方ないと思う。

歩道が狭くて危険。遊び場が少ない。
ベビーカーを押してバリアフリーに歩き回れる場所が少ない(アミュや浜の町)、デパートに行っても子供が遊ぶところがない、屋内で遊
べる場所が少ない、屋外で遊ぶ場合も駐車場が無かったり少なかったりで負担を考えると気が引けてしまう、医療費の負担をもっと
軽減してほしい
産後ケア施設など都会にはあるのに⾧崎にはないものが多い。
一時保育がほとんどなく料金が高い、子育て支援センターが日曜日や祝日に開いてないので子育てで孤独を感じやすいのではない
かと思う。また、発達検査で様子見になってから療育や発達検査を受けれるまでの期間が一年待ちと⾧いので、そういう部分を改
善していただきたいと感じました。
とにかく子供を遊ばせる場所が少ない。地域の公園が整備されてなさすぎる。あぐりの丘なんて車がないとほぼ行けない（バスがある
のはわかるけど本数も少ないし乗り継ぎ大変で実質無理）遠くに行かなくても遊べる場所を整えてください。
医療費のサポートが弱く、ワクチン等医療費が高い。子どもや子育て世帯を対象とした税制対策や経済支援、保育園や小学校入
学時の必要経費に対するサポートなどもない。小さい子も遊べる遊園地やテーマパークもない。
どこの公園も同じような遊具ばかり。稲佐山と恐竜博物館の遊具が一緒なの意味がわからない。近所の小さい公園の遊具こそ、ボ
リューム上げて毎日力一杯遊べるように充実させるべき。五人もいたら、入館料などもバカにならないし、外出するにもお金がかかる。
子沢山のメリットは感じない町だと思う。せめて子沢山家庭は駐車場代どこでもいつでも無料!!くらいならんかなー。そしたら、浜
の町やココウォークにも全員連れて行ける!!

子供の遊び場が少ない。あっても郊外ばかり。子育て世帯への補助金などほしい。
遊び場がない、子育て世帯に援助が少ない
児童館や親の交流の場が無いため
障害ある母親に対して、理解がない。
子どもへの支援を一律にしてほしい。所得制限を設けていては、支援とは言えないのでは。
妊娠中にバスに乗っても一度も席を譲ってもらった事はなく、妊婦、子連れに対して全く優しくない。バス会社も優先席の使い方をき
ちんとアナウンスしてほしい。老人のマナーの悪さが目立っている。とにかく自分優先。乗る順番も守らない。行政の予算は未来を担
う子供達な為にしっかり声を聞いて組んでほしい。老人も常識豊かでいてもらわないと、社会の荷物にしかならなくなってしまう。

給付など経済的支援が少ない
家賃や駐車場代が他県より高くて、経済的な負担が大きい。
ごく普通の正社員夫婦なのに未満時の保育料が高すぎ（約5万円）。何故年少になった瞬間一万円に下がるのか。
上の子が小学生に上がるとまた保育料が満額になるのも理解できない。兄弟の学年を空けるなってことですか?
大村市は子育てに力を入れてて育てやすそう。明石市を見習ってほしい。どこへ行くにも駐車場代がかかるので気軽に行けない。
保育園の申し込みが11月からだなんで知らなかった。12月中旬からだと思ってた。見学が間に合いませんでした。

保育料が高い。出産費用や検診費用にかなりお金がかかる。
医療費の負担が大きい
子どもの医療費がかかるから。
子育ての支援があまりない。子供を連れていける施設が少ない。
被爆者に税金を使いすぎて子育てに全然使われていない。子育てするには別のところに行きたいと言う考えも出る。だから⾧崎を離
れる人が多いんじゃないかと思う
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子育て支援が手薄い。子育てと仕事の両立がしずらく、社会に出ても短時間しか出れない。
お金がかかる、経済的不安が大きすぎる
支援センターなどの施設で無料で利用できる駐車場が少ない。子育て世帯に対する支援が少ない。
子供の遊び場が少ない、補助が少ない
子どもの遊び場が少なく、駐車場が少ない、年齢制限があり二人の子供を連れて入れないなど利用しにくい、⾧崎市には何回行っ
ても飽きないような施設はないように思えます、全遊び場をもうほぼ遊び尽くしてしまっている(特に室内で遊べる場が少ない)
最近は九州内にある遊び場を探して調査中です→北九州にある子どもの館というところがとても充実しておりました。どうぞご参考に
なさってください。
当方三景台在住ですが、支援センターが近くになく、不便さを感じます。車で向かうにしても駐車場が無かったり台数が少なかったり
と、公共施設を利用するのにも一苦労だなと感じます。
近隣の時津町、⾧与町と比べると子育て支援に劣っていると感じる。
道が狭く危ない、車の運転が荒い、習い事の選択肢が少ない、毎週遊びに行く場所に悩む、公園があまりきれいじゃない、公共交
通機関は子連れには利用しにくさを感じる、駐車場が有料のところが多いため市外に遊びに行くことが多い
人はあたたかく、自然の豊かさ等良さもあるが、その良さを活かす街の整備も整っていないし、首⾧や行政に子育てに力を入れる意
識を全く感じない。
屋内での子どもの遊び場が少ないこと、妊娠出産後の精神的・経済的サポートが少ない
明石市のような環境作りが大事だと思う。少子化だからこそもっと積極的に力を入れて子育てしやすいように誰でも受け入れられる
環境を作れば人は増えると思う。出来ればキッザニアのような施設も欲しい。
給料安いのに物価や他のことに関してはあまり変わらずお金がかかりすぎる。
転勤族で九州各地を回りましたが、大型スーパーや街中に一時預かりをしてくれる場所やキッズスペースのあるカフェなどを活用して
いたので、⾧崎ではあまり無いのかなと少し残念に思います。路面電車やバスの路線や停留所が多いので、小学校高学年や中学
生にとっては行動しやすくて、とてもいいなと思います。

大村市のような子育て環境が羨ましい
室内での遊び場が少ない。大村市のような大きな施設があると嬉しい。
子供の医療費はかかるし、児童手当?もひとり親であっても収入で支給停止となり、結局他の子供の支援が充実している自治体
と比べてお金がかかる
五島市から転居してきましたが、五島市は二人同時在園時は二人目保育料無料（3歳未満でも）、予防接種補助（インフル
エンザ含め）、乳幼児健診の機会の多さ（５歳時健診が五島市はありました）、就学前検診内容の充実（五島市は内科、歯
科健診だけでなく、視力と聴力の検査がありました。）とあげればきりがありませんが、五島市での子育てがしやすかったと日々思って
います。小児科の多さと、公園の数以外、特に行政が絡んでいるものに関して、⾧崎市は全くと言っていいほど子育てしやすくありま
せん。転勤で仕方なく住んでいますが、できるなら他の市町村にて子育てしたいくらいです。

市内の中心部まで行かないと何もないから不便。医療費全額無料じゃない。
他県と比較しても突出していいと思える点がない。
⾧崎は、子供が遊ぶところが少なすぎる。何もないところ。とても住みにくい。不便。一時預かりも、ほとんどないのがビックリした。
補助金や、保育園などが少なく子供が遊ぶ所もない。給料も低いのに税金や駐車場代など全てにおいて不満
あぐりドームができてもまだ進歩してないと感じる。中心部でサポートされたら遠い人達はどうなるんですか?!公園が点々とあります
が、現代は車社会ですし公園の専用駐車場も作ってほしい。
公園が少ない。近所の公園が子供沢山集まるのに、遊具も古く、公園が汚い。
子供が遊べるような施設が少ない。
低賃金で医療費も一部かかる。一時預かりなど無料で預かる施設がない。あぐりドームもオープンしたがやや遠いし予約制。いつで
も子供を気軽に遊ばせられる施設が近くにない。
支援が全くない。前出のように子育てに優しい場所がわかりにくい、またはない。人口減に悩んでいる町とは思えないほど、支援がな
い。子連れでいける場所がない!!
まず、子どもに対して、子育て家庭に対しての支援があまりにも薄すぎる。高齢者ばかりの⾧崎はそちらにばかりお金と手がかかりすぎ
てて、子育て世帯が住みにくい。可能なら二人目から保育料タダにしている諫早や大村に引っ越したい。子育て世代、若い世代を
もっと大事にしてくれる自治体でなければ、若者離れはもっと進むと思う。室内、屋外遊び場、公園をもっと作るとか、医療費タダに
するとか、子育てしやすい環境を整えて欲しい。

遊ばせる場所が少ない。
どこに行くにも駐車場代がかかる。家賃が高い。戸建てを購入するにも駐車場のある所は土地も中古住宅も高すぎる。駐車場のあ
る子育て支援センターが少なすぎる。発達検査を受けれる所が少なすぎて適切な療育を受けれない(ハートセンターは約1年待
ち)。賃金が低いのに物価も高くとても住みにくい。子育て支援に対する積極性が全く見られない。道路を作るより無料の駐車場を
増やしてほしい。

子どもを一時預かりする場所が少ない
経済的支援が少ない　明石市のようにしてほしい
遊ばせるところが少ない特に乳幼児。あったとしても駐車場がすくない
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商業施設にあるベビールームが狭い、歩道やスーパーの通路などが狭いためベビーカーでの買い物が難しい
何をするにもお金がかかる。健診に行っただけでも、駐車場代660円。相談したいことが沢山あってもお金がかかる。子どもは減って
いるのだから、そのくらい配慮してほしい。もっと大事にしてほしい。これから、収めていくのはこの子たち。
バスの運転が荒い。運転士による、子連れ乗客への対応が悪い。病児保育の場所が少なく、開始時間も遅いため、仕事前に預
けることができない。歩道が狭い。出産後の経済支援がない（雲仙市はある。記念樹を与えるよりも家計支援が優先だと思う。庭
付き住宅に住む子育て世帯はそんなに多いですか?）

①赤ちゃん検診の際、平気で、公共交通機関をご利用して、お越しください等書いてある。赤ちゃん抱えて、荷物持って、公共交
通機関に乗らないといけないのか?なるべく受けてくださいと言うのでわあれば、無料の駐車場があり、行きやすい場所などで行うべき
だと思います。県によっては、1歳になるまで、無料で１ヶ月に１度、オムツを宅配して、子育ての話をその場で聞いてくれたりする県
もある。そういうのは、検討されてみては?
民間人のSNS での積極的な情報発信により、どの施設が子連れで行きやすいか、などの情報を得ることができるが（⾧崎Baby 
kids loversさんのInstagram）市民としては行政からも積極的に情報発信をして欲しい。市民の税金がきちんと適切に使われ
ているように感じない。例年通りの予算取りで必要な人に必要な支援が届いていない。一度⾧崎市の予算すべてを抜本的に見直
すくらいの改革をして欲しい。
十分な支援がなされていないように感じる
保育料が高い。遊ぶところが少ない。
いちいちお金を取る。医療費だけみても全国的に高い。あと、喫煙者のマナーが悪すぎて子供が遊びたくて離れるのが嫌だと言って
いるけど、子供を守るために公園から離れざるをえなかった事が1度や二度ではない。喫煙者を取り締まれていない。市役所に問い
合わせたがパトロールしていると言うだけで効力のある対策は致しておらず未だ喫煙者の無法地帯。あと、運転マナーが悪い人が多
いのにも関わらず歩行者の道が狭かったり、白線が消えていたりする。徹底して見直してほしい。この間も、車から轢かれそうになる小
学生を間近で見た。

市に限らず国の政策から全て外され、税金は人一倍たくさん払っているのに。将来子どもたちが大きくなって社会を支える立場になっ
たときに世の中どうなっているのか、不安しかない。
遊ぶ場が少なすぎる
・子どもの医療費が無料の自治体が多いなか、い1回につき800円、尚且つひと月に2回までしか適用されないのは家庭の負担が
大きい。
・車がないと生活しづらく、新たにできたあぐりの丘の屋内施設も車がない家庭にとっては利用しづらい。市街地等に屋内施設がある
と利用しやすい。
・1人目の妊産婦への支援はあるが、2人目以降の妊産婦への支援が少ない。2人目の出産時、1人目の預け先がないうえに(近
隣の幼稚園・保育園に一時預かりの問い合わせをしたが、コロナを理由に断られる)、両親共に実家が遠方だったため、頼れる場所
がなかった。コロナで病院に子どもを連れて行くことが禁止されていたため、特に陣痛時・入院時は1人目をどうすべきか見通しがたた
ず、不安が大きかった。子育て支援センターや役所にも相談したが、具体的な解決策も得られず。

県のお金の使い方がもっと子育てへ向けられたらいいのに。他県では、多子出産したら100万とかの補助金などがある。⾧崎は、木
だが、木はいらない。必要なものがほしい
病児保育が少ない。夜間診療所に行って⾧時間待たされて診断が曖昧すぎる(翌日かかりつけ医に受診したら症状を聞いただけ
で診断してもらえた)。公共交通機関を使用の際、優先席であっても妊婦や子どもと一緒でさえ座れない(基本的に座れない)。子
どもに対する支援が少なく感じる。
支援センター等は充実してるが、大型商業施設やデパートに無料で子供が遊べるスペースが全くなく、県外だとあるのにな…と常々
思ってます。車の運転が荒い。雨の日だと特に白線が見えない。バス会社に対してですが、妊婦子連れ問わず老人の方が乗っても
座るのを確認せずに発車する運転手さんが多く越して来て衝撃を受けました。子供医療費が800円でありがたいが…本心は無料
にして頂きたいです。財源の確保が難しいかもですが…総合的に⾧崎市で子育てしたい!って積極的には思えないです。

屋内遊び場が少ない、子育ての経済的サポートが少ない
医療費の自己負担多い。保育園空きがない。物価、家賃等は高いのに給料や時給は最下位クラス。お金が無いと心の余裕が生
まれない。ひとり親を偽装して一緒に暮らしている人達を見抜いてくれない。←これは通報したら調査してくれるのでしょうか?
子供の医療費が上限800円とはいえ料金がかかったり他の県と比べると子育てに優しいとは言い難いと思います。
屋内施設が少ない。他の県では医療費が無料が多いのに負担がある。インフルエンザのワクチン接種も助成が少ない。男性の育
休が取りにくい社会になっている。おむつの定期便とかあれば良いのになと思う。仕事も少なく、ライフワークバランスが取れる職場が
無い。
子供連れで遊ぶ場所もなければ、そういう施設を作ろうとする行政の姿勢もみられないため。会議場作る前に、⾧崎市民が欲して
いるものを作ってほしい。
他県に比べて経済的支援も少なく、子どもが遊べる施設や子ども用品の店も少ないと感じるから
特に何のサポートもない
保育料高い、医療費が無料じゃ無い、ワクチン代が他市より高い、子育てサポートない
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子供が遊べる施設が少なすぎる。特に室内。支援センターにも公園にも駐車場がない。コインパーキングが高い。
家賃も高い光熱費も高いガソリンも高い。子育て支援給付金もわかりずらいし制限されすぎ。
2歳までの支援は充実していると思うが、3歳以上になってくると子育て支援センターは対象外、市の子育て教室や集まりが減少、
就学までノータッチな部分が多すぎる。
買い物しながら子供も遊べるところがない
公園の遊具が危険とばっかり言って減らして、子供が外で健康的に遊べるとこが少なすぎる
子供の医療費しかり、子供の遊び場しかり近隣の県と比べるとかなり劣っている。市役所跡地にまたホールを建設する予定とのこ
と。人口が減ってる⾧崎にそれまたいりますか?ブリックに出島メッセに似たようなホールは沢山ありますよ。別の活用法は考えきれな
いのでしょうか? 税金の使い道 おかしいです。市民の声ちゃんと聞いてほしいです。あぐりの丘になんかできましたが、遠すぎです、車
ない家庭は気軽に行ける場所ではありません。
屋内で遊べる場所が少ない。(特に中心部)公園以外で子どもが楽しめる施設がない。(福田遊園地みたいな施設かいつか復活し
子育て関連施設に行く際に駐車場料金が高い。子育て支援がとても少ない。子供が多いので医療費が高くつく。
⾧崎大学病院の出産費用が高すぎる。持病がありこちらしか産める病院がなかったが、手出しが20万円を超えていた。次の子は
産めないなと感じた。給料は地方なので安いが、家賃や税金が福岡と同じくらい。公務員の方は家賃補助があるが、一般家庭に
は無いので高すぎる。その割にサポートは、非課税世帯や片親家庭のみがほとんどだ。もう少し、範囲を広げてほしい。
公園が少なく遊べるところがない。あっても、遊具が少なすぎる。

道路など危険箇所が多い
医療費をはじめ⾧崎市は特に支援が少ないのと、税金が高い為。
医療費がかかる、遊び場が少ない、車がないと生活しづらい。
他の市町村の方が経済的支援(医療費や保育料など)や施設(こども図書館など)が多い。小児科も先生がどこも高齢化していて
中学生まで通院できるか不安。
実家の福岡ではサポートが手厚いが⾧崎は情報入手が難しい　市役所からの配信がない、わからない。ネットがわかりづらく、古い。
若い世代に更新させてほしい。他の市のやり方を取り入れてほしい
⾧崎県内で保育園無償化の市と、無償化ではない市があるのは不公平だと思うから。
大村のように無料で遊べる屋内施設がない、他市は中学生まで医療費助成があるがない、ワクチン助成の対象年齢が低すぎる、
お譲り会など平戸や佐世保市、南島原のように市をあげて対応を。保育園、小、中高の制服や鞄も何度も買わせる必要はない。
ゴミの減量にもつながるので是非検討してください。改善し子育てしやすい町になってくれることを祈っています。

大村市など他の市に比べて子育てしにくい
抱っこ紐での移動は重たくなってくるととても大変なので、ベビーカーで移動したいが、ベビーカーで気軽に路面電車やバスに乗れな
い。都会では地下鉄やエレベーターなど充実しているが、路面電車もスペースが狭く、車椅子のマークの便は乗ってもいいようだが、
周りの視線がキツそう。レンタルベビーカーのある商業施設はまだ良いが、浜の町になってくると難しい。

医療費の助成が少なく負担が多い。公園の管理が不十分（草が伸びていたり、ゴミが多数落ちていて汚い）。道路整備がされて
おらず道が凸凹しているため、子供が転びやすく大怪我に発展したことがある。物価が高くお金がかかるが賃金は安い。
屋内での遊び場が少ない。 支援センターももう少しあると嬉しい。
郊外に行かないと屋内で遊べるところがない。公園が整備されてない。子供の施設が少ない。地賃金と物価が比例してないのに、
ひとり親の家賃補助すらない。
医療費がら無料ではない。育児休暇中に転居してきた場合保育園に入れない。道が狭い
佐賀のように医療費の限度額を下げてほしい、子供も一緒に一日中過ごせるようなお店(ゆめタウン)がない。
ベビーカーを使いづらい（バス・路面電車等乗せるの無理）
東京から引っ越してきてまだ日が浅いですが、ベビーシッター利用助成がない、動物園など子供が出かける場所が少ない、図書館
の子供向けの書籍やスペースが少ない、医療費も無料じゃない、子育て広場の少なさ、社会福祉協議会の子育て世帯向けの家
事代行サービスがない、公園の遊具が充実していない、というのを感じます。

おむつを替える場所も少なく道も整備されていないところが多く、ベビーカーを押すのも大変で外食するにもソファ席がない。子供用
食器がない。など不便なことが多すぎる。友人が住んでいる大村市はキッズスペースが完備されていたりブランケットの貸し出しなど充
実した飲食店が多くあった。

子育てに対する補助が他の都会と比べると少ない
遊び場が少ない。遊園地、動物園がない。子ども用品の店も少ない。決まった場所に人が集中するのでゆとりがない。賃金、所得
が全国的にも低い。補助が手厚くない。
経済的な支援が少ない
無料で遊べる施設もない、公園の遊具は錆だらけ、草が生い茂り虫がいて遊ばない。どこも車で行かなければいけない。田舎の方
は遊べるとこがない。
屋内で遊ぶ場が少な過ぎる。助成金補助金などが少なく、金銭面での負担が多い。
医療費が無料でない
中心部に子供の屋内での遊び場が少ないのではなく、ない!車がないと行けないところばかり。
街に支援センターや小さい子供の遊び場、赤ちゃん連れ可能な飯屋などが少ない。
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市の支援が無い（不十分）、納税していない非課税世帯ばかり優遇している
お金がかかる。もう少し経済的な支援がほしい。母子世帯が優遇されすぎていると思う。
全国的に見て所得が低いし、住民税分の恩恵を感じられない（子どもを産んで出産一時金や医療費の支援をいただいて、初めて
恩恵を感じられた）。また、人は減り市としての税収が減る中で、MICE施設のような無駄遣いとしか思えないものを建設している。
やむを得ず地元⾧崎市で子どもを産んだが、子どもには成人したら⾧崎を出ろと伝えたい。求めているのは支援というより、⾧崎全
体の可処分所得のアップです。支援が増えたところでまた子どもを産もう、増やそう、とはならない。

福岡県に比べるとほとんど劣っている。例えば小児科を受診したときにかかる費用。福岡県はかからない。
子育て、乳幼児だけではなく、ずーーーーと続くもの。コロナが始まったときから、今まで、⾧崎市が、⾧崎県が、市民に対して何かし
てくれたとは、思えない。生きづらい世の中。物価上昇。全てが子育てに、つながっているのに。期待もできない。
子育てしやすい市とは言えず、精神的にも経済的にも不安を感じることが多く、次の子供が欲しいなどとは思えないことが多い。
ベビーカーの移動が難しく、車がないと辛い。0歳から医療費がかかると、気軽に病院にいかないのでちょっとしたことで先生に相談し
づらい。子供会やPTAが負担。良い面もあるが、子供が多いほど、何度も役をやらなければならないし、人前に立つことが本当に苦
手なので、平等に…と大きな役を強制されると、子供をもう産みたくないと思うほどの心の負担になっている。
子供の医療費が無料でない
出産、育児にお金がかかる
屋内で遊ぶところがない
検診の場所が行きづらい、駐車場や公共交通機関の補助もなく充実していない
遊ぶ場所、楽しめる場所が他見に比べて圧倒的に少ない
他県に比べて、非積極的。さらに言うと、隣の市町村より対応が悪すぎる。
経済的な部分をもっと負担してほしい
経済的な支援が他市町と比べ少ない
子育て世帯には物価が高くて、賃金が安いのがきついです
⾧崎市全体に子どもが楽しめる場所が少なく、親子で安心して行ける飲食店が少ない。また、車が無いと行けない遊び場、買い物
が大半で、だいたい駐車料金がかかるため行くだけでも出費が大きい。共働き世帯では動ける日にちも多くない中で、親子サークル
などは1歳以降が充実していないし、だいたい平日が多いと感じている。
近場にすぐに遊びに連れて行ける場所がない。給料は安いのに家賃や物価は都会並み
働く親の賃金が低い。ガソリンや家賃、駐車場料金など普段の出費が他県に比べると高い。
子どもより高齢者優先だから
保育料が高い、出産費用がかかる
大村などは保育料が無料なのに、仕事復帰しても結局は保育料にかかるため、意味がないと思う
経済的なサポートがほとんどない
家賃が高い。医療費がかかる
手厚い支援があるとは思えない。おむつ・粉ミルク支援や医療費助成などしてほしい
児童館などが少ない。保育料が高い。
まだまだ学校行事などで父親が仕事を休むことへの理解がない。
⾧崎市が、というわけではなく、今のこの日本では子育てしにくすぎる。子供のためを考えて、未来を担う子供のために今、しっかりと
保障や手当など手厚くして欲しい
重身の子や医療的ケア児の受け入れ先が少なすぎる。重身の子は病院が選べないため通える小児科の選択肢をもっと広げてほし
い。
医療費が無料でない。遊び場が少ない。家賃が高い
社会福祉制度が不十分だと感じる。高齢者が子供に優しいと感じられない。
物価が高い割に賃金が低すぎる。税金が高い。子どもにとって危険な通路が多すぎる。屋内で遊べる場所が極端に少ない。
子どもの医療費が全額免除でない。土地や道路が狭く地価が高い。坂道や階段が多いので少しの距離も公共交通機関を使わざ
るをえないことが多い。自転車の駐輪場がなさ過ぎる。山も海もあるのに家族向けアクティビティが乏しい。
子育て世帯に対する経済的支援が他の地域に比べて極端に少ないから。
遊ぶ場所少ない、買い物場所少ない
バリアフリーフリーな交通機関や道、安全に遊ばせられる公園が少ない
支援が少ない、遊び場がない、所得制限は関係ないと思う、子供を育てているのは皆一緒
保育園に入れない
空気が悪い
他の地域に比べても金銭的支援、遊べる施設等少なすぎる。
医療費無償化してください。他の市では当たり前にやってます。子育てしにくいので人口流出に繋がっています。
市内にちゃんとした子供が遊べる場所が少ない
妊婦への待遇の悪さや子供の病院受診など子育てにお金がかかる。以前住んでいた地域は18歳まで医療費や給食費が無料だっ
た。
経済面・サポート面に全くメリットを感じられない。どちらかというと高齢者を大事にしてる。
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公園がせまい。公園でタバコを吸う大人が多すぎ。公園で騒ぐ子供の声を騒音というジジイがいる。公園の前の狭い道路をスピード
を落とさず車で走る輩がいる。雨が降った時に遊べる室内の遊具施設がない。あぐりの丘は結局車がないといけない。⾧崎市中心
部に作るべき。3歳児検診とかにいくも的確なアドバイスをくれる職員が⾧崎市にいない。子供の医療費無料にすべき。

子育て支援がまだまだ充実してないですね。建設関係ばかりにお金を使いすぎて⾧崎市独自で　子育て支援策を大きく打ち出さな
いと子どもを産み育てようという気持ちになりませんよ。まず妊娠から出産までにかかる費用を無料にすべきです。無料券があるからと
言いますが、健診費や入院費に10万くらいかかりますよ。コロナ禍や価格高騰で子育て世帯は大変です。貯蓄も充分に出来な
かったり、生活が大変な状況では、子どもを産む選択さえ、不可能になるのではないでしょうか。
意外とお店にショッピング用カートの子どもが乗れるカートがない、こどもが遊ぶ場所に駐車場が少ない、コロナもあって予約制はつら
い、ご飯を食べる無料休憩所も少ない、どこにいくにもお金がかかると毎日のことなので大変。
もっと支援して欲しい。保育料、学費など。医療費も。
収入額で児童手当がゼロになり、とても辛い。税金など支出が高いのに納得いかない。これでは子供を産みたいのに、また産みたい
とは思わない。改善して欲しいです。出生率が減る一方だと思います。
⾧崎にしか住んだことがないので、わからないが、転勤していったママ友に聞くと、どこの県に行こうと⾧崎よりは断然子育てしやすいと
いうママが多い。例えば福岡や大村や島原など。他県や他市とも比較してもらいたい。
子どもが室内で遊べる施設が少なすぎるため雨の日などどこにも連れて行けず困る。
室内の子供の遊び場少ない　遊具が古い公園が多い　働きにくい　医療補助少ない　全てにおいて情報が少なすぎる　子連れで
入れるトイレが少ない(狭くてトイトレ期の子供と入るのが大変) 歩道がない道路が多い　子連れに優しくないなと感じることが多い
他県に住んでいた時、もっと子育て支援が手厚かったから
多兄弟を育てる人にとっては駐車場の狭さ道路の道の狭さはとても子育てしにくい。またイベントもコロナで人数制限かかるのは多兄
弟家族にとっては辛い
子どもの遊び場が少ない。様々な手続きのやり方がわかりにくい。あぐりどーむに行きにくい。親同士の交流の場が少ない。
税金は高いし子供の手当が少ないから
子どもが遊ぶ場所が少ない、医療費全額免除ではない、ほかの自治体と比べて子育て支援が全体的に充実していない
子供を一時的に預かってくれる場所がない
もっと手厚い支援が欲しい
子供の遊び場や授乳施設などが少ない　授乳施設も古くて汚い所が多いです
無料駐車場がない場所が多い(健診会場や子育て教室、公園、商業施設、市役所、図書館など)。妊婦健診での金銭負担が
多い。いいと思う保育園が少ない。子供の医療費が全額無料ではない。
遊ぶとこが少ない。大きい公園も少ない。柿泊運動公園と諫早運動公園を比べたら全然違う。私は柿泊が数分の距離ですが、わ
ざわざ毎週諫早まで遊びに連れてってます。
妊娠検診への援助額や子育て家庭への資金的援助が少ない。(医療費含む)。妊婦検診の手出しがほぼ毎回3千円なのはきつ
い。多子世帯への援助が少ない。保育料の算定を小学生までの人数で換算してほしい。出産お祝い金等、援助があれば嬉しい。
明石市を見本にしてほしい。どこに行くにも車が必要なのに対し、駐車場が少なく、料金が高い。割引等してほしい。子育て支援施
設等もまちなかは行きずらい。行くのをためらう。事故やイベントがあるとすぐ交通網が麻痺する。迂回路がなさすぎる。公共交通機
関に乗るにも、遅れてくることが多く時間が読めない。乳児がいるため、出かけるタイミングが測りにくい。(授乳のタイミングやオムツ等)
バス停から支援センターまでが遠い。循環バス等、支援センター近くに停まってほしい。ベビーカーが使用しにくい場所が多い。(エレ
ベーターがない。段差が多い)鼻水だけで、受診を促さないでほしい。発熱が一日でもあるとコロナの検査を促さないでほしい。一日他県に比べて子育て支援が少ない。幼児の遊ぶ所が全くない。
以前は⾧与町に住んでおり、歩いて行ける距離に児童館があって日常生活で生まれる小さな悩みを気軽に相談できました。市内
に引っ越し後はそういった場所がありません。私の場合は近距離に親が住んでいるためまだ良いのですが、それがなかったら不安だっ
たと思います。
子どもを連れて行ける場所が少ないし、子育てに関する控除や給付が少ない。
子供の遊ぶ場所が少ない。経済面で不安
他の自治体では無償で病院受診ができたり、インフルエンザワクチンが無償で受けられたりするところもあります。子供は産んだ後も
たくさんお金がかかります。産後も育てていくうえでの金銭面でのサポートと子育て支援環境がもっと充実すれば他県からの移住も増
えると思います。⾧崎は子供向けの遊び場も少なく他県に比べると子育て環境が充実しているとはいえないと思います。住民税も高
いです。どちらかといえば子育てには向かない住みにくい街だと思います。
医療費負担が気になる
遊び場がとことん少ない。雨の日はお金のかかるとこに行くしかない。体を動かせる施設がない。
遊び場が少ない、経済的支援が少ない、保育園入園が難しい
子ども向けの運動や文化的なイベントがもっとあってほしいし、そのような場所が少ない。
こどもの医療費は全額無料になってほしい。子育て世帯向けに所得制限なく補助金がほしい。
中心部にこどもの遊び場が少ない。保育料が高い。補助金が少ない。ファミリーサポートが使いづらい。
補助が少ないのに対して出費がおおい
出産、子育てとお金がかかる。免除できるところを増やしてほしいです。
行政からの子育て支援が十分ではないため
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土日仕事の時にあずける所がない。子供よりも高齢者を大事にしている印象が強い。イベントなとの発信する媒体が少なく、後から
知ったりする。相談しても仕事対応で流されて、全く親身に感じない。
妊婦健診や出産費用が意外とかかる。産後も保育園代が高く、生活が困窮することが目に見えている。この状況だと子供は増え
ないと思う。
他の地域に比べて、医療費がかかったり、家賃が高かったり、仕事での賃金が低いので、お金がないと子どもを育てられないと感じる
ことが多い。浜の町エリアや、ゆめさいとや水辺の森公園エリア、駅エリア、それぞれに子育てに特化した場所を作ってほしいです。特
に浜の町アーケードの中に支援センターを作るといいと思います。福岡市の大名にある子どもの遊び場、預かりも出来る施設を習っ
てほしいです。
ひとり親に関する支援が少ない
歩道の作りが古くベビーカーが通りづらい
医療費が完全無料ではない。
子育て世帯の負担は税金面でも軽減されず、原爆手帳の方の方が優遇されている
遊べるところが少ない。あぐりの丘の室内で遊べるような施設をもっと増やして欲しい。
子育てサービスが、少ないですし、中心部に遊べる広い公園がない。
様々な医療機関にお世話になってるが、それぞれ医療費がかかる。
こどもが遊べるところが少ない。予防接種などの補助も少ない。子育てと仕事の両立もしにくい職場ばかりである。
子供の医療費助成が少ない、高い。一時預かりできるところが少ない
公園が少ない。遊具が古い。雑草やゴミなど整備されていない。遊具の側で普通に喫煙している。
児童館がない。暑い日や雨の日に子どもが遊べる所がない。子育て広場のイベントが少なく、定員が少ない。
バスや路面電車など、公共交通機関において、ベビーカーを利用できない。バスの運転が荒く、子供と乗る時不安。
医療費が月1600円まで掛かる。他の自治体は無料なところも多い。

子連れで大きい公園や芝生に行こうと思うと車が必要、中心部の石畳の歩道がガタガタで妊娠中も何度も転びかけて危なかった・
産後もベビーカーが押しづらい、路面電車の乗り場が狭い、ショッピングモールにキッズスペースが無いのでずっと抱っこ紐で抱っこして
子どもを下ろせる場所がない、路上喫煙者・歩きタバコが多く受動喫煙が非常に不愉快・危険

他の市町村と比べて、子育てする側に寄り添おうという意識が市政からも感じられないし、子育て世帯へのサービスも特に力を入れ
ているとは思わない。今後、児童館を失くして高齢者向け施設にしていく予定と聞いて、子供を大切に考えてなくて子育てしにくい
市から人口流出するのは当たり前なのに、なぜ子育て世帯を支援する意識が低いのだろう?と市政に腹が立った。

●子育ての支援金などが少ない。
●子供を遊ばせる公園などが少ない、小さい
●道路、歩道などか狭く大人が道を歩いてても危険を感じる
●路上駐車、スピード違反等の車の交通マナーが悪い
●歩行者が道いっぱいに広がって歩く、路上喫煙、歩道をふさぐ物が多く歩道も歩きにくい
●住宅などの物価が高い
●交通渋滞が多く車、バスなどで出掛ける際に時間がかかる。
●町中に緑が少なく、ゴミゴミしている
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問12　（今後、どのような子育て支援が必要か:その他）
これも該当のものは全部選べるようにすべき。所得制限のある経済支援は不要。真面目に納税し、子育てしている家庭の子どもも
行政の子育て支援を受けられる環境を整えて欲しい。それは遊び場の充実やイベントの開催、親子講座の開催等すべてに繋がっ
ていると思います。

幼稚園保育園の待機児童問題
支援センター、療育施設の充実。
2人目以降保育園無償化
インフルエンザ予防接種の助成を小学生まで拡大
こどもの不用品を集めて安価で売るところ
ハートセンターなどの施設を増やしてほしい
ハイリスク妊婦など大学病院でしか出産できない等理由がある人の補助金
ひとり親世帯で子供扶養手当をもらえない狭間の家庭の支援を充実させてください。医療費助成、病児保育、一時預かり、すべ
てひとり親一律に補助すべきです。仕事を休めないのに、休み稼げなくなる、困窮する、このくりかえしです。
医療費を無償化してほしい。
現金支給ではなく、子育て世帯への水道代減免といった現物支給をしてほしい。洗濯、お風呂などで子育て世帯は水道代が1番
気になる。気にせず使えるだけでストレスフリーになる。
子どもを大切にしようとしている街づくり、歩道の整備など
子どもを大切にしようとする⾧崎市独自の市政
子育て支援センターを日曜祝日も開けてほしい。不妊治療費をもっと助成してほしい。
子供が安全に歩けるように、歩道のガードレールを増やして欲しい。
支援センターに駐車場を増やす
若い人が⾧崎市に住みたくなるようなことを検討していただきたいです。子供が増えなければ今後⾧崎市は廃れていくと思います。
一時的な金銭面の支援ではなく、継続した支援(中学卒業まで医療費無料や、おむつの支援、一時的な預かりの支援(できれば
安価)など、⾧崎市で子育てをしたいと思うような政策をお願いします。

就学前の医療費は無料にしてほしい
所得で差をつけない支援
小学生まで医療費無料
上記に書いてあること。
親の体調不良時に子供を預けられる先またはシッターサービスを充実させて欲しい。誰にも頼れない核家族は病院にも行けない。
専業主婦でも預けられる病児保育
低所得者にも該当しないギリギリ下の収入者にも優しい環境作りをお願いしたい
働いてる親もゆっくりする時間がほしい。
年齢の区切りなく、０才から18才の成人するまで、子どもの事を通しで相談出来る場所
母親自身のカラダやこころのケアをする機会を提供する
明石市のような政策を望みます
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問13　自由記載
経済的な支援をお願いしたい。母子家庭や父子家庭には、手厚いのに、ギリギリの所で、そういう支援を受けれない私達にとって、
本当に毎日きつい生活をしています。
私は今、来春から高校生の子供1人、小学生に2人、保育園児が1人の4人の母をしています。3歳未満の保育園料が高いで
す。来年から高校生になる子供の学費を考えると不安です。多子世帯の支援をお願いしたいです。あと前でも述べてる通り、保育
園の理解が欲しいです。もっと気軽に保育園に預けたいです。正直仕事以外で預けることにここまで理解がないと思わなかったで
す。⾧崎市から体制を変えてもらえることを切に願ってます。宜しくお願いします。

あぐりドームはとてもいい施設です。楽しく遊べました。同じような施設を東部や南部にもできると、それぞれの地域で楽しめると思いま
す。
⾧崎市だけの問題ではないですが、子育てしにくい世の中だと思います。近くの保育園の空きがなく車圏内の保育園な空きがある。
でも車が必要不可欠な地域なのに車通勤可の職場が少ない。など不便なことが多いです。仕事をみつけるのもむずかしい、預ける
のも難しい、所得制限もある。なんだかなあと思います。もっと子育てしやすい世の中になって欲しい

少子化を改善したいのならば子どもが増えると経済的負担が増える現状をどうにかして欲しい。
第一子を出産後東京から⾧崎にUターンしましたが、子供支援の点では以前住んでいた地域の方がよかったなあと比較してしまい
ます。人口減少著しい⾧崎だからこそ、未来を担う子供や育てる親世代へ向けて抜本的な改革をぜひおこなってほしいです。
特に無し
もうやめられてしまうけど、明石市の市⾧のようにもっと子どもの達のことを考えて政策をお願いしたいです。
子育て支援センターの中に保育士さんがいて１時間500円で預けられるというのを松戸市がやっていて、用事がある時に預けやす
いと思ったので、そういう施設が可能であればつくっていただきたいです。
子供の定期検診等で相談とか出来るようですが、あまり親身になってもらえなかったり上辺だけ聞いて本質を理解してもらえなかった
りすることが多いようです。ヒアリング担当者に関しても、しっかり教育や講習等を行い保育者が何に困っているか、何に苦しんでいる
かをきちんと引き出して理解できるような人材育成をお願いいたします。（ベテラン新人関わらず）
たくさんの意見を反映してより子育てしやすい環境を整えていただきたいです。
子育て楽しい!
常に“ギリギリ耐えられる無理”をし、どこか諦め、慢性的に疲弊しているような親は多いと思います。そこに寄り添うような支援がある
と、物理的に救われずとも、心が救われる事もあるかもしれません。
明石市の様な子育て世帯に優しい市を望みます
⾧崎市が妊婦への給付金（5万円）を給付するというニュースを見ました。私は今年の6月に子供を産んだのですが対象にならな
いと思われますがなぜ対象にならなかったのかと不満です。以前も給付金があったのではないかと思いますがどうして、私たちの時期だ
け給付金を受けることが出来ないのか理解できません。
これから物価高でミルク代やオムツ代がかなり高くなります。生活が出来ません。貯金ができません。もう少し手助けしていただけませ
んか?私のような貰えない時期の人達が居ていいのでしょうか。医療費の控除だけではなく、もう少し考えて頂きたいです。

このようなアンケートを設けていただき、ありがとうございます。ぜひ市政に反映してください。⾧崎市を子どもで元気な街に!
⾧崎は道が狭く、路面電車なども走っているので産前・産後運転するのが怖かった。タクシーの助成などあればいいと思う。オムツ無
償化など経済面での支援をお願いしたいです。値上げで経済的に不安があります。国が支援しようとしている枠からもれそうです。
3歳以上の未就学児の地域の遊び場がないので増やしてほしい。大浦の支援センターを3歳で利用できなくなると、入学するまで児
童館も利用できず、行き場の無い3年間に困る。公園の遊具を充実させてほしい。砂場を増やしてほしい。稲佐山公園の砂場の
砂を定期的に補充してほしい。よろしくお願いいたします。
市役所に車で行くのに、駐車料金がかかるのが不思議です。他県では払った事がありません。駐車料金を払わなければならないの
に、窓口の対応が遅く、間違いも多いです。どうにかならないのですか?
・令和4年４月～出産した人も妊婦生活支援特別給付金の対象にしてほしかったです。
・子ども用品を譲る人ともらう人を繋ぐ場所も増やしてもらえたら嬉しいです。
多胎に対する支援を充実させてほしい。
とにかく不満だらけ。子育ても大変だけど保育園の先生たちの給料も上げて欲しい。看護師同様にたくさんの命を預かっているのだか
ら安い給料でコキ使ってはだめ。明石市のように⾧崎市から日本へ発信してはどうですか?ララプライス愛宕の授乳室はよく使ってい
ます。綺麗で快適です。街中にも⾧時間駐車場が利用でき、気軽に行けて離乳食もあげられるスペースがほしいです。ママ友と子
供（赤ちゃん）を連れて遊びたい!と思っても誘う場所がないです。

現在都内23区に住んでおり、私の実家が⾧崎で今月⾧崎に転居するが、⾧崎市は子育て世帯への還元がかなり少ないと思う。
そもそも23区と比べることは間違いかもしれないが、医療費や薬代が無料で、先日は2万円の区のクーポンが届いたり、家事用品
購入支援の一環として5万円分の家事用品が選べたりと、支援具合がかなり異なると感じる。2万円クーポンや5万円はあったらあ
りがたいが、それよりもいち早く子ども医療費は無料にしてくれたらいいのにと思う。先日⾧崎市からふるさと納税の立派な案内冊子
が届いたが、そんなの作らなくていいから子育て世帯に回せる税金を回してほしい。
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もっとキッズスペースとか広々座敷の食事する場所がほしい。福岡のららぽーとに行ったらキッズスペースもあり、座敷のフードコートも
広かったのでとてもよかった。
就学前の子供より中学高校の子供のほうが経済的に大変です。手当を18歳まで拡大してほしいです。
イーカオなどは、子育てママが見ることが多いと思います。子供を見ながらでも調べたいことを簡単に検索でき内容文も分かりやすく完
結に短くして頂けると利用がしやすいです。
経済的不安を強く感じ次の子供も欲しいと強く思えない
先日赤ちゃん訪問で児童委員の方が自宅に来られました。2人目の子どもだと話すと「じゃあもう2人目だから大丈夫ですね」と言わ
れました。また、親は近くにいるか聞かれ、遠くてサポートは受けられないと話した時も「でも2人目だから大丈夫ですね」と言われまし
た。優しい方で悪気があってそう言われたのではないと思います。ただ、一方的に2人目だから大丈夫と言われると少しだけ辛くなりま
した。私の他にも核家族で子育てを頑張っている方が多くいらっしゃると思います。民生委員の方は専門家ではないとは言え、少し
だけお母さんに寄り添う言葉かけをしてもらえるといいなと思いました。1人目の時の赤ちゃん訪問も正直、この人に話してみようという
気持ちになるものではありませんでした。⾧崎市の赤ちゃん訪問は、とりあえず形だけやっておこうという印象を受けてしまいます。困っ
ている方の悩み相談の入り口になるような赤ちゃん訪問をしていただきたいです。
児童手当の給付のハガキや、保育園の支払い通知書はメールか何かでの通知に変更出来ませんか。紙がもったいないと思います。
屋内外遊べるところを増やしてほしいです。病児保育も場所も受付人数も少なく不便です。病児では預けられず、保育園にも行け
ない、ケガした子供の預け先もあると便利です。実家から出て住みたくても家賃も高く困ります。家賃補助の充実、⾧崎市中心地
にも市営、県営など住居を増やしてほしいです。何事に関しても所得制限は撤廃するべきだと思います。
市役所の様々な子育てに関する手続きをする窓口対応が良くない．（母子手帳交付を除く）寄り添う感じがなく、特に手当関
係の手続きの際は手続き意欲を喪失させる、もしくは手続きする人数を減らす目的でもあるのかと思うほどのものであった。子育てし
やすい環境というのは、街中だけでなく公共の手続きをする場所についても常識の範囲内で構わないので、親に寄り添うようなもの
にしてほしい。
病児保育が少ない、預けにくい為に、産後に仕事を続ける事を諦めました。女性の社会進出とは口ばかり。足元の市民の声が、上
の方まで本当に届いているのか。県外に人が流れる理由がわかる。
コロナ禍での出産だった為、両親学級や母親教室、産後イベントなどが開催されなかったこと、またそのフォロー的な場も無く、初めて
の子育てが非常に孤独で不安ばかりでした。今はイベントも再開されているようで、心から羨ましいと感じます。仕方ないではなく、何
かしらの代替開催があるとありがたかったです。

⾧崎市の中心部は遠いのでいろいろ施設やイベントを実施しても行き難い。子連れだと尚更遠くまで行くのは億劫。⾧崎市は広い
ので、中心部以外の地域でも支援ができるようにしてほしい。
問12に関しては、全て必要と思う。仕事との両立のためには病児保育所が点在して欲しいし、コロナ禍なので預かる前にその病児
保育所で検査できるようにしてほしい。熱あれば別の病院で検査してからじゃないと受け入れないと断られたため、仕事休まざるを得
保育園の先生や子育て支援センター、お遊び教室、すくすく学級のスタッフさん、小児科の先生など、皆さん本当に良くしてくださる
方ばかりです。子育て人材には恵まれている⾧崎市だと思いますので、明石市のように、とまでは言いませんが、ぜひ子育て支援の
拡充・未来への投資をよろしくお願いします。⾧崎の未来は高齢者でも観光客でもなく、子ども達が担っていくのですから。

いつもお遊び教室や子育て支援センターを活用しています。そのおかげで子供が退屈せずに楽しく過ごすことが出来て大変感謝して
います。
市が行っている親子講座やお遊び教室等、内容をもっと充実させてほしい。実施することが大事なのではなく、何を目的としてそれを
実施するのか、その目的は達成されているのか、参加者の満足度などアンケートをとってよりよい意味のあるものに改善していって欲
しい。市民が、⾧崎市という街から子育てを応援されていることを実感できる(例えば明石市のように)ような取組、改革を行って欲し
い。市職員には自分たちがやっていることは予算をとっておわり、やっておわりではなく、それが本当に市民にとって価値のあるものだっ
たか、周知されたか、⾧く使えるものになったか、税金の無駄遣いではないのか等考えて日々の職務にあたってほしい。アンケートにつ
いては自由回答欄も公表し、アンケート内容は結果の掲載に留まらず、考察も掲載して欲しい(本当の意味での考察)。

⾧崎は待機児童少ないってもっと自慢?しても良いのでは。
⾧崎は県外に出て行く人が増えているのだから、ちゃんと真剣に対策を取った方がいいと思う。Uターンなどの呼び込みもいいが、それ
より子供を増やしやすい環境作りに力を入れると人は増えると思う。特に⾧崎市の三重地区は子供が3人くらいは普通にいるしマン
モス校
これをしたところで何も変わらないんだろうと思う。逆に何が足りないかなぜわからないのかな?と思う。
子供手当ての所得制限なしにするべき。子供がいる人は育ててるのはみんな変わらないし、お金がかかるのもほとんど一緒なのに、
親の収入で制限するのはおかしい。収入が多い人からはしっかり税金とってるのに、なんの見返りもなし。低所得だけ税金もなしで、
子供手当てありとか、特別給付金とかおかしい。少子化対策とか言いながら、真逆の事してて理解できない。全然平等ではない。
多額の税金払ってるんだから、子供手当て貰う権利はある。子供手当てって、子供の為のお金だから。親の所得なんて関係ない。
しっかり見直すべき。

医療費は、無償化にしてほしい
特にありません。
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市役所幼児課の職員の対応の質に差がありすぎる。接客業とは思っていないが、相談をしているのに、無愛想でつっけんどんに話す
だけの若手の女性や電話対応の悪さが目立つ。数年で異動し、どんなに仕事に忙殺されていたとしても人としてどうなのだろうかと疑
う。普通に対応される方もいるなかで、職員の態度教育が設備や資源を充実させる前に考えるべきはそちらではないか。相談しろと
言われても相談に行きたくなくなるし相談したくなくなる。

浜の町にもっとオムツや授乳ができる場所を増やしてほしい。少なすぎて浜の町に行ったときに困る。
児童館も10時から開けてほしいです。
実家が近所にあれば子供をみてもらい、自由時間を作ったり、病気の時でも仕事を休まずすむが、夫婦で子育てしていると欠勤が
増えるし、自由時間もないし子育ては難しい。病児保育やファミリーサポートも金額の負担が大きく頻繁に利用することは難しい。
保育園では仕事が休みの日はみてもらえないため、休日でもリフレッシュできるよう1日500円程度の負担で子供を安心して預けら
れる施設が欲しい。ファミリーサポートはどんな人が来るのが不安がある。
もっと、住みやすい街にしてほしい。
イーカオで、２人目の子供が生まれる際に、１人目の子供が子供園に通っている場合、どのような手続きをとればいいのか情報を
得ようとしましたが、探すことが出来ませんでした。もう少しわかりやすいサイトになればと思います。
給食費の完全無償化!!18歳までの医療費助成!!
すくすく学級など、様々な講座を開催していただいて、他のママたちとの交流の場があって嬉しいです。その反面、自分から話しかける
のが苦手な方は交流がしにくい内容なのかなと感じる場面もありました。母親自身の心身のケアという部分が抜け落ちているため、
今後より内容の充実を求めます。

給付金や子供手当など、収入制限はやめるべき。制限をするのなら、子供の数を考慮してほしい。1人のとこと4人のとことでは経済
的負担が全然違う。大きく収入上回ってる訳ではないのに、ギリギリで線を越えたらしく子供手当も当たり前にもらえない。

子どもに関する施設はまちなかよりも郊外に多数欲しい　まちなかまで子連れで出かけにくいので地域密着の方がありがたい　今もあ
るけど月1回だと逃してしまう
市立図書館の駐車場サポートを充実させてほしいです。未就学児がいる家庭は1時間無料など。図書館行きたいが駐車場が高
すぎて行けません。
何度も書きましたが、本当に子育てしにくい町である自覚を持ってもらいたい。
子連れで浜の町に出かけて、どこでオムツが変えられますか?授乳ができますか?
担当の行政は把握できていますか?子連れで行ける飲食店、カフェは皆無です。
0歳児の赤ちゃんを連れて外に出る機会さえ奪われています。支援センターだけしか出かけられませんか?
コロナで食事もできない中、他のママとの出会いも、ふれあいもできない。座敷やソファがあるお店を一覧にしたり、推奨したりおむつ
台があるところ、授乳できるところ、ベビーカーで入れるところ…。本当にわからないです。不便な町。他に転出したい気持ちがよくわか
ります。
アンケートをとるからには、きちんと活かせる環境を作ってほしいです。形ばかりのアンケートでは意味がないです。もっと、⾧崎市が積
極的に子育てに関心を持たないと、少子化、若者離れは進むいっこうだと思います。
父親がもっと育児に参加できるような職場環境を希望しています。
子育てしやすい街を求めます
医療費の助成よりも給食費の助成をしてほしい。物価高で質の悪い給食になりかねない。食が良ければ病気も減るので医療費削
減に繋がる事を考えてほしい。
こういうアンケートで要望を聞いてくれるのは嬉しいことです。すぐには無理かもしれませんが活かしていってほしいです。ありがとうござい
ました。
子連れで行きやすい飲食店とママさんパパさん同士が悩みを共有できる場がもっとほしい。
インフルエンザワクチンも高校生までは安くしてほしい!小学校に入ると高くなるので困る。学校に通わせる程感染率が高くなるの
に。
子育てへの所得制限を無くしてください。税金はきちんと累進課税で納めています。親の頑張りが無下にされている気がしてとても不
快に思います。
兵庫県明石市のように子どもの医療費や生活費への支援をしてほしい。予算的に厳しいとは思うが、投資と思って、それくらいしてい
かないとどんどん人口は流出していくと思います。わざわざ⾧崎市に住みたいとは思わないです。
旦那が産休取りたくても取れない環境だし金銭的にも取れない環境、ほぼ母親が面倒見ることも多いので遊ばせれるとこ増やして
欲しい
まずは。経済を潤す為にも、この時代リモートでも出来る仕事が多いのだから、ソニーの時のように大きめの会社に⾧崎へお願いでき
ないか、当たってみる。そこから子育てへの医療費などを潤していく。ただでさえ、オムツ代等値上げされ、思うようにいかない家庭は
多くある。あぐりの丘に施設を作ってもお金をとるようでは、行きたくても行けない人も多くいるはずだ。諫早の施設のように無料でのび
のび遊べる施設は、考えれば作れるはずだ。新しい施設をもとめているわけではない。こどもがのびのびと無料で遊べる場が欲しい人
は沢山いるはず。廃校した体育館を開放してもらえたり、教室は室内ゲーム、外では泥んこあそび。それだけで満足できる人も多くい
る。柔軟に考え、経費のかからない方法で今できることをしてほしい。
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このアンケートが無駄にならないことを願います。
子どもや子育てに関する情報は助かっています。⾧崎市のLINE配信は続けて欲しいです
子どもたちが楽しく過ごせる、学べる⾧崎市になってほしいです。具体的にはわからないのですが、よろしくお願いします。
子どもにお金を使って欲しい
小ヶ倉付近は最近子どももたくさんいるので、新しい子育て支援センターをつくってほしい。あと、医療費の負担は0円にするべき。特
に子どもが小さい時はたくさん病院を受診するのに、助成があるとは言え受診が多かったり続くとかなりの負担になる。そして、幼稚園
が少ない。時代の流れで保育園が多いのは分かるが、幼稚園が良い保護者もたくさんいます。

とにかくタバコのマナーが悪すぎてはずかしい県。現状、泣き寝入りするしかない禁煙者。ボックスの喫煙所を設置すべき。吐いた煙
は、吐いた本人が吸って欲しいと喫煙者に毎日思う県。喫煙者に甘すぎる県。中島川沿いのバス停やら、信号機の前での団体の
若者の喫煙やら（琴海の市役所前）かなり毎日迷惑しています。他県に行くとまず⾧崎より喫煙者少ないです。あと、観光地な
のに、浦上天主堂の前にあるファミリーマートの灰皿も最悪です。あそこは信号機があるので数分どうしてもあそこに留まらなければな
らないのに、信号機すぐ傍にある。いくら私有地といえど、マナー悪すぎです。駐車場側に置いてほしい。これは個人で言っても変わら
ないので、市がどうにかしてほしい。あの灰皿や、あそこで吸う喫煙者のせいで修学旅行生の⾧崎に対するイメージは、タバコの無法
地帯と思われているとすくなからず思います。
子どもが0～4歳の頃は都内に住んでましたが、医療費負担は基本的に0でした。⾧崎に引っ越してきてから少額ですが医療費負
担があることに大変驚きました。この負担額は下がらないのでしょうか…
筑波や富山のような特色のある、⾧崎独自の支援を検討してほしい。それがゆくゆくは子育て世帯の移住や増加、子供の増加、
⾧崎の人口増加に繋がると思う。
諫早にある県立運動公園のように、遊具のたくさんある公園を作って欲しい。大村のように子育て世代が一日楽しめる場所を作っ
て欲しい。市役所の跡地にあぐりドームのような、キドキドのような、全天候型の遊び場を作る事はできないのでしょうか?箱物を
作ってその後の維持費、全て市民の税金です。市民が何を作ってほしいかしっかり理解してから作って欲しいです。
知事がおむつ代の支援をすると選挙の際仰っていましたが、どうなっていますか?子育てしやすい街を目指すとのことですが、何ひとつ
変わったと実感できません。
子供達が⾧崎市内を行き来できるように、周遊バス等の利用割引があるといいなと思います。
にこっとさんの開館日を増やしてほしいです。にこっとさんの存在で親子共々とても助けられています。
様々な意見があると思います。お忙しい中、集約して頂いてありがとうございます。より良い⾧崎市になりますよう祈っております。
民生委員さんの赤ちゃん訪問について。全く情報がアップデートされておらず、何も新しい情報を得られなかった。地域のお遊び教室
を案内されたが、その時は支援センターとの違いがよくわからなかったのでどう違うのか尋ねたが「私はよくわからない」との回答。今と
なっては明らかに違うものだとわかるが、これでは新しく⾧崎に来られた方も地域に馴染めず不安なのでは?私は知人に聞いて初め
て行ってみようと思った。何のための赤ちゃん訪問なのか?地域によっては親身になってくれる民生委員さんもいらっしゃるようだが、私
は正直ガッカリだった。
現状職場復帰したくても保育園に入所できず、待機児童となっており、地域によってはずっと空きがある園も多々あるようで、なんと
かして地域格差を是正してほしいと思います。
⾧崎市市役所の男性の育休取得率が悪すぎる。繁忙な部署では父親が育休をとることが許されない雰囲気がある。
読み聞かせ等のイベントは平日が多いため月に一度で良いため土日開催をしてほしい。2人目を検討したいが入院中第一子をどう
すればいいか不安が大きい。一緒に入院できる産婦人科が増えてほしい。
物価も家賃も高いのに給料は少なく、様々な場面で子育て世代への支援の少なさを感じます
今年の1~3月頃の二人目妊娠中、コロナ禍でどこにも行けず人と接する機会も少なく、不安の中にいてメンタルもボロボロになって
たことがあった。上の子のことを可愛いと思えず、返事もしたくない何もしたくない、部屋にこもってずっと泣いてる時があった。その時
に、⾧崎市のラインで子育ての相談窓口の電話番号が書いてあったのを見て、わらにもすがる思いで勇気を出して電話をかけたが、
対応した人がとても冷たく、ため息もつかれてしまった。結局なにも相談出来ずにもういいですと言って電話を切った。忙しいとか理由
があったにしても、相談窓口の人がそういう態度を取るのはどうなのかと思った。

幼児期の体験や経験が今後の個人の成⾧に繋がるとあるように、充実した幼児期を過ごせる環境を作ってあげることが私達大人
の役目そして、今後の⾧崎の為であると思います。どうか、子育てに重点をおいて、専門家などを取り入れ強化していただきたいと思
います。どうぞ、宜しくお願いします。
3人目以降の子どもへの支援の方が手厚いように思えますが、1人目の支援から充実させないと2人目、3人目とは考えづらく、少子
化の改善にはならないのではないかと思います
兵庫県明石市の子育て支援を真似してほしい。(所得制限を設けずに2目以降保育園無償、給食費無償、医療費無償等)
⾧崎市中心部に0～1歳の子供と一緒に出かけても遊べるような環境があればもっと出かけやすくなると他のお母さんたちとも話すこ
とが多いです。ハイハイができるぐらいのこどもは特になにも遊具などは必要なく自由に使える体育館的なものがあればいいのにと思い
ます。
地域センターの保健師の対応がよくない
北九州に住むようになり、公園の多さに驚いています。
税金を無駄に使わないでほしい。
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問13はほとんどが当てはまります。
⾧崎市は自然豊かで食事も美味しいのですが経済的にゆとりが無いなぁと感じています。子育て支援も少ない上に賃金は安く、家
賃や駐車場やガソリン代などはとても高いです。もっと子育て支援に力を入れて欲しいです。明石市を参考にしていただきたいです。

一時預かりなどの敷居が高く感じてしまう。手続きの仕方がよくわからないため、わかりやすい案内が必要だと思う
児童手当がなくなりました。（子どもへの児童手当ですよね?所得で線引きするのはなぜ?高所得だと児童手当もらえないのは、
子どもへの差別では?と思ってしまう。収入による線引きはやめてほしい。他の子と同じ扱いを受けたい。）
子育て関連施設はたくさんありますが、正直似たりよったりでパッとしない印象です。また、中途半端な政策が多いように感じます。
もうすぐ⾧崎市に住んで3年を迎えますが、4年目には県外へ引っ越す予定です。⾧崎市は子育て世代には優しくないなあと思うこ
とが多く、コロナ禍でそれが加速した様な気がします。コロナ禍でなければ我慢できたような(気にしていなかった)こともあったと思いま
す。特に商業施設等の駐車場の少なさ、すぐに駐車場代がかかる、など気軽に外出するのを躊躇うことなど。

1.公園が他の市内に比べると充実していない
2.保育料金2人目から無償化
(三人目を考えていますが、兄弟児が未就学児の場合のみ無償化はなぜですか?
こどもを増やしたことには変わりないのに制限する意味は?)
3.箱ものを増やすことはいいですが、財源が限られているということばかりで、子育てにお金が回ってこないのであれば本末転倒では
ないですか?
箱もの作って人の流れは増えるかもしれませんが、⾧崎市には永住しません。子育てしやすい大村や⾧与から来ます。妊娠前に⾧
崎市に家を建ててしまい、出産後こんなに住みにくいとは思いませんでした。
これから引っ越すことは難しいので、ぜひ公園の充実、保育料検討お願いします。良い公園があっても駐車場がなくて行かない時がある。⾧崎はパーキング利用をしないといけない施設が多い。ゆっくり遊びたいのに
駐車場料金を考えないといけないのがすごく残念。
延⾧保育の料金が高い
もっと独自に子供に対する対策をとってほしい
手当関係に所得制限はしないで平等に支給してほしい。
実際に主人は仕事を早く帰ることができないので、毎日妻である私がお迎えし、寝かしつけまでしています。しかし、私も職場の状況
で18時30分ごろまで仕事をする勤務があり、それから迎えて寝かしつけまですると、寝る時間が遅くなり、子供の睡眠不足の原因、
心身ともに成⾧の妨げになる気がして、心配です。職場の年上の方たちは、昔の考えがなかなか抜けずに比べられるため、“自分た
ちの頃は一年も育休を取ってない、産後２ヶ月で復帰した”、“自分たちの頃はもっと祖父母を頼っていた”、“夜遅くてもしょうがな
い、そういう仕事だ”などという考えを持っているようで、なかなか理解が得られない。しかし、共働きでない生活が成り立たないため、
仕事はいまのところで続けるしかない。
医療費の助成はぜひ高校までにしてほしい。インフルの助成も今は未就学児だけなので、もつと伸ばしてほしい。10歳以下は2回
接種なのに、大人料金を２回も払わないといけない
私は矢上に住んでいますが、公園にゴミが散乱していたり、草が伸びていたりでとても汚いです。八郎川沿いの道も、道が古く凸凹し
ており子供が歩くには危なく、景観も良くありません。公園や道路の整備に力を入れていただけると助かります。
4ヶ月検診などあるが形だけで不安に思うことを相談出来る雰囲気じゃない。次々と急いでいる様子が見受けられ、医師、保健師
も流れ作業のように感じた。実際に、保健師に質問した内容を 医師から後で説明があると言われ、実際医師はノータッチで検診が
終わってしまった。自分で行く7ヶ月検診なども、子供の体を見るだけ。子育ての不安や困っていること離乳食の相談など気軽に出
来るところがない。
引っ越す前から知人・見学に行った園の園⾧先生等から、⾧崎市は子育て支援にお金をかけていないとよく聞いていましたが、これ
では地元がこちらとかではない限りみんな他県などに出て行くと思います。
地元は⾧崎県ですが、子供3人みんな東京で出産しました。
理由としては、親も仕事もしていますが行政の産前産後のサポートがほぼないためでした。
東京では、社会福祉協議会の産前産後の家事代行サービスのサポートがあったり、助産院による産後ケア入院の補助、ファミサ
ポ、ベビーシッター利用助成を利用していました。
全体的におじいちゃんおばあちゃんに頼りきりで、行政が子供のこと子育てをしている親のことを大切に考えている感じが今のところし
ないです。
こちらの友達の話を聞いていると、男性が家事育児に参加してる人も少ない印象です。
晩婚化・高齢出産・祖父祖母世代の就労も増えてくる時代だと思うので、祖父母世代に頼らない、社会全体で子育てをするとい
うとを考えてほしいです。
子育て世帯に世帯制限のない経済的な支援
もっと屋内で遊べる施設を作ってほしいです。
保育料が3人目以降無料になりますが、1人目が小学生以上になると適用されず、1人目が未就学児である必要があります。
同じ3人でも間隔をあけて子どもを産むと支援が得られないことになってしまいますが、その意図が分かりません。経済的負担は変わ
らないと思うのですが、どうしてそのような制度になっているのでしょうか。
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⾧崎から若者が離れていっている現状をどうにかして欲しい。1番は経済面で離れて行っていると感じている。
子育てをする上でで。、やはり会社の理解があり休みやすい環境を作ることが、1番の支援につながると思います。
物価上昇の影響で、認定こども園へ払う、給食費、バス代、安全管理費も上昇するとの連絡がありました。制服代も値上げです。
⾧崎市を動かしている方々。いくら無償化になったとはいえ、園に支払う料金は、ゼロではない事、知っていますか?共働きでも、生
活は大変な事、知っていますか?
今のままだと少子化、過疎化は避けられない。独身の周りの友達にも子育ては大変だ、金銭的にも精神的にもというしかない状
況。
さまざまなな給付金など、所得で制限をうけ、シングルマザーの方が得だと感じる。子育て世帯は平等に支援してほしいです。
とにかく子どもに優しくないと思う。これから市の予算で作る施設には、全て、子どもの遊び場スペースを設けるくらいの覚悟で取り組
んでほしい。せっかく作っている新庁舎にも展望台や、窓口付近の子どもスペースはあるが、立ち寄って、子どもを遊ばせるスポットで
はない。
最近イベントが増えてきているのは嬉しいが、情報収集が難しいので、もっとこのサイトを見れば全部知れるくらい情報発信して欲し子育て世代は経済的に厳しい中、夫婦で共働きするしかなく、こどもとの時間を十分に取りたいと思いながらそれが出来ない苦しみ
があります。その上、こどもに十分に教育費をかけたいと思いながらも、自分の老後に関しても国が支えてくれないかもしれない不安も
あります。高齢者を支えるのも大切ですが、これからの子どもの未来を支えるために、子どもに関する支援をもっと手厚くしてほしいで
す。それがいつか私たち世代が高齢者になったときに、首を絞めることになるとわかっていても、自分達の子どものためにそうしてほしい
と思ってる子育て世代は多いはずです。我々が1番現在から未来にわたって苦しい世代だと感じています。今現在の高齢者世代も
理解をしてほしいです。
保育園をコロナ休園以外でも病気で休んだ（通園してない日）分は保育料から割り引かれるといいと思う。半月近く休んでも一ヶ
月分丸々かかる上に、仕事を休まなきゃいけなかったり、病児保育で費用が増えることもあるため。
保育園の待機をどうにかしてほしい 東⾧崎地区。大村などに比べて療養施設などが少ないと思う。
保育園に祝日も預けれるようにしてほしい
図書館の駐車場無料30分は子連れには足りません。ゆっくり本も選ぶことが出来ずに、いつも時間とのにらめっこで子どもを急かして
ばかりになります。ら
今育児休業中で仕事を復帰し子供を育てることにとても不安を感じます。０～２歳は保育料もとても高いですし子供との時間も
減ります。ですが働かないと次の子供も望めませんしこの先のお金の不安をばかり感じます。子供の医療費高校生まで無料がどうか
実現しますようにお願い致します。

双子の育児サービスをもっと充実させて欲しい。サービスといってもお金はかかるし、双子は2倍かかります。また、双子の妊娠ともあっ
て、色々なリスクを考えて退職しましたが、上の子を保育園に預けるために3ヶ月までに再就職をしないといけない縛りがあります。双
子を抱えて就職活動がかなり大変です。上の子は、今の保育園にとても満足していて、親から見てもかなりよくしてもらっているので、
環境は変えたくありません。
預かってくれるサービスはもちろんあってほしいですが、就職のためのサポート、期間の考慮等、考えてほしいです。双子の育児はほん
とに大変であることをもっと知って欲しいです。
保育士をしています。保育園で働いていますが、もっと親子相談サポートのような仕事がしたい。が、そういった場所が少ないため求
人もない。同じ気持ちの保育士、たくさんいます。新オープンになればぜひ働きたいし、保育士に対しての周知もしてほしい。
担当地区の保健師さんやお遊び教室へ参加した時に優しく声をかけてくださり、初めての子育てだが心強かった。ただ表面的な対
応のようにも感じた。幼児課へ電話で問い合わせをした時も愛想が悪かった（民間ではありえない。苦情になってもおかしくない）。
幼児課であれば他の課以上に耳を傾ける姿勢が必要なのではと思う。行政での子育てサポートには範囲が限られると思うので民
間や団体・個人での子育て支援と連携され、その活動や場所の周知・紹介をしてほしい。
0歳児が保育園にもう少し入りやすければ、仕事復帰がしやすいと思う。もう少し柔軟に、個々人の職業の状況に合った保育園入
園の対応をしていただけると嬉しい。慣らし保育が復帰日の6日前からというのは短いように感じる。また、4月1日入園の場合でも、
可能な限り3月末に慣らし保育ができるような制度にしてほしい。仕事柄、年度始めに慣らし保育をするのは厳しく、仕事復帰に不
安を感じる。
育休中は、イーカオを見ながら様々な子育て支援センターのイベントや、お遊び教室、⾧崎市の講座に参加させてもらい、とても充
実した子育てをすることができている。子どもがたくさんの人に支えられて育っていることを嬉しく思っている。今後も更に子育てしやすい
⾧崎市になってほしいと思う。
仕事と、幼稚園などの施設関係者との板挟みを無くして欲しい。両方に、毎回謝罪する、させるのは辛い。
子供を3人も育ててるのに子ども手当の対象から外されるのは不平等ではないかと思う
子供がいたら必然的に子育てします。子供の遊び場不足こそ、本当に必要に思います。イベントしても、楽しめない。
小さな子どもを子育てしている人達に対する施策がない、一時保育なども少ない、仕事を探す場所も子どもを預けられない、仕事
場に子どもを預けられる所があってもいいと思う。
職場の育休の取りやすさや妊娠初期からの休暇の取りやすさを充実してほしい。また、子育て中の時短による給料カットなどを改善
してほしい。経済対策を一律に行ってほしい。保育園には希望月に必ず入れるよう配慮してほしい。保育園のサービスの充実の底
上げを行なって欲しい。とくに妊娠～産後1年の経済的支援を充実させてほしい。出産費用の増額と出産お祝い金などの検討を。
頑張って就労している人ほど出産すると経済的に損する仕組みを改善してほしい。
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子育て支援に力を入れてください。本気でお願いします。
保育園の申込用紙をもっとわかりやすく記載して欲しい。
⾧崎は、人口流失も多いのに、何も対策がされていないことが疑問。もっと子育て支援を積極的に行うべきだ。
公園遊具については、怪我や事故がないように安全性の高いものばかり目につくようになったが、本来ならば、怪我や事故がない体
作りのために、棒を登る、ぶら下がる、渡る、飛び降りる、鉄棒といった運動能力向上につながる遊具も必要だと思う。見直してくださ
い。
医療費助成の拡大を希望します
子育てのイベント情報はいろんなところに分散されていますが、InstagramのNagasaki babykidloversのアカウントがまとまって
いてわかりやすいです。⾧崎市の公式LINEも有益な情報を得ることができるので助かっています。
問12の、情報が得られる場や、医療費助成はあてはまる。
子供を診察してもらえる病院をまとめて欲しい。小児科だけでなく、整形外科、眼科等々。どこに連れて行けば良いか困っています。
専業主婦でも小さい子の看病が続くと疲労が溜まります。自分あってこその家庭なので、専業主婦でも預けられる病児保育が欲し
い。母親が体調不良になった時、急遽１～2時間だけでも預かってくれるサポートがほしい。そして、⾧期休みだけ預けられる学童
保育をもっと増やして欲しい。学校の時間に合わせてパートをしている人は苦労する。近くに祖父母や頼れる親戚がいる家庭ばかり
ではなく、転勤族や単身赴任でワンオペでギリギリでやっている家庭もあることを知ってほしい。

支援センターに駐車場を増やしてほしいです。駐車場の料金が気になり、満足に利用できないため。
⾧崎市に子育て世代が住みやすくなるように、このように定期的に意見や要望を気軽に言える方法があればいいです。
医療費助成は　知事の公約の１つですね。期待しています。
子育て世代が移住してでも住みたいと思う様な街にしないと、高齢者の比率が上がってしまい、立ち行かなくなるのではないかと心
配になります
経済的に余裕があればもっと子どもが欲しいと思う。第三子以上出産する世帯の税金が減ったり、補助金が増えたりすれば少子化
が抑えられやすくのではないかと思う。
⾧崎市は、のどかで近所の方にも声掛けしてもらったりと安心して過ごしやすい町です。私は今は専業主婦で、3人目をゆっくりと育
てられる環境にあります。子育てには経済的支援が一番ではないでしょうか。この時代、お金がかかることが多くなりましたから。塾に
習い事、物価上昇。上に立つ方々は大変だと思いますが、子供達の為によろしくお願いします。

町内会の班⾧をしているが、開館時間が短く共働きの子育て世代には負担が大きい…かと言って高齢化が進み若い世代の入会
も少なく負担ばかりになる良い方法は無い
子育てしにくいにチェックしましたが、街で出会う方々は老若男女みなさんとても親切でとてもいい街だと感じています。
たくさん産んでも収入により支援を受けれないので、一律にして欲しいです。
それなりに年収があれば色々な税金の支払いも高額になり、物価高もあり仕事や家計にも影響がでています。子供手当や給付金
など、所得制限をかけるのはやめてほしい。二人目を考えている為、今後市独自の経済面での支援があれば嬉しいですが、低所得
者や高齢者、生活保護者（周りは不正受給ばかり）優遇しないで、平等にできることはしてほしい。コロナ対策やワクチンにお金を
使うより、子育て世代はもちろん独身の若い世代を大切にしてほしい。コロナについては、国がまだ5類にしない為、市独自では勝手
に動けないのかもしれませんが、大阪の泉大津市⾧の様に、特に子供へのワクチンはデメリットもきちんと伝えるべきだと思います。反
ワクチン派ではありませんが、打ちたい人は実費で良いと思います。子育てから少し話がそれている様に思われるかもしれませんが、
生活する上での色々な負担が、子供一人育てる事への不安に繋がっています。

貧困支援ではなく子育て支援として制度設計するのであれば全て所得制限はなしでお願いします。
体験入園でも、預かり保育を可能にしてほしい。回数制限有りで良いので
保育園に入られず５ヶ月待っている状態です。出生率が一番低い年にもかかわらず入られないことに驚きました。もう何年も変わら
ない待機児童の問題はどうにもできないのでしょうか。残念です。別件ですが、スケートボードができる施設が中央地区にあると嬉し
いです。
経済面でのサポートは子供だけじゃなく親にもしてほしい。所得制限はしないでほしい。
人口が増えている町の政策を参考にしてください。⾧崎は子育てしにくいです。
ファミリーサポート支援制度とその補助金支給制度は、コロナ関係なく継続してほしい。
出産一時金の額を増額してほしい。保育料を安くしてほしい。
(1)育児に関しては一切所得制限を設けないで欲しい。将来を担う子どもを育てていて昔のように周囲の支えも少ないのだから、せ
めて経済的には手厚く援助して欲しい。(2)子育て世帯に寄り添った考えで行政判断をして欲しい。コロナの時に一時保護者が予
防接種で熱発しても登園不可という通知が出た時は憤りを感じた。子育て世代が集まらない、残らない⾧崎市に将来はないと思
います。
育児休業取得中はどうしても収入が減少する。それなのに、休業給付金の支給開始がかなり遅い。これでは子育てのことより、生
活が大変である。育休取得を推進するなら、まずはそういう経済面を解決する必要があると考えます。制度だけ充実しても利用で
きないのであれば意味がない。
アンケートでの市民の意見をもっと反映した市にしてください
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⾧崎市の職員に子育て最中の方はいるのでしょうか?そしてその人たちの自己満足になっていませんか?
他の市のように⾧崎市独自の子育て世帯への支援を充実させてほしい。
⾧崎大好きで、子どもにもそう思って欲しいと願っています。頑張ってください。
一人親世帯の支援を充実させてほしい
児童手当が無いのは本当にきついです。高収入でも納める金額が高いので。改善をお願いします。子育て家庭に力を入れて欲し
いです。
園への送迎が最大の負担になっている働くママが多い。横浜市でAIを活用し、預かり保育後の送迎が円滑に行えないかの実験を
している。実験内容を⾧崎市でも把握し、将来的に取り入れてほしい。
https://prtimes.jp/main/html/rd/p/000000354.000045351.html

親同士が集い、楽しく子育てができるような場が増えたらいいなと思います。
・子育て世代にとって住みやすい自慢の街になってほしいです。こども関係部署の職員が不足しているようにも感じます。
・警戒レベル３での保育園休園を廃止してほしい。仕事を休めません。また、警戒レベル2以下でも、小中学校が休校だと保育園
も休園になり困っています。幼児課の決定を守るよう周知してほしいです。

市役所の幼児課の人が淡々と仕事をしており、保育園の入園に困っても対応が冷たすぎて、相談する気にならない。
3、4ヶ月健診で、ママの血圧をスクスク学級で測ることもできるので、担当に伝えますね!って言われたのに、スクスク学級では測定
できず…情報伝達がどうなっているのか…。公共交通機関の本数も増やしてほしい。出かけるとなっても、バスや電車が少なく出か
けにくい。
所得制限を設けず、児童手当を配布してほしい。現金に限らず給食費の無料など現物支給する形でも。大根の葉、ブロッコリーの
芯無駄なく食材を使って、税金払って、子どもがお多いからサポーター代もかかるのに所得制限が高いからとはじかれ、隣の市営住
宅住んでる人が腐ったからと食材無駄にしてる姿を見ると学のない人たちにお金渡しても無駄にするだけだと思ってしまう。

せっかくできたアグリドームに行くためには車でしか行くことができません。バスは少なすぎるし、市内中心部からは時間がかかりすぎま
す。車がない人でも子どもを気軽に連れて行けるように、シャトルバスなどを出してもらえると、もっと人が集まると思います。
明石市のような子育て支援をしたら人口流出を防げると思います。検討されてください。
地域によると思うが、子どもが多い地域は保育園・認定こども園などが足りていない。保育士不足も課題だと思う。どこも人手不足。
一時保育のハードルが高い。気軽に一時保育で預けられる場があると親がリフレッシュできる。
人口流出を防ぐためにも、もっと子育て支援を充実させるべきだと思います。子どもは国の宝。子どもに投資することを優先してほしい
1歳までの予防接種は頻回のため忘れないが、その後の予防接種の期間を過ぎてしまうことがあるため検診の時の様にお知らせを
配布してほしい。土曜日は支援センターがあるので1人でも子供3人を連れていけるが、日曜日に連れて行くところがない。どこに行っ
ても人が多いし授乳の時や上の子がトイレに行きたい時に1人じゃどうしようもないため外出出来ない。土日に両親が休みじゃない
家庭もたくさんあるのでそこをサポートしてもらえる体制があればいいなと思う。イベントとかでも下の子を預かってくれる場所があったり
すると上の子と一緒に楽しめたり抱っこして遊ぶサポートしてあげれるのになぁと感じる事が多いです。

今年生まれた子だけが、コロナ特別給付金の対象でもなく⾧崎市からの妊婦への給付金の対象でもなく来年の10万円の給付金
の対象でもなく不公平。
⾧崎市とってもいまいち
南部に住んでます。近くの病院が記念病院しかないのですが小児科の先生は優しいのですがボロくて掃除がされてなくて汚いです。
どうにかならないでしょうか?
子供が遊べる場所がどんどん増える事も大事だと思いますが、まずは誰一人取り残さない為の底上げの支援が必要だと思います。ど
んな家庭の子供も差がなく楽しめて同じように学べる機会があるのがいいはず。よろしくおねがいします
支援センターの利用、講座等子育て支援をありがたく利用させていただいてます。
今後、⾧崎市南部の病児保施設の設置、サービスが充実されることを希望します。
とにかく何をするにもお金がかかる。経済支援をお願いします
他県にくらべて⾧崎は子育て支援制度が遅れている。大分の子育て支援制度を参考にし、早急に対策を取ってほしい。
特に支援センターで子供を一時預かりしてくれる制度がほしい。
あぐりの丘に子どもスポットを作ってもらえて有難いと思っています。同様に（もちろん規模は小さくて良いので）、どうか街中にも子ど
もが楽しく過ごせるスペースを作ってください。家で孤独に育児をする母親が、気軽に出掛けられる場所を増やしてほしいです。
産後ケア等充実させてほしい。産後すぐでなくても心身の負担は感じるので一時預かり等をもっとしやすくしてほしい。
アンケートをとっても意見が反映されているように感じない。結果をわかりやすい形で公表してアンケートの内容を生かして欲しいで
す。
とにかく家族優先の世の中になってほしい。職場ではまだまだそういう雰囲気ではない。海外だと当たり前なのに。
手当や給付の経済的支援を受けるのは一部の人だけ。不満を感じます!平等にしてほしい!税金を払っている人が損。
イーカオの存在にとても助けられています!今後も役立つ情報をたくさん載せていただけるとありがたいです。
若年層に魅力ある都市にするために、兵庫県明石市の市政を参考にする。
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40代で初めての子育てですが、預け先が無く、自分の時間が全く取れません。現在、無職の為…仕事を探すのも、子供連れで職
安も時間がかかります。もう少し、子育てしやすい街づくりをしてほしいです。
とにかく子育てには住みにくい場所です。夏は暑く外遊びがなかなか厳しい環境にあるにも関わらず屋内施設が少なすぎる。駅周辺
ばかりが栄えても駐車場代や立地が子連れには向いてなく意味がない。
自宅近くに子育て支援センターがないため、車で出かけないといけないことが多く苦労した
経済的支援を充実していただきたいです。
もう少し経済的な支援があると嬉しいです。仕事と育児に追われる日々なので、もう少し余裕を持ちたい。
病児保育の金額を下げてもらいたい。もしくは、通達を出す際はもう少し考えて出してもらいたい。コロナ禍で⾧崎市から保育園に
出されていた通達で風邪(鼻水や咳)の症状でも登園できないことがあり、鼻水が出ているだけで1ヶ月保育園を休まなければいけ
ないことがありました。子育てをしている方はわかると思いますが、子供の鼻水なんていくら薬を飲んでも簡単に治るものではありませ
ん。もちろんその間も何度もコロナの検査も受けたが全て陰性でした。有休だけでやりくりするのも難しく、在宅だったこともあり会社に
は内緒で仕事をしながら子供をみていました。心身ともに疲労困憊で夫婦関係も悪化。時短勤務で収入も少なく、ただの鼻水で
いつ治るかもわからない状況の中で病児保育をお願いする決心はつきませんでした。仮に有休を使っていたら、有休が足りず欠勤に
なり収入も減っていましたし、今後も子供の体調不良に対応するのも難しくなっていました。コロナを蔓延させない取り組みも必要と
は思いますが、もう少し子育て世帯へも目を向けた通達の出し方を考えていただきたいです。
授乳ができる場所を検索できるようにしてほしい。お出かけ時に探すのが大変。図書館に行くと、トイレで授乳をすすめられとても悲
しい気分になった。

インフルエンザワクチンについてです。知人から、小学生になったらインフルエンザワクチンに8000円かかると聞きました。一部だけ、コロ
ナが猛威を払っている時期だけでも良いので、小学生への補助も充実させていただければ助かります。
上記問いで、手が出そうになるのとこ、やや感じるにしたかったが、選択できませんでした。遊び場の充実、さまざま体験、経験できる
施設、イベントの充実、身体を動かせる場所や教育をしてもらえる場。保育園の待機が⾧過ぎ。1年半待ちでやっと入れた。働く親
にとっては辛すぎる。どうなってるのか。保育園の待機児童はなくなるようしないといけないのではないか。

通っている保育園では、コロナ禍のため少しの風邪症状(熱なし、鼻水あり等)でも預かってもらえないことがあります。そのような時に
預かってもらえる病児保育が増えれば大変ありがたいです。
あぐりの丘にできたような、屋内施設が少ないので増やして欲しい
市立図書館の駐車料金無料時間を伸ばして欲しいです。徒歩では坂がきつく、本も重いので車で利用することが多いです。子供
を連れて利用する場合、急いでも無料時間内に本の返却と貸出を済ませるのが難しく、どうしても駐車料金がかかります。毎回のこ
となので、子育て世帯には駐車料金のサービスがあれば良いのにといつも思っています。子供にもゆっくり本を選ばせてあげたい。

医療費補助を高校生まで拡大にして欲しい
小さい子どもができる遊具・高学年の子が利用できるアスレチックがあるような施設があるといい。小さい子が体を動かすところは充分
あると思うが、高学年の子たちが遊べるような施設(屋内・屋外)は少ないと思う。
レデンプトール幼稚園の閉園に支援せず新設の園庭のない保育園ばかり作る事がいい事でしょうか。⾧崎の教育の質の低下です
家事シェアや代行サービスがもっと増えたらいいのにな、と思います。家事の負担を減らし、子どもと過ごす時間を増やしたい。代行に
来てくださる方がいると思えるだけで、親の精神的な負担も軽減できるのではないか。ファミサポ以外に手軽に使えるものがあったらい
いのに、と思います。アンケートの実施、ありがとうございます。
雨天時に屋内で遊べる場所や、気軽に預けられる場所が増えてほしい。子どもと関わる時間が増えるように、父親も定時で帰れる
ようにしてほしい。　⾧崎がもっと子育てしやすいまちになりますように、よろしくお願いします
子連れで行けるカフェが他県に比べて少ない。
私のイメージで大変恐縮なのですが、⾧崎市は家賃などのリビングコストが他市と比べても高いように感じており、子どもが増え、より
広い家を求めるとなると高い家賃を払うか、郊外や市外に居を構えるかという選択にならざるを得ないのではないかと考えます。
実際に大村や諫早においては⾧崎市からの転入超過（年齢層は分かりませんが）となっており、上記の傾向を如実に現している
のではないかと思います。子育て世代が集うことができる場の提供や経済的支援を通じて、ぜひ積極的な子育て世代への支援をお
願いできればと思います。私自身も経済的な面から、2人目の子どもを躊躇してしまっていることから、子育てしやすい⾧崎市になっ
ていくことを切に願っています。

職場や保育園の先生、幼稚園の先生が古い考えの方が多いので、行政からいろいろ指導やサポートしてほしい。このままでは、子ど
もを産みたいけど、産めないです。経済的助成もあると助かる。
小学生以上のインフルエンザ予防接種の補助を出してほしい。
浜の町の無料休憩所が、ベビーカーを貸し出したりオムツ替えを出来る、子どもも使う場所なのに２階にあるのがナンセンスだと思い
ます。県外の人に、子どもが遊ぶとこあるー?と聞かれて、答える所が思いつきません。子育てで充実している他の都市に習って、す
ぐに実行してほしいです。旧市役所のあとは、ホールなどではなく、公園や、市民プールなどを作ってほしいです。

74



イーカオ相談経由で幼児課（?）へ２度問合せしたのですが、幼児課の方は男性で、事務的に回答され、声も小さく早口で、理
解しにくかった。勿論話し相手が欲しくて電話した訳ではないので、事務的で構わないが、こちらの悩みの焦点はそこではないんだけ
どな……でも男性だから言っても分からないだろうし、どのように伝えれば分かってもらえるのか、言い方も思い浮かばなかったので、事
務的な回答を聞くしかなかったですが。他のお母さんも、男性で冷めていた、とビックリされていた。園の入学に関してや、妊娠出産を
控えた場合の制度を知りたかったので、それは最終的に知ることはできたので、感謝しています。でも男性で冷めた対応であったこと
に、驚きました。
認定こども園は保育園の為にある気がします。幼稚園は⾧い休みになった瞬間、親任せ。楽しく子供と過ごしたいのに、辛いのはな
ぜだろうか。。⾧い休みの時は親と子供一緒に過ごせる場所を幼稚園、市、地域共にもっと提供してほしいです。
豊洋台に小学校が欲しい、少人数の学校は統合しスクールバスなどで対応するなど
アンケート有難いです。少し救われました。⾧崎市の子育て支援が益々良くなるといいなぁと思います。
仕事と生活など、ひとり親に関する支援をもっと広げて欲しい。
⾧崎市内、どこも駐車場代が高い。子供を連れて行くため、どうしても車での移動になるが、駐車場代が高く、目的のもの以上の金
額がかかる。仕事に行くにも、仕事前に子供を保育園に預ける必要があるので、車での移動になるが、駐車場のない職場だと、別
で契約駐車場を借りたりと、お金がかかってしまう。子育て割引のようなものがあると非常に助かるなぁと思います。

時津町に住んでいるのですが、現在第二子妊娠中で実家のある⾧崎市に帰省しています。時津町には児童館が多くあり、⾧崎
市の支援センターの少なさに驚きました。もっといろんな場所にあると子育て中の親御さんも少しの時間でも行こうって思えるのではな
いかと思います。
○か月検診等の日時を指定せず、もっと融通をきかせてほしい
行政では解決出来ないのであれば、市民を頼って下さい。官民協働でなにか始めませんか。
発達相談が決められた日でしか行われていないようで、もっと気軽に相談できるようにしてほしい。電話相談もこちらからかけると電話
代等気になり、詳しく相談できないのでフリーダイヤルなどあるともっと相談しやすいのかもしれない。
子連れでも出かけやすい場所は車でないと行きにくいところが多いです。総合的な話になりますが、利便性の良いところで、イベント
を開催したり、子育て家庭の駐車場代補助などがあると経済的にも助かります。公共の施設でも⾧崎市は駐車場が少なく、近隣
の有料パーキングに停めて子育て支援センターを利用しないといけないこともあるので。

小学生のインフルエンザワクチンは2回必要で8000円ほどかかります。幼児までは補助していただける。こういった補助をしてほしい
市民の声を反映させて欲しい。非課税世帯やひとり親世帯だけが貧困ではないことを理解しているんですか?
子供が少ない⾧崎なのでもっと子育て世代にお金を使うべき。現金給付ではなく、給食無料化など
多子世帯への援助や支援が全くない
保育料が高すぎます。月に６万円年間７２万円もかかりすぎます。二人目を考えると、半額でも月に、9万円は高すぎると思いま
す。他にも子育てにはお金がかかるのに、何もできません。また、児童手当も無くなり、これから先どうやって子供も育てたらいいので
しょうか?不安しかないです。もう少し、子供のことは平等にしてほしいです。そろそれ⾧崎市も年寄りや観光ばかりに目を向けずこれ
からの子供たちへの政策に力を入れるべきではないでしょうか?

このような形で様々な家庭から生の声を集める事で子育て支援の実現に力を入れて欲しい。
他県出身ですが、⾧崎市はとにかく子育て世代に不親切。子育てがしにくいととても感じます。必要な情報にアクセスしづらいのもひ
とつ。イーカオ、非常に使いづらい。今のところ、必要な情報は、個人で発信されているインスタの情報から得ています。どんな人で
も、必要な情報をきちんと得られるよう、自治体が知恵を出し、工夫して、情報発信してください。それが仕事なのですから。

初めての子育てで困った事を⾧崎市の保健師さんに相談しても全く解決出来ないどころか、もう二度と相談したくないと不快な思い
もした。(たまたま担当者が若くて自分に合わなかったのかもしれないが)母子手帳交付の際もこちらのプライベートを詮索する様な質
問をしてきてプロ意識に欠けている対応で、信用出来ないから相談したくないと感じた。市政が子育てに力を入れないから、意識が
低い職員が多いのかな?という悪い象(もちろん親身になって対応してくれてるなと感じる職員の方も何人かいらっしゃいましたが)。
例えば、産後ケアについても駆け込み寺の様に助けてもらえる助産院などをすぐに泊まりで利用出来る自治体もありますが、⾧崎市
は会議で通った場合に利用出来る、とか申請から利用までハードルが高く、そもそも予算を抑えるためか検査の点数が高い人しか
利用出来ない限定的なもので産後苦しくても利用しづらいと感じた。子育て支援のサービスを作る時は、もっと当事者の立場に立っ
てどうしたら利用しやすいか、を考えた仕組みにしてほしい。

他都市に比較して、住宅などの物価が高く子育て支援金などもなく、就職先も少ないので、若い世代が市外へ引越する理由に納
得します。
子どもが多い事は楽しくて嬉しい事です。しかし子どもが多い程、経済的に負担がかかってしまうのが実情で、それにより共働き等で
もっと働かなければならず、心身ともに疲れてしまう。学費の心配もなく大学に行かせられる家庭もあれば、奨学金を利用しなければ
行けない家庭もある。裕福な家庭は更に裕福に。そうでないところは更にそうなってしまうと、この街では住みにくいと考えてしまう事も
多いと思います。ただでさえ土地の問題で家賃や駐車場代も高いので、子どもの学費や教育費などの補助が、もう少しあっても良い
のではないかと思います。
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4　小学生調査
（１）単純集計結果

小学生（n=1,287）
656 51.0%
500 38.9%
93 7.2%
12 0.9%
26 2.0%

1,287 100.0%

1,179 91.6%
104 8.1%

4 0.3%
0 0.0%
0 0.0%

1,287 100.0%
1 0.1%

25 1.9%
532 41.3%
658 51.1%
71 5.5%

1,287 100.0%
1,078 83.8%

162 12.6%
43 3.3%
4 0.3%

1,287 100.0%
145 11.3%

1,142 88.7%
1,287 100.0%

310 24.1%
300 23.3%
216 16.8%
185 14.4%
149 11.6%
127 9.9%

1,287 100.0%
287 22.3%
635 49.3%
304 23.6%
54 4.2%
4 0.3%
3 0.2%

1,287 100.0%
1,126 87.5%

11 0.9%
9 0.7%
3 0.2%

138 10.7%
1,287 100.0%

595 46.2%
498 38.7%
78 6.1%

103 8.0%
13 1.0%

1,287 100.0%

問2(1)
　回答者と子どもとの関係

1:母親
2:父親
3:祖母
4:祖父
5:その他

計

問2(3)
　家族構成

1:両親と子ども
2:母親と子ども
3:父親と子ども
4:その他

計

問2(2)
　回答者の年代

1:10代
2:20代
3:30代
4:40代
5:50代～

計

問2(6)
　就労状況【父親】
（ｎ＝1,287）

1:フルタイム
2:パート・アルバイト等
3:現在働いていないが、今後就労予定
4:現在働いていない（就労予定なし）
未回答

問2(4)
　祖父母との同居

1:同居している
2:同居していない

計
問2(5)-1
　何年生ですか?

1年生
2年生
3年生
4年生
5年生
6年生

計
問2(5)-2
　兄妹の人数
（対象児童含む）

1人
2人
3人
4人
5人

計
問2(6)
　就労状況【母親】
（ｎ＝1,287）

1:フルタイム
2:パート・アルバイト等
3:現在働いていないが、今後就労予定
4:現在働いていない（就労予定なし）
未回答

計

6人以上
計

問1
　アンケート調査をどのように知ったか

1:小学校からの保護者あての依頼文
2:放課後児童クラブ利用者の保護者あての依頼文
3:⾧崎市公式LINE
4:子育て応援情報サイト「イーカオ」
5:その他

計
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233 8.4%
250 9.0%
460 16.6%
34 1.2%
19 0.7%

445 16.0%
1,053 37.9%

188 6.8%
73 2.6%
24 0.9%

2,779 100.0%

1,128 87.6%
159 12.4%

1,287 100.0%
678 52.7%
609 47.3%

1,287 100.0%
91 13.4%

463 68.3%
103 15.2%
18 2.7%
3 0.4%

678 100.0%
555 81.9%
116 17.1%

7 1.0%
678 100.0%

問5　⾧崎市公式LINEについて
419 32.6%
867 67.4%

1 0.1%
1,287 100.0%

283 67.5%
133 31.7%

3 0.7%
419 100.0%
143 50.5%
19 6.7%
33 11.7%
28 9.9%
6 2.1%

54 19.1%
0 0.0%

283 100.0%
332 79.2%
83 19.8%
4 1.0%

419 100.0%

問6　妊娠や出産、子育ての相談について
375 29.1%
901 70.0%
11 0.9%

1,287 100.0%
187 8.6%
528 24.2%
596 27.3%
679 31.1%
185 8.5%

7 0.3%
2,182 100.0%

(1)
　イーカオについて聞いたことが

1:ある
2:ない

計
(2)
　イーカオを利用したことが

1:ある
2:ない

計

(4)
　有益な情報が届いているか

1:届いている
2:届いていない

計

(１)
　「こども・子育てイーカオ相談」を知っ
ているか

1:はい
2:いいえ
未回答

計
(２)
　相談しやすい方法はどれか

1:来庁
2:電話

5:オンライン
6:その他

計

問3　子どもや子育ての情報は、主に何を見ていますか?（ｎ＝1,287）

計

9:子育て関連アプリ
10:その他

(4)
　知りたい情報を取得できたか

1:できた
2:できなかった
未回答

計

(3)
　イーカオを利用してみて

1:満足
2:やや満足
3:やや不満
4:不満

1:子育て応援情報サイト「イーカオ」
2:⾧崎市のホームページ
3:広報ながさき
4:週刊あじさい（広報番組）
5:ラジオ
6:SNS（Twitter、Instagram、Facebook等）
7:保育所・幼稚園・学校からのプリント等
8:（施設等においてある）チラシ・フリーペーパー

未回答
計

(2)
　「子育て・教育」のカテゴリを受信設
定しているか

(3)
　「子育て・教育」の配信頻度はいか
がか

未回答
計

1:している
2:していない
未回答

計
1:している
2:していない

(1)
　友達登録しているか

4:SNS・チャット

未回答
計

1:ちょうどいい
2:少ない
3:やや少ない
4:やや多い
5:多い
6:どちらでもない

問4　子育て応援情報サイト「イーカオ」について

3:メール
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問7 「子どもや子育て家庭を総合的に支援する拠点施設」について
1,097 85.2%

176 13.7%
14 1.1%

1,287 100.0%
690 23.6%
132 4.5%
221 7.6%
394 13.5%
111 3.8%
165 5.6%
38 1.3%

354 12.1%
258 8.8%
162 5.5%
378 12.9%
23 0.8%

2,926 100.0%

計
465 36.1% 521 40.5% 301 23.4% 0 0.0% 1,287
153 11.9% 370 28.7% 764 59.4% 0 0.0% 1,287
241 18.7% 425 33.0% 621 48.3% 0 0.0% 1,287
87 6.8% 260 20.2% 940 73.0% 0 0.0% 1,287

311 24.2% 486 37.8% 490 38.1% 0 0.0% 1,287
138 10.7% 507 39.4% 642 49.9% 0 0.0% 1,287
133 10.3% 478 37.1% 676 52.5% 0 0.0% 1,287
76 5.9% 253 19.7% 958 74.4% 0 0.0% 1,287

300 23.3% 452 35.1% 535 41.6% 0 0.0% 1,287
548 42.6% 419 32.6% 320 24.9% 0 0.0% 1,287
612 47.6% 557 43.3% 118 9.2% 0 0.0% 1,287
77 6.0% 270 21.0% 940 73.0% 0 0.0% 1,287

854 66.4%
382 29.7%
37 2.9%
14 1.1%

0.0%
1,287 100.0%

44 3.4%
470 36.5%
527 40.9%
246 19.1%

0.0%
1,287 100.0%

681 19.3%
88 2.5%

206 5.8%
56 1.6%

167 4.7%
284 8.1%
189 5.4%
703 19.9%
736 20.9%
360 10.2%
54 1.5%

3,524 100.0%

特に感じない
1:時間が取れず、自由がない

(１)
　市の中心部に必要だと思うか

1:必要だと思う
2:必要だと思わない
未回答

計

2:配偶者や家族の協力が得られない
3:子育ては親の責任と言われ、不安や負担を感じる
4:子育てに追われ、社会から孤立するように感じる
5:子育てによる心身の疲れを感じる
6:子どものしつけや接し方がわからない
7:子どもが思うようにならないときに、つい手が出てしまいそうになる

問8　子育てで感じることについて よく感じる やや感じる

7:子育て支援センターや気軽に子どもを預けられる場所を増やす

9:医療費助成の対象を拡大する（現在は中学生までが対象）
10:子育てと仕事の両立ができるよう職場環境を整備する
11:その他

計

問11　今後、一番求めている支援は何か?（ｎ＝1,287）
1:子連れでも出かけやすく、楽しめる場所を増やす
2:親子が集まって交流できたり、イベントに参加できる場をつくる
3:子育てに困った時に相談したり、情報が得られる場をつくる
4:子育てについて学べる講座や講演を増やす
5:保育所や幼稚園、認定こども園での時間延⾧や一時預かりなどのサービスを充実する

8:手当てなどの給付による経済的支援を充実する

6:病児・病後児保育施設を増やす

問10
　子育てしやすいまちだと思うか

1:そう思う
2:どちらかというとそう思う
3:どちらかというとそう思わない
4:そう思わない
未回答

計

8:子育てに関する不安や悩みを気軽に相談できる相手が身近にいない
9:仕事や地域活動と子育ての両立が難しい
10:子育てにお金がかかり経済的不安を感じる
11:子どもが犯罪や交通事故に遭わないか不安
12:子育てに対する職場の理解が得られない

問9
　子どもを育てることについて

1:楽しいと思うときの方が多い
2:楽しいと思うときとつらいと思うときが同じくらい
3:つらいと思うときの方が多い
4:その他
未回答

計

未回答

(２)
　拠点施設にどのような支援を求める
か

1:屋内の子どもの遊びの場
2:親子・多世代の交流の場
3:親子教室・講座などの遊びの場
4:子どもの一時預かりができる場
5:親同士の情報交換等ができる集いの場
6:親子の相談の場
7:親同士のサークル活動などができる場
8:子育てのイベントや軽スポーツなどができる場
9:子どもが読書や学習などができる場
10:ファミリー・サポート・センターの窓口
11:病児・病後児保育
6:その他

計
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問1（この子育て支援アンケート調査をどのようにして知りましたか:その他）
Instagram
SNS Instagram
インスタ
インスタ(⾧崎BABYlover)
インスタグラム
インスタで紹介されている方がいた
ママ友
子供からの情報
支援センター、⾧崎Baby kids Lovers
友人

（２）自由記述
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問3（子どもや子育ての情報は主に何を見ているか:その他）
インターネット
インターネットで調べる
ネット検索
ママ友
学校からのプリント
見ていない
今までは特に無し
参考にするものは特にない
特になし
特に見てない
インターネット
ココロン
学校からの配布物
勤務先の先輩や同僚
周りの保護者
職業が保育士なので職場からも。
新聞
⾧崎市LINE
⾧崎市ライン
TV
ニュースアプリ
雑誌
新聞
友人から聞くなど
ネットで調べる
学童からの配布物
子ども関連の専門職の人からの情報
新聞、書籍
⾧崎Baby kids Lovers
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問4（イーカオを不満と感じる理由）
連絡する番号が書いてあるだけで何の解決にもならない
ハッキリしてなくてわかりずらい。
わかりにくい。欲しい情報が探しにくい。
支援関係の情報が少ない
見づらい
サイトがとても見にくい。
載っていることのその先が知りたいと思うことが多々あった
問い合わせ先が書いてあるのに、問い合わせても返信が無い。問い合わせの意味が無い。
調べたことがざっくりしか掲載されておらず、毎回ポップアップで表示されるやつが邪魔。
サイトやアプリが使いづらい、更新がされていない。
欲しい情報がなかった
最低限の情報はわかるといった感じだむま。
簡潔にしか記載してされていない為
調べたところで魅力的な支援がなかった
知りたい情報を探しにくい
わかりにくい
イベントや遊び場の情報が思ったより少なかったり古かったりして最近はあまり見ていないのでわからない。
スマホからアクセスしたが、検索ウインドがわかりにくく、結局他の方法で調べた事がある。
情報が多過ぎてピンポイントで閲覧しづらい
少し見にくい
こちらから検索して調べるのではなく、イーカオの方からラインなどを使ってどんどんイベントの情報などを発信してほしいです。
文字が多くて探しにくい
アプリで手軽に検索したかったり利用したいがとても使いにくい。知りたい情報もたまにのアップのような。みたい、使いたい気持ちになり
にくい。
項目がさがしにくい
使いづらい
転入時に乳幼児医療の手続き方法について十分な情報が得られなかった
情報を探している最中に、ポップアップページが出てくるのが好きではない。知りたい情報を探し辛い
子供の言葉のリハビリ受診、発達検査を調べたけど出てこなかった。
知りたい情報は、一応知る事は出来たが、わかりにくいし、見にくい。全然利便性を感じない。田舎臭く、オシャレではない。
SNSやインスタの方が情報が早いし、詳細が細かい。
見にくい!
わかりにくい。知りたい情報が探しにくい。
情報が古い
使いにくい
見にくい、探しにくい
未就学児への情報が主な印象です。子供が年齢を重ねるにつれ、必ず利用しようとまでは思わなくなりました。
リンクが切れていた
保育料金の調査
情報が多く、探すのが大変
イベントなどは定期のものが多く、週末こどもを連れて出かけたい先の不定期なイベントの掲載がない
アプリが使いにくい。欲しい情報が少ない。
携帯からの利用は使いにくい。イーカオの対象は就学前までのイメージ。該当の年齢の時に有益な情報を得ることができなかった。
医療的ケア児に関する情報がない
・災害の恐れがある天候の時、保育園や幼稚園、お遊び教室の休みなど、情報が遅い。
・定期的なイベント情報しかない。
わかりにくい。
情報更新が遅かったり、更新されていない
イーカオを開いたあとに、毎回イーカオくんが探しますという選択肢が画面一面に出てきて、いちいち消すのが面倒だし、場所を取りす
ぎだと感じます
知りたいことに行きつくまで時間がかかりすぎる
使いづらい
検索しづらい・更新が遅い
知りたい事を検索してもヒットしないので使いづらい。本来なら受けれる支援を知らない人が多い。分かりやすく記載してほしい。
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開いた時に出てくる質問が邪魔になるから出なくていいと思います。
幼稚園探しに利用。幼稚園MAPから各ホームページにからリンクがなく、いちいち検索しなければいけなくて大変だった。転勤で⾧
崎に来たばかりで土地勘がなかったので、住所をみてもまるで場所の見当がつかず困り果てた
障害児の公費負担などについて情報ご知りたかったが無かった
質問した内容の答えになっていない。
サイトが見にくい
探したい情報が見つけにくい
ホームページは自分から見に行かないといけないので、必要最低限しかみない。それに比べSNSは、お知らせが通知されるので、便
利です。機能的な問題だと思います。
ホームページがみにくい。簡単すぎて詳細わからない。
電話番号等がサイトに飛んでまた調べ中ではなければならなかった
障害を抱えた子どもたちに関する様々なサービスや遊べる場所などのことは探しきれなかった。項目が多すぎて、直感的に探せない。
小学生のための情報が少ない
見つけたい情報が見つけにくかった
調べたい内容を見つけづらい
見にくい
詳しい情報の記載がない　時期に合っていない
情報が古い
探しにくい
開く機会がそもそも少ない媒体だと感じています。学校等と提携するなど必ず開く必要のある媒体や、開きたい気持ちを高めることが
できると情報が行き渡ると感じます
最初の画面が見にくい
操作がしにくい。 検索項目が見にくい。
情報量が少ないと感じた
預かり先が少ない。ダイレクトに申し込めない。
どこに情報があるかわかりにくい
あまり役に立つ情報がなかった
ホームページが見づらいです
欲しい情報までたどり着けずに断念した。
情報量が少ない。ありきたりな内容で市役所発信だからこそ分かる!っていう内容はなかった。
情報が少ない。利用する必然性を感じない。そもそも不要。
サイト内検索がいまいちで欲しい情報まで辿り着きにくい。
予約のみの利用しかした事がない。
情報がふるかった
欲しい情報が無い(浅い)、更新されていない、お役所文章で分かりにくい、目的のページにたどり着けない
少し使いづらい
特別な情報がなかった。
見にくい、使いにくい
ふ～ん…で終わってまた使いたいとは思わなかった
検索しづらい
見にくい
あまり使うメリットがないように感じる。
保育園や一時保育について調べていたけれど、実際はやってなかいところが多かった。また、土地勘なく、住所だけではなかなか分か
らず苦労しました。数年前なので今は改善されているかもしれませんが。
サイトがいびつで扱いづらい
知ってる事しか載っていない
情報がかたよっている。障害、福祉にまつわることまで含めてほしい。
知りたい情報が載っていなかった。また、更新の年月日が古かったように記憶している。
不便
わかりにくかった
はじめにポップアップ画面が出てきて使いづらい
あつかいにくい。
欲しい情報が探しにくかったです
探しにくく、わかりにくい
操作で手間取ることがある
分かりにくい
わかりにくい、検索しにくい
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小学生対象アンケートで申し訳ありませんが、保育所入所についての空き状況で、です。
該当年齢児クラスの空きがありにもかかわらず、1次で受け入れてもらえなかった。
優先順位が低いとの説明だったが、その基準がわからない。結局各保育所に直接問い合わせで対応していただきました。載っている
情報では○なのに、実際は○でも入所できず、あてにならない情報なんていらないと思いました。
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問4（今後、イーカオに掲載して欲しい情報）
イベント情報、子育て関係の助成金などの一覧、ワクチン接種時期の一覧
子育て支援
具体的な知りたい情報
あまり詳しく見てない｡そもそも何に特化したサイトなのかもよくわからない｡
小学生以上の子供についての情報が少ないと思う。
検索しやすいようにようにしてほしい。
大小かかわらず公園の詳細（写真など）
支援
特になし
援助金関係など詳しく載ってたら便利
毎月のイベント情報や、子供連れ（赤ちゃん）で飲食できる店の紹介
仕事に関係する項目を確認しただけなので他では利用しておらず、何が載っているかわからない
思春期の対応、性教育をどうしたらいいのか
放課後等デイサービスの情報
ひとり親世帯優遇の住居情報
地域のフリーマーケット
チャット機能
公的、民間問わず、大小問わず、遊び場、イベント情報、駐車場の有無
子供4人の多子世帯向きの情報もあると助かります。3人までしかないことが多い。
公園にトイレがあるのか、あと清潔さ。
休日当番病院
割引などの特典情報。
イベント情報
子供が食べても安心な知識、情報。
子供の身の回りの話題(習い事、病院や病気、遊び場所など)
市内の公園情報。駐車場、トイレの有無、遊具の写真などが載っていると出かける時の参考になる。
特になし
小さな公園まで網羅した公園一覧。習い事一覧。
提出書類等の詳細な書き方など
習い事情報
子供の遊び場、ワクチンの情報
補助金など
受験
イベント
イベント情報、予防接種情報
イベント情報
子どもの年齢別の情報
助成金、補助金の制度
子育てに関する専用問合せ先
夏休みの自由研究などに役立つような提案や体験学習や工場見学の情報がもっと増えると良いと思う。
遊ぶ場所
今は思い浮かばない
⾧崎市であるイベントの情報
子供といけるトイレ、施設、レストラン、困った時の支援、ベビーシッターなど
⾧崎市日替わりイベント
保育所の空き状況、毎月ごとに更新。
子育てサロンや利用場所の詳細な情報
遊び場
わからない
子育て中のお母さんが実際に使ってよかったもの、など
学校の連絡先
こんな時あんな時の声かけのアドバイス
公園などこどもが遊べる場所の情報
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関係各所の問い合わせ先を載せているが、ある程度 手続きに関しては詳細が分かれば助かります。(対象者、必要書類など)
予防接種
子供に関するイベント
小児科の情報とか公園情報
特になし
高学年の子も楽しめるイベントやキャンプ情報
子供を遊ばせる施設の場所など
未就学児の情報がメインとなっているので、小学生以上の子供への情報を充実させて欲しい
こどものイベント
お譲り会
イベント、給付金、手当の情報
遊べる場所やイベント
子育てイベント
イベント
子供向けイベント
週末のイベント情報
小学生が楽しめる施設
おすすめの詳しいおでかけ情報
子供向けイベント情報
小学生が参加できるイベントや講習会。
親子で楽しめるイベント情報を充実してほしい
乳幼児の情報が多く、小学生に上がったら利用しなくなった。それはそれで良いと思う。
子どもに関する手続きの申請方法や進学に関する情報など（特に高校に関する情報がまったくわからない）
当番医　コロナ時の対応　コロナ時の買い物情報
経済的支援の情報
子供が自由にサッカーの練習ができる場所を探してます。公園などはボール遊びが禁止だし、大きいグランドは休みの日などは大人
が野球やソフトで貸し切りで使用してるので場所がなく困ってます。
習い事情報
子育て世代向けイベントなどの情報
子供などのイベント情報や病院の情報
子供向けのイベント
子育ての悩み相談
給付金や免除になる情報
給付金関係
情報を網羅するのも大事だと思うが、欲しいタイミングで情報を届けてほしい。
遊び場の情報。トイレ、駐車場等
季節の花の見頃　トイレ、駐車場、料金等
天候が悪いときなどの学校や保育園の情報。
おでかけしたくなるイベント情報　ワークショップ
子どもの感染症状況、遊び場、
イベント
無料で遊べる場所
ランチ情報
親子で遊べる場所、フェスティバル、ミュージカルなど
どんな情報でもいいのでリアルタイムな情報が載っていてほしい。
休日当番医
コロナ関連出席規定や、災害時などの休校情報など
お得な情報
小学生向けのイベント情報
お得な情報
クーポン券などの割引券
医療的ケア児の保育や学校等どこに相談すればいいか等、情報を載せてほしい。当時はほとんど情報なく、自分で情報を集めたり
と、とても苦労した。
公園など外で遊べる施設の情報
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病児保育の空き状況
子供達だけで参加できるイベント
イベント情報、学習支援情報など
・民間の団体が企画したイベントなどの情報。営利目的でも、必要としている人がいることもあるので、マルチ商法などでないものは
情報がほしい。
特になし
子ども関連のイベントや施設の情報など
イベント情報
特にない
幼児より児童向けの情報を増やして欲しい。
イベントや、子供に関係する病気、当番医など
病児保育、臨時保育について
わかりません
イベント情報
休日イベント
公園の混み具合
子育てに関するお得情報や、救急外来、休日外来の情報、離乳食の献立など
子どもの遊び場、イベント､産前産後サポートを詳細に!助成金の事。
未就学児対象の項目ばかりなので、小学生でも利用できそうな事柄を載せて欲しい。もしあるのだとしたら、どこにあるのか分かりにく
いです。対象年齢ごとに、絞り込めれば、もっと利用しやすいと思います。
クリスマス会等の場所を提供してもらえるところ
子ども向けのイベント情報や子育て世帯が知ってて得する情報など。
子供が遊べるイベント情報
助成金一覧
子どもが参加できるイベント
こども向けのイベント、公園の遊具や駐車場など詳細の載った情報
年齢別の晴雨別、地域別遊び場
新しい情報
未就学児以外での集まりの場所
特になし
公費や金銭、妊娠期情報など
私は、転勤で⾧崎に来たので、子連れに優しい美容室や病院の情報
先輩ママからの子育て耳寄り情報
教具のリサイクル
子育て支援アプリの提携店と提供内容
予防接種情報
保育園入所時等を分かりやすく
医療
休日イベントや子の学習支援情報
無料で楽しめるイベントを早めに知りたいです
子供の新型コロナウイルス感染やワクチンについての情報。
プリントなど
施設等の連絡先、営業日　時間なと
遊び場所、児童館を行きやすいように詳しく知りたい
特に無いが、給付日とか確実な答えが欲しい
⾧崎市での子供を対象にしたイベントの情報など
特になし
子供とのリラックスタイムの過ごし方
イベント情報
子供のサービス、イベント、SNSの使用状況など
子どもが遊べる場所の情報
休日のイベント
割引やサービスが受けれる施設
地域別の情報
公民館講座
子供の遊び場、ワクチンの情報
特に無し
未就学児向けのサイトというイメージがある
町のイベントや学校情報
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色々な公園の写真付き情報
子どもの習い事など輝かしい情報
一般のスポーツ教室や習い事の情報
シッターサービス、料理代行、家事代行などの情報
ワクチン会場のスケジュール
子供連れでも利用できる飲食店
イベント情報、子育て支援
イベント情報、子供が遊べる施設の詳細、子供に関する給付金等の申請の詳細
安くて楽しめる行事
最初から期待していないから見ようとも思わない
子どもが参加出来るイベント等
毎月、または毎週の⾧崎市内でのイベント
遊び場の紹介
イベント、料金、クーポン
病院関係の情報
他県との比較
特に希望なし。
学童保育の情報
ライン
支援学級などの情報
食育
子どもと遊びにでかけられる行事や場所の情報
タイムリーなものが良い
夏休み講座、年代別予防接種
遊び場
イベント
子供と出掛けられる施設やイベント
子供が遊べる施設
おでかけ情報
ユニバーサルトイレの場所や、大型店ではない子連れ歓迎の店、⾧崎市でかかる子育てについてのお金
市への子育て意見箱のようなもの。また、その質問や返信について。
習い事　スポーツクラブ
遊び場　子ども向けイベント案内
進学について詳しく知りたい
思春期に入る頃の対応
お金関係と⾧崎市のイベント情報
子ども向けのイベントや参加を募るものなど
子育て論　宿題や言葉かけになやんでいます
CM
保育園や幼稚園の詳細（制服の有無など）
内容別の相談チャット
子供の習い事情報、ファミリーで学習・楽しめる場所・食事ができる場所、宿泊情報、⾧崎の魅力情報
保育園の空き状況など
学校を休む時に家でできるコンテンツ
キャンプ場の情報
クーポンなどあればいいと思います
特になし
イベント情報
イベント情報、市が主催する子どもたちのイベントに関する具体的な情報等
今も記載あるように遊び場所がもっと書いてあるといい
困った時の対応。預かり先や受診先、病児、休校時の預かり
私は運転をしないので、遊べる施設へのバスや電車でのアクセス方法や料金、また近場にはこんなお店がありますよ。といった情報が
掲載されていれば助かります。ネットでの検索では情報が色々交錯していて、調べるのに時間がかかります。
運転される方がほとんどかとは思いますが、中には公共機関を使用するご両親もいらっしゃるかと思います。今まで知らなかった穴場
などを知る事ができるのではと期待しています。どうぞ宜しくお願い致します。
コロナ情報
子どもが遊べる場所、イベント
わからない
流行りつつある病気情報
年代別の子供や親の関わりの悩み、悩みへのQ&A

87



お出かけ、イベント情報
子供が見て分かる興味を引く内容のイベント
習い事やスポーツクラブチームなどの情報
給付金等の手続きや子育て支援の利用を促す内容。保育園情報。
子供対象、家族向けのお出かけ情報やのイベント情報、お得な情報
子供関連の県内イベント情報
施設、イベント情報、子育てについてのQ&A
施設をしたり、使用したりした口コミを記入できたらいいと思う。もちろん、悪質な書き込み防止のため登録制にしたりして。
今はわかりません
給付金や注射情報など
給付金関係
不登校支援
子育てに関する助成金について
季節のイベント情報
休日や時間外の救急病院一覧
今回、覗いてみたらたくさん情報が載っててわかりやすそうでした。急な子供の病気や怪我の事が、すぐ調べられるのはよかったけど、
♯8000が中々繋がらなかったのが困りました
保育園を探している時や小学校入学前に見たので、就学前までの情報が充実してるとありがたいと思う。
子育てに関する事全部。申請関係等。
子供メニューがある食事店の情報
子育てに関する提出資料の書き方、又は原本など。あと問い合わせ先
コロナワクチン接種の予約へのリンク、小学校の学区、ハートセンターの初診予約状況など
色んなイベントや親子で遊べる施設
イベント
最新の情報。地図にしてあるのは便利なのでやめないでほしい。
⾧崎県や⾧崎市などが主催する子ども向けイベントがまとめて掲載されると便利です。
土日のお出かけ情報
近所の公園の情報
なし
塾、習い事の情報が欲しい。
小学生が参加できる体験イベント
特に何も求めてない。保育園入所に必要な書類や申請方法などを分かりやすく載せて欲しい。
思いつかない
自分の住んでる周辺の地域のイベントの情報
子育て支援センターの混み具合
小児対象の病院など
子供のイベント情報
とくになし
子育てでお得な物
イベントや子育て相談窓口
子育て支援情報
情報は更新してほしい。
イベント情報の一元的な情報
雨でも遊べる場所
もっともっと詳しい情報
子育てと福祉をまとめてほしい。あと、子育ても就学未満のことが多い気がします。
思い浮かばない。
子育てに関する助成金などの情報
ベビーシッター
発達に心配のある人が利用できる施設の紹介
イベント情報、各種申請に関する情報
だれにどのような質問をしたらよいか
子連れで行ける場所、イベント
子育て世帯へのサービス情報
あまり利用していないので分からない
イベント情報
親の方のメンタルの相談窓口。中学生、高校生の子供についての相談窓口。
発達障害児が利用できる施設や相談チョット
病気や怪我の対処法、子供に必要な栄養素を取り入れた食事やおやつのレシピ、子供におすすめの本
おでかけスポット
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イベント情報など
子連れおでかけスポットの詳しい内容
特に思いつきません。
小児科の情報
市内の授乳室・おむつ替えスペースのある施設を網羅したマップ
役所等の税関係など役にたつ情報や私立を含む県内の学校一覧や情報
遊び場所
イベント情報
現在、何が載っているのかいまいち把握できていないのでわからない
子供と楽しめるイベント
今の情報で良いです。
⾧崎市であるイベントや提出書類のチェックシート等
手当などわかりやすく
クーポンなどお得な情報、等
流行っている病気(インフル　おたふくなど)の情報
イベント情報
予防接種
不要になったものを必要な方に譲りたい(チャイルドシート、ベビーカー、自転車など)
病院
子連れランチなど子連れ外出の充実情報
保育園の特色など
中学生の制服の譲渡会
施設の電話番号
遊び場
子育てに関する講演会など
小さい子連れでの遊び場の情報。
就学してから ほとんど見なくなった。小学生の親でも有益な情報が多いと便利。
子どもたちが参加できるイベント情報
子供が遊べる場所や、雨の日でも遊べる場所がわかると嬉しいです。
予防接種
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問6（妊婦や出産、子育ての相談について）相談しやすい方法は何か:その他
市に相談は今のところ考えていない
支所
新聞
訪問してもらう
ライン
学童や保育園からのアンケートがあれば書きやすいかなと思います
訪問相談
訪問
よくある質問でまとめてホームページなどに掲示しておいてもらえると、自分で調べれる。
イベントのついでにコーナー相談
相談先にはどんな方がいるのか分かるといいと思う。相談する時点で既に切羽詰まった方もいて赤裸々に語る相手がどんな方か不
安だから
訪問も依頼があればしてほしい。動けない母親もいます。
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問6（妊婦や出産、子育ての相談について）今までどのようなことで悩んだことがあるか:その他
学校の先生問題
市内に、子どもが遊ぶ遊具が充実している公園・施設が少ない。
市役所の対応
障がいのある子の相談先
登校しぶり
保育園や学童の入所について
教員の指導について
PTAについて｡↑はいじめがあったわけではなく､今後そういう目に合わないか心配します｡
発達障害児の支援
休園・休校中の子の預かり、病児保育に預けられなかった時
放課後デイサービス
子どもの将来の事、進路、勉学、習い事の事
子供のアレルギー
病弱時学級に在籍児がいるので、その子供が受けれる福祉等
どの病院を選ぶべきか
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問7 市の中心部（まちなか）に、「子どもや子育て家庭を総合的に支援する拠点施設」に求める支援:その他
育児専門家によるアドバイス
屋外の公園施設の整備
考えたことない
職場の若いシングルマザーの子が、周囲の見る目に気後れしていて、幼児課へ質問しに行っても怖くて萎縮して聞きたいこと聞けな
かったと言って帰ってきていた。私のように普通の夫がいる母親には見えない世界があると感じた。きっと、そんな人が心を開いて相談
できる行政窓口がないと、貧困ひとり親が増えてしまう。
発達支援が少ない
安全に屋外で遊べる場所
子供が安心して遊べる公園
大きくなくていいので⾧崎に遊園地がほしい。佐賀の神野公園遊園地みたいな。。。
 (選択肢が３つまでだったので)子供の一時預かりのできる場、病児病後児保育(中心部以外にも必要だとは思う)
いろいろあるような気がしますが､いろいろ有りすぎて逆にわからない｡ふれあいセンターなどでワンストップで相談できたり､そこから地域
の繋がりを紹介できるような仕組みがあればいいのではないかと思う｡
屋外を活用した場、外遊びの場
帰宅後の家事や子供を見てくれるサービス
経済的支援や助成金の申請相談窓口が気軽に行ける場所にあって欲しい。土日や夕方から夜にかけてなども空いていて欲しい。

産後ケアの宿泊施設
子供が屋外で遊べる施設(⾧崎市は子供のゲーム時間など厳しい割に子供が外で遊べる公園などが圧倒的に少なく、外で遊ぶに
も遊びようがなく結局子供達が遊ぶのは家でゲームになってしまう)
市の中心部だけでなく、地区ごとに必要
他の方と育児の情報交換など利用したいが、仕事があり、平日利用のところがほとんどのため、参加できず、断念している。
駐車場代がかからない又は安く済む施設が助かります。
発達障害を持つ子供と親のための施設（ハートセンター以外で）
病児保育が３年生くらいまでなので、年齢層を上げて欲しい
役所では無く子供の発達など簡単に相談をしやすい場所
緑が生い茂る、空気がきれいな屋外の公園
諫早運動公園のような思いっきり遊ぶ所が中心部にない!ホールばっかり要らない
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問9（子どもを育てることについてどう思うか:その他）
その子によって楽しさ、つらさが違う
楽しい。つらいとは思わないが大変ではある。つらいという表現には当てはまらない。
楽しい。つらくはないが、子どもをきちんとさせなきゃ!という思いがある。
義務
兄弟がいればと思う。
子どもを育てているから楽しいとかつらいとかあまり考えたことは無い
子育てに楽しいも、つらいもない。
女性の負担だけが大きくなってきているように思う。(働いて子供も産んで育てて当たり前の前提の割に、女性がやって当然の学校
関係の事務作業、弁当作りやぜっけんを縫ったりなど多いし、男性の仕事時間が⾧過ぎで女性の負担ばかり増えているように思
う。)

辛いことがあっても、些細な幸せでそれが吹っ飛ぶ
辛いことが多いが親なので責任がある
辛いとか無い!楽しみしか無い
責任がある
祖父母で育てているので、いうことを聞かない時がきつい
大変と思う回数は多いが、ふとした時の幸福感にはかなわない。
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問9（子育てをつらいと感じる理由）
発達や不登校
良くも悪くも波があるだろうし､感じ方の違いもあると思う｡楽しいと思えるような感情のコントロールや､井戸端会議のような場所があ
ることが楽しいと感じるきっかけになると思う｡
ちょっと出かけるにも子どもを置いていけない。何をするにも子ども中心で考えなければならない。子どもがいない自由な暮らしがした
い。
母子家庭だから1人で悩まないといけないし、1人で子供を叱らないといけないこと。
一緒に決めたはずのルールを連日やぶられる
向き合う時間が無いため後悔ばかりしている
生活のために仕方がない
子供の病気や障害、自分の時間がない
相談相手が居ない
子育てに時間やお金がかかり、余裕がない
外出のときの癇癪をおこしたときの回りの目
家事の協力者がいない。はなしを聞いてくれる人がいない。
主人が単身赴任でワンオペであること
教育費の負担
時間に追われてつかれる
反抗期が始まったから。
頼れる親族も近くにいないため、急なとき頼れる人がいない、子供の発達に不安がある時気軽に相談でき適切な支援を受けれる
場所が少ない
時間がない時
両親とも県外出身で頼る人がいない、風邪のとき保育園から呼び出しがあったときや送り迎えにバタバタしていかなくちゃいけない。
ワンオペ育児、経済的不安。
子どもが発達障害なので、扱いに悩むことが多いので
癇癪を出したり、個性に自分が上手く対応できない時
仕事家事育児に追われ、自分に余裕がなさすぎる。経済的余裕もなく、イライラしてしまうことが多い。
子供のサッカーで靴磨きとかやっても、本人は片付け、準備しないのでムカつきます。サッカー辞めてほしいと何回も思います。
コロナ禍でどこ、だれを頼っていいかわからない
ワンオペでいっぱいいっぱいな時
子どもが死にたいと言っている
子供との生活は生きがい、でも成⾧するにあたり金銭の問題、ただでさえ毎日がギリギリなのに余裕がなくなる。
子供が行きたい学校へ行かせてあげたいけど、経済的に難しく困難、入学前に必要なお金の工面が難しくこのように思ってる家庭は
あると思う。母子家庭、父子家庭には国や優しい。だけど両親がいて子供が複数いて、それでギリギリな生活なのに、手を差し伸べ
ることはしない、どこに頼ればいいのかわからない。役所へ行っても結局何も前へ進むことができない。何もしてくれない。

自分の時間がない
自分のことは後回し状態が⾧く続いている
問題ばかり起こすから
躾が難しい
職場の理解の乏しさ、PTA役員の仕事量
子どもとケンカした時
経済的に車を2台持てず、主人が仕事で不規則なため、いざというときの移動手段がない。⾧崎市の賃金は安すぎる。生活できな
い。
仕事との両立、帰宅後の家事と育児、宿題をみるなどやることが多すぎて時間に追われる日々
自分の自由時間がなかなかとれないため。職場で子育ての理解が得られないため。
気軽に相談できる場所や同じような悩みをもつ人がいるのか分からないので、孤独を感じる。自分だけがうまく育てられない親なのか
と考えてしまう。
仕事と育児の両立が大変
仕事と育児の両立が難しい。
相手してあげれない。自分に余裕がない。
仕事仕事で子供とゆっくりできなかったりする
夜泣きで睡眠不足、離乳食作りな食事のサポート(つかみ食べの後始末)
子どもが可愛いと思えないのに、「子どもを愛するのが親の責務だ」と子育て論やネットや学校、PTAがこぞって言うので、子を愛せな
い自分を責められてるように感じる。子育て相談したいと思っても、説諭されるので本音は話せない
出費が多い
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1人で、面倒をみているので、負担がのしかかり滅入ってしまうときがある。
親の介護問題と重なり気が休まる時間がないため
反抗期、不登校など
仕事と家事と育児の上に、PTAや自治会など役割が多すぎる。少子化で核家族なのに見直しを認めてくれないからとにかく忙しい、
疲れる、でもひと休みする時間もなく許さない、配偶者の転勤についてきたから友人もおらず、周囲の協力も得られず孤独。だからと
いって仕事はやめろ、家にいろと言われるのは不満。なぜ私だけ我慢しろと言われるのか謎。将来の日本の納税者を育てているのだ
からせめて金銭的に援助が欲しいのに、税金はガッポリもっていかれるのに所得制限で援助もない。虐げられているとしか思えず、子
供を産んで損をした、バカバカしい、辛いとしか思えない。
とにかく疲れてる、友達もみんな働いているし、コロナのこともあって誘いずらさもあり、話し相手がいない
言うことを聞いてくれなかったり反抗されたりしてストレスがたまる
病気のがの子どもを抱えながら、先が見えない不安との闘いに疲れを感じる。
ひとり親のため頑張って働いても経済的にギリギリで子どもに我慢させていること
いうことをきかない。⾧女が勉強をなかなか理解してくれない。次女のトイトレすすまない
孤独感、支援の不足
いうことを聞かない
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問10「子育てをしやすいまちだと思うか」の回答理由
「1:そう思う」と回答した人

子供手当てや病院代や、薬代は、中学校まで制度があり助かっている。
人柄
地区的に犯罪等は少なく、過ごしやすいと思う
特に問題は感じない。
施設が整っているので
普通に生活できているから。普通と思えることがいいことだと思うから
特に何も苦を感じないから
医療関係が充実しているから
子育て世代のサポートが充実している
自然が周りあり、住み心地が良い
自分が育った所だから
環境が良い
周囲や地域の人がみんな優しく見守ってくれる
⾧崎の人はみんな優しく暮らしやすいから
自然が豊かだし、住みやすい街だから。
幼児期はどんぐりさんに救われ、小学校ではこすもすクラブさんに救われている。
自然が豊か
お店が近くにあること
他県で子育てしたことがないのでわかりませんが800円の医療費はありがたいです
治安が良い
自分達の住んでる周りには、大きな問題を起こすような事（非行、犯罪など）は無く、安全に暮らせていると感じるので。
近所の幼稚園、保育園で、お遊び教室をやってくれているから
医療費助成があるから。
のびのびと過ごせる
学校や保育園が良くしてくれているため
ない
ご近所付き合いがあるから
他がわからない
人が優しいところ
自然が多い。
自然と触れ合える環境が市街地の近くにたくさんある。
環境がいい  すぐに声をかけれたり助け合いがある
公園が沢山あるから

「2:どちらかというとそう思う」と回答した人
子供に楽しむイベントが沢山あり、いつも楽しく参加させてもらってます。また、地域の方々も子供の見守り隊や相談にのってくれたり
ととても助かっております。
自分が情報を集めて利用すれば、環境も含めて良いものがあると思うから。
最低限必要な物は揃っている
自然豊かで子育てに良い環境。予防接種などの補助が増えるとより良くなると思う。
特に不満はない
第一子を産んだ15年前に比べれば、現在は子育て支援センターを始め、環境が充実してきている。欲を言えばもっと早く支援があ
れば良かったとは思う。
子育て支援センターに乳幼児期助けられました。⾧崎には田舎の優しさがまだあります。
子供中心でのイベントもあるから
周りの人が優しい
治安がよい
私は両親が近くにいてサポートしてもらえているから。
学校が積極的に子どもに関わってくれるから
子育て支援を積極的に行なっている。つなぐバンクなど、ひとり親にとても親身な活動をされている
自然が多く静かで住みやすい
環境がいいから。
学童保育が、近くにある
人と人の距離が近いから
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特に不満がないから。
近所や周りの人も優しくて、住みやすいから。そして安全。
海、山が多く自然に触れ合える
そう思うから
医療費の補助が中学生まであるから
⾧崎が好きだから、悪いところが思い浮かばない。
室内遊び場が少ない
今まで特に子育てしにくいと感じたことがない
交通量が多く、子供が安心して遊べる場所が少ない
育てにくいとは感じた事がないため
近所のおじいちゃんおばあちゃんが子供達や私たちに、たくさん声をかけてくれる。支援センターがたくさんあり、無料で利用できる。
人が優しい
遊び場が少ない
医療費助成がある。
医療費など助かっているが、相談できる場所が分からない
小学生までは、市の施設イベントが沢山ある
ひどく困ることはないから
都会すぎず田舎すぎず
子育てしにくいとは思わないから
地元だから
移住する際に子育て世代向けの補助金があり、子育てに対する施策に力を入れていると思ったため。
自然が豊かで山や海が身近なところ
地域の方が優しい
都会と違い､のんびりとしているため
イベントや子育て支援センターが多くあるから
公園は行きやすく、よく利用しているから
公園は行きやすく、よく利用しているから
病児保育をしている病院があったから。
特に不満は無い
子供が小さい頃、育児で孤独を感じていた時期に、⾧崎市主催の育児教室や親のための講座などに参加することで、今も交流の
ある子育て仲間に出会うことができた。
子どもを遊ばせる場所やイベントなど、提供されているから。
都会にくらべると、犯罪が少ない。自然が多い。
遊び場がだいぶ増えましたがもっと増やして欲しい
公園がたくさんある　子どものイベントも行きやすい
無難に生活できています
子育てしにくい訳ではないから
私自身が不自由さを感じないから。
都会のようにギスギスしていない。交通量もさほど多くない。
他と比較した事はありませんが、自分達は十分満足しているため。
あぐりの丘をはじめ、子供が遊べる場が増えてきているように感じる。
施設によっては駐車場が有料だったりするので無料だとありがたいと感じることがある。
⾧崎から出たことがないので比較が出来ないが、今まで育てにくいと思ったことがない。でも、保育園で仕事以外で休ませづらい面が
ある為自分だけの時間が全くない事がきつい。
自然がいっぱい　自然の中で体験できることが身近にある　地産地消の物が多い
自宅の周りに同世代の子供がいる家庭が多く相談しやすい
特に
公共施設等に赤ちゃんルームがあり助かる
医療費についてはありがたく感じている
現在の住居近辺に保育園、小学校、中学校、習い事など一通り揃っている。
どうにかなっているからです。
福祉医療費受給者証で立替や手続き不要で、医療サービスが受けれる点。全て無償になればよいのですが。
幼稚園や学校、病院など近場に集まっているため。また電車も安くで利用できるので運転をしない私には有り難いです。
保育園や学童保育に入れたから。
自分が住んでいるところは割りといろいろ揃っているから。
医療費の充実
自然が多く、のびのび過ごす環境があるから
子どもの医療費の負担が少なくすみ、自分の周りでは保育所の待機児童の話も聞かない。
自然が多く、バスの便が多いので車がなくても生活圏内であれば困らない。
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都会に比べればこどもに対する周りの配慮がある
特に困ったことはないから
みんな優しい
車で行かないといけないが公園が多い。待機児童がない。
待機児童等が　都会より少ない
子育てはしやすいまちだけど、子供が遊べる場所は少なく思うから。
医療助成がある。
保育園入園しやすい
安全な街
バスや電車などに妊娠中や子連れで乗ったとき、多くの方から席を譲ってもらった経験がある。目線が優しいと感じます。
今現在不自由してないため
こうしたアンケート調査をしたり、何かと発信している場面をよく見るので、子育てに支援的なまちだと感じます。
都会過ぎず、田舎過ぎない
医療費助成の現物給付年齢も中学卒業までとなったし、屋内で遊べる所も新規オープンしたから
待機児童が少ない
自然もあり周りの人が優しい
医療費控除や三才以上保育料無償など
子供を遊ばせる施設や公園が多い
子どもを遊ばせる施設が比較的多い。学童が校内にある。
子育てに理解ある方が多いと思う
実際、子育て支援センターの先生方にすくわれた
特にしにくいと感じたこともないから。
遊ぶところもまぁあるかなと思う
治安が比較的によい
親が側にいる為
子育てしにくいと感じた事はないから
児童手当があったり、医療費補助があったりするため
自分が育ってきたから
今まで特に困ったことが無いから
広報がしっかりしていると思うから。
のびのびと遊べる場がある
外遊びでも地域の方の目があり見守ってくれる
学校併設の学童があるから
考えたことないから
現状困っていない
地域の人など声をかけてくれる人が沢山居るので安心出来る。
子供が遊べる施設が増えたとは思うが、家から遠いので気軽に行けない。場所が遠いと感じる。
医療費助成がある
インフルワクチン自己負担
今は幸せだから
海が近く、山もあり、外で遊ぶときは色々な場所があるから自然でいいと思う
中心部は不自由がない。
医療補助など整ってきたから
のんびりしているから
交通が便利
都心に行けば行くほど情報量が多くなるが、その分子供に悪影響を及ぼす情報も比例して多くなる。
今のところ大きな不便が無いので
医療費負担が中学生まで公的補助がある
施設が充実
治安が良い
相談に対して親身に回答してくれる
自然が多い
子育てをしにくいと感じた事があまりないから
他人から嫌悪な態度や悪意ある言葉を聞いたことがないから
子育てしにくいと思ったことがないから
山や海など近く、自然が多い
子供達と生活していて、特に不安や不満を聞かないので、まぁいいのかなぁと思います。ただ、この時代なんでしょうけど、遊ぶ場所が
なかなかなくて、ちょっと騒げば怒られたり、学校に電話がいったりと、前はこれくらいで怒る人なんていなかったのにと思う事もあります。

子供がのびのびと暮らせる
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のどかなので
なんとなく
特になし
優しい人が多い
少人数で顔見知りが多いので安心しできる。
子育てしにくいと感じたことは無いから
地域の人たちの目があるから
医療費補助があるから
ときに不満もないから
公園がいっぱいあるから
可もなく不可もなくという意味
特に不便は感じないから
子育て支援がいろいろあるから
他とくらべた事がないから
近所に子供が多い。
学校や地域が子供達の事に関して協力してるように思うから。
今まで、あまり困ったことがないから。
治安がいい
なんとなく
職場環境に恵まれている。職場や上司にもよるとは思うが、子育てに関しての理解があるのは嬉しい。
子育て支援センターなどの施設が多いから。
（学校等の教育に関する事）の遅れ。今の時代に合っていないなと感じたり、疑問に思ったりすることがあったので。共働き家庭の
子供が病気で幼稚園、学校を休まねばならない時のサポートがあると不安が軽減されるのになと思いました。
子育てしていて、町に差程不満を感じた事がないから
住んでる地域は、地域の方々が見守ってくださる場面が多く、安心できる。
住み慣れた町だから
情報を得やすい
今まで通った保育園や幼稚園や小学校はとてもいい環境を子供達に経験させてくれています。
海も山もある。田舎だがとても穏やか。
市役所での手続きが必要なことがある
今、特に不満がないから。
子育てにおいて不便なことが少ないから
医療費の支援がいいと思う
周りの人が助けてくれる
海と山が近い
地域の雰囲気はとても良く、温かい人ばかりですが、以前子どもの医療費無料の所に住んでいたので、⾧崎に引っ越してきて、医療
が無料ではないため、その点が残念だなと思います。
特に理由はない。
皆、親切。待機児童が少ない。
特に理由はありません
福岡から転勤してきて3年になりますが、福岡の方が子育てしやすかったですが、⾧崎にも慣れてきて安心な街だし、子育てしやすい
と思ってきました
自然豊か
子供が学校生活に楽しそうに通っているから
自身の実家があるから
以前住んでいた横浜市は子供の医療費補助がなかったため
地域の方たちも、一緒のように見ていてくれるので、安心
あまり困らないから
人がおおらか
色々な情報なとわかりやすい。
保育施設で路頭に迷うことがなかった
子育てしにくいとまでは思わないが、もう少し子育てしやすくなる余地はあると思うから。
自然と触れ合う場所、体を動かせる場所がいろいろあるから。
公園がおおい
自然が身近にある
子育てに対する支援が充実しているし、自然もたくさんあるので、のびのび育つことができる。
地域密着型だから
産休、育休中でも上の子を園に預ける事ができた為。
何となく
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危ない地域ではないから
⾧崎は人当たりがいい
ひとり親に対する支援が充実しているから
人が優しい。公衆浴場で困ってる時、たまたま隣だった知らない家族が助けてくれた
医療費の補助が中学校まであるから。高校まで補助があれば嬉しい。
そう思うから
水辺の森や出島メッセなどの近場でイベントが多い
現に子供二人を育てることができているから。
都会じゃないので騒がしくない
医療費の保障がある
特になし
近所の方も暖かく接してくれるため。
支援がもっとあればなとは思うけど、現状不満でもない
病院が多く、選択肢がある
優しい人が多い
特に問題はないため。
子育て支援センターや、サポートしてくれる相談場所があり、あたたかく見守ってくれる人が多い
保育所や学童が希望エリアにあり、仕事との両立ができる環境にあると感じているから。
自然もあり子供が触れる機会があるため
他を知らないが、病児保育もどこにも預けれないということは少なく、保育も待機がなかったので
支援センターなどある
特に困ることもないから。
病院等が多い
具体的にはコレ!ってことはないが子育てしにくいと考えた事がないから
人が優しい
自分達の住んでる周りには、大きな問題を起こすような事（非行、犯罪など）は無く、安全に暮らせていると感じるので。
特に不便を感じないから
医療費助成
学童も保育園もあるから
自宅の近くに保育園がたくさんある。地域に子供を見守ってくれる方々がたくさんいる
医療費が、免除されている。
特に困らないから
困ったことがそれほどない
医療費の助成を高校生までにしてほしい
優しい人が多い
小学校区域が子供を地域で育てるという理念が感じられるから。
医療費助成があるところ。
他の地区で子育て経験がないので、感覚的にそう感じている
特別育てにくさを感じることはないから。
平和で、自然が多く、食べ物も美味しい
東京みたいに人が多くない所
比較対象がない。特に子育てしにくい町だと思ったことはない
自然が多いため。
選択肢が多い事
特に困ったことがないから。
環境がいい
他と検討材料がないのですが、わるくはないと思います。
⾧崎市しかすんだことないから、それしかわからない
治安は悪くない。
やさしい
子育て支援が充実していると思うので
子ども向けのイベントがあり、スタンプラリーなど、費用もかからず参加できることが助かってる
ベビーカーの貸し出しや授乳室などがポイントポイントにある。
自然・公園が多く人混みもあまりないので。
安全な方でしょう。
遊び場が少ない。
医療費の軽減があるから。地元だから。
子育てしにくいと感じなかったから。
戸町小学校の特別支援クラスや、原学級のお友達がとても素敵
他を知らない
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特に不便を感じていないので
補助がある　子育て支援センターや図書館が多い
子育てに協力する方は少なくないと思いますし、子供向けのイベントも多いので助かります。
大きな犯罪が少ない。公園がもっとあれば良い。
近所の友人が暖かくサポートしてくれる。
住んでいる地域は支所、産院、スーパー、銀行などなどコンパクトに町内にあるので助かります。
県内では学校の選択肢がある
地域との関わりがある
地方、田舎の良さがあると思う。
地域によって違うだろうけど、町全体で子供達を見守っている取り組みが多い。
中学生まで医療費の負担が少ない
子供のイベントも沢山あって楽しいと思います
医療費の補助　公園　地域のイベント
子育てしにくい訳ではないが他県での子育ての方がしやすいと感じたため
⾧崎人が優しい。
他を知らないのでよかわからないが、子育てしにくいとは感じない。
保育園は入りにくいことはないし、大人の方が子供に優しく、温かく見守ってくれる。
遊べる施設が増えてきたから
遊んだりする場所が少ない。
地域の人が協力してくれるから。
海と山が身近にあるから。
何処に行っても協力が得られやすく、困らない。
自然豊かな環境
犯罪発生が少ない
支援金等の相談にのってくれる。教職員がしっかりと対応してくれている!
人が穏やかで優しい。のんびりしている街だと思うから
みんな優しい、車ですぐ公園などいけるから
子育てに対して大きな不満がないから
町の大人の方達があたたかい目で見守り何かあれば声をかけてくださる
田舎なので、都会に比べると安全かと思います。
相談できる場所がある
子育て世帯にコロナの給付金など支給があったから
街がコンパクトで行動しやすい　支援センターが増えて有り難い

「3:どちらかというとそう思わない」と回答した人
中心地から離れると子供達の遊びの場が少なく感じる。交通の便も悪いので徒歩圏内で遊べるところしかなない。
歩道が狭い
多子世帯に支援がない
他県からの転入し、道の狭さ、交通公園の老朽化などがっかりした。
坂道が多い。子供が遊べる施設が少ない。室内や遊園地施設がない。公共交通機関が不便。子育て世帯への補助が少ない。
遊ぶ場所がなさすぎる
人が優しい
保育料が高かった。
子供達が遊べる場所が少ない。
郊外に住んでおり子供が少なく交流の場が少ない。子供だけで気軽に遊びに行ける場所がない。小学校は地元だが生徒数が少
なく、中学校からは生徒数の多い学校に進学する家庭も多くなっている。学校以外の学びの場も無く、公共交通機関も少ないた
め、なにをするにも、時間とお金がかかり、仕事をしていると負担が大きく、何より子供たちの教育環境に格差があるように感じる。

子供と気軽に遊べるような場所が少ない。イベントの時に、駐車場の確保が難しい。病児保育が少ない
コロナ関連で風邪症状が少しでも出て休む場合、小学校も高校もオンライン授業が無い。急遽休むと教科書もなく、高校は学校
の授業についていけなくなる。課題が1週間溜まり、成績が下がった。
坂の上の自宅の為子供を連れての移動が大変
両親からサポートされない家庭の、産後のサポートが必要だと思う。
子供にお金がかかる
もう少し医療などの支援が充実してほしい
子供を遊ばせる施設が少ない
インフルエンザの医療費助成が未就園児までなのがつらい。
支援が少ない、遊び場が少ない、
子供の遊び場がない。医療費助成など他の自治体の方が手厚い
他の市町村にくらべて、支援が不十分だと感じる
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遊ぶ所が無い
子供の事を中心に生活したいけど、労働時間を増やさないと稼げない。賃金が安い
子どもだけで、自由に遊べる場所、学べる場所が少ない。
これは高校だけど、⾧崎のいじめの話題で学校側の対応が悪かったというニュースを見ることが多いと思う。これじゃあ将来不安にな
る。
小学生が思いきり身体を動かして遊べる場所が少ない。屋内屋外を含め。行き場がなくかわいそう。同じように子育てをしているの
に支援を所得で制限され、支援を受けれなかったりすることが多く(児童手当等)疎外感を強く感じる。将来に不安があるのは同じ。
税金をとられるだけとられ支援がうけれない悲しさ、それが理解してもらえないこと、他の人に言えないことでさらに傷つく。障害のある
子どもでもその支援が所得によって制限されること。不公平感を感じること。

仕事をしている時は会社拘束時間が⾧すぎて子供との時間も取りにくかった。だが、仕事もしないと生活も出来ないし、環境的に不
満に感じる事が多く不安が大きかった。
屋内の遊び場が少ない。公園の整備が悪い。小学生の一時預かりが少ない高い。
中学生からは先生との関わりが薄くなりますが、先生の子供に対する態度が圧で押しつける感じなのかなと、感じました。(そんなもの
なのかもしれませんが)小学校の方はとても先生たちが親身になっていていい環境だと思います。
小学生のインフルエンザワクチンは大人同様の金額かかる。
経済的に余裕がないので、子育て、教育での負担が免除出来るような環境が欲しいです。
私が県外出身で結婚でこちらに越してきた。子どもが3歳まで⾧与に住んでおり子どもを産んでからは行政サポートの手厚さを感じた
が⾧崎市内に越してきて「何のサポートもない」と感じた。⾧与では検診、支援センターなどでたくさん友達ができ今も仲良くしている
が、昔を振り返り(もし最初から⾧崎市に住んでいたら私には知り合いができたのか…)と思うときがある。
他の県に比べると子育て支援が少ない。核家族化で、仕事と家事を負うのが母親だけなので大変。
郊外なので道路の整備や緊急車両の到着などすべて遅いので子どもが怪我や病気をしたとき不安が大きかった
あいさつしない
アパートでも遊び場がない。遊べば危険です。と張り紙をされる。公園でボール遊びしないでくださいなど、子供ができることがなくなる
支援が少ない。
遊ぶところや行くところが少ない（特に雨の日）
子どもに対する支援があまり感じない
経済的な子育て支援が少ない
子供の遊び場が少ない
⾧崎市は諫早や大村に比べてインフルエンザワクチンなどからしても高すぎる。同じ⾧崎県民なのに二倍以上する
無料の屋内の遊び場が、少ない
中心部に、住んでますが、近所の遊べる公園ボール遊びできない
⾧崎市だから子育てしやすいとは思った事はない。周りからも⾧崎市はいいね!とも言われた事はない。近隣の市町村でいいね!と
感じる事はある。
他の市町村と比べ医療費の助成が高い。15歳まではインフルエンザワクチンの無料や小学生以上の助成があってもいいと思う。ま
た学童料金も高く感じる。⾧期休みのみ利用できる学童施設があってほしい。
子育て施設が少ない。
他の市町村より子どもが遊べるところが少ない気がする。
小学生にはインフルエンザワクチンなどに補助が出ないところなど
交通が不便、お店が少ない
医療費の助成や給食費の補助などもっと進んでいる地域もあると思うので、それに比べるとやや物足りなさを感じる。
また、非課税世帯やひとり親家庭ばかりの支援が充実していると思う。中間層も大変です。
親子で遊ぶ場所が少なすぎる
子供を家に置いてのPTA 自治会活動
医療費が高い、コロナ禍で親同士の交流の場が少なく孤立しやすい
経済的な面で不安。もっと補助金や無料化などの支援をしてほしい。
子供の⾧期休暇などで預かってくれる所も少ないし、料金も高すぎる。これでは働けないし、お留守番も危ない。
遊べる施設が少ない
⾧崎県は人口流出が続いており、全体的な学力低下もあることから、都市部の子どもたちに比較して能力的に学力的に成⾧でき
るか不安を感じる。なるべく早く県外の都市部への移住を検討している。
小児科が少ない、インフルエンザワクチン接種の補助がない、病児保育が少ない
①地理的な問題もあるが、子供だけで出掛けられる環境が少ない。②医療費が無料ではない。③学校の選択肢が狭い④習い事
の種類が少ない
遊び場が少なく感じる。インフルエンザ予防接種など、子どもの助成が未就学児までしかなくて不満に思う。
医療費の助成が中学生まででから
子育てにお金がかかる。他の地域に比べて経済面での支援が少ないように感じる。インフルエンザの予防接種が高くて驚いた。
遊べる場所が少ないから
子供がボール遊び（思いきり遊ぶ）できるところが少ない
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⾧崎は低賃金のため子供の教育費が不安
遊び場所が少なく連れ出す場所が限られる
子育てに対する支援が少ない
標準的でとくに過不足は感じない
他の市町村の方が、子育て支援に、充実している情報が入ってくるから
あまり知らないので
遊ぶ場所が少ない、買い物する場所も少ない、商業施設の駐車料金が高すぎる
経済的負担が大きい。
遊ぶ場所が少ない
他県の方が子育てに充実した部分や惹かれる部分が多く感じる
他の地域に比べ子育て支援も少なく子供の遊べる場所が少ない
医療費助成が無料ではない。
自然豊かな場所が子育てしやすいと思うので
学習、行政サポート、遊び場など前にいた市町村のほうが選択肢が多かった。特に一時預かりや医療費補助。どの保育園も一時
預かりに乗り気ではない。
子どもがいる家庭への支援がない。
医療面や、手当の充実
遊び場が少ない。徒歩で行けるところがない。
図書館などが充実している反面、市内には、歩いて行ける公園等、こどもが自由に遊べる場所が少なく感じる。
諫早の方が色々と子育てしやすいと聞くから
子供達と遊びにいく施設がない、子供同士が気軽にいける施設がない
地方都市なのに家賃が高すぎる。
・自家用車を持っていないと、移動手段の選択肢がない。
・⾧崎市の財政面から、助成できる幅が少ない。
・台風や大雨が比較的多い⾧崎ながら、雨をしのげるアーケード型の道が少なく移動がしづらい。
・歴史的建造物や、遺跡、道など数々あるのに、近代的建物に建て替えたり、風情がなく生かし方が下手。生きた教材がもったい
ない。
子供が遊ぶ場所が少ない。
公園はたくさんあるかもしれないが、公園というスペースがあるだけで遊具が少な過ぎる。　大型遊具や色んな遊具がある公園、室
内遊びが出来る所ももっと増やしてほしい。
⾧崎は坂が多いと言われ、車移動が多いと思うが、学校への送迎がしにくい。
色々な犯罪も多くなってきているが、校内への車の乗り入れ禁止や学校の周りへの車の駐停車が禁止され、学校から遠い所で子
供を降ろすしかなく、危ないと感じる。
子供が遊べる大きな公園が少ない　遊具が古く遊ばせることが心配
立地面が複雑
支援が少ない
遊び場が少ない。お金がかかる。支援が少ない。
サッカーチームに入れて思うこと。⾧崎市は島原に比べてサッカー場が少ないし。車でいかなければならない施設が多い。恐竜博物
館バスでいくとすごくかかるし、バスの時間もすごく少ない。子育てには車が必要。おかしいと思う。
どこにいくにも車でなければ不便だが、駐車場が狭かったりお金がかかることが多い。広くて自転車に乗れるような、平坦な遊び場が
増えるといいなと思います。
夜の歩道（私道かもしれない）で暗いところがある。子供が遊べるところが少ない。
一時保育は書いてあっても人数が少なかったり機能していない状態の場所が多い。
物価も高く、こどもの医療費負担も大きく、お金がかかることが多い。もっと子育て世帯が生活しやすい街にしてほしい。
子ども連れで遊べる公園(駐車場つき)の選択肢が少ないような気がします。
子供の遊び場が他県に比べ少ない
福祉施設が充実していない。
働いている女性には、学童などで預けたりする場所があるが、働いていないと子供を預ける先がない。以前住んでいた自治体では、
働いていなくても、子供を放課後小学校内で預かって遊ばせたりするNPO法人があり、病院なども行きやすかった。独立した相談
機関が少なく、気軽に子育て相談がしにくいように思う。子供が外で遊べる場所が少ない。数少ない公園で遊べば、水鉄砲する
な、～はするな、と注意されたり、喫煙者も多く、遊ばせにくい。
子連れで遊んだり出かけたいと思う場所が少ない
医療費、遊べる施設の少なさ、子育て世帯支援が少ない
テレビやインスタなどで見る便利な施設など⾧崎にはない。
子供が遊ぶ場所が少ない。他の県よりもサポートが少ない。一時保育できる場所、支援センターなど増やしてほしい。
経済的補助もない、手助けもない、特に何もしてくれない
歩道が狭く子供を連れてはいつも危ない。いつでも気軽に遊べる屋内施設がない。子育て世代に児童手当以外特に何もない。
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児童手当が不平等だと思う。両親の収入で判断して欲しい。また、一番お金がいるのは、大学であって、上の子が二人大学に通っ
ていると、下の子には何もできない。そういう所も、配慮が欲しい。
原爆助成など高齢者が優遇される為仕方ないが、子供の医療費が他県や他自治体に比べて高いと思う。また、公園なども古く壊
れているところも多い。福岡市から転勤してきていますが、遊ばせる場所が少ないなと感じています。
医療費が少ない、遊び場が少ない、駐車場が少なく高い、土地や賃料が高い
医療費の無償化がない。
街中心部にあり面積が広い共働き家庭用マンションが少なく、家賃が高い
子育て施策の情報が入りにくいため。
遊び場が少ない、経済的支援、職場の理解
医療費、インフルエンザワクチンの助成が未就学児まで
子供の遊び場が少ない。公園など。
近隣の市町に比べると、児童センターなどの施設がないと思っています。未就学児が利用できる施設は以前に比べるとありますが、
小学生になると格段に遊び場がなくなり、雨の日はゲームばかりに興味が湧きます。
子供を連れて行く施設や公園が少ない
経済的負担が大きい
レジャー施設が少ない
子どもがのびのび遊べる場所に行くのに、交通不便。(バス、電車で気軽に行けるところが少ない)
出かける場所が少ない、お金がかかる
支援が少ない
他に比べて子育ての、助成制度が少ないまたは、充実してないと感じる。
遊ぶ場所が少ない
近所の公園はボール禁止が多い、バイクが細い道でも飛ばして走って危険、住んでいるところはバスも通らない坂道で車がないと不
便
保育料が高い、医療費も18歳までは補助してほしい、遊び場が少ない
転勤族に対するサポートが少ない(分かりにくい)。地域特有の行事が多く、オープンでは無い。
遊び場がない
子供だけで行動するには、自転車で安心して走れる道がない。自分の地元は自転車で何処までも行けたので比較して。
緊急時などに子育てのサポートをしてもらえる事業所などが見つかりづらい
保険料金がかかるから高校生からは保険料金も上がるため
⾧崎市以外の地域の方が子育て支援に手厚いから。
子連れで行ける場所が少ない
いじめで自殺した高校生の記事を見て不安になった。子供の通う学校でもいじめのようなものの話を聞き、どのくらい対応に前向き
なのか気になる。
大村の病院に通院していて、子供の受給証が使えないので、支所に福祉医療申請の提出を出す事がどうにかなったらと思います。
実感がないため
ベビーカー移動が大変な場所が多い。屋内での子供が遊べる、預けられる場所がほとんどない。補助金などの申請や手続きの説明
が分かりづらく申請が間に合わない事があった。

子どものための施設が少ない。公園などはあるが、子どもがたまに行って一日発散できる場がない。思春期を迎えた子は、特に屋外
でいくところがなく、ゲームなどになってしまうと思う。3歳から15歳までの成⾧にあった遊び場が少ない。
子供達を遊ばせれる所が少ない
小学生以上が利用出来る療育施設があまりない
医療費や給食費の負担が多い
福祉医療やその他助成が他県に比べて劣っていると感じる
子供向けの施設が少なすぎる
習い事一つに対しても送迎が欠かせないから。
子育て支援不足
住宅費、生活費が全国水準と比較して高いにも関わらず、薄給であるため。
あそべる施設少ない
子ども医療費の無料化
屋内の遊び場が少ない。近年の夏の温度だと公園で遊べないので商業施設などに行くくらいしかない。
子育てしやすいと思うポイントが特にない。ほかの地域と⾧崎市の違いを知らない。
同調圧力が強い
給料が安いのに物価は高い。子供の遊ぶ場所が少なすぎる。観光に力を入れ過ぎている。
もっと住みやすい⾧崎市にしてほしい。
無料の遊び場が少ない
支援が少ない、出かけるところも少ない
夏休みだけとか希望にあった預け方がなかなかできない
遊ぶ場所が少ない。遊ぶのにお金が掛かる。育てるのにもお金が掛かる。
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公園や無料の遊び場が少ない。医療費が無料ではない。公共料金が高い割に所得が少ない世帯が多い（子どもの教育費に不
安を感じる）。　高齢者や生活保護世帯、母子父子家庭ばかり手厚い保護を受けているように感じる。

支援施設の規模、利用のしやすさ。駐車場、開所日数、人員。
子どもを育てるのにはお金がかかるのは皆同じなのに経済支援は非課税世帯のみなど制限があるから。子育て支援については全世
帯平等にしてほしい。子どもを育てる為に頑張って働いて税金を払っているのに納得いかない。
交通が不便で田舎のわりに時給は低いのに家賃なとが高く観光地は魅力的なのに住みにくいと思います。
子供が遊べる所が少ない
他県に比べて手厚い補助が少ない気がする
雨の日に遊べる場所がなかった
医療費が無料ではない。歯医者で必要以上の金額を請求された。その時は知らずに払った。後から3割負担だと570円なのに福
祉医療費カードを出すと800円にされる事を知った。月に一度通っていた時だったので高くついた。
医療費助成を高校生まで延ばして欲しい。
高齢者優先で子どもの事が後回しにされてる。松山の児童館は建物の老朽化で取壊しそれから10年近く児童館がないまま。代わ
りに西洋館の中で児童館ぽいことをされていたけど、以前とは大違い。
病児保育施設が少ない、男性トイレにベビーベッドが少ない(旦那いわく)から、シングルファーザーの肩身が狭く感じそう
子育て世帯に魅力が少ない
病院に行くのに補助は出るがお金がかかる。3人病院に一緒にかかった時に特にそう思う。インフルエンザの予防接種に乳幼児には
補助が出るが、小学生も2回打つのに補助が全く出ないので多子世帯は特にこの時期に出費が多い。3歳以下だと短時間のパー
トタイムでは保育園に入りにくく、またこども園(教育利用)や幼稚園に入れても送迎が必要であるなどして結局働く時間がなくなって
しまう。

子供の遊ぶテーマパークがない
SSWの支援等の迅速化がない。不登校児童生徒の社会復帰の場の提供が市として不透明。
交通の便が悪い　直通が少ない
病児保育が少ない。インフルエンザなど他の町に比べて高いなど。
子どもが遊ぶ場所が少ない
公共交通機関が地域によって偏りがある
子供と一緒に遊べる場所が少ない
医療費が高い（高校生）
子どもと遊べる場所の選択肢の少なさ
物価高騰かしているが、給与が安い。⾧崎の自然を活かした施設が少なく勿体無い。
行政との繋がりが少ない
医療費の無償化、遊び場の充実性
子どもの遊び場が少ない
医療費がかかる
子供が安全に遊べる場所が少ない。
南部に小児科が少ない
保育料が高い。小学生のインフルエンザ予防接種の助成もない。子供の遊び場が少ない。
コロナがでたら根拠がないのに2日間の学級閉鎖に学童がなる。親は働けない
子供達へのお金がかかる面を負担が他の市町村に比べて多いと思う
民生員などの活動が分からない
給与水準に対する家賃等の高さ。同じ生活をするなら福岡市なら月2～3万安い。
車がないと行けないところが多く、選択肢が限られる
交通が不便、運転のマナーが非常に悪い。
医療費の援助が少ない  近所に小児科が少ない
親戚が全く居ない中、主人の協力も得られず療育をしながらの子育てはつらいものがあり、サポートが欲しかった。
遊ぶ場所が少ない(屋内が特に)
わからない、考えてない
子育てに対する支援や施設が少ない。⾧崎に関わらず、一番言いたいのは、収入がある所からの負担ばかり。お金が必要だから頑
張って共働きしているのに、就学支援などの対象から外れるのは腹が立つ。公立高校の受験を断念し、私立専願で安くなる高校
の選択などをせざるを得ない。本来は子供のそばに常にいて子育てしたいですね。
不審者通報が多くて１人で学校に行かせるのが心配。勉強が出来ない子は塾で多額のお金がかかり、高校に行っても授業料高
いが、勉強が出来る子には入学金や授業料免除などがあり、差別を感じる。
医療費助成が中学生までなので。
交通量が多く歩道が狭い。遊ぶ場所が少ない。
魅力がある施設が少ない　予防接種に補助がない
医療費など、他市町村に比べると助成が少ない。インフルエンザワクチンの助成を中学生まで、拡大して欲しい。インフルエンザは子
どもから感染拡大していくので、子どもの感染拡大を防ぐ事で他世代の感染も防ぐ事ができると思う。
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教育への費用負担がもう少し軽くなって欲しい
学校の先生がドライで我関せずな感じの人が多い。
他県に対して子供に対しての補助金などが少ないと思う
子供が多くなると経済的に負担がある。3人目以降でも期間が空くと補助がなく、保育料が高い。子供が多いところへの補助やサー
ビスが少ない。子育てしながらも仕事も両立しやすい環境を整えてほしい。教師の仕事の負担は減少傾向にある分、親に負担が
回ってきている。
子供の遊び場がない。医療費負担など(他県は無料がある)
子供を遊ばせる、諫早にあるような施設が少ない。今回あぐりができたが、バスで行くには少し遠く感じる。
せっかく子供がスポーツするのに部活動の制限がある
子供の遊び場がない
郊外では子どもが習い事や塾などに通う場合、車での送迎が必要になるため親の負担が大きい。
学童が学校周辺にしかなく、不便。子どもだけで遊べる場所が少ない。
子どもの遊ぶ場所が少ない（公園や室内遊具のある施設）、気軽に子ども連れで遊びにいき、ついでに子育てについて相談でき
るような場所がない。
フラットな道が少ない。イベントも駐車場の少なさを気にしないといけない。
子連れで気軽に行ける公園が少ない。子どもの市の検診の時に、心理士の人に子どもを否定されるようなことを言われて、とても嫌
な気持ちがした。
・子供が遊べる大きな公園や施設が少ない。
・経済的支援を充実させてほしい。
お金がかかる
インフルエンザの予防接種が、諫早市や大村市は中学生まで助成があるのに、⾧崎市は就学前までしかないのも家計の負担にな
る。
子育てに優しい街だと思わない。手当面や病院代など不十分
大石健吾知事が公約にあげたように医療費を18歳までただにして欲しい。段差が多くベビーカーが乗り降りしにくい。
科学館が有料だったり、教育にお金をかけていない。
駐車場代が高くて、動きづらい
交通手段が悪い、公園が少ない、遊ぶところが少ない
金銭面的なサポートが他地区に比べ少ないと思う
手当てが不充分。明石市を目指して欲しい。本当に子供を増やしたいなら、給食費を無料にするとか、もっと積極的なことをして欲
交通的にベビーカーが使えない。病児保育が少ない。
前住んでいた佐世保市では、佐世保市が運営する、小さい子用の遊び場、土日祝営業、保育士さんも在住があったが、⾧崎市
では、無い。⾧崎市では公園も少ない、狭い、自転車禁止。
医療費控除や相談、情報システム、学習の場　遊びの場の不足
特にこれといって目玉がない　　他市は手厚い
幼児が遊ぶ場所はあるが、小学校高学年くらいの子供が楽しめる場所が市内に少ない。
無料の遊び場や高校生までの医療費など支援してほしい
インフルエンザワクチンは、小学生は2回打つため高額になる。なってしまって医療費が助成で一回800円ですむと思うと打たない人
が多くなると思う。　医療費の助成も18歳までになると嬉しい。
経済的な支援をもっと充実させて欲しい
道が狭い
医療費助成の期間が他の地域より短いため。
他の県と比べると、子供の病院やいろんな支出面で免除があるともっといいのではないかと思う。
あと子供の遊び場がもっとあったらいいなと思う。本読むところとか、夏場は外が暑くて遊んだりできないので、室内で遊んだり読書出
来たり、お絵描きしたり、出来る所があったらいいなと思う。子供は本を読むのが好きなので、ココウォークの本屋さんが大好きなの
で、ああいった場所があったらいいなと思います。

こどもが少なくなっていて不安に感じる　3人目が欲しい人もいるが経済面で諦めている家族も周りにいる　もっと手当があれば産ん
で育てようと気持ちもなりそうな気がします
まだ⾧崎に来て1年経つくらいなのでわかりません
他市などから来た人などは、地元の繋がりが強く疎外感を感じ、なかなか友達になれない。
子育て世帯に対する支援を手厚くしてほしい。手当はもちろん、医療費の無料化（大村市、諫早市は実施済み）や学費の援
助、屋内で遊ぶ施設の充実、休日の子供の預かりなどまだまだやってほしいことは山積みです。
子どもの医療費が高い(インフルエンザ予防接種料も含め)、子育て支援センターに行くのに駐車場が困る
遊び場が無い。施設料金が高い
遊園地などの施設がない
子どもの医療費がまだ中学生までしか補助がない。
医療費、学費 子育てに対しての優遇が少ないと思います
休日医の数が少ない
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子供が何かあった時に、相談機関が少なかったり、病院等の予約待ちで時間がかかるなど、すぐに対応できる環境ではない。
特別子育てしやすいと感じる事はないから
施設利用料金が高い
遊園地や水族館など近くにあると良いと思う
施設がない。金額が高い
子供との移動が、車が無いと移動が不便であり、バスの本数が少なく大変。
広く遊べる場所がない。あっても車がないと行けない。イベントやサークルは別にいらない。困った時に気軽に相談できるところがあれ
ばいい。
遊び場が少ない。補助がすくない。低所得者や片親に対してばかり補助がある。所得が多い人はその人が努力してるから。子育て
でお金がかかるのはみんな一緒。平等と感じない。
ひとり親家庭のサービスは充実しているようだが、その他のひとり親家庭には法律的にあたらない家庭など、多様な課題を抱えている
家庭に対してのフォローが無い。
学校の集団生活のあり方の見直しが戦後からさほど変わっておらず、コロナにより生き方も多様化しているにもかかわらず、変わって
いない為、発達障害と診断される子どもたちは増えているが、医療サポートも人材不足で間に合っていない。
⾧崎市では共働きでないと経済的に厳しい為、月曜日から土曜日の間、保育園、学童保育に通う子どもたちが多い。
親子向けの施設やイベントに力を入れても経済的余裕がある家庭しか来れない。
学校現場、保育園、学童保育などの環境を良くすることや、様々なNPO法人などの有識者を保育、教育現場に派遣する体制を
整えたほうが現実に即していると思う。
街中に高い駐車場代を払って親が車で連れていかないと利用出来ない施設を作るよりも、地域単位でコミュニティを整え、子どもた
ちが自分で選択して通え、地域全体の顔が見える場を作ることが本来の課題解決に繋がると思う。
医療費負担、共働きの預け先など不自由
室内で安全に遊べる場所が少ない。
また経済的に余裕がない家庭もお金をかけずに子供達にいろんなことを経験させてあげられるイベントがもっと増えるといいなと思う。
遊具がある公園が少ない。
道路の幅が狭い。交通量の多い所は危ない。
職場などにもっと子育てに理解や休みやすい努力をするように働きかけてほしい
まちと子育ての関連がいまいちわからない
1人親世帯に対する経済的支援等の薄さ
子育て支援が少ない
公園、遊園地等子供が楽しめる場が少ない
児童館が少ない、学童に入れない、子供が遊べる場所がない、子育て支援が少ない
医療費の福祉受給が中学生までな所
学校生活がうまくいってないお友達がいて、担任、校⾧に話しても解決しなかった。
病児保育が少ない。公園にトイレ等がなく遊びずらい。見通しの悪い道が多く危ない。

子供が遊べる公共の場所が少ない
他県では子供の医療費が無料、18歳まで補助があったりと育てていく中での援助が充実しているように思う為
子供を一時預かってくれる所が少ない
公園で遊んでいても大きな声を出しちゃダメと注意されたり、車がないと行けない公園が多い
具体的なフィードバックが不明
子育て世帯に対する援助が少ない
医療費の支援は有り難いが、その他他県に比べて支援が少ないと思うから。
もっと支援、補助少ない
やっと、子どもが天候に関係なく、遊べる場(あぐりドーム)ができました。もっと、あぐりを活用すべき!
夏場は水遊びができる場が小学生(６年)まで遊べるように広げるべき。そして、今ある噴水広場は、よくすべって危ない!遊具も夏
に行った時に、うんていの動かして進むやつで指を娘ははさみました。キャンプするにも遊び場から離れているし、お店がない。軽食が
売ってあるとすごく助かる。自動販売機やゴミステーションのそばには、分別ができる学習の場も欲しい。帰りは温泉や食事ができる
場など、今ある施設をもっとよりよく有効的に活用してほしい。
子供が遊ぶ場所が少ないから。
相談しにくいし、保証がない
全国的に考えて、子育てについて全て奥手。他の地域がしないと動かない印象。(給付金など)
子供が遊べる場所や病児保育の充実、経済支援など
高校まで無料化にしてほしい。多子家庭なのに保育料も1人目扱い。まともにかかり困る。働いても働いても金銭的に余裕なくてつ
らい
子供が遊ぶ施設が少ない
室内で遊ぶ所が少ないから天気の悪い日は遊び場に困る。
物価は高い反面、所得が低い
遊園地とか遊びに行けるところが少ない
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障害児の預かりのサービスがとても短い。結果仕事を辞めたくなる。
障害サービスの限度額が高い…二段階しかない。限度額ギリギリなのに、それぞれ子供の免除対象とならず結果お金がかかる。

北九州市に住んでいたが、動物園や公園、美術館など、様々な点で安くて子どもに良い刺激を沢山与えてあげられる環境だったの
で、⾧崎は土地はあるのに、利用料も高く、そういう場が少なすぎて、子育てには不向きな環境に感じる。
家賃など高い、給食や医療費など更なる助成が必要。
子育ての支援が少ない
子供のための施設が少ない。子育てと仕事の両立がしにくい。
坂も多い階段も多いので子連れの移動が車メインになる人が多い、なのに駐車場代ガソリン代が割高（子連れの割引が欲し
い）。ワクチン助成が未就学までしかない。中心部に子供の屋外屋内遊び場がない。人口に対して病児保育が少ない。
通学路が狭い上に歩車分離されてないところが多い、更に人目がつかないところが多く防犯と事故が常に心配
医療費の負担
子育てしにくい環境だと思う
共働きの親の支援もあれば有り難い
医療費の負担を18歳までにして欲しい
分からない事があるときに、何処にどう相談していいか迷う事が多い。
遊び場がない。⾧崎市に限らないが手当てが低所得の方ばかり。
経済的支援が足りない。
利用しやすい児童施設のなさ、図書館など中心部は高い駐車料金（児童館利用者は2時間無料とかどうですか。⾧崎はとにかく
駐車料金でお金がかかります）。もう少し他県の施設活用を参考にしてはどうか。エントランススペースでフリーマーケットしたり、朗読
会や交流会などしたり、図書館が子育ての中心になって、親子向けに色々活用しているところもあります。図書館、市民講座、スー
パーが繋がっているところもありました。駐車料金数時間無料でした。小さい子供がいるところは、とてもありがたく、⾧時間過ごせる
施設でした。
子供と気軽に遊べる施設が少ない
大型遊具がたくさんある広い公園や室内遊び場が少ない
企業からの助成金が出るわけではないし、遊び場少ない。
医療費助成対象を拡大してほしい
ホームとなる支援の場所がない
医療費など補助が少ない。予防接種補助なども。PTAの無駄な活動を減らす努力をしてほしい。お金も時間も多子世帯にばかり
負担がかかるようになってしまっていると感じる。
駐車場がある大きな公園があっても少なく遠方が多い。遊園地などの娯楽施設がない。賃金が安いのに土地は高い。交通の手段
が県外へ行きにくい。
公園の老朽化が目立つ
土曜日の預かりで、両親のどちらかが休みの時は子供を預かってもらえない。母親が休みの時はいいが、父親だけで子守りをさせる
のには不安がある。父親から不満がでて、母親が土曜日に仕事を入れられなくなり職場にも迷惑をかけてしまい仕事がしづらくなりま
した。
駐車場がなく不便なところが多い
医療費がかからない地域もあるので、そちらが負担が少なくいいと思う。
以前住んでいた島原市のほうが子育て関連の支援があつかった気がするから。
他の県と比べた場合にそう思わない
気軽に預かりやサポートをお願い出来る環境では無い
経済的支援が少ない
子供はたくさん欲しいと思っていましたが、⾧崎市の給与の基準が低く感じます。その割には、家賃が高かったりするので、将来、子
供へかけられる資金の確保が難しく感じてしまいます。
遊ぶところもないし、子育てにお金がかかる、病児保育が足りない
いじめが減らない　大学が少なく、先々の進路選択の幅が狭い
助成金など利用しようとしたときに、実際は利用しにくい。役所の方々の対応がお役所仕事対応で書類上の判断しか出来ないと
言われることが多い気がします。もう少し内容を読み、確認するなど柔軟に対応して欲しいです。
心なし安心して公園などで遊ばせるのが不安
手当てなどのはばが狭い
あまりお金がかからなくて、天候に関係なく遊べる施設が増えたら嬉しいし、助かる。
⾧崎市で子育てできてよかったと思うこと、メリットがひとつもないから。
子どもが小さな時は、子ども手当てや医療費補助などのサポートがあるが、一番お金がかかる、高校生になってからが、大変だった。
18歳までのサポートがあれば、良いと思う。
物価家賃高い　まだまだ仕事と子育ての両立がしずらい
地域によって近所に育児施設が無い。あっても徒歩圏外の為、車利用になるが、駐車場の確保が困難。小児科も地域によって数
が少ない。子育て支援の情報も少なく調べる時間が負担。
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乳幼児期から小中学期までの経済的援助、精神的援助が少ないと思います。
私は発達障害の子をもつ母親ですが、支援を求める場所も少ないと感じます。
15.6年前よりは発達障害支援が少しずつでもマシにはなりましたが、まだまだ足りません。
また、中学から高校大学期の子達が勉強する無料の机付きフリースペースも少なすぎです!
図書館勉強部屋は、狭すぎていつも満員です。
大学生になる息子もいますが、子育てに適してない⾧崎市に帰っておいでと言いづらいです。
子供の医療費を無料にしてほしいです
経済的サポートが少ない。多子世帯へのサポートをお願いしたい。
医療費助成が他県では市が全額負担する所もあるが、⾧崎市は各家庭での負担があるため。
学校の行事が平日であり、仕事を休みにくい
共働きの時代なのに、母親ばかり負担が大きい。PTAなどの活動も負担が大きい。
中心部に室内で遊べる施設が少ない
医療費を高校生くらいまで助成金を求める
経済的なことも含め、支援が少ない。
遊ばせられる場所が少ない、もしくはあっても密集している。どこに行くにも駐車場代が高い。屋外でのびのびもできる(自転車やボー
ル遊びが出来る)場所がない。
昔は自由だった遊び場が規制ばかりで遊べない、近所からの苦情
子育て支援策や体制をもっと充実させて欲しいから
いろんな事で
医療費など、県外の方が待遇が良さそう。
家賃高い。最低賃金は低い。800円で助かるけど医療費無料の所と比べたら、、、。
私は夫と死別していますが、どのような支援があるのか、どこに尋ねれば良いのか、全くわからないから。
子育てしやすいと思わないから。
浦上、松山辺りは遊具がある公園が少ない。松山競技場辺りは駐車場もあるし、大きな公園があればといつも思っています。
色々な面で子育ての支援がもう少しあるといい
なにか、運動をさせたいが、少子化、田舎のせいもあり、なかなかクラブ活動が小中学でずっと続けていく、スポーツを探しているが、そ
の情報がみつからないし、部活が少なすぎる、地域格差を感じる。都心部だったら、選択肢がいっぱいあっていいなと。
都心部につれて行くのも、働いていたら、土日はできても、平日が難しい。
親子で楽しめる場所(遊園地や動物園、買い物する所など)がないので、県外へ行くことがある。
子供の遊び場が少ないと感じる
遊び場が少ない・公園等
高校生になると、さらにお金がかかるのに医療費が高くとくに、歯科など行くのにためらう。子供が多く、インフルエンザワクチンをうたせ
たいが、8000円は厳しい
経済面
病状保育の少なさ
遊ぶ場が少ない。公園や施設
他の県と比べて、医療費の補助額が少なく感じるからです。
経済的支援が少ない
医療、保育園にお金がかかりすぎる
小学生が屋内で遊べる場所や、低学年を預けらる場所がない。学童以外、行き場がない。学童も⾧期休暇中だけの利用ができ
ず、学年が上がり、下校時刻が遅くなって、平常時の学童利用が不要でも、⾧期休暇中のために在籍し続けなければいけない等
不便に感じる。
子育て支援がまだまだ足りない
野外、室内ともに遊べる場所(公園)が少ない。歩道が狭く子供が遊びに行く際、心配になる。医療費負担が家計にきつい。行政
の支援を実感できない。
車がないと遊べるところが少ない
子育て世代が使いやすい街づくりが必要だと思う。駐車場は必須だと思う。
医療費がかかる
大型の公園が少ない。インフルエンザ予防接種の助成対象範囲が狭い。
子育てしにくいとも思わないが、特段子育てしやすいと思うような支援は受けていないと感じる。
駐車場が少ない、または有料、気軽に遊べる施設の少なさ
大都市に比べると子育ての補助が少ない
病院とか役所などで駐車場料金がかかる場面や車で行きにくいところが多いです。高校生までの医療費助成や児童扶養手当の期
間をもう少し⾧くしていただいたり経済的な子育て支援をもう少し充実させていただきたい。
インフルエンザの代金が高い。補助がない
子育て中で、仕事をしていないと孤立してしまうから
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市街地は、バスや路面電車があり交通の便がいいし、子育て支援も手厚いと思うが、少し離れたら同じ市内でもバスの便数が少な
くなるし車じゃないと行けないから。しかも、県営バスしか通らない地域に住んでると⾧崎駅前までしか行かないので、車がない子持
ちには非常に不便。例えば、ココウォークまで行きたいのに乗り換えないと行けないとなると、小さい子を連れての乗り換えは非常に大
変。そのため、出かけることを止めようという気持ちになる＝孤立して孤独を感じやすくなり、子育てする不安も大きくなる。

経済面では、子育てにお金がかかり、子供に我慢させている事が多い。女性の給与が少なく、苦しい。
1人親や低所得者にばかり支援があるので不平等と感じる
子供の遊ぶ施設が少ない
室内で遊べる場所が少ない
遊ぶ場所や行事が少ない。
子供が遊ぶ屋内施設が少ないと思う。公園なども手入れされている場所とそうでない場所の差がある過ぎる気がする。
インフルエンザなどの予防接種は学校など大人数で過ごす機会が多い学生の内は、負担を減らすべきではないかと思う。
公園が充実していない
他と比べると
未就学が進学するときの情報差が激しい。
医療費がかかる。⾧期休みだけ預かってくれる学童がない。
子供が安心して遊べる場所が少ない。病児保育が少なく、小さい頃は困った。子育て世代へのサポート体制があまりない。
大村、諫早は遊び・買い物の場や施設が充実しているが⾧崎市内で子どもを連れてどこかに行こうとした時に悩む事が多い
医療費の補助が少ないと思うから。
子供に関する援助が少ない
子育て世帯への経済的援助が少ない
子供がボール遊び出来る場所が少ない。中心部は大きな店舗はあるが駐車場代がかかり買い物が気軽にしづらい。
・職場復帰時、保育園がなかなか見つからなかった。
・通学路が何十年も狭いまま。
・子供は楽しめて、家計の負担にならない遊び場の拡充。
歩行者のスペースが狭く、道の整備ができていない。公園は猫のふんだらけで遊べない。
子供が3人いると経済的、医療費負担が大きい
公共交通機関で席を譲ってくれない方が多い。
医療費を高校生まで援助してほしい。
病院ごと月1600円の手出しではなく、1月に複数の病院を受診した時の手出しの金額も考慮して欲しい。
テーマパークが少ない
制度不足
遊び場があまりない。支援が他の自治体に比べてない。
医療や学童保育利用にも金銭的負担が出てくるから
発達障害を扱う施設が少ない、理解が他県に比べ遅れている。
能力があったとしても、行ける学校がない、など。支援を受けられるや理解がある学校がない。（特に中学、高校）
田舎の方はバスの本数も少ないしこどもたちが動く範囲内での活動できる施設も少ない
インフルエンザのワクチン代が高すぎる
公園が少なくて、車が駐車しにくい場所が多いため。駐車場代も高い。
子ども連れで外出しにくい。
子育てに充実してない
子供を遊びに連れて行ける場所が車を使わないと行けないから。
歩きタバコや公園でタバコを吸う人が多すぎて安心して遊ばせられない。
平気でポイ捨てをする。
子供達にはポイ捨てをするな!と教育しているのに子供の前でマナーの悪い大人が多いので嫌になる。
横断歩道で待っててもなかなか車が止まってくれない。
インフルエンザの補助金もないし、医療補助はあるがそこまで安くもない。
手当など所得制限があるが、そのギリギリの人でも生活していくのには厳しいことを分かって欲しい。
最低賃金ギリギリの仕事ばかりで子供を育てていくのは無理。
実家が近く助けてもらえる人なら仕事をしながら育てれると思うが、そうではない人はパートしながらとかは無理な地域だと思う。
他の市区町村に比べて医療費や給食費など子育てにかかる費用の助成が少なく感じる
物価高い　給料安い　非課税ばかりに優遇されている
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母子家庭です。離婚後、児童扶養手当を受給しています。離婚して子どもを扶養することになっても、手当は前年度の所得、前
年度子どもを扶養していたかどうかで決まることに疑問を感じます。離婚前、子どもたちは夫の扶養だったので、扶養人数0の基準で
手当額が決まり、減額となってしまいました。個人的な都合ですが、離婚前に娘が病気になりフルタイム勤務からパートにならざるを
得なくなりました。収入は減るのに、税金はフルタイム勤務の時の計算になるので、かなりの額を支払います。さらに、児童扶養手当
は減額です。次の更新まで今から1年、金銭的な不安を抱えながらの生活なのです。個々の状況に合わせた手当の給付は難しい
とは思いますが、せめて離婚したらその時点から、扶養人数を0から実際扶養する人数に変更できないものでしょうか。私にとって、ひ
とり親家庭にとっては、児童扶養手当に頼らざるを得ないのです。

雨の日に行く場所がないし、どこか行くにも料金が高い駐車場しか近場になかったりするので移動が大変。
遊び場が少ない、少な過ぎて混雑する、手当が少ない
医療費等、子供食堂
子育てにお金がかかるのに賃金が安い
過疎地域への支援が少ない（昨年度末で保育園が閉園した）
医療費がかかる。
支援たいしてないから
他の市町村で育児の経験があり、その市町村の方が親同士な交流の場、育児支援センターの活動内容が充実していたように思う

ワクチン接種の値段が高い。公園があるが遊具が少なかったり、草などが生茂っていて遊べない。
他の市がどうなのか分からない
インフルエンザの予防接種の費用はかかるし、物価も高いが、パートの時給は安い。
子供達が遊べる施設、親子で楽しめる施設等が少ない
子どもを連れて遊びに行く施設、場所が少ない。
もう少し
どこに行くにもお金がかかり、何をするにしてもお金がかかる
屋内で遊ぶ施設が遠い
ファミリーサポートを利用したことがありますが、金額が高い。子どもを連れて遊びに行く場所が少ない。
まちなかにこどもが遊べる場所がない
大村市など子育てしやすい町と比較すると子供にかかるお金が大きい。例えば、インフルエンザのワクチン等も⾧崎市の方が高い。
屋内の遊ぶ施設が少ない
医療費など無償ではない。
子供が遊べる施設が少ない
他の県や市に比べて子供への支援が充実していない
物価が高い
子供連れで遊びに行ける場所が少ない。近くの公園も、少ない。
賃金の水準は低く、物価や光熱費は高い。インフルエンザの予防接種の助成も未就学児まで、他の市町よりも手厚くない。
⾧崎県内で他市町で生活した経験から。例えば医療費の助成。久しぶりに⾧崎市でインフルエンザ予防接種を受けようとしたら金
額を聞いて驚いた。小学生にも補助がほしい。保育所での産休育休で、保育時間が短時間に変わることや、1年以上の育休では
兄弟が退所しなければならないこと、など。

「4:そう思わない」と回答した人
支援が少ない
仕事で拘束、給料の低さ、サービス残業
今現在の子供に対して、支援があってほしい。インフルなどの支援。何かにつけてお金をとられる。
平等に給付金等が支給されない母親は何処も同じ気持ちで子育てしているのに世の中から所得が高いだけて除外され差別されて
いるような孤独感がすごくある。

道が狭い坂が多い死角だらけ
子供の施設がない、駐車場もない
病児保育がない　入りたかった保育園に入らなかった
仕事をがんばりたいのに、PTAや部活のお迎え等で、時間を取られる。断ると、文句を言われる。保護者の負担を減らして欲しい。
なんでもカタチだけに感じています。子育てしやすいマチ⾧崎とよく聞きます。誰が作ったのか不思議です。
3歳半当時検診で子どものことを相談しましたが、大丈夫。様子を見ましょう。という回答でした。
保育園の先生にも相談しましたが、気になるけど大丈夫。と言われ不安は拭えませんでしたが…小学生になり、発達が遅れているこ
とがようやく分かり、療育が遅れて悲しかったです。もっと早くしてあげられることが分かれば、違っていたと思います。
市の相談は検診で大丈夫なら…と無責任に感じました。不安がある場合は違う機関を紹介するなど義務化してほしいくらいです。

子供の医療費がかかる。第3子保育料がかかる。(同時に保育園に3人いる場合でないと3人目が無料にならない)
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約15年にわたり、6人の子育てをしています。15年前に比べると、ずいぶんと制度も拡充し子育て環境も整ってきたと感じています。
ですが、⾧崎市は子育て関連の整備、支援について他の市町村と比較しとにかく政策が遅いです。正直、他の市町村に引っ越し
て子育てをしたいと思うことが多々あります。これから益々人口現象、若者の流出が止まらないと思います。将来、自分のこども達に
⾧崎に住み続けてもらえるよう他の後手をいくのではなく、国際色豊かな地方都市として、こどもを産みやすい、育てやすいまちにして
ください。どうか、スピード感と危機感をもって、子育て支援の対策をお願いします!

発達支援が少ない、遅れてる。
諫早市などに比べてワクチンの補助金なども少ないし、市中心部に行かないと発達などの相談ができない。とにかく⾧崎市は子育て
しにくいというのは自分の周りも含めて思っています。
休日保育などが充実してない為、サービス業をしていて祖父母なども頼れない方が子供を預けて働くことができない。
経済的に苦しいです。給与と物価が合ってないように思います。生活に必要な費用と、子育てに必要な物や費用が高すぎます。
就学や医療の面で経済的援助が少ない。
医療費がかかる、小学生以上の予防接種の補助がない
子供の居場所がない。子どもが尊重されていない。公園が整備されていない。公園でタバコを吸っている高齢者がいる。安心して一
人で歩かせられない。西洋館のこども広場のような、小中学生が一人でも安全に過ごせる場所がほしい

他の市町村と比べても、子育てしやすいと思う要素が見つからない。子育て制度のみで言うならば引っ越ししたいくらい。
明石市のように子供への政策を充実させて欲しい。立派な市役所立てるお金があるなら、貧困な子供への援助や困っている母子
父子家庭への援助をもっと充実させて欲しい。
他県に比べて乳幼児医療費助成の限度額が高い
世間に活力が無い
東京に比べて子供の治療費が高い。高校まで無料にして欲しい。
体を使って遊べる場所が少ない。さびれた公園、草など生えっぱなし、野良猫の糞など不清潔な場所が多い。
水道代が高い。子供が多くなるにつれて光熱費がかさむ。ただでさえ物価が高いのにと思う。恐竜博物館も、高いし年パスを買って
も中の別の展示物を見る為には別料金をとる。遊園地などのテーマパークがない。

狭くるしい。駐車場が少ないし道が狭い。駐車場は有料ばかり。賃貸物件は高い。広い公園が少ない。やっとあぐりドームができた
が、場所が悪いし無料ではない。水辺の森を整備するくらいなら、遊び場を中心部に整備してほしい。給食費が高い。学校から教
材費の請求がよくある。休日に子どもを遊ばせる場所が少ない。遊園地もない。道が狭くて登下校が危ない。
他県からの転入のため、以前のところと比べて全体的な子育て支援が少ない。
非課税世帯やひとり親世帯にしか支援がないのがおかしいと思うので。子育て世代は皆さん大変です。
他の県や市に比べて支援等が全然ないように感じる。子供が外で遊んだり運動できる環境が少ない。
子供支援がかなり少ない
累進課税にも関わらず子供手当が対象外となり、二重課税だと思う
子供の遊び場が少ない、有料施設が多い、医療費にお金がかかる
パート勤務のため普段は学童が不要だが⾧期休暇中に小学生の預け先がなく、非常に働きにくい。
テーマパークがない。遊び場が少なすぎる。⾧崎独自の支援が薄い。
医療費の負担が大きい
子供への支援が少ない。学校周囲の環境が悪い。
子供が3歳まで神戸市に住んでいたが、⾧崎に来て全ての面で⾧崎での子育てのしにくさに驚いた。まずは道路面。ベビーカーが押
せる道が少ない。電車にも乗せられない。県外ではベビーカーでバス電車乗れるのが当たり前になっている。子供の医療費助成の
金額。⾧崎の800円は高すぎる。子供の遊ぶ場所の少なさ。
子供を遊びに連れて行くところがない。遊園地等。
医療費有料　保育園第二子以降も有料　所得制限　どこに行くにも駐車料がかかる
諫早市内の施設に助けられた経験から。
他の市町村に比べ助成が少ない!（例:インフルエンザワクチンの助成など）
高校生まで医療費無料にしてほしい。
高校生になって、子供二人は必要な受診も辞めてしまった。いかせたいが、高すぎる。
ただでさえ坂が多く不便な町なのにバスの本数が少ない。所得制限があり歳の離れた第3子へのお金が第1子のようにかかる。箱物
ばっかり作って1部の人しか利用しないことにお金かけすぎ
家族で出かけやすい場所が限定的。出かけるにも駐車場代がかかり、どうしても隣の市町に行くことが殆ど。
お金がかかる
他県に住んでいた頃が子育てしやすい環境だったから
子どもだけで外に出すことが安心してできない。子どもだけで遊べる環境が少ない。成⾧するにつれ、経済的な不安が大きくなる。子
育て支援が少ない。

歩いていける魅力的な遊び場が少ない。歩道が狭かったり、歩きにくい場所が多い。発達障害児とその親への支援が少なすぎる
し、分かりにくい。
子供が遊ぶ場所。放課後過ごせる場所などが少ない
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乳児医療等全額無料ではない。市内の中心部まで行かないと何もなく、色々不便なところ。遊ぶところが少ない。

小学生からのインフルエンザ予防接種の助成はなんでしないんですか?12歳以下は原則2回の予防接種が目安みたいですが、一
回4000円前後するのに2回も接種しないといけないし。高齢者みたいに一回2000円くらいにしてくれないですかね。

 土地の問題で、しょうがないのだが、子育て支援センターや小児科などの駐車場がなかったり、狭かったりして車で向かうことが困難
なことが多い。バスや市電の利用が容易な場所ならよいが、車で移動しないと難しい場所もある。
  また、保育園や幼稚園に通っていない未修園の子どもを一時的に預かってくれる場所が少ない。その情報も集めずらい。きょうだい
の行事で下の子を少し預かってくれる場所がもう少し気軽に見つけられるといいなと思う。
あと1点、小学校入学後の学童保育の利用も利用しにくい。それぞれの民間学童施設のやり方によって違いがあるのも、少し地域
差を感じる。⾧期休み中だけ預かってくれるよう、もう少し柔軟な対応をしてもらえるととてもありがたい。パートなどの勤務では、平日
は子どもが学校に行っている間働けるが、⾧期休み中は預かってもらえふ場所がなく、働きたいと思ってもなかなか踏み出せずにい
る。

駐車場があって、大きな遊具がある公園が近くにあまりない。子どもが喜びそうなイベントが少ない。
引っ越してきたが、⾧崎の人が冷たい人が多く感じる。ママ友(情報交換できる人)を作れる環境が見つからない。
子供が遊んだり運動をする場所が少ない
坂でベビーカーはほぼ使えないが平地でも道が石畳で悪路過ぎてベビーカーに向かない上に、浜町アーケードはほぼ階段や通路が
狭い店舗ばかりで子連れでは買い物が困難。薬局にオムツ等を買いに行っても2階に置いてあるとこが多く、幼い年子を連れての買
い物は不可能だった。オムツを替える為の台は当たり前のように男子禁制の授乳室か、女子トイレだけの設置だったりととにかく時代
遅れ。学校PTAの横断歩道での立哨当番も年子の赤ちゃんをおんぶと抱っこでは危険なため他の仕事を頼んでもこなして下さいと
の返答。多子世帯、乳幼児がいる世代への考慮がなく負担が大きすぎる。

遊ぶ場所が少ない 経済的補助
支援が少ない
市から直接的な支援を受けたことがないから
インフルエンザの予防接種が、未就学児なら助成があるが、小学生では２回打たないといけないのに助成がなく、毎年一万円近く
掛かるので、経済的に厳しい。就学援助で、修学旅行は助成対象だが、学校の学習活動であるにも関わらず、宿泊学習は、助
成対象外であった。
遊ばせる場所が少ない。室内は、なんでも有料。
仕事はない。物価は高い。そのくせ援助はひとり親など限られた人のみ。実際は、そういう人は何らかの恩恵を受けていて逆に生活
する上で困っていない事も多い。表面しか見ていない政治家。こういうアンケートも、何に反映されているのか?全く謎。形だけ【やっ
てます】と見せているのが見え見え。それに気付いていないのは、中の人達だけ。100年に1度の変革期と言っていますが、何をもって
そう言っているのか?言葉だけ並べて、中身が伴っていない。こんなんじゃ人口は減る一方。全くわかっていにい! せめて、これから
未来のあるこども達を1番に、大事にするべき!子育てに優しい街、⾧崎!を掲げて行くのが1番! その為には、保護者支援にチ
カラを入れていくべき!
子育て支援が少ない。とくに里帰りの時訪問やショートステイ制度を使えずがっかりした
遊ぶとこが全然ない。福岡や佐賀は大きい施設が多い。マンションばっか作りすぎ
地形で生活しづらいのは以下仕方ないですが、生活保護者の甘さ、高齢者への医療費等何もかも甘すぎる。これから未来を支え
る子供への恩恵は感じられない。
補助金が少ない、施設が古い
経済的な支援が少ない
公園が少ない。室内の遊び場がない。
バスでお出かけしようと思っても、バスがない。バス停が遠い。
公園の遊具が汚い。習い事をしたくても近くにない。
アクセスしやすい街中に児童館がない。子供の医療費も無料の自治体が多い中、医療機関毎に支払いが発生するのは困る。小
学生になるとインフルエンザのワクチンを2回接種は変わらないのに、補助がなくなるのが経済的に負担。小学生が複数いる家庭は
あまりにも負担が大きすぎる。費用の面から打たずに学校で流行ってもいいとのお考えですか?

子育て支援が少ないのに生活コストが高い。子育て関連施設に行くのに駐車場がかかり過ぎる。小学生が遊べる施設が無い。
多子世帯は、子供が多い分稼がないといけない。だからなんでも補助や支援金などの年収幅に当てはまらない。年収じゃなく人数
で設定してほしい。保育所等通いにくい所に建てている。

乳幼児の医療費が他県に比べ高い感じがする。東京は無料でした。せめて300円～500円以内だと助かります。他にも、車が通
る狭い道路や人通りが少ない場所が通学路になっていて、危険な場所が多すぎる。文化ホールなど箱物を造る前に、市民が住み
やすい・子育てしやすい環境整備をするのが先だと思います。
子どもが遊べる場所も少なく、気軽にすぐ行けない(子どもが楽しめる、親が楽しめる場所をもっといろいろつくってほしい)
子どもに関する手当てが悪く、経済的負担が大きい
子供の遊ぶ場所が少ない。駐車場がない
母子家庭への支援はあるが収入によって支援が、変わり働くほど損する
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何を⾧崎市がやってくれてますか?
オムツ支給など、具体的な支援が無い。一時保育等も施設はあってもいっぱいで使えないことばかりだった。
遊ぶ場所が少ない。補助金が無い
仕事と子育ての両立が難しい。周囲の協力も得られず必死に両立しようとしているが賃金も低いので経済的にも楽にならず、色ん
な事に行き詰まっている状態だから。
街中に遊ぶところがない。子供が遊べる施設は車がないと行けない。観光客重視すぎる。住んでる人のためのことができていない。
街中だけでなく、市民が住んでいるところの公園や街路樹の整備など子育て環境を迅速にちゃんとしてほしい。対応が遅すぎる。市
民が住んでいるところの道の整備など子供の通園、通学路が狭くて危ないから。

他の市などと比較して。
子供はよく風邪をひいたり病気になったりして病院に行く回数が多いのに、医療費がかかる!
⾧崎独自の子育ての経済的支援が無い。なぜか非課税世帯ばかり優遇してる
何もないから
公立学校の質が悪い。塾に頼る必要があり、教育費が普段です。⾧崎市に家を建てたことを後悔しています。⾧与にも通わせたこ
とがありますが、教師のレベルが違うと実感しました。
市外へでる人が多いのに対策がないし対策がおそい、ふるさと納税もいまひとつ、医療費控除もおくれている。
他県に住んでる友人から子供の医療費無料など聞き…まだまだ子育てサポートが緩いなぁと思いました
医療費や教育に関しての補助が少ない。子供と遊べる施設が少ない。
遊ぶ所が少ない。
学童に関する不満あり。入所が困難。学童料金が高い。預ける時間は少ないのに、保育園の時よりも高い金額。⾧期休暇のみ
の預かりもできるようにしてほしい。
以前時津に住んでいましたが、支援や補助の手厚さが劣っている。
医療費。無償化か、800円上限にしてほしい。
子育てのサポートが不十分
子どもの遊び場が少ない
医療的ケア児を育てています。保育園探し等とても苦労した。
習い事が偏りすぎて選べない、学校も遠いのにバスがない
経済支援が少ない。子どもが思い切り遊べる施設は、車がないと不便なところが多い。
インフルエンザの予防接種の助成がない。保育料が高い。預ける施設が少ない。公園やグラウンドの整備が行き届いてない。
子供の遊び場が少ない
天気の悪い日に遊ぶとこが少ない。子供が遊べるところを多くしてほしい。
医療費や遊ぶ場所が少ない
子供の施設が少ない
子育てに対しての経済的負担が大きく、学費等の子供の為の貯蓄ができない。
男性の育児休暇の普遍化が為されていない。努力義務ではなく、義務にして欲しい。
仕事がない 給料が安い
経済支援が薄過ぎる
全国的にみても低賃金なのに税金や公共料金、生活にかかる出費が多すぎて生活しにくい。
交通の便も悪く自家用車でしか移動手段がないが、車の維持費やガソリン代等の出費も多い。
経済的余裕がなく、気持ちに余裕をもって子育てできない。もっと生活しやすい他県や地域に住めば良かったと思う。低所得家庭の
みに補助が厚く、不平等だと感じることが多い。
多子世帯への経済的支援がない
他県に住んでいた時は医療費が無料だったが、⾧崎に来たら、医療費がかかる。
子供を遊ばせるアミューズメント施設が少ない。賃金が低いが、家賃や駐車場代が高く、経済的に厳しい。
どこに連れて行くにも駐車場を探さないといけない、あっても狭くて子どもをおろすのに気を使う。思い切り遊べるスペースが少なすぎ
る。小学校や幼稚園、保育園と行政の繋がりが希薄に感じる
教育費の負担が大きい
子供も楽しめる施設(図書館など)やイベントなどはあってもその場所に行くための交通費や駐車場代がかかるので行くのを躊躇して
しまう。そのため休日を家や近所の公園で済ませるのでつまらないし遊び方が分からず子供と過ごすのが辛い時もよくあります。
子供が遊べるスペースが少ない、家賃が高い、駐車場が高いため、生活費もかかるから。
福岡から引っ越して来ました。⾧崎は医療費も全額無料ではないし、妊婦健診にもお金はかかる。子供が遊ぶ場所も限られてい
る。
仕事の賃金低く物価や住民税などが高い。外出時隣接する駐車場がなさぎる。駐車場代が高い。
支援の低さ
低所得世帯ばかり補助金などが出て、懸命に働いて税金を多く納めている世帯への補助が少なすぎる所に不満しかない。
収入に関わらず補助はして欲しい。医療費も無料にして欲しい。

子供達と行く場所が少ない　遊具のある公園が少ない
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平均年中は低いのに、物価や家賃などが高い。子供と遊ぶ場所が市内に公園ぐらいしか無い。
子育てにお金がかかる
経済的な支援が少ない。
コロナが始まってからも、物価が上昇してからも、子育て世代へ、子どもたちへ、何かしてもらった記憶がない。
大村市など子育て支援が進んでいる市に比べて、子育てを大事にするよりも企業や観光の方に目が向いていると感じることが多い。
トップも男社会で、子どもと向き合ってこなかった人が管理職になっていることが多く、働き方が昭和。子育て支援の政策も、ずれてい
ると感じることが多い。

医療費が高い
母親が働きやすい町になってほしい
大浦児童館がなくなるから。
1人親家庭への配慮(自治体や小学校の役割分担や、各種補助金、医療費助成など)が、感じられない。
医療費800円もかかるところ。歩道が狭い。子供連れがゆっくり食事できるところが少ない。
子どもが遊べるところが少ない。もっと運動できたり、川であそべるような場所を⾧崎市内につくってほしい。
予防接種などの負担が大きい
何も実感がない　支援がない
遊び場所が、近くにあまりない。
雨が降ったらおしまい
保育料が高い。医療費が高い、無料でもいい。公園が古い、遊具がない、整備されてない。
交通が不便、学童の預かり時間が短い。
子供が遊ぶ場所が少ないとおもう。
仙台市につい最近住んでましたが、小学校に必ず児童館が併設されていて、少なくともバスケも出来る小ホールや、放課後預かり、
図書室、幼児のプレイルームも充実しています。⾧崎で気軽に遊びに行ける幼児用の施設は無いに近いと思いますし、戸町ふれあ
いセンターは駐車場もなく、学童は間借りの小規模が散在し、市はそれぞれに補助金を出しまくって、不効率です。市が街づくり未
来像が無いから市民は結構我慢しています。子どもは公園でボール遊びも出来ず、かわいそうに思います。

以前住んでいたところより支援が少ない
駐車場がなくて不便
育短やパパの育休なとシステムはあっても利用しづらい。熱が出ても病児保育に預けて仕事が当然といった感じもある。子供がい
る、いない関係なく仕事量や責任は変わらない。病児保育は8:30～18:00までで、仕事に遅刻して行かなければならないし、
定時で終わってもお迎えは間に合わない。時間給は1日に二回取れないという理由から、時間給ではなく、遅刻として処理される。
道もガタガタで、ベビーカーが押しづらい。
改定後の保育料も高く、4人目なのに、満額支払わなければならず、子育て、多子世帯に優しくないと感じた。大村市などは保育
料が無料なのに、、、。⾧崎市は子育て世帯に優しく無いと思う。

子どもが遊ぶ場所が極端に少ないため。また、通学路はバイクの違反が多く、大変危険を感じるため。
支援、援助が他の市に比べて劣っている
週末など、子供と行くところが公園以外に無い。給食の黙食も未だに続いていて、子供の成⾧を考えているまちだとは思えない。
子供の遊び場がない
子育てに関する金銭的支援が少なく、子供を増やそうと思えない。子供が遊べる施設も少なく、大村市を見習ってほしい。
他県と比べ子育てに力を入れていない。子どもには県外に就職するように常に伝えている。東京に就職した⾧男は転職しても⾧崎
に戻る選択肢はないと言う。
教育費が苦しい、公園がない
⾧崎は全国的にみて収入が低いのに、手当や給付、補助金など他県に比べて全くない!
賃金が安い。税金を納めているのに、子どもや子育てに対する保証や支援が少ない。
子供の医療費ががかる、預かりの施設が少ない、他県は無料で利用できる施設が多いのに⾧崎は少ない、インフルエンザの費用
等子供に対する補助が少ない

医療費や学費等、金銭的サポートが欲しい。子供の遊び場が少ない。
子育てに関わる経済的な援助が少ない
子育て支援
他市と比べて遊び場がない。連れていけるところが限られている。子育て世帯の経済的支援が他県に比べて少ない。都会に比べて
職場の理解が得られにくい。
子供が遊べる遊具のある公園が少ない(もしくは遠い、子供の徒歩圏内にない)、子育て世代に冷遇(明石市に引っ越したいレベ
ル)、年配の方が半数を超えてるのをそのままでいいのか?(このままドツボはまっていくだけだと思う)、外国人ばかり集めて税収の一
時しのぎになってはいないか?、大学がたくさんあるのに卒業後の魅力的な進路が⾧崎にない(から若い世代が減っていくので
は?)、住むのに理想的な立地に住むのには高すぎる、その他いっぱい

県内の大村市、諫早市などと比べると遊ばせる施設が十分でないと感じる。あぐりの丘の施設が整備されますが…今後も継続的に
他施設の整備をしてほしい。医療的な支援も他市は無料だったりするなか、⾧崎市は一部負担があるので子育てしやすいとは言え
ない。
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子どもを育てるのにお金がかかりすぎること。行政の方針が子育てに力を入れていなこと。遊ぶ場所が中心部にないこと。中心部でも
子どもが地域に少ないこと。地域での繋がりが薄く、子どもを1人で外出させにくいこと
近隣の市町村に比べてインフルエンザへの助成など支援が少ない。
支援が少ない
やはり都心部での暮らしがいいです
子育て支援が少ない。低賃金の割に物価が高い。
仕事と子育ての両立に対し、社会全体の理解がまだまだ得られていないと思し、経済的な負担も大きい。
子どもに自由がない気がする。放課後思いっきり遊べる所がない。
人。　大きな専用遊び場がない。
母子家庭なのに市営住宅に入れない。他県は母子家庭優遇されるのに、子育て世代の母子家庭にはまったく優しくない町だと思
う!
他県は医療費も子育て世代は無料なのに、⾧崎はお金かかるのが信じられない遊び場が少ない!医療費の補助を拡大してほしい
子どもの遊び場が少ない　公園がリニューアルしてもがっかり
子供が今より小さい頃他県にいましたがそこの県の方が子供を遊ばせる場所も沢山あり支援センターも沢山あるので同じ年くらいの
子供とも遊ばせる機会もあり子供を育てるのにとても良かったと思っていましたが⾧崎では調べても情報もあまりなく支援センターもか
なり少なく感じ、もっと小さな子供が遊びに行ける場所があればなと思いました。
安心して遊べる広い場所が近くにない。
遊ぶところが車持ってないとない。交通面が危ない。物価は都心と変わらないのに給料は安い。交通の便が悪い。
他の市町に比べて、医療費の助成が少ない。(インフルエンザの予防接種費用が小学生になると大人と同料金で２回接種しない
といけないから、接種するのを躊躇してしまう。)保育料の減額も上の子が小学生にあがるとカウントされなくなるため、年が離れて３
人目をほしいと思っても保育料が満額かかるのであきらめようかと思うくらい。小学生以上の子どもが体を動かして遊べるところがな
い。市の中心部でのイベントが多く、郊外の市民が楽しめない。

遊ぶ場所が少ない。公園があっても、古びた公園や、とても狭かったり、薄暗い。また遊具が少ない。8月まで福岡市に住んでいたた
め、どうしても比較してしまう。福岡市は整備されていたり、遊ぶ所もたくさんあり、とても子育てしやすい場所だったため、休日家にい
る事が多くなった。
学校では、先生とのコミュニケーションもよく取れていた。配布されるプリントも細かな事まで記載されていたり、学童にも行きやすい環
境だった。
医療費の援助も福岡と比べると高く感じます。フルタイムで仕事をし、時間もないまま迎えに行き買い物に行く時間もなく料理の勉強もする時間すらなく、残業もできないのでお金
もなく塾などに行かせる余裕もなく。何かある度に有給休暇で対応。もちろん成績まで繁栄せざるを得ない状況、、、まるで心はスラ
ム街で生活しているみたいな感じになっているし、かといってシングルファーザーには何の支援の施策すらない⾧崎市はなんなの?って
思います。  シングルファーザーは少ないから対策は打たないでも大丈夫だろうという⾧崎市の考え方には遺憾に思う。

子供の遊び場が少なすぎる。医療費がかかる。
援助がしょぼい
子育て世代にもっとお金をかけて欲しい。医療費無料など。遊べる場所を増やして欲しい
子供の遊ぶ場、医療費などに関して子育て世代にはあまりメリットがない
他県に比べるとお金がかかるから。
母子家庭支援について収入で制限があり、大変なのはお金の面だけではないのに理解がないのだと感じます。収入が男性並みに
あるのは、男性並みに働いているからです。その分、出来ないことも多くあるのです。それをお金で解決している苦労もあります。男性
が仕事ばかりしていても家庭がなんとかなる場合も多いでしょう、奥様がいるから。それを1人でしていると考えれば、収入だけで足切
りにされるのは納得できない部分もあるのです。検討を望みます。

医療費が高い。他自治体のようにもっと補助してほしい
ワクチン代インフル代が高い
市県民税が高い、働けば働くほど差し引かれて手取りが少なく感じる
子育て支援が少ない。出産祝い金が他の市はあるのに⾧崎市は苗木だけしかないのはおかしい。⾧崎市を出たくなる。
子育てに対しての支援が少ない
幼児の遊び場が少ない、病児保育が少ない、ファミサポなど制度はあっても実際使おうとすると使えない、土日祝の子どもの預かりが
少ない(仕事なのに!平日の仕事ばかりじゃないことを、お役所も理解して欲しい)
地域による圧が強すぎる 型にはまらない自由な子育てがしたい PTAや地域の行事は簡素化してほしい 負担でしかない
街中に緑が少なすぎます。もっと身近に自然に触れられる場所が大人にも子供にも必要だと感じます。森のような大きな公園を親
子の心身の健康のために街中に作っていただきたいです。
ワクワクする遊び場がない。
閉鎖的、駐車場がないなど立地的に不便
子どもが遊べる公園が少なく、医療費などの金銭的支援も少ない
こども会がない
子供が遊べる場所が少ない
⾧崎市は高齢化が進み、若年層の人口減少。雇用と経済をどうにかしないと、子育てしやすいもなにもない。
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賃金が安く物価が高い
高齢者重視の対策だと思う。子育て支援は後回しに感じる。
・雨天時の遊び場がない!
・駐車場がある公園が少ない(駐車場があっても有料)
・坂の上にすんでいたら子連れは大変
・仕方ないですが、電車路がベビーカー通過時大変
不登校の子達は置き去りになっている
街中や色んなところに　赤ちゃんや子どもの遊びスペースの拡充をしてほしい。
無駄な箱物建築多すぎ。行政の設備ばかりに投資しすぎ。
あぐりや恐竜博物館など、遠すぎて気軽に遊びに行けない。学童は中学年以降預けられず、一人で留守番が必要で犯罪や交通
事故にまきこまれないか心配。収入があがらず物価は、子供の教育費に手がまわならい。
子供手当を払うからと増税したのに子供手当を打ち切るから
遊ぶ場所が少ない。子連れで行けるとこが少ない。お金がかかる。待機児童が多い。保育所、保育士不足。
明石市のような支援は無く、子育て世代に冷たい
小江原に住んでるのですが、歩道が狭く危ない。ベビーカーも押せないほど斜めだったり危険。
家賃でも何でも高すぎる
⾧崎は子供の医療費が無料じゃない、税金、住民税かが高く給料も少ないため。
子供が学ぶ場も遊ぶ場も不足
支援が少ない
様々な支援が少ない
支援センターが少なく、車がないと行きにくいが、駐車場もなかったりする。
学校の先生が、子ども一人一人個性があって違うということを忘れ、全ての子どもを同じ型枠にはめ込もうとしているように感じるから
駅周辺のバリアフリーや歩道の整備など整っておらずベビーカーが通りづらい
ファミサポなど登録しても近くに会員がいなくて利用できない。頼れる人がいない人には辛いと思います
子供用品などの大型施設がない。支援もすくない
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問11　（今後、どのような子育て支援が必要か:その他）
意味のない公園を無くして、少なくていいので有意義な公園を。
家庭教育が難しい家庭への支援。
金銭面
県外からの移住地への情報開示ができたらいい
考えたことない
子供の医療費は無料にすべき
子供の医療費を東京のように無料にして欲しい。
収入で子育て支援が変わる制度やめてほしい。結局今使う税金はどの子にも平等に請求されていくのに、もらえる子ともらえない子
が親で決まるのはおかしい。
発達に関する悩みから、受診までの時間を短縮してほしい。それが、病院の受診なので、予約を入れるまでにかなりの精神的な労
力がかかる。もう少しハードルの低い相談機関があればいいなと思う。
インフルエンザの医療費助成。せめて中学生まで。
コロナで学級閉鎖や、学童閉所、台風や雪で閉所の時に仕事を休まなければならないのでそれをどつにかサポートして欲しい
学童期の子育てに関する情報提供や相談ができる場
休日は積極的に学校の校庭を開放して欲しい。
子育て世代と、お年寄り世代の交流。まだ現役に近い方なら、子育て相談のような、交流が持てるイベントがあれば良いなぁと思い
ました
就学支援や学費負担を減らす整備
小さい子どもに対しての支援ばかりでなく、もっと大学生くらいまできちんと支援をして欲しい。
小学生が⾧期休暇中に利用できる預かり施設や、遊んだり勉強をして過ごす場所を増やして欲しい
大浦児童館を残す。
発達障害児への理解と、支援がある場所。（特別支援学校ではない。普通の中・高にやりたいが、支援がないと難しいタイプの子
供の行き先）
放デイの充実
問11に書いたことです。
子育てについて学べる場所と、困った時に相談する場所を分けないで欲しいです。困ってても、皆さん『今は少し困ってるだけだから』
と遠慮しがちです。『その今が大事かもしれないのに…』 子育てを学べる場所に専門スタッフがいて、 
『ちっとだけ聞いてみたか子どものこと』みたいのを併設したり… 『学ぶ✖相談＝😊もっとSmile』してほしいです
イベントづくりは他人任せではなく､自治会やPTA活動などを通して､自ら参加し自ら交流をつくっていけるような意識が必要に思いま
す｡そういう生涯学習のような姿勢､雰囲気を醸成することも大事と思う｡
インフルエンザの予防接種の助成を小学生まで拡大してほしい
インフルエンザの予防接種を無料にしてほしい。小学生1回4000円は高すぎる。平戸市のようにふるさと納税の収益金で少しでも
賄ってほしい。
お譲り会の場所機会を増やす
ひとり親への支援はあるが、片親が病気を患っていて経済的に厳しい家庭への支援が少ないと感じる。学童、塾など。
育児をしている家庭だけの自助努力に甘えず、市民全員で子育てにかかわる市の雰囲気作り
休校・休園中の子供の居場所づくり
教育費（大学）の支援
経済的支援
公立学校の質の向上
子ども達が集まって遊びを通して学習したりできる年間グループなど、リーダー育成などを市が主体で行って欲しい
子育てとの両立を職場環境(企業努力)ばかりに求めないで、行政がやって欲しい。
子育てに寛容な町づくり
子育て機関0歳～3歳までが大変なのに制度がすくない。あるいはあってもわからない。職場環境を補てんする制度がなければ、会
社が持たない為、結果、産休等を受けるのが難しい

子育て支援、保育施設等職員の、給与を増やす
子育て中の介護も両立させたい
子供が未来を楽しみにできる就職先や専門学校などが豊富な⾧崎の街作り
子供を預かる施設周辺の地元住民への理解の呼びかけ、地域交流
児童手当は特例給付をなくして、皆同じようにご対応いただきたいと思います。
所得関係なく支援を受けれる場
所得制限なくしてください
小学生でも困った時一時的に預けられる場がほしいです
相談機関も必要だか、それを実行に移せる体制を整える
大学の無償化
妊婦さんだけでなく、価格高騰で大変な子育て世帯に経済的支援をお願いします。

118



発達障害への支援や動きが遅れる
非課税世帯だけでなく子供はみんな平等ではないので中層世帯にも給付金を配布するべきだと思います。
保育施設だけではなく、学童の時間延⾧
母子家庭への手当多すぎ、子供のいる家庭は一緒の手当や医療費にして欲しい。
放課後児童クラブの利用料の自己負担軽減
予防接種時期になった時に通知がほしい
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問12　自由記載
発達障害への病院の待ちの⾧さや学校での支援が遅れ過ぎである。
兵庫県の明石市など子育てしやすい市を参考にしてもっと頑張ってください!!
自治会はあれをやれこれをやれみたいな上から目線が耐えられない｡社会教育団体のような意識を持って､子どもたち､親世代への
社会教育を担う団体としての意識が必要に思う｡
インフルエンザの予防接種の助成を小学生まで拡大して欲しい。二回接種なので複数人いると負担が大きくいつも接種を躊躇して
しまう。
そもそも、子育て支援の内容がわかりずらい。市民に周知されなければ、支援策をしていないのと何もかわらない。内容も的外れ
主旨とずれるかもしれませんが、高学年や中学生、高校生はゲームセンターやショッピングモールなどしか行く場所がなく、健全に体を
動かして楽しめる体育館のような場所を紹介して欲しい。
所得が多くても障害を抱えた子どもの親は共働きは厳しい。税金がだんだん増えていき、援助も減らされ、所得を増やすには両親で
働くしかないのに、それは厳しいということを知ってほしい。
子供が安全に過ごせる環境と、経済的に不安を感じず過ごせる地域になることに期待しています。
中心地だけでなく、南⾧崎、東⾧崎などの隣地にも力をいれてもらいたい、
子供の未来、⾧崎の未来のためにも、子育てがしやすい環境作りをして欲しいと思います。
子どもが附属小です。国立なので市の管轄から外れるのかもしれないが、⾧崎市立の小学校に通っている子には届く、⾧崎市のイ
ベント等の案内が、附属小で配られないのは不満です。親は⾧崎市に税金を払ってるのにと感じます。学校と市(県?)とどちらの問
題かはわかりませんが「率直に」とあったので答えました。
学童のような場所を市役所内に作ってほしい。
母子家庭でとても手厚くケアしていただいて助かっています。
放課後等デイサービスの情報がなかなかないので、利用可能な放課後等デイサービスの情報等まとめてあったら嬉しいです。
昔は、福田の遊園地やスポーツセンターのスケート場、稲佐のイオスの流れるプールとか親に連れて行ってもらった記憶があり、今自
分が子育て世代になって⾧崎市には子供達を連れていく場所がない。あぐりの丘はまだ行った事がないので少し期待して楽しみで
す。車を持たない人は、子供を連れてあぐりの丘へ移動するのは大変だと思います。中心部にそういう遊べる施設ができたら、嬉しい
です。
インフルエンザワクチンの助成をお願いしたいです。
ゆめタウン、アミュプラザ、幸町シティ、ココウォーク、プラットモールなど、他県に比べて小さいものばかりがバラバラできて、利便性が悪
い。まとまった土地を用意して、イオンモールなど大型ショッピングモールを誘致し、子どもの遊び場も併設した方が良いと思う。

前ページで質問のあった　まちなかの子供のための施設　は不要ですが、各地域の就園前の子供のための施設の拡充に加えて、
小学生も利用できる施設（併設でも）もあると良いと思います。また、市内には外で遊べる広い公園が少なく感じます。そして、子
供の医療費が高いです。小学校、中学校と年齢が上がると共に金額の負担が多少増えるのなら理解できますが、（例えば未就
学児0円、小学生500円、中学生800円など）乳児でも月の始めから費用が発生することに驚きました。医療費助成はもう少し
を入れていただきたいです。
⾧崎は観光として人気の街ですし、観光県ならではの多くの人を受け入れられるおおらかさ、人の良さは特に魅力だと思います。し
かし、住んでみると地方のわりに意外と住居費・駐車場代が高く、自然豊かな環境のわりには親子でゆっくりできる施設は少なく感
じています。山もあり、海もあり、湾もあり、素敵な環境であることは間違いないので、予算に限りはあると思いますが、ぜひ子育て世
代にも力を注いでいただき、更に良い街になるよう願っています。

新しい施設ばかり出来ていて観光目的ではいいとは思うが、住んでる人にとってはあまり何もメリットがない。
⾧崎市は、転出者が多いのがわかります。子育てしにくいなと感じる事が多い。
インフルエンザのワクチン接種の補助をお願いします!
高校無償化や奨学金など、子育てに関する手当の所得制限撤廃を願います
子育て支援は現金給付が望ましい。収入基準などあてにならないし、ぎりぎりの所で生活している人達がたくさんいると思う。
第3子以降の保育料無償が上の子の年齢に関係なく補助されるのであれば3人目を考えるきっかけになると思う。仕事しながら0才
～年⾧児までで3人というのは産休育休を考えるとなかなか厳しい。第3子の保育料無償はあってないようなものだと思う。
学校周辺の道路や環境の整備を行ってほしい
知ってしまった他所の充実した子ども支援と比べてしまいます。
子育て世代にもっと支援をしてほしい。経済面で不安しかないので、もっと子供を産もうと思えない。大学までを考えるととてもお金が
かかるため、税金が安く子育て支援も手厚い自治体に若い世帯が流れている様に思う。

諫早市を参考にして下さい。
一人当たりの所得が他の県よりも少ないからこそ、子供の教育をもっと充実させてほしい。今公立小学校に通わせているが、勉強し
なくてもいい風潮が強いと感じる。どんな大人になりたいかは人それぞれだと思うが、ある程度の学力がないと職業選択の幅は広がら
ないと思う。このままだと必然的により高い教育を求める家庭は県外は流出してしまう。個々の子供や家庭の意向に沿う柔軟性の
ある教育を公立でもしてほしい。子供の教育にはお金もマンパワーも惜しみなく使ってほしい。
明石市を見習って欲しい、このままだと人口流出が止まらないと思います。

120



働いたり、病気に行く時間より、もっと子供と楽しく心の余裕を持って過ごしたい
もっと年代問わず遊べるところがほしい!
イーカオのデザインが地味で目立たないので、もっとビビッドでキュートなデザインにして、目立つようにしてほしい。
コロナ禍を理由にあらゆる行事の自粛をいつまで続けているのか、いつまで無観客体制にしているのか、リモートの必要性は誰のため
の守りなのか、理解に苦しむ。友人、先生、保護者間のコミュニケーションもとれず、声を発せず、自分のできること、協力してものづく
りしたものを発表する場もなく、まとまりのない希薄な関係性が目立つ。幼少期よりマスク生活を余儀なくされ、機械化ばかりに目を
むけ本来の子どもの成⾧、能力、体力低下が著しく心配が尽きない。

子供手当は何故誕生月までなのか?もらえる金額が４月生まれと３月生まれでは大きく差が出て不平等ではないでしょうか?納
得できる理由を教えてください。

この町で子育てしたいと思える環境、支援を充実させて欲しい。子供がいないと町が衰退すると思う
①子供の予防接種を受ける度に感じていますが、名前や住所、電話番号、生年月日などいちいち書かなくても、マイナンバーカード
と紐づけて受付してほしいです。それらの項目が出力された用紙に問診を記入できたらとても助かります。子供が多いとこの作業が
本当に大変です。
②自然に触れる機会が少なくなっている今、思い切りどろんこ遊びや、森の中での遊びなどができるイベントを開催してほしいです。
③小学生(特にわが家の男の子)は傘が破れたり壊れたり、どこかに忘れてきたり。JRやバス会社で⾧期保管している、落とし物や
忘れ物があれば、忘れ物市みたいなものを開いて、利用させていただけると助かります。
⾧崎市は多子世代への支援が少ない。3人以上子供を望むことへのハードルが高すぎる。
18歳までの医療費助成、実現してください。それと給食費も無料だと助かります。
児童手当を所得制限なしに、平等に支給して欲しい。高額所得者は、所得に応じて高額納付等しているのに、所得制限をかける
のはおかしい。子供は、皆、平等と思います。
いつも、子どもたちのためによりよい環境を整えて下さりありがとうございます。新幹線開通に伴い、駅周辺の施設が新しくなり、いろい
ろなイベントが盛りだくさんでこれからとても楽しみです。子どもと一緒に新しい街になっていくのを、いろいろな面で体験していきたいで
す。
高校生までケガや病気などの医療費は頻繁にかかると思うので医療費の拡大を期待したい
小学生が自由に勉強できたり、気軽におしゃべりしたり、読書などができる施設があったらいいと思う。
もっと､もっと発達障害児に対しての､手厚いサポートや施設を充実して欲しいです。
学校などでも､もっと先生方に勉強＆理解をして頂き､その子に合った対応をして欲しいです。
他の生徒たちにも､理解をしてもらい､発達障害児が楽しいく学校生活が送れるよになると良いと思います。

産まれて3ヶ月ころから保育園にお世話になり、不安は少なく、とても楽しく育児できています。
教育費の心配がなければもう1人ほしいと感じます。
このアンケートが、少しでも意味のあるものになってくれる事を祈っています
子育てして働いている女性だけ支援すれば、子供がいなくて働いている女性に負担がいくし、働いていない子供がいる女性に負担
が(学校ボランティアや役員活動など)いきます。男性の⾧時間労働も子育てする上で女性だけに負担がのしかかります。子供がい
てもいなくても住みやすい社会をつくることが結局は子育てのしやすさに繋がっていくと感じます。子供がのびのびと遊べる公園を作って
ほしいし、できなければ、せめて放課後学校の校庭で遊べるようにしてほしいです。(公園は禁煙にしてほしいです)気軽に子育て相
談できるコールセンターみたいなところも作ってほしいです。よろしくお願いします。

もっと子育てしやすい町にしてほしいです。一時保育を無料にしたり、お譲り会で制服や鞄なども回してほしいです。医療費も中学ま
で助成してください。
⾧崎は本当に子育てしにくいです。全国のニュースを見ているとほんとに感じます。防犯面も不安です。公立の学校にももっと見守り
の目や警備がほしいです
子育てをするっていうのは、子どもにはもちろんですが、親になっていく上でも、子育てをするっていうのは大事だと思う。
最近は、保育園に早くに預け、女性も仕事される人が多いけども、子育ても立派な仕事だと思う。
近所の公園がせっかく広いのに砂利がすごくて走り回れない。砂場は雑草と猫のフンだらけ。遊具はサビだらけ。点検等も全くしてな
いんじゃないかと思います。ぜひきれいにしていただきたいです。
インフルエンザの助成はなぜ、未就学児までなんでしょうか??小学生も2回接種になるため、約4000円を2回払うのは経済的に
も苦しいです。
靴、服、制服の値段も上がって。食料品も値上がり。どんなに働いても、⾧崎は物価が高すぎる。賃金も低すぎる。
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幼児期に⾧崎市に引っ越ししてきた当時は、支援センターに駐車場がなく、さらに利用にお金がかかることに支援する気が本当にあ
るのかと衝撃を受けました。今はお金はかからないようですが、かわりに西洋館にあった児童館がなくなり、小学生がアクセスしやすい
場所にそのような施設がないのは困ります。あぐりの丘は車がないといけない人もいるし、あれで子育て支援してると思われたら困りま
す。他の自治体からきた周りの母親で⾧崎市は子育てしやすいと感じてる人は皆無です。私も可能ならば他で子育てしたいくらいで
す。医療費も無償化している自治体に行きたいです。新幹線や箱もののような将来子ども達に負債を与えるようなものばかり作ら
ず、今⾧崎市に住んでいる子ども達のためになることに税金を使ってください。私もそうですが、大きくなったは⾧崎から絶対出て仕事
しなさいと言ってる状況を改善してください。

子供が小学生になると、安心して遊ばせる場所が無くなりました。子育て支援センターは未就学児まで、公園は天候に左右され
る。我が家のように小学生も未就学児も両方いる場合は本当に遊べる場が無く困っています。ぜひ子育て支援を手厚くして、全て
の子供達が無料で遊べる場を作ってください。
住環境の整備を特にお願いしたいです。再開発で街中心部に大規模マンションがもっと建てば、家賃も下がるし、人の流れも変わ
るのではないかと思います。
親子で運動出来るイベントを増やして欲しい
最低賃金を上げ収入を上げないことには、一時的な補助金だけで解決できないのではないでしょうか。同じ職種でも他県に出た方
が収入が良いからと出て行く若者の話を聞き、残念に感じました。また、子育てでは中学卒業後の方が金銭面での負担は大きいの
で、給付金が中学生までで困る家庭は多いと思います。併せて医療費の助成も見直して頂きたいです。
朝の登校時間に、車が信号無視してくる事が非常に多い。子供が青なのに渡れなくて困っているのをよく見かける。交通安全の取り
組みをしてほしい。

買い物に行きたいと思っても場所が遠すぎるから、空いてる土地等で検討しつくってほしい(ドンキ、スタバ、ミスド等近くにない)同じよ
うなお店は近くに何個かできるが、できてほしいお店はできない
ベビーカーで、電車やバスに乗って移動できるようになったら、もっと負担を減らせると思う
家は、子育てとは大学卒業までの時期をさすと考えています。子育てにお金がかかるため、私の家庭ではひとりっ子の選択をしまし
た。また世帯収入による高校の無償化が受けられないなどの区切りがあることなども少子化の一因のようにも思います。全ての家庭
に等しくサポートが届くような行政をお願いします。
①保育料の件ですが、子供3人いるが、歳が離れており（12歳、7歳、1歳）兄弟割などに毎回該当せず、同じ3人目なのに、在
籍時期が違うだけで割引等が得られないのはなぜでしょうか?他の自治体では、多子世帯に対して援助が手厚くなっているところも
あります。ご検討お願いしたいです。
②物価高騰でオムツやミルクが高くなっており、少しでも安いオムツにしようと検討しましたが、肌に合わなかったりします。
税金をしっかり納めてる家庭こそ、援助をしてもらう方がもう一人産もうという気持ちになるかと思います。
頑張って働くほど支援をうけれない。これなら頑張って働かないほうがマシ
お金無いのも分かりますが、少しは寄り添ってくれたらわかるんじゃないですか?!
認定こども園を利用しているが、親が仕事が休みだったら子供も休ませないといけないなど、対応が厳しい。美容院に行ったりリフレッ
シュしたいが、他の施設でお金を払って一時保育を利用するのもバカらしいし、柔軟な対応にしてほしい。
時間外医療が対応してもらえる場所をもっと増やしてほしいです。
保育園に関してですが、新2号にはさまざまな援助が設けられているが、2号に関しては特に何もないという印象が強い。土日は働
いておらず、平日夕方まで働いている家庭にとっては、短時間で預けることができず、必然的に2号になるが、とにかく給食費が高
い。通園所にもよるのだろうが、2号の給食費と新2号の給食費の規定が分かりにくく、統一性がないので、疑問しかない。実食数に
することが困難であることはわかるが、2号と新2号の給食費で、なぜ、月、3500円もの差が生まれるのか、疑問である。市として、
把握されているのか伺いたいところである。

◉出産後、育児休職期間中は、現在入所している兄弟の保育園へ預ける時間が短時間しか選べないため改善希望。
(事例)兄弟の送迎を配偶者に頼みたいが、短時間では、預け入れ開始時間が遅いため、通勤時間と始業時間を考慮すると対
応できない。
◉保育料を年収に応じて設定されているが、同じサービスを受けるのに、利用者間で負担額に差があるのはおかしい。仕事を頑
張って手取りを増やしても、その分公共サービス等で目減りしている。利用者間の負担額に差を付けるならば、県や市が負担して実
現して欲しい。
イーカオや公式SNSよりも、Instagramのbaby kids loversのような民間アカウントの方が有益な情報が多かったり、見やすかっ
たり、欲しいタイミングで情報が届くのは、行政の怠慢だと考えます。ニーズ、シーズを探って、SNSマーケの勉強もしてより魅力的な
街にしていただきたい。期待しています。

親も子もリフレッシュになる場所を作ってください。近隣の市にはあると思います。駐車場のある公園も、もっと増やしてほしいです。
個人の小児科医院が少なくなってきているので、どこもすごく混んでいる。小児科医院が増えてほしい。
水道水が臭いうえに水道代が高すぎる。他の都道府県と比べて倍以上の値段。子育て世帯くらいは水道代安くして欲しい。子供
支援がなさすぎる。
こどもに今マスクが必要なのか　給食を楽しくみんなで食べられる工夫はないか　検討し実施頂きたいです
学校の校舎をきれいにしてほしいです。古いです…。トイレがほぼ和式とか…最近はどこも洋式で練習の仕様がありません。
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もっと全体を見て支援してほしい
高3までの医療費の無料、公共施設の子供料金無料、第二子からの優遇
学校でもらう病気が多いので、医療費助成を高校まで拡大してほしい。
また教育への助成も増やして、選択の幅を広げれるようにしてほしい。
子どもの発達にへの不安があったため、いろいろな支援センターなどで相談や療育等を受けてきましたが、解決せず子育てや家族関
係に行き詰まりどうしようもない状態のとき子育て支援センターにこっとさんに相談をした事で救われました。センター⾧さん含めスタッ
フの方の意識の高さ子どもたちえの愛を感じます。子どもたちも安心して遊びにこっとさんに通う事で親自身の成⾧にもつながる素晴
らしい場所だと思います。私の他にもたくさんの方が、子どもへの子育てに不安を抱えてなやむ方が大勢いらっしゃるように思います。
にこっとさんは適切なアドバイスや支援へと導いてくださる貴重な場所です。只今、週3回15時までと短く相談の電話は増え続け幼
稚園が終わってからもいけずもっと利用したくてもできない状態の方が沢山いらっしゃると思います。このような素晴らしい場所を活かさ
ない⾧崎市に腹がたちます。

こどもを預けている学童保育に補助金が出ていないので補助金対象として認めてほしい
大きな事件こそ起こらないものの、不審者情報は結構入って来る。警察の巡回などを増やして、子どもの登下校や外出が安全にで
きる街にしてほしい。
子育ては大学までは親の援助も重要です。小さい子は大してお金はかかりません。大きくなるにつれ食費・学費がかさみます。子育
て支援拡充があまりにも小さい子を対象にし過ぎてないでしょうか?そこをもっと考えて支援をして欲しい。
子育てしやすい!と言われている市町村に勉強に行って、子育てしやすい⾧崎市にしてほしい。そうなると、出席率も上がるのでは
ないでしょうか?
特にありません
一時保育など、ありはするけどなかなか気軽に利用できない(自分が病院や検診などに行きたいだけで預けるのは、子どもの負担を
考えても気がひける)ので、慣れているお遊び教室で短時間預かってくれるなどのサービスがあればいいなと思う。
現在の教育は学校に求められることが多過ぎて、学校の先生たちは疲弊しています。市として、不登校児童生徒の居場所作りや
家庭教育が困難な家庭への積極的な具体的な支援を希望します。
⾧崎市は、他の自治体と比べて子育て支援が遅れている。
他の自治体にはない事業計画を率先して考えてほしい。
インフルエンザの注射の助成が未就学児までで困ります。小学生は4千円が2回できついです。
⾧崎は自然豊かなので、南部など活性化してほしい。自然で遊ぶ場所を整備して心豊かな子を多く育てる⾧崎にしたい
子どもと一緒に楽しめるアミューズメントパークが無さ過ぎる。駐車場問題。家賃、水道光熱費高い割に賃金最低。若者が流出す
るのが良く理解できる。普通の世帯でも、生活厳しいのに子ども育てる経済力が持てない。
コロナで学校はすぐに学級閉鎖しないが、保育園や学童はコロナがでたら２日間閉所している。根拠ある行動をしてほしい。
子供が育てやすく、働きやすく明るい社会だと人口も増えていくと思います
多子世帯への経済的負担軽減策について、所得制限をなくして下さい。同一世帯からみて子供のカウントをして下さい。所得制限
によって、第一子のカウントの仕方が変わるのは、おかしい。共働きで税金を納めているのに、多子世帯の支援を受けれるのは低所
得家庭のみ。所得制限も厳しく、多子世帯の援助も受けられずにいるので、⾧崎市に子育て支援の魅力を何も感じません。
給付による経済的支援は正直、税金の無駄遣いだと思います。そういった支援ではなく、学校教育の場(英語のネイティブの授業、
ネイティブの職員の数を増やす。最新の設備を整える等)や、現在も行われている医療費助成等、子供達に本当に行き渡るような
支援をお願いしたいです。
⾧崎市もう少し頑張らないと、⾧崎に残る子供達もいなくなりますよ。
親子や子供向けのイベントがあるときはイベント参加者には駐車場割引券をいただけるなど、もっと行きやすい環境になってほしいで
す。どこに行くにも駐車場代がネックで行くのを躊躇ってしまいます。
あぐりの丘にキャンプ施設を作ってほしい
このまま住みにくい街にしていたら、どんどん人が流出すると思います。雇用と子育て世代への支援はこれから非常に大切だと思いま
す。
⾧崎に住んで良かったと思える様な、安心して暮らせて子育てのしやすい市になる事を願っています。
⾧崎は大好きですが、子育てはし辛い。収入は低いが、家賃は高いし、光熱費も高い、祖父母のためにも車がいる。
人数が多いと医療費が高くて行きたくても行けない時があるから改善して欲しいです。
子育ては乳幼児期だけではないです。ずーーーと続くものです。小学生にもお金はかかるんです。中学生でも、高校生でも。大学生
でも。子育ては、一生です!給食費も、無くして欲しい。色々助成して欲しい。楽に、楽しく、未来ある子供達に使って欲しい。それ
だけでもたくさんの子供達が助かります。
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①育児を強力にバックアップする、質の高い保育をする保育所や認定こども園、学童保育を増やしていくことも大切と考えます(質の
高い保育が叶っている場所は、現時点でかなり限られていると感じています)。
例えば公立保育所や公立幼稚園を廃止統合の方向に向けるのではなく、それらの存続や再開に、もう少しお金を使っても良いの
ではないでしょうか。
②既に着手しておられるかもしれませんが、子育て支援のみでなく、⾧崎市の今後を考える話し合いの場に、半数から3割女性が
入るように工夫できると、今までとは違うアイディアが出るのではないかと考えます。

少子化と物価高騰が続いていく中一時的な支援では次の子を妊娠・出産することはかなりのハードルがあるのが現状なので、次の
世代を担う対象を増やすためにも恒久的な幅広い支援を望みます。
子育て給付金や手当などを増やしてほしい
マスクを外してあげたい。黙食をなくしてあげたい。コロナ前の生活を知らない子供が増えてきて、今後社会に出た時の方が不安。
大浦児童館を継続する。
批判的なことを書きましたが、住めば都です。PTAは無くして欲しいです。
皆さんのアンケートの意見を⾧崎の街づくりや子育て支援にぜひ繋げてほしいです。
また、アンケート結果を広報誌等でお知らせしてほしいです。
子育てしにくい状況の改善の見込みがない
正社員で働いていない母親向けの健康診断を年に一度無料で受けれるようにしてほしい
⾧崎は学校内のいじめや体罰が多いことで有名　改善求む
実質ひとり親と同じ環境で孫を育てているが、子ではないので、ひとり親世帯が受けられる税の控除などの支援が受けられない。経
済的に負担が大きく、定年後の生活と、孫の進学による負担が重なり、不安です。
親も近くにいないため職場を休むことが多い。理解は得られている職場なのですぐに休みをもらえるのはありがたいと思う。4人も目も
検討しているが、経済的に厳しいというのが1番の壁。子供の数によって手当も充実してもらえれば嬉しい
職場の理解はなかなか浸透しないと感じる。
⾧崎市南部に病児保育がなく、預け先が欲しい。
子どもが遊ぶ場所が極端に少ないため、休日は積極的に学校の校庭を開放して欲しい。また、通学路はバイクの違反が多く、大
変危険を感じるため、通学路の点検を徹底して欲しい。
イベントごとには力を入れているように感じますが、それを求めていない人がいるのを知ってほしい。それよりも明石市のような政策に取
り組んでほしい。MICEよりも安全でのびのび遊べる、遊具もあるような大きな公園が欲しかった。
他県の小学校は、制服のところが多い。⾧崎市の小学校も制服にしてほしい。出費がかなり減ると思う。
子どもが少なってきているので子ども同士が繋がるよいなイベントやママ同士が情報交換できるような場がもっと⾧崎にも増やしたいで
中学から制服など含めて多額の準備が必要です。他の地域でも導入しているような、既存の制服ではなく、安価で買い替えやすい
物にして欲しい。各中学での判断は難しいので、市教育委員会など主導で検討して欲しい。ユニクロ等起用しているところも多いで
す。社会人でさえ、今はユニクロ等の安い所でスーツを揃えたりしている人が多いです。例えば夏であればポロシャツなどに学校名プリ
ントでも良いのでは??
理由としては
1、成⾧期なので大きめな物を着せなければいけない。動きにくい。学習(授業でも)でももっとリラックスできた方が良い。
2、買い替えしにくい。値段が高い。白は汚れが目立ちやすく、黄ばみやすいため⾧く使用できない。
3、不衛生。毎日洗濯ができない。そもそも冬制服は1セットしか用意してない家庭が多数。現在はコロナもあり気軽に洗濯できな
いことは不衛生である事が顕著。
4、衣装を統一する、衣装で判断すると言う考え方そのものが古い。学校等でも多様性を教えていくならもう少し柔軟にしてはどうで
しょうか?制服には賛成です。ただ、色だけ決めてズボンは何を着ても良いとか。冬は授業中にはパーカーを着るとか、制服よりは動
きやすい。
5、頭髪の自由。髪染めたりパーマかけたり禁止しても、ツーブロックがダメとか意味が本当に分かりません。男の子でも⾧髪の子はい
ますし、現在の女子の校則と同じで結べば良いのでは?ジェンダー平等を教えるなら、そこも変えて行かないとダメだと思います。
インフルエンザの予防接種の助成を小学生まで拡大してほしいです。
医療費の助成は高校生までを対象にしてほしい
給食費の無償化、高校まで医療費の助成を一刻も早くして欲しい。
非課税世帯、ひとり親世帯だけが生活が苦しい訳ではない。
人口流出を防ぐためには、子育て世代にもっと税金を使って欲しい。私たちの世代に協力的な自治体でないと、老人ばかりが降り
残される場所になる。６年住んだが、⾧崎の良さがわからない。もう県外に引っ越ししたい。
地域の関わりまで参加する気力がなくかなり苦痛に感じるので、どうにかならないかと思う。
ひとり親、非課税世帯の優遇措置は多様にあるように思うが、それに入らない大多数の世帯も物価高で逼迫しておりどの家庭も大
変。明石市のように、子育てに優しい市と思える⾧崎独自の施策を望みます。
明石市の政策は子育て世代には非常に魅力的。若い世代が増えることで税収も増え、結果的に全世代に得がまわっていると思
う。初めは負担もあるだろうが、学ぶべき点は多いはず。個人的に一番納得できないのは、年配の人が大橋という良い立地の(市
営?県営?)住宅に多いこと。あの立地でああいう値段で働けない世代がダラダラ住み続けるのはどうかと思う。
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子供の数も含めた経済的支援はないのか。所得だけで子供の数は考慮されず上の高校生は教育費を払っている。下の子は障害
サービスも一番高いお金を払っている上に、放課後デイサービスの預かり時間が短いために結果学童も利用している。そのためかな
り負担がかかっている。融通が効かないのが本当に困っている。正直に預かりのことを相談したら放課後デイサービスは断られました。
使いたくても使えないサービスや学童のあり方はどうなのか?障害がある子の親は本当に働くのがきつい。

職場の理解度や、両立できるような環境整備を市が率先して行動してほしい。
保育士幼稚園教諭の専門性を、合理性やエビデンスありきで研鑽し高める機会、またそれを会得することで賃金や待遇にもっと差
をつけ、全体的な底上げのシステムを考えてほしい。潜在保育士がいる上、保育の人材が使い捨てになっていたり閉ざされた職場
環境で風通しが悪いところがかなりあると思う

カタチだけのアンケート集計だと感じます。活かされているか甚だ疑問です。
保育園や学童保育の車での送迎が不便に感じる。隣接地では無理でも、近隣地に専用駐車場を借りられるよう施設への支援を
お願いしたい
病児保育はとてもありがたいです
大変なのはだれも同じだと思います。必死に働いています。低所得の方ばかりに支援するのは違うと思います。上の子が高校生に
なったら医療費もかかるので不安です。これから産まれてくる子どもや妊婦さん、出産への支援だけでなく、今いる子どもたちへの支援
ももっとしてほしい
夜７時まで開いている病院
もっと子供にお金をかけてほしい。インフルの助成を中学生までにしてほしい。給食を無料にしてほしい。習い事をさせたいのにできな
い、塾にやりたいのにやれない、低所得者には現金じゃなくていいので、子供のために使える⾧崎市独自のクーポンを毎月発行して
義務教育期間の完全無料化
24時間365日の仕事をしていてフルタイムです。土日休みなく残業もあり、正直子育てにしっかり関われてないのでないかと申し訳
なさと不安な毎日です。少しでも負担なく両立出来る社会になることを願います。
特になし
学校の警備（誰でも出入りできる環境）を強化してもらいたい
子ども目線の⾧崎の魅力を考えてほしい。（将来も⾧崎で働きたい・住みたいと思うような）
小学生のインフルエンザの予防接種は、負担額が大きい。何とかして。打たせてあげたいけど、子どもが複数いると、かなり厳しい。値
段高い上に、2回とか、ほんと無理。
インフルエンザ予防ワクチン接種について、小学生まで補助して欲しい。2回を複数人接種するには負担が大きい。
オンラインでのイベントやクラスなどもっとやるといいと思います。
家族がそろって休みの日を楽しめるように残業しないと生活できないような給与体制や、単身赴任、希望しない共働きをしないでい
い世の中になって欲しい。いま周りは県外へ単身赴任しているお父さんをもつ家庭だらけです。それは⾧崎に充分な給与をもらえる
技術職の会社の工場がひとつなくなったからです。その対応はなぜしていただけなかったのでしょうか?何百人という人達が⾧崎を離
れています。どんな企業の誘致が⾧崎に求められているのか今一度子供達のために考えていただきたいです。三菱ロジスネクストなど
未来ある三菱関係の別会社の誘致などできないのでしょうか?子供達の笑顔のためまずは家族一緒に住める環境が⾧崎に欲しい
です。

海外や他県の、教育や医療制度、子育てに関する制度を見習ってもっと有意義に税金を使ってください。医療、保育、手当てなど
の制度が弱い市や県はとても住みにくいです。
公立小学校の在り方、教員不足により先生方の負担が大きくなり、そのしわ寄せが子ども達にきている。1人1人を見れず、不登校
児への声かけが暴言になってる事にも気づかない。理科の先生が怖いと言ってクラスに5人ほど理科を受けれない子がいます。その中
には身体症状が出ている子も。授業受けれている子でも、発表を控えた夜は眠れないなど、子供への影響が多いが、学校へ訴えて
も何も変わらない状況。話を聞く、寄り添う、そんな余裕がない先生。子ども達が可哀想になる。

放課後児童クラブに通っているが、係の仕事や月一の保護者会が負担。仕事をして忙しくて預けているのに本末転倒。お金払って
預けてるのに仕事させられ子供との時間を削がれて理解できない。
形や口ばかりの子育て支援ではなく全国でロールモデルになるくらい本気で支援してほしい。期待しています。
特にありません。
少数意見なので決して表には出てこないので意見する意味が無い。   どの場所でも少数意見は捨てさられるコレが世間。  市議、
県議に話をしても最終的には予算がないコレね。
子育てと仕事の両立支援。ここがすべてを解決に導くと思います。
サービスは充実しているように思うが、市での乳幼児検診時の保健師の対応やその他問い合わせ時の職員の方の対応に不信感を
感じており子育てについて積極的に市への相談やサポートを頼みたいとは思えない。
先程の回答にも、高校生になったらとの話をしましたが、うちは、上の子どもが歳が２歳しか変わらなかったので、高校１年と３年で
被りました。2人分ともなると、月に10万近くの出費でした。ある程度の準備はしていても、入学準備(制服や教材)や入学金、毎
月の学費や定期券代など、住んでいる場所、進学する学校によって様々だが、それが理由になり進学先など、制限がされてしまうこ
ともあると思う。子どもが小さい時にも支援をと、思っていましたが、その先の支援も必要だと、子育てが終わってから気付いたところも
多々あります。
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低所得家庭への経済的支援など大変、助かってます。でも、それを良く思わない人は一定数いて、そういう方からの誹謗中傷もある
ので、貧困家庭への経済的支援も引き続きしてほしいですが、全体的な支援も充実してほしいです。
近くに大きな図書館がない。ふれあいセンターはなんとなく入りづらい雰囲気がある。もっと地域の人が気軽に使える場所になると嬉
しいです。
⾧崎市は子育て支援が少なすぎる。市役所や県庁などを立て替える時間とお金があるならもっと市民の声を聞くべきだと思います。
このままでは⾧崎市に残る人は少なくなりますよ。
土日祝、昼夜問わない仕事に就いています。子育て中は独身世代にサポートされて働いています。自分も独身時代はサポートして
きました。子育て世代が働きやすい職場ですが、そういう会社には子育て世代ばかりが集まってしまい、現場は回りにくいです。
病児保育は、遅刻早退せずに利用できるものを作ってください。突発的なお迎え代行(熱発した子どもを保育園に迎えに行って、病
児に預けておいてくれるとか)あったらもっと、働きやすいです。母親が突如抜ける事を容認することを企業に求めるのではなく、母親が
呼び出しで抜けなくても良い社会を作って欲しいです。

問11は全てにチェックを入れたかったです。
他の県をみると、医療費の助成や祝い金など充実していてうらやましい。不登校の相談の電話をしても、結局なんの解決にもなりま
せんでした
子どもは小さいうちは手がかかるが、大きくなるとお金がかかる。支援があってもすぐ所得制限があり、子どもが望む進学を聞いてあげ
れなくなる。明石市のように、子育てがしやすい街づくりに力を注げば自ずと人口も集まり市政は豊かになるのではないか。⾧崎市に
いるメリットを感じない。県内だと時津町や大村市へ魅力を感じる人も多い。⾧崎市に子育て世代が住み続けれるよう考えてほし
インフルエンザの予防接種は小学生は2回接種なのに補助がないのは、結構苦しいです。そのためにうちでは毎年は打てません。
2回なので、一回は無料にしてもらえると助かります。
戸町小学校のトイレをきれいにして下さい。先生も仰るほど汚いのに、可哀想です。うちの子達はなるべくトイレは学校ではがまんす
ると言っていました。もちろん、健康に悪いからがまんしないよう言いましたが、こんな風に思うトイレだなんて、絶対によくないです。
授業参観があるように、自分の親が働いている姿を見に行ける機会があるといいなと思う。自身の親の働く姿を見ることで、感謝や
誇りの気持ちが生まれると思うし、親側も働くモチベーションになると思う。
お金のかからない、楽しめる場所がほしいです。川遊びや山遊びができる場所がほしいです。
両親ともに、子供が病院等の時は快く仕事を休める環境が欲しい。世の中は、子供が休む=母親が休む…になってます。会社の
理解が欲しいです。また、行事等、両親来れないなら祖父母で…と言われた事があります、祖父母がいればいいですが、いない方も
いるし、近くにいても疎遠な方もいます。簡単に祖父母発言する学校関係者にも理解が欲しいです。

第一子の子育て頃にくらべ、支援が過剰過ぎて、今の親たちの感覚にズレを感じる。また、スマホ世代の子育てに不安を覚える
⾧崎市独自の経済効果を上げる方法を考えてほしい。事業の失敗が多すぎます。
子育て以外にも暮らしにくい街だと思います。
障害がある子もない子も、安心してこどもを預けられる場所があるといいなと思います。できればお泊まりもあるといいです。そういうお
母さんの心の安定につながる人や場所があれば、もっと情報を発信してほしいです。
上小島5丁目バス停最寄りの横断歩道は小中高生が多く利用しますが、信号無視をする車が少なくありません。歩行者が青に変
わった後で、ブレーキを踏むことなく通過する車が一定数います。改善してほしいです。
教員の数が足りず必要な支援が受けられていない。他県と比べて特別支援教育を受けている人への個人情報の配慮が足りない。

⾧崎は他県より学校以外の学習時間がとても少ないという統計を見たので、塾などに行かなくても自主学習できるようなしくみ作り
をお願いしたいです
非課税世帯1人親世帯ばかり優遇され少しの差の税金がかかるだけで支援金が出ない。コロナ渦でつくづく感じた。子育て世帯全
世帯対象かせめて基準枠を少し広げてほしい層だけが税金も払い援助うけられない非課税世帯とそうかわらないんだけど。
問10に記載しました。
自治会に入っていなかっり、いい情報がある事を知らずに捨ててしまう、広報ながさきの子育て版をだして何かクーポンをつけて出して
みたらもっと皆冊子を読むかと思います。今の広報ながさきだと議会等要らない情報もあるので最後らへんにある子育てページを知ら
ない人がいたりします。
地域全体で子供を育てるという、子育てが終わった方々や年配者への意識作りを期待します。また、子育て側としてはそういった
方々含め地域の方々への感謝の気持ちを忘れないことを意識することを期待します。日本がいちばん子育てがしにくい国な気がして
います。⾧崎から変えていってほしいです。
物価が上がって生活が苦しい!
子どもの小学校が全校で20人いない。同級生が少なすぎて、学習等子どもの活動に支障が出ることがある。少人数のよさもある
が、統廃合を進める際は地域の意向ではなく、保護者・子どもの意向を優先してほしい。地域が反対しても反対している方の子や
孫は、その地域に住んでいないことが多い。
インフルエンザ予防接種接種費用も、相当負担感あります。特に小学生は補助がないし、家族で受けると相当お金かかります。
屋内の遊び場もあったら良いなと思うのですが、まちなかに小さな公園が点在しているような街も良いなーと思います。周囲に豊かな
自然がたくさんあるので、箱物を建設するのではなく、その自然を整備する(公園や遊歩道など)ところにお金をかけて欲しいです。
学童を年間単位でなく⾧期休暇だけ使用できるようにして欲しい。
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多子世帯への支援(保育所の第３子以降の無償化。現在は同時在園、所得制限あり)。医療費の無償化年齢引き上げ。給食
費の助成をのぞみます。限られた予算の中でも、子育て支援は最重要事項の認識をお願いします。
通級教室希望者が1人でもいるなら各学校に配置、設備をして欲しい。在学途中だと転校という壁に阻まれる
これだけ若者がどんどん県外へ出ていってしまうので子育てしやすい街を作るなどもう少し考えて欲しいです。
明石市のように給食費までを行政負担頂ければ非常に助かります。
子育て支援、保育施設等、市の方々のイベントなど、こどもを保護者以外でみてくださる施設無しでは、女性は特に働くことも難しく
問題を抱えがち。このような施設で働く方々、またはボランティアの方々に感謝しかない。だからこそ、現在その施設職員の方々の給
与を増やしたり、これから勤めたいと思えるような魅力的な処遇にしていただけたら、サポートする側もされる側も安心。

人が住むにはとてもいい環境だと思うが、やはり賃金の面では最低ライン。⾧崎の大手でも下請けには厳しいので底辺の底上げをは
からないといろんな面で苦悩が出てきてると思う。渋滞も。人口流失止められるように頑張って下さい。
小1の壁を感じました。小学校低学年までは、共働きの親が帰ってくるまで、家で一人にはさせられないので、学童に行かざるをえま
せんが、学童が選べるほどない。自分の小学校区の学童の理念や、活動などに親が納得できなくても、遠くの学童に歩いて行かせ
る訳にはいかないので、小学校区の学童に入れました。母体の保育園(卒園児でもないのに)の行事に、親も含めて半強制的に参
加しないといけなかったり、物販が多かったりと、経済的や時間的に困ることもありました。子供は楽しそうでしたが。学校の敷地内で
も学童を開いたり、もう少し選べるといいと思います。
実際に経験がある立場の方が方策を提案し、実現に移せるよう、多くの声を聞くべきだと思います。
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 1：ある　　　2：ない  1：ある　　2：ない
1：満足　　　2：やや満足

3：やや不満　　4：不満

1：できた

2：できなかった

(３)で「３：やや不満」「４：不満」、と回答した具体的な理由があればご記入ください。

（5）イーカオにどのような情報が載っていたら便利ですか。

問3　子どもや子育ての情報は、主に何を見ていますか。　（複数選択可）

　１：子育て応援情報サイト「イーカオ」　２：長崎市のホームページ　３：広報ながさき 　４：週刊あじさい（広報番組）

　５：ラジオ　　６：SNS（Twitter、Instagram、Facebook等）　　７：保育所・幼稚園・学校からのプリント等

　8：（施設等においてある）チラシ・フリーペーパー　　9：子育て関連アプリ　10：その他（　　　　　　）

問4　子育て応援情報サイト「イーカオ」についてお伺いします。

※イーカオ：子どもや子育て家庭に関する情報を集めた長崎市のホームページ。

（1）聞いたこと （2）利用したこと
（３）利用してみて
（利用したことがなければ回答不要）

（4）知りたい情報を取得でき
ましたか（利用したことがなけ
れば回答不要）

（6）就労の有無

　※お子さんのご両親がいな
　　い場合は記入不要です。

　●子どもの父親

　1：フルタイムで就労している
　　（産休・育休中を含む）

　2：パート・アルバイト等で就労している

　3：現在働いていないが、今後就労予定

　4：現在働いていない（就労の予定なし）

　●子どもの母親

　1：フルタイムで就労している
　　（産休・育休中を含む）

　2：パート・アルバイト等で就労している

　3：現在働いていないが、今後就労予定

　4：現在働いていない（就労の予定なし）

（２）あなたの年代 　1：10代　  　2：20代　　3：30代　　4：40代　　5：50代以上

（３）家族構成 　1：両親と子ども　　2：母親と子ども　　3：父親と子ども　　4：その他（　　 　　）

　※同居している家族を
　　お答えください

※祖父母との同居については（4）に設問がありますので、3世代で同居されている場合
で
　あっても選択肢の1～3の中から該当するものを選択してください。

子育て支援アンケート調査票【就学前児童】

問１　この子育て支援アンケート調査を、どのようにして知りましたか。

　　1：幼稚園・保育所・認定こども園からの保護者あての依頼文

　　2：子育て支援センター利用者あての依頼文　　3：お遊び教室参加者あて依頼文

　　4：長崎市公式LINE　　5：子育て応援情報サイト「イーカオ」　　6：その他（　　　　　　　　　）

問2　記入している方（あなた）とご家族の状況についてお尋ねします。（該当するものに○）

（１）お子さんとの関係 　1：母親　　2：父親　　3：祖母　　4：祖父　　5：その他（　　　　　　　　　　）

（4）祖父母との同居 　1：同居している　　　2：同居していない

（5）対象となるお子さん
　　について

　※未就学のお子さんが二人
　　以上いる場合は、一番下
　　のお子さんについて
　　お書きください。

　●令和4年4月1日時点の年齢　　　　　　　歳
　　（4月1日以降にお生まれのお子様については「０歳」とお書きください）

　●18歳以下のお子さんの数（対象となるお子さんを含む）　　　　　人

実際は、専用のオンライン回答

フォームで回答を入力
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　　1：来庁　　　　　　2：電話　　　　3：メール　　　　4：SNS・チャット

　　5：オンライン　　　6：その他（　　　　　　　　　　　　　）

（3）今まで、どのようなことで悩んだことがありますか。（複数選択可）

　　1：出産前後のこと（サポート・手続きなど）　　　2：乳児期（授乳・夜泣きなど）

　　3：子どものからだやこころの成長・発達　　　　　4：子どもの生活（運動・食事・睡眠など）

　　5：子どもの性格行動　　　6：保育所等　　　7：子どもの預かり　　8：自身のこと（健康・仕事など）

　　9：家族のこと　　　　10：経済面　　　　11：その他( 　　　　　　　　　　　　　　　　　)

　12：特にない

問7　妊娠や出産、子育ての相談についてお伺いします。

（1）「こども・子育てイーカオ相談」は、知っていますか。

※ こども・子育てイーカオ相談 妊婦さん・子育て中の方、子どもさんの色々な不安や悩みなどについての相談窓口。（R4.3月までは「こど
も総合相談」という名称）R5.1月の新庁舎移転後は、2Fイーカオプラザに窓口を設置します。

　　1：はい　　　　　　　　2：いいえ

（2）相談しやすい方法はどれですか（複数選択可）

問6　保育所、幼稚園、認定こども園についてお伺いします。

（1）利用したことがあります
か

【（1）で「ある」と回答した方】
（2）保育内容に満足していますか

（３）　(２)で「３：やや不満」「４：不満」と回答した具
体的な理由があればご記入ください。

 1：ある　　2：ない
1：満足　　2：やや満足

3：やや不満　　4：不満

問５　長崎市の公式LINEについてお伺いします。

（1）友達登録していますか

【（2）(1)で「している」
と回答した方】
「子育て・教育」のカテゴ
リを受信設定していますか

【（3）(2)で「している」と回答
した方】「子育て・教育」の配信
頻度はいかがですか

（4）有益な情報は届いていま
すか

 1：している
　
 2：していない

 1：している

 2：していない

1：ちょうどいい　2：少ない
3：やや少ない　4：やや多い
5：多い　6：どちらでもない

1：届いている

2：届いていない
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問9　現在、子育てをする中で次のようなことを感じることはありますか？

（1～12のそれぞれについて １つ に○を付けてください）

【上記で「3：つらいと思う時の方が多い」と回答した方】具体的な理由があればご記入ください。

問10　子どもを育てることについて、あなたはどのように思いますか？（１つだけに○）

　　1：楽しいと思う時の方が多い　　　　2：楽しいと思う時とつらいと思う時が同じくらい
　
　　3：つらいと思う時の方が多い　　　　4：その他（　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　）

　11：子どもが犯罪や交通事故に遭わないか不安 1 2 3

　12：子育てに対する職場の理解が得られない 1 2 3

　19：仕事や地域活動と子育ての両立が難しい 1 2 3

　10：子育てにお金がかかり経済的不安を感じる 1 2 3

　17：子どもが思うようにならないときに、つい手が出てしまいそうになる 1 2 3

　18：子育てに関する不安や悩みを気軽に相談できる相手が身近にいない 1 2 3

　15：子育てによる心身の疲れを感じる 1 2 3

　16：子どものしつけや接し方がわからない 1 2 3

　13：子育ては親の責任と言われ、不安や負担を感じる 1 2 3

　14：子育てに追われ、社会から孤立するように感じる 1 2 3

　11：時間が取れず、自由がない 1 2 3

　12：配偶者や家族の協力が得られない 1 2 3

　１：屋内の子どもの遊びの場　　　　　 　 2：親子・多世代の交流の場　　　　　　 3：親子教室・講座などの遊びの場

　4：子どもの一時預かりができる場     　    　5：親同士の情報交換等ができる集いの場　　 6：親子の相談の場

   7：親同士のサークル活動などができる場　 　8：子育てのイベントや軽スポーツなどができる場

  9：子どもが読書や学習などができる場　10：ファミリー・サポート・センター(※1)の窓口(会員登録や利用申込等の受付)

  11:病児・病後児保育（※2）　　　　　　  　12：その他（　　　　　　　　　　　　　　）

　　※1  地域の中で子育ての援助を受けたい人と援助をしたい人が会員となって一時的な子育ての助け合いを行う制度

　　※2　病気（病児）や病気の回復期（病後児）にあるお子さんを対象とした一時預かり

選択肢
よく

感じる
やや

感じる
特に

感じない

問8　市の中心部（まちなか）に、「子どもや子育て家庭を総合的に支援する拠点施設」が必要だと思います
か。

　　1：必要だと思う　　　　　　　　2：必要だと思わない

【上記で「1：必要だと思う」と回答した方】
「子どもや子育て家庭を総合的に支援する拠点施設」に求める支援は何ですか。（最も必要だと思うもの３つに○
を付けてください）
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【上記で「1：そう思う」「2：どちらかといえばそう思う」と回答した方】理由は何ですか？

【上記で「3：どちらかといえばそう思わない」「4：そう思わない」と回答した方】理由は何ですか？

問12　今後、一番求めている支援は何ですか？（重要だと思うもの3つ に○を付けてください）

問13　その他ご意見等がございましたら、ご自由に記載してください。

ご協力ありがとうございました。

　16：病児・病後児保育施設を増やす

　  7：子育て支援センターや気軽に子どもを預けられる場所を増やす

　  8：手当などの給付による経済的支援を充実する

　  9：医療費助成の対象を拡大する（現在は、中学生までが対象）

　10：子育てと仕事の両立ができるよう職場環境を整備する

　11：その他（　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　）

　11：子連れでも出かけやすく、楽しめる場所を増やす

　12：親子が集まって交流できたり、イベントに参加できる場をつくる

　13：子育てに困った時に相談したり、情報が得られる場をつくる

　14：子育てについて学べる講座や講演を増やす

　15：保育所や幼稚園、認定こども園での時間延長や一時預かりなどのサービスを充実する

問11　長崎市は「子育てしやすいまち」だと思いますか？（1つだけに○）

　　1：そう思う　　　　　　　　　　　　　　　　   　2：どちらかといえばそう思う
　
　　3：どちらかといえばそう思わない　　　　　　　　4：そう思わない

131



 1：ある　　　2：ない  1：ある　　2：ない
1：満足　　　2：やや満足

3：やや不満　　4：不満

1：できた

2：できなかった

(３)で「３：やや不満」「４：不満」、と回答した具体的な理由があればご記入ください。

（5）イーカオにどのような情報が載っていたら便利ですか。

問3　子どもや子育ての情報は、主に何を見ていますか。
　　（複数選択可）

　１：子育て応援情報サイト「イーカオ」　２：長崎市のホームページ　３：広報ながさき 　４：週刊あじさい（広報番組）

　５：ラジオ　　６：SNS（Twitter、Instagram、Facebook等）　　７：保育所・幼稚園・学校からのプリント等

　8：（施設等においてある）チラシ・フリーペーパー　　　9：子育て関連アプリ　10：その他（　　　　　　）

問4　子育て応援情報サイト「イーカオ」についてお伺いします。

※イーカオ：子どもや子育て家庭に関する情報を集めた長崎市のホームページ。

（1）聞いたこと （2）利用したこと （３）利用してみて
（利用したことがなければ回答不要）

（4）知りたい情報を取得でき
ましたか（利用したことがなけ
れば回答不要）

（6）就労の有無
　※お子さんのご両親がいな
　　い場合は記入不要です。

　●子どもの父親

　1：フルタイムで就労している
　　（産休・育休中を含む）

　2：パート・アルバイト等で就労している

　3：現在働いていないが、今後就労予定

　4：現在働いていない（就労の予定なし）

　●子どもの母親

　1：フルタイムで就労している
　　（産休・育休中を含む）

　2：パート・アルバイト等で就労している

　3：現在働いていないが、今後就労予定

　4：現在働いていない（就労の予定なし）

（２）あなたの年代 　1：10代　  　2：20代　　3：30代　　4：40代　　5：50代以上

（３）家族構成 　1：両親と子ども　　2：母親と子ども　　3：父親と子ども　　4：その他（　　 　　）

　※同居している家族を
　　お答えください

※祖父母との同居については（4）に設問がありますので、3世代で同居されている場合
で
　あっても選択肢の1～3の中から該当するものを選択してください。

子育て支援アンケート調査票【小学生】

問１　この子育て支援アンケート調査を、どのようにして知りましたか。

　　1：小学校からの保護者あての依頼文　　　　　2：放課後児童クラブ利用者の保護者あての依頼文

　　3：長崎市公式LINE　　4：子育て応援情報サイト「イーカオ」　　5：その他（　　　　　　　　　）

問2　記入している方（あなた）とご家族の状況についてお尋ねします。（該当するものに○）

（１）お子さんとの関係 　1：母親　　2：父親　　3：祖母　　4：祖父　　5：その他（　　　　　　　　　　）

（4）祖父母との同居 　1：同居している　　　2：同居していない

（5）対象となるお子さん
　　について

　※小学生のお子さんが二人
　　以上いる場合は、一番下
　　のお子様について
　　お書きください。

　●現在、お子さんは何年生ですか？

　　　1年生　・　2年生　・　3年生　・　4年生　・　5年生　・　6年生

　●18歳以下のお子さんの数（対象となるお子さんを含む）　　　　　人

実際は、専用のオンライ

ン回答フォームで回答を
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　　1：来庁　　　　　　2：電話　　　　3：メール　　　　4：SNS・チャット

　　5：オンライン　　　6：その他（　　　　　　　　　　　　　）

（3）今まで、どのようなことで悩んだことがありますか。（複数選択可）

　　1：出産前後のこと（サポート・手続きなど）　　　2：乳児期（授乳・夜泣きなど）

　　3：子どものからだやこころの成長・発達　　　　　4：子どもの生活（運動・食事・睡眠など）

　　5：子どもの性格行動　　　6：保育所・学校等　　　7：いじめ　　　　8：不登校

　　9：子どもの預かり　　10：自身のこと（健康・仕事など）　　11：家族のこと

　12：経済面　　　　13：特にない　　　　14：その他( 　　　　　　　　　　　　　　　　　)

問6　妊娠や出産、子育ての相談についてお伺いします。

（1）「こども・子育てイーカオ相談」は、知っていますか。

※ こども・子育てイーカオ相談 妊婦さん・子育て中の方、子どもさんの色々な不安や悩みなどについての相談窓口。（R4.3月までは「こど
も総合相談」という名称）R5.1月の新庁舎移転後は、2Fイーカオプラザに窓口を設置します。

　　1：はい　　　　　　　　2：いいえ

（2）相談しやすい方法はどれですか（複数選択可）

問５　長崎市の公式LINEについてお伺いします。

（1）友達登録していますか

【（2）(1)で「している」
と回答した方】
「子育て・教育」のカテゴ
リを受信設定していますか

【（3）(2)で「している」と回答
した方】「子育て・教育」の配信
頻度はいかがですか

（4）有益な情報は届いていま
すか

 1：している
　
 2：していない

 1：している

 2：していない

1：ちょうどいい　2：少ない
3：やや少ない　4：やや多い
5：多い　6：どちらでもない

1：届いている

2：届いていない
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問8　現在、子育てをする中で次のようなことを感じることはありますか？

（①～⑫のそれぞれについて １つ に○を付けてください）

【上記で「3：つらいと思う時の方が多い」と回答した方】具体的な理由があればご記入ください。

問9　子どもを育てることについて、あなたはどのように思いますか？（１つだけに○）

　　1：楽しいと思う時の方が多い　　　　2：楽しいと思う時とつらいと思う時が同じくらい
　
　　3：つらいと思う時の方が多い　　　　4：その他（　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　）

　11：子どもが犯罪や交通事故に遭わないか不安 1 2 3

　12：子育てに対する職場の理解が得られない 1 2 3

　19：仕事や地域活動と子育ての両立が難しい 1 2 3

　10：子育てにお金がかかり経済的不安を感じる 1 2 3

　17：子どもが思うようにならないときに、つい手が出てしまいそうになる 1 2 3

　18：子育てに関する不安や悩みを気軽に相談できる相手が身近にいない 1 2 3

　15：子育てによる心身の疲れを感じる 1 2 3

　16：子どものしつけや接し方がわからない 1 2 3

　13：子育ては親の責任と言われ、不安や負担を感じる 1 2 3

　14：子育てに追われ、社会から孤立するように感じる 1 2 3

　11：時間が取れず、自由がない 1 2 3

　12：配偶者や家族の協力が得られない 1 2 3

　１：屋内の子どもの遊びの場　　　　　 　 2：親子・多世代の交流の場　　　　　　 3：親子教室・講座などの遊びの場

　4：子どもの一時預かりができる場     　    　5：親同士の情報交換等ができる集いの場　　 6：親子の相談の場

   7：親同士のサークル活動などができる場　 　8：子育てのイベントや軽スポーツなどができる場

  9：子どもが読書や学習などができる場　10：ファミリー・サポート・センター(※1)の窓口(会員登録や利用申込等の受付)

  11:病児・病後児保育（※2）　　　　　　  　12：その他（　　　　　　　　　　　　　　）

　　※1  地域の中で子育ての援助を受けたい人と援助をしたい人が会員となって一時的な子育ての助け合いを行う制度

　　※2　病気（病児）や病気の回復期（病後児）にあるお子さんを対象とした一時預かり

選択肢
よく

感じる
やや

感じる
特に

感じない

問7　市の中心部（まちなか）に、「子どもや子育て家庭を総合的に支援する拠点施設」が必要だと思います
か。

　　1：必要だと思う　　　　　　　　2：必要だと思わない

【上記で「1：必要だと思う」と回答した方】
「子どもや子育て家庭を総合的に支援する拠点施設」に求める支援は何ですか。（最も必要だと思うもの３つに○
を付けてください）
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問11　今後、一番求めている支援は何ですか？（重要だと思うもの3つ に○を付けてください）

問12　その他ご意見等がございましたら、ご自由に記載してください。

　10：子育てと仕事の両立ができるよう職場環境を整備する

　11：その他（　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　）

ご協力ありがとうございました。

　14：子育てについて学べる講座や講演を増やす

　15：保育所や幼稚園、認定こども園での時間延長や一時預かりなどのサービスを充実する

　16：病児・病後児保育施設を増やす

　  7：子育て支援センターや気軽に子どもを預けられる場所を増やす

　  8：手当などの給付による経済的支援を充実する

　  9：医療費助成の対象を拡大する（現在は、中学生までが対象）

【上記で「3：どちらかといえばそう思わない」「4：そう思わない」と回答した方】理由は何ですか？

　11：子連れでも出かけやすく、楽しめる場所を増やす

　12：親子が集まって交流できたり、イベントに参加できる場をつくる

　13：子育てに困った時に相談したり、情報が得られる場をつくる

問10　長崎市は「子育てしやすいまち」だと思いますか？（1つだけに○）

　　1：そう思う　　　　　　　　　　　　　　　　　　　 　2：どちらかといえばそう思う
　
　　3：どちらかといえばそう思わない　　　　　　　　 　　4：そう思わない

【上記で「1：そう思う」「2：どちらかといえばそう思う」と回答した方】理由は何ですか？
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